


«Следуя традиции Мартина Ллойда-Джонса и Джона Стотта, Марк Девер призывает 
церковь  заново открыть своё библейское наследие. Никогда прежде церковь не пы-
талась столь усердно соответствовать стандартам современной культуры, теряя при 
этом актуальность! Пока современные церковные гуру призывают нас жить «в мире», 
Марк напоминает о нашем призвании делать это, не будучи «от мира». Эта книга вся-
чески доказывает, насколько важно верующим людям не просто «ходить» в церковь, 
но «быть» церковью. Перед тем как «делать» церковь, нужно ею стать, ибо все наши 
поступки непременно определяются характером. Пусть же церковь будет церковью! 
Читайте и мотайте на ус!»
 – О.С. Хокинс, 

Председатель совета по финансовым вопросам Южной баптистской конвенции

«Для начинающего пастора, который пытается разобраться, как церковь может быть 
успешной, оставаясь верной, книга Марка Девера – дар с небес. Она поможет расслы-
шать истину о подлинной сути церкви в шумихе, созданной по поводу количественно-
го роста, статистических показателей и новейших методов. Она вернёт вас на древний 
путь, ведущий к простой, преобразующей мир красоте Божьего замысла для помест-
ной церкви».
 – Джошуа Харрис,

Старший пастор церкви «Жизнь по завету», г. Гейтерсбург, штат Мэриленд

«Книги, утверждающие приоритет церкви, встречаются редко. Книги, определяющие 
церковную практику на основании Писания, а не на культурных веяниях, встречаются 
ещё реже. Марк Девер подарил нам редкостную книгу. Написанная пастором и бого-
словом, создавшим крепкую поместную церковь в столице нашей страны, эта книга 
по данной тематике является наилучшей из тех, которые мне довелось прочесть».
 – Си-Джей Махейни,

Служение «Всевластная благодать»

«Совершенно поразительно то, что апостол Павел описывает поместную общину 
христиан как «Церковь Господа и Бога, которую Он приобрел Себе Кровию Своею» 
(Деян. 20:28). Это придаёт весьма важное значение церковной жизни, благополучию 
и  миссии. Мы  здесь говорим об  общине людей, за  спасение которых было заплаче-
но кровью. Мне не  нужны человеческие идеи. Я  стремлюсь услышать Божье Слово 
о церкви, а потому с надеждой и уверенностью обращаюсь к труду Марка Девера, ко-
торый демонстрирует радикальную верность Писанию. Трудно найти людей, которые 
могут предложить лучшее понимание того, что делает церковь библейской и здоровой. 
Благодарю Бога за эту книгу и служение "Девять признаков"». 
 – Джон Пайпер,

Пастор-учитель Баптистской церкви «Вифлеем», г. Миннеаполис, штат Миннесота

«Я сделал книгу «Девять признаков здоровой церкви» обязательной к  прочтению 
на курсе по экклезиологии. Хотя я не во всём согласен с выводами автора, эта книга – 
одно из немногих серьёзных исследований острых экклезиологических проблем. Да и 
пасторам будет чем поделиться с прихожанами, прочитав её».
 – Пэйдж Паттерсон,

Президент Юго-западной баптистской богословской семинарии



«Громогласный и пламенный призыв к церквям всерьёз относиться к своим обязан-
ностям, славе Божьей и спасению потерянных душ».
 – Тимоти Джордж,

Исполнительный редактор журнала «Христианство сегодня»

«В эпоху, когда церковь, как правило, оценивается по «косметике», крайне важно по-
нимать, как можно оценить подлинное состояние её  здоровья. Больше всего косме-
тики уходит на трупы! Марк Девер приводит библейские критерии для определения 
духовного состояния церкви – не на основании внешних параметров, а на основании 
сокровенной жизни перед Богом. Я от всей души рекомендую этот основополагающий 
труд».
 – Джон Мак-Артур,

Пастор-учитель

«Книга «Девять признаков здоровой церкви» – одна из самых лучших, полезных и по-
нятных книг на предмет того, как побудить церковь к духовным переменам. В центре 
её внимания – не количественный рост, а здоровье церкви, что и является верной це-
лью служения, сосредоточенного на Боге. Каждая глава основана на библейских прин-
ципах, и в ней предлагаются практические советы для того, чтобы в проповеди, бла-
говестии, ученичестве, а также в других аспектах церковной жизни христиане имели 
успех. Эти принципы были проверены на практике в динамичном служении самого 
Девера, который несёт труд старшего пастора в благополучной городской церкви».
 – Филипп Грэм Райкен,

Старший пастор Десятой пресвитерианской церкви, г. Филадельфия

«Америка эпохи постмодернизма отличается своей духовностью, но духовностью от-
нюдь не подлинно христианской. Ясным доказательством этого факта является утрата 
библейской экклезиологии в многочисленных областях служения. Реформация всегда 
направлена на церковь, и мы обязаны молиться, чтобы увидеть преобразование церк-
ви в нынешнее время. В своём манифесте «Девять признаков здоровой церкви» Марк 
Девер предлагает восстановить принципы новозаветной церковности. Каждая стра-
ница содержит глубокомысленный анализ и точную аргументацию. Этой книге самое 
место в  руках каждого верного призванию пастора и  всех, кто молитвенно ревнует 
о реформации в наши дни».
 – Р. Альберт Молер,

Президент Южной баптистской богословской семинарии

«Книг о церкви – пруд пруди. Но эта – особенная. Очень редко книга о церкви содер-
жит библейские и богословские размышления, а также ценные практические советы. 
Книга Девера– одна из этих редких книг. Если вы – служитель церкви, будьте осторож-
ны с тем, что держите в руках: эта книга может изменить ваши жизнь и служение».
 – Д.А. Карсон,

Профессор новозаветных исследований, Евангелическая школа богословия 
«Троица»

«Будущее библейского христианства в западном мире неразрывно связано с будущим 
поместной церкви. Марк Девер это понимает, и его «Девять признаков здоровой церк-
ви» – библейский рецепт для того, чтобы остаться верным служению».
 – Дж. Лигон Дункан III,

Старший служитель Первой пресвитерианской церкви, г. Джексон, штат Миссури
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ПРЕДИСЛОВИЕ

Для молодого пастора, который пытается понять, какими пу-
тями церковь может достичь успеха, книга Марка Девера – дар 
с  небес. Мне почти тридцать лет и  я вижу многих христиан 
моего возраста – и служителей, и простых прихожан, – кото-
рые пытаются понять Божий замысел в отношении поместной 
церкви и её предназначение. 

Какую деятельность должна вести церковь? Как церковь 
может сохранить «верность» и  что это значит? Как узнать, 
успешны ли вы?

В  наши дни самыми яркими примерами для подражания 
считаются энергичные пасторы огромных церквей  – глядя 
на их успех, люди готовы к ним прислушиваться. Я читал не-
которые книги, написанные такими служителями. Бывал и на 
конференциях, где выслушивал советы, следуя которым мож-
но преумножить количество прихожан и помочь им расти ду-
ховно. Я узнал кое-что новое. А ревность в деле благовестия 
и стремление к совершенству, которые демонстрировали мно-
гие эти пасторы и их церкви, реально меня вдохновляли.

Но меня до сих пор терзают глубокие сомнения в правиль-
ности избранного ими курса, которым они приглашают следо-
вать и меня. Все их советы и методы, на мой взгляд, базируются 
на принципе «больше – значит лучше». Если собралась толпа – 
значит, твои шаги действенны. Тот факт, что много людей где-
то собирается, по их мнению, означает, что Бог благословляет 
эти собрания. 

С  количеством трудно спорить. Когда видишь церковное 
собрание, на котором присутствуют десятки тысяч людей, или 
комплексы, состоящие из  отдельных зданий, когда анализи-
руешь бюджеты, сравнимые с  бюджетом мелких государств, 
трудно усомниться в том, что это может быть плохо. «Конечно, 
это замечательно! – свидетельствуют факты. – Только посмо-
три, как это ГРАНДИОЗНО!»

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



10 Предисловие

Но  является ли  количество истинным мерилом успеха? 
Мы все понимаем, что ответ на этот вопрос – отрицательный, 
но кто из нас глубоко внутри думает именно так? А кто из нас 
знает, чем измеряется успех на самом деле?

Тот факт, что название этой книги и  описание на  облож-
ке настолько затронули вас, что вы теперь читаете эти строки, 
заставляет меня думать, что вы задаётесь теми же вопросами, 
которыми задаюсь и  я. Быть может, вас беспокоит легковес-
ность современной церкви. Возможно, вы ищете иной эталон 
для измерения благополучия церкви. Но кем бы вы ни были – 
пастором, ищущим план, согласно которому можно было 
бы строить общину, или простым христианином, задающимся 
вопросом «Что в  церкви самое главное?»  – я  уверен, что эта 
книга вам поможет.

Марк Девер любит поместную церковь. Он служит пасто-
ром в  Вашингтоне, в  здоровой, растущей церкви. Он  ничего 
не имеет против мега-церквей, но погоня за умножением чле-
нов общины его не прельщает. Прежде всего он хочет видеть 
Бога прославленным. Он хочет, чтобы церковь точно доноси-
ла Благую весть, а не следовала культурным веяниям. Его по-
знания в Божьем Слове, знание церковной истории и глубокие 
размышления о церкви делают этот труд ценным источником 
мудрости. Предпочтите поездке на следующую конференцию 
по вопросам церковной организации, на которой будут высту-
пать модные спикеры, чтение этой книги – и вы не пожалеете.

Марка не  волнует, станет ли  он популярным автором. 
Он  хочет быть верным Божьему Слову, и  поэтому смело по-
свящает себя делу благовестия. Именно в этих качествах совре-
менные пасторы отчаянно нуждаются. В этой книге Марк (ос-
новываясь на  Писании) формулирует характеристики здоро-
вой церкви. Он помогает расслышать истину о подлинной сути 
церкви в шумихе, созданной по поводу количественного роста, 
статистических показателей и новейших методов. Он возвра-
щает вас на древний путь, ведущий к простой, преобразующей 
мир красоте Божьего замысла для поместной церкви.
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Девять признаков здоровой церкви 11

Марк Девер  – настоящий пастор и  мой друг, которого 
я глубоко уважаю. Вы можете положиться на советы, которые 
он даёт на последующих страницах.

 – Джошуа Харрис,
    Старший пастор церкви «Жизнь по завету»,
    Гейтерсбург, штат Мэриленд



ПРЕДИСЛОВИЕ 
К  НОВОМУ  РАСШИРЕННОМУ  ИЗДАНИЮ

Десять лет «Девяти признаков»

ДЕСЯТЬ  ЛЕТ  СПУСТЯ

Я пишу это предисловие к новому расширенному изданию «Де-
вяти признаков здоровой церкви» в  преддверии праздника  – 
десятилетия пасторского служения в  одной и  той же  церкви. 
Кому-то из читателей этот отрезок времени покажется вечно-
стью; другим представится, будто я только что начал. Откро-
венно говоря, меня преследуют одновременно оба этих чувства.

Признаю, труд пастора церкви иногда кажется слишком 
тяжёлым. Бывали времена, когда я плакал не от радости, а от 
отчаяния или печали. Чаще всего те, кто покидал церковь 
по  причине недовольства, требовали львиную долю пастор-
ского внимания и, уходя, выносили на  свет свои обиды. (Их 
претензии редко вели к  назиданию или ободрению.) Они 
не задумывались над тем, какое влияние оказывает их поведе-
ние на окружающих – пастора, его семью, тех, кто любил их и 
трудился с ними бок о бок, на новообращённых или тех, кого 
они обидели своими разговорами. Меня беспокоят кое-какие 
явления, на которые, как мне кажется, больше никто не обра-
щает внимания. Отдельные надежды не сбываются, а времена-
ми дело доходит до трагедии. В самой природе овец заложено 
стремление блуждать, а в природе волков – пожирать отбив-
шихся от стада. Полагаю, что если не могу с этим справляться, 
то мне следует бросать работу подпаска. 

Однако по  большей части моя работа, откровенно гово-
ря, восхитительна! Я  благодарю Бога за  многочисленные мо-
менты, когда из моих глаз лились слёзы радости. По Его ми-
лости обиженных и недовольных было куда меньше, чем тех, 
кто уходил после общения со мной со слезами благодарности. 

Alex
Підсвічування



Девять признаков здоровой церкви 13

Мы  наблюдали рост числа прихожан, который не  вызывал 
особого восторга в отдельно взятый год, но он поражает меня, 
когда я думаю о прошедших годах. Помню молодых людей, ко-
торые, обратившись к Богу у нас в церкви, со временем стали 
служителями. С двумя мужчинами, которые являются служи-
телями нашей церкви, я подружился, когда они были неверую-
щими. Мы вместе читали Евангелие от Марка и размышляли 
над прочитанным. По Божьей благодати мне посчастливилось 
увидеть, как они оба познали Господа, и теперь я слушаю, как 
они проповедуют вечное Евангелие другим грешникам. Пока 
я пишу эти строки, на глаза наворачиваются слёзы. 

Церковь, которой я  служу, в  целом процветает и  пред-
ставляется вполне здоровой. Отношения выясняются мирно 
и благопристойно. Мы постарались воплотить в жизнь куль-
туру ученичества. Члены нашей церкви отправляются учиться 
в  семинарии или продолжают работать и  вести свой бизнес, 
исполненные энтузиазмом по отношению и к самой работе, и к 
благовестию. Мы  были свидетелями рождения новых семей. 
Мы  корректировали мировоззренческие взгляды политиче-
ских активистов, помогали христианам из самых разных слоёв 
общества лучше понять Благую весть, применяли дисципли-
нарные меры в попытке помешать людям, попавшим в само-
обольщение, навредить самим себе. Радости всегда было боль-
ше, чем боли. С каждой новой жизнью, посвящённой Богу, Его 
благодать к нам возрастала. 

Проповедь Божьего Слова возбуждала аппетит церкви 
к хорошему учению. Среди прихожан чувствуется практически 
осязаемое ощущение ожидания. Когда люди собираются, вос-
торг нарастает. Мы заботимся о пожилых членах церкви на за-
кате их жизни. Однажды группа молодёжи отпраздновала день 
рождения брата, которому исполнилось девяносто шесть лет, 
в Макдоналдсе (его любимый ресторан)! Мы стараемся укре-
пить распадающиеся браки; раненные люди обретают исцеле-
ние в Боге. Молодые люди полюбили традиционные церковные 
гимны, а пожилые – энергичное звучание современных песен. 
Бесчисленные часы были посвящены незаметному служению, 
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направленному на  созидание людей. В  церкви принимались 
дерзновенные решения, о  которых молились и  которым поз-
же радовались. Каждый день зарождались новые дружеские 
отношения. Молодые люди, которые были в  нашей церкви, 
теперь служат пасторами в  Кентукки, Мичигане, Джорджии, 
Коннектикуте и Иллинойсе. Они проповедуют на Гавайях и в 
Айове. Пожертвования на  миссионерское служение выросли 
с нескольких тысяч до нескольких сотен тысяч долларов в год. 
Я мог бы продолжать долго – очевидно, Бог благ к нам. Мы зна-
ем, что такое здоровье.

УДИВИТЕЛЬНАЯ  ПЕРЕМЕНА

Когда я  только приступил к  пасторской работе, то  ни о  чём 
подобном не  задумывался. У  меня не  было плана или про-
граммы, чтобы добиться вышеназванных результатов. Я лишь 
посвятил себя Божьему Слову, всецело предавшись его изуче-
нию и преподаванию. Я видел гибель невозрождённых членов 
церкви и меня это жутко беспокоило, однако у меня не было 
тщательно выработанной стратегии, с помощью которой уда-
лось бы решить эту проблему. 

По Божьему провидению я писал докторскую диссертацию 
о жизни и служении пуританина Ричарда Сибса – его сочине-
ния о  жизни отдельного христианина мне очень нравились, 
но размышления о церкви казались неразумными. Не вполне 
здоровые церкви практически не  причиняют вреда состояв-
шимся христианам, но крайне негативно влияют на духовный 
рост новообращённых. В  них страдают в  первую очередь те, 
кто не  очень хорошо знает Писание. Там неверующих людей 
фактически лишают надежды на то, что они смогут изменить 
образ жизни. Плохие церкви  – весьма эффективные инстру-
менты для борьбы с  теми, кто занимается миссионерством. 
Такие собрания людей представляют Иисуса лжецом, который 
обещал жизнь с избытком (Ин. 10:10).
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Эти мысли стали овладевать мною в 1994 году, когда я стал 
старшим пастором церкви, которой служу до  сих пор. От-
ветственность стала весомым бременем на  моей совести. Та-
кие слова Писания как «подвергнемся большему осуждению» 
(Иак. 3:1) и  «обязанные дать отчет» (Евр. 13:17) постоянно 
всплывали в  моем сознании. Складывались обстоятельства, 
которые убеждали меня, насколько высоко Бог ставит помест-
ную церковь, и  я вспоминал слова Джона Брауна, который 
в письме давал отцовский совет одному из своих учеников, не-
давно поставленному на служение в небольшой общине:

Мне известно твоё тщеславие и  то, что, глядя 
на  своё крохотное собрание, ты  чувствуешь себя 
униженным в  сравнении с  братиями, у  которых 
больше людей. Но  поверь слову старика: когда 
ты предстанешь перед судилищем Господа Христа, 
чтобы дать отчёт за них, ты поймёшь, что их было 
более чем достаточно1.

Глядя на  вверенных мне людей, я  чувствовал бремя ответ-
ственности перед Богом.

Но  лишь благодаря разъяснительной проповеди, когда 
я  поочерёдно разбирал книгу за  книгой, всё учение Библии 
о  Церкви стало для меня центральным. Полным фарсом 
стало казаться то  обстоятельство, что мы, кичась своей 
«христианистостью», не  любили друг друга. Проповеди 
по  Евангелию от  Иоанна и  его Первому посланию, вечерние 
беседы о Послании Иакова по средам на протяжении трёх лет, 
разговоры о  членстве в  церкви и  завете с  Богом сложились 
в единую мозаику. 

Слова «друг друга» ожили в  известных мне богословских 
истинах, свидетельствующих о том, что Бог заботится о Своей 
Церкви. Когда я разъяснял 2-ю и 3-ю главы Послания ефесянам, 
мне стало ясно, что церковь находится в  центре Божьего 
плана, согласно которому Он  будет являть Свою мудрость 
небожителям. Обращаясь к  пресвитерам Ефеса, апостол 
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Павел говорил, что Бог «приобрел Себе [церковь] Кровию 
Своею» (Деян. 20:28). И, конечно, по  дороге в  Дамаск, когда 
преследующий христиан Савл был остановлен, воскресший 
Христос не спросил его, почему он гонит христиан или церковь; 
Христос настолько сильно отождествлял Себя с церковью, что 
обвинение прозвучало так: «Что ты гонишь Меня?» (Деян. 9:4). 
Церковь уже была в  центре Божьего извечного замысла, Его 
жертвы и нескончаемой заботы. 

Я понял, что любовь, как правило, проявляется на самых 
нижних уровнях. Одним из таких уровней является поместная 
церковь. Тогда весь мир может это видеть. Поэтому Иисус 
говорил ученикам: «Заповедь новую даю вам, да любите друг 
друга; как Я  возлюбил вас, так и  вы да  любите друг друга. 
По тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете иметь 
любовь между собою» (Ин. 13:34,  35). Я  видел, как люди 
удалялись от  Христа, потому что им  та или иная церковь 
казалась ужасным местом. С другой стороны, я видел и людей, 
приходящих к  Христу именно потому, что они видели 
в поместной церкви такую любовь, о которой Он учил и которую 
являл во время Своей земной жизни. Эти люди чувствовали 
естественное влечение членов общины демонстрировать эту 
самоотверженную любовь. Таким образом, именно откровение 
о церкви – собрании Божьих чад и резонаторе Слова – помогло 
мне понять то, как мы должны молиться и планировать методы 
благовестия. В  правильном устройстве поместной церкви 
и сокрыт Божий план благовествования! 

На протяжении последних десяти лет собрание верующих 
людей стало для меня лакмусовой бумажкой для определения 
истинности обращения. Помню, как меня поразили слова 
(я как раз готовился проповедовать на  эти стихи): «Кто 
говорит: «Я люблю Бога», а  брата своего ненавидит, тот 
лжец: ибо не  любящий брата своего, которого видит, как 
может любить Бога, Которого не видит? И мы имеем от Него 
такую заповедь, чтобы любящий Бога любил и брата своего» 
(1 Ин. 4:20, 21). В первых двух главах Послания Иакова звучит 
тот же лейтмотив. Любовь к брату не имеет альтернативы. 
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Совсем недавно мои размышления о  поместной церкви 
привели меня к осознанию важности дисциплины. У нас бывали 
крайне болезненные случаи, но  мы видели и  замечательные 
исцеления. Как бы  то ни  было, Бог продолжает трудиться 
над каждым из  нас. Вместе с  тем, уже абсолютно ясно: если 
мы хотим полагаться друг на друга, то дисциплина должна стать 
частью ученичества. И если мы хотим следовать новозаветной 
дисциплине, то  мы должны хорошо знать друг друга и  быть 
преданными друг другу. Кроме того, нам необходимо 
разделять принцип делегирования власти. Все практические 
преимущества делегирования власти в браке, семье и церкви 
выковываются на  уровне поместной церкви. Склонность 
противиться законной власти практически равносильна тому, 
что случилось в момент грехопадения. И наоборот, проявление 
уважения по  отношению к  тем, кто наделён властью, ведёт 
к восстановлению наших отношений с Богом и друг с другом. 
Я уяснил, что связь с поместной общиной – неотъемлемая черта 
ученичества. Церковь – это не альтернативное дополнение, это 
форма следования за  Христом. До  служения в  этой церкви 
я этого не понимал. И я полагаю, что вижу некоторые атрибуты 
здоровья, которыми Бог хочет наделить все собрания святых.

ЧЕГО  НЕТ  В  ЭТОЙ  КНИГЕ

Я хочу сказать пару слов о том, чего вы не найдёте в этой книге. 
Позвольте мне огорчить вас: в ней нет многого. Вполне возмож-
но, что я не затрону многие излюбленные темы. Перечитывая 
книгу сейчас, спустя несколько лет после выхода, я всё острее 
ощущаю, как много не успел сказать. Друзья спрашивали: «А 
как же молитва?» и «Куда делся раздел о поклонении?» Джон 
Пайпер озадачился: «Марк, почему ты ничего не написал о мис-
сионерстве?» Мне вовсе не  нравится разочаровывать друзей, 
которые посвятили время чтению книги, и я уж точно не хочу 
расстраивать Джона Пайпера! Однако эта книга не охватывает 
все вопросы экклезиологии. Нам подбросили отличные идеи 
для формулирования большего количества «признаков», кото-

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



18 Предисловие к новому расширенному изданию

рые можно было бы добавить в следующий раз. И выход второ-
го издания, казалось, даёт отличный повод это сделать. 

Но мы решили не делать этого. Я всё ещё думаю, что при-
влечение внимания христиан именно к этим девяти вопросам 
оправдано с финансовой точки зрения, соответствует приня-
той нами стратегии и нашему пониманию и попросту является 
правильным. Миссионерство, настойчивая молитва, искреннее 
поклонение – я уверен, что все эти стороны христианской жиз-
ни обретут второе дыхание, если мы сосредоточимся на осно-
вополагающих вопросах. Никто не  поверит в  существование 
нужды, если не услышит о ней в проповеди Слова. Никто ни-
куда не пойдёт, не уяснив Божий великий замысел – искупить 
Себе народ. Да и миссия не будет выполнена как следует, если 
миссионеры не поймут сути Благой вести.

Если люди будут более ответственно относиться 
к  обращению, это повлияет на  их молитвы. Точнее следуя 
библейским принципам благовестия, мы  станем больше 
времени уделять молитвам за  неверующих, уяснив, почему 
мы  должны молиться об  обращении людей. Если мы  яснее 
поймём важность нашей принадлежности церкви, наши общие 
молитвенные собрания будет посещать больше прихожан, 
они будут воспламенять веру, заставят задуматься над 
собственными приоритетами и  побудят нас изменить их  в 
соответствии с Божьей волей. 

Если мы заново оценим важность церковной дисциплины, 
во время хвалы и поклонения мы исполнимся большим благо-
говением перед Божьей благодатью. Если люди в церкви посвя-
тят себя ученичеству и стремлению к достижению духовного 
успеха, то  восторг от  предвкушения воспевания хвалы и  ис-
поведания грехов друг перед другом будет только нарастать. 
Если мы постараемся, чтобы нас вели люди, жизнь которых со-
ответствует библейским стандартам, то мы испытаем радость 
в настоящем и уверенность в будущем, а также более свободно 
сможем выражать свои чувства во время собраний.

Я  не претендую на  то, что в  этой книге изложен полный 
реестр всех признаков здоровья церкви. Она была задумана 
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как перечень самых важных признаков, которые и  приведут 
к полному благополучию христиан. 

ЦЕРКОВЬ ,  СМОТРЯЩАЯ  НАРУЖУ

Если бы мне пришлось добавить один признак к тем, о кото-
рых вы собираетесь прочесть, я бы не стал говорить о мисси-
онерстве, молитве или поклонении. Думаю, я бы добавил то, 
что наши церкви должны смотреть наружу. Конечно, наш взор 
направлен ввысь, к Богу. Но мы также обязаны отображать Бо-
жью любовь, глядя на окружающих и другие церкви.

Это может проявляться по-разному. Я  очень хочу, 
чтобы наша церковь имела единое видение в  отношении 
глобального миссионерства и прилагала максимальные усилия 
в благовестии на «поместном уровне». Если мы готовы помогать 
тем, кто благовествует людям, живущим на других континентах, 
почему мы  не особо стараемся рассказать о  Боге таким 
же людям в наших городах? Почему мы не можем объединить 
миссионерство в мире и благовестование окружающим?

Во  время пасторской молитвы каждое воскресное утро 
мы  ходатайствуем об  успехе Благой вести в  других странах 
и  через другие поместные церкви. Мы  недавно взяли в  штат 
церкви служителя, чтобы он  помог нам открыть новую цер-
ковь. Наши прихожане финансово поддерживают служение 
«9 признаков», и посредством этого проводится работа со мно-
гими церквями для их же блага. Мы посвящаем отдельные вы-
ходные встречам с приглашёнными гостями: пасторами, пре-
свитерами, семинаристами и другими церковными лидерами. 
Мы предлагаем интернатуру для тех, кто готовится стать па-
стором. Мы составляем планы всех выступлений и семинаров. 
И всё это делается для того, чтобы назидать других верующих. 
Являясь пастором, я  уверен: поместная церковь несёт перед 
Богом ответственность за воспитание следующего поколения 
руководителей. Этого не может сделать ни библейский инсти-
тут, ни семинария, ни какие-нибудь продвинутые курсы. Вос-
питание новых руководителей – для поместных церквей и за-
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граничной работы – должно быть одной из целей для нашей 
церкви. 

Оглядываясь назад, я  укрепляюсь в  вере, вспоминая 
о  Божьей работе как в  нашей церкви, так и  во многих 
других. Жизнь моей церкви свидетельствует о  её очевидном, 
крепнущем и прославляющем Бога здоровье.

Кому-то применённый мною термин  – «здоровье»  – 
покажется не  вполне удачным. Такие люди могут думать, 
что он  излишне «заточен» на  человека или больше подходит 
для книги по  медицине. Но  чем дольше я  об этом думаю, 
тем сильнее мне кажется, что здоровье  – прекрасный образ, 
олицетворяющий здравость, цельность, исправность и правоту. 

Иисус говорил о  здоровье тела, подразумевая духовное 
состояние (см. Мф. 6:22,  23 [Лк. 11:33,  34]; срав. 7:17,  18). 
Он утверждал: «Не здоровые имеют нужду во враче, но больные» 
(Мф. 9:12 [Мк. 2:17; Лк. 5:31]). Иисус наделял человеческие тела 
здоровьем, чтобы указать на здоровье, которое Он нёс их душам 
(см. Мф. 12:13; 14:35,  36; 15:31; Мк. 5:34; Лк. 7:9,  10; 15:27; 
Ин. 7:23). Ученики, согласно истории, изложенной в Деяниях 
апостолов, продолжили такое же служение исцеления, которое 
прославляло Христа (Деян. 3:16: 4:10). 

Апостол Павел использовал образ Христова Тела при 
описании Церкви. Например, он  пишет, что мы  должны 
«истинною любовью все взращивать в Того, Который есть глава 
Христос, из Которого все тело, составляемое и совокупляемое 
посредством всяких взаимно скрепляющих связей, при 
действии в свою меру каждого члена, получает приращение для 
созидания самого себя в любви» (Еф. 4:15, 16). Верное учение 
апостол называет «здравым» (Тит. 2:1). Иоанн приветствовал 
своих по  вере, говоря: «…молюсь, чтобы ты  здравствовал 
и преуспевал во всем, как преуспевает душа твоя» (3 Ин. 2). 

Все вышеперечисленные случаи указывают не  на то, что 
Бог хочет, чтобы Его дети имели крепкое физическое здоровье 
в  нынешней жизни, а  просто свидетельствуют о  том, что 
здоровье – естественный образ верности и правоты, который 
Сам Бог одобрил. Как было сказано выше, некоторые христиане, 
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обеспокоенные одержимостью общества возможностями 
новейших лекарств, стремятся избегать подобных образов. 
Но  злоупотребление терминами не  должно уводить нас 
от легитимного использования тех или иных слов. Рассуждая 
о здоровье – его неразрывной связи с благополучием, а также 
радостью, которая сопутствует этому состоянию, и  заботой, 
которую необходимо проявлять к  собственному телу, чтобы 
это самое здоровье сохранить  – мы  легко можем увидеть, 
насколько мудро стремиться к духовному здоровью и к тому, 
чтобы трудиться для созидания здоровья церкви. Ради этого 
и была изначально написана моя книга. Я молюсь, чтобы с этой 
же целью Бог использовал её как в вашей личной жизни, так 
и в жизни вашей поместной общины.

– Марк Девер,
    Вашингтон, округ Колумбия,
    июнь 2004



ВВЕДЕНИЕ

Писатель и  богослов Дэвид Уэллс рассказал о  крайне любо-
пытных результатах опроса, проведённого в семи семинариях 
в  1993 году. Один из  выводов особенно меня поразил: «Эти 
студенты неудовлетворенны нынешним состоянием церкви. 
Они уверены, что церкви потеряли видение, и они хотят от об-
щины большего, чем она даёт им». Уэллс и  сам соглашается 
с таким резюме: «И желание студентов, и их оценка ситуации 
вполне оправданны. Действительно, пока мы не почувствуем 
священное недовольство нынешним положением дел, мы  не 
сможем посеять семена реформ. Хотя, естественно, только не-
удовлетворённости недостаточно»2.

Неудовлетворённости, действительно, недостаточно. Своё 
недовольство церковью высказывают все, кто только может. 
Полки книжных магазинов трещат под весом книг, в которых 
предлагаются самые радикальные методы лечения её недугов. 
Проповедники на конференциях зарабатывают себе на жизнь, 
красочно описывая разнообразные болезни церкви, с  кото-
рыми почему-то не могут справиться всевозможные средства 
лечения3. Пасторы ликуют вопреки реальности, но трагически 
«перегорают» на  работе, растерянные и  запутавшиеся. Хри-
стиане брошены на произвол судьбы и скитаются, словно овцы 
без пастыря. Но  недовольства недостаточно. Нужно нечто 
большее. Необходимо восстановить то, что церковь утеряла. 
Так что же такое церковь по своей сути, каковы её признаки?

ДЛЯ  ВАС ,  ИСТОРИКИ

Христиане нередко говорят о «признаках церкви». В своей пер-
вой опубликованной книге Джон Стотт обобщил слова Христа 
церквям, записанные в Откровении, следующим образом: «Та-
ковы признаки идеальной Церкви  – любовь, страдание, свя-
тость, здравое учение, чистота, благовестие и  смирение. Эти 
качества Христос хочет видеть в поместных церквях»4. 
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Но такой подход не является новаторским. Давайте пого-
ворим об этом прежде, чем совершим обзор нашей книги. 

Христиане давно говорили о  «признаках церкви». Рассма-
тривая данный вопрос, как, впрочем, и многие другие, – начиная 
с ранних определений природы Христа и Триединства и закан-
чивая размышлениями Джонатана Эдвардса о  работе Духа,  – 
христиане сталкивались с  вечной проблемой. Я  имею в  виду 
критерии, по  которым можно отделить истину от  лжи. Цер-
ковь не  являлась предметом широкого богословского обсуж-
дения вплоть до Реформации. До шестнадцатого века её статус 
и функции воспринимались как данность. Церковь считалась 
средством благодати – реальностью, которая служила предпо-
сылкой всего богословия. В римско-католическом богословии 
фраза «тайна Церкви»  – очень распространённое выражение, 
указывающее на её глубинную суть, которую до конца невоз-
можно постичь. На  практике Римско-католическая церковь 
претендовала на то, что только она может называться истинной 
церковью, которая приняла власть от самого апостола Петра. 

Когда в шестнадцатом веке из уст Мартина Лютера и дру-
гих реформаторов зазвучала радикальная критика, избежать 
обсуждения природы церкви стало невозможно. Как объяс-
няет один учёный, «Вместо экклезиастической организации 
Реформация сделала Благую весть мерилом истинности церк-
ви»5. Кальвин поставил под сомнение претензии Римско-ка-
толической церкви на собственную непогрешимость и выше-
названную преемственность. «Когда речь идёт о  церковном 
устроении, нельзя проявить большего легкомыслия, чем ссыл-
ки на преемство лиц или забвение учения»6. С тех пор notae, 
signa, symbola, criteria, или «признаки» церкви стали обязатель-
ным предметом для обсуждения.

В 1530 году Меланхтон составил Аугсбургское исповедание, 
где в Статье VII утверждалось: «Церковь – это собрание свя-
тых, в котором верно преподается Евангелие и правильно от-
правляются Таинства Алтаря. И для истинного единства Церк-
ви достаточно согласия относительно учения о Евангелии и от-
правлении Таинств»7. В труде Loci Communes (1534) Меланхтон 
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повторял эту же  мысль: «Признаки, свойственные Церкви,  – 
это чистое Евангелие и  правильное отправление таинств»8. 
Со  времён Реформации протестанты рассматривали эти две 
особенности – проповедь Благой вести и правильное соверше-
ние таинств – как отличительные черты истинной церкви.

В 1553 году Томас Кранмер издал «Сорок две статьи Церкви 
Англии». Хотя официальный статус они приобрели позднее, 
в  эпоху королевы Елизаветы, этот труд демонстрирует образ 
мышления великого английского реформатора, когда он  рас-
суждает о церкви. В Статье 19 (она сохранилась и в «Тридцати 
девяти статьях») сказано: «Видимая Церковь Христова есть со-
брание верных, в котором проповедуется чистое слово Божие 
и  должным образом совершаются таинства, в  соответствии 
с указаниями Христа»9.

В «Наставлении о христианской вере» Жана Кальвина про-
блема – как отделить истинную церковь от ложной – обсужда-
ется в книге IV. В главе 1, раздел 9 Кальвин пишет: «Везде, где 
в чистоте проповедуется и выслушивается Слово Божье и где 
Таинства совершаются по  установлению Христову, там, вне 
всякого сомнения, присутствует Церковь»10. 

Чуть позже появился и третий признак, церковная дисци-
плина, хотя традиционно его включают во второй – правиль-
ное отправление таинств11. В Статье 29 Бельгийского исповеда-
ния веры (1561) говорится: 

Признаки, по  которым узнаётся истинная Цер-
ковь, суть следующие: проповедуется ли  в оной 
чистая евангельская доктрина; утверждает ли она 
правильное отправление Таинств  – согласно 
Христову установлению; употребляется ли  дис-
циплина церковная для наказания греха. Короче, 
управляется ли всё по чистому Слову Божьему; от-
вергается ли  всё, противоречащее ему; и  призна-
ётся ли  Иисус Христос в  качестве единственной 
Главы Церкви12.
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Эдмунд Клауни изложил эти три признака следующим обра-
зом: «истинная проповедь Слова, точное соблюдение таинств 
и неукоснительное применение церковной дисциплины»13. 

В двух признаках, признанных основными – провозглаше-
ние Благой вести и соблюдение таинств (основание для созда-
ния и сохранности Церкви), – можно увидеть источник Божьей 
правды и  добротный сосуд для хранения и  распространения 
живительной истины. Церковь создаётся посредством пра-
вильной проповеди Слова; а  сохраняется благодаря точному 
выполнению водного крещения и Вечери Господней. (Участие 
в Вечере подразумевает соблюдение церковной дисциплины.)

СОВРЕМЕННАЯ  ЦЕРКОВЬ  ЯВЛЯЕТСЯ 
ОТРАЖЕНИЕМ  МИРА

Эта книга не столь важна, как само обсуждение «признаков» 
церкви. Я  разделяю традиционное протестантское понима-
ние того, чем истинная церковь отличается от ложной – вер-
ной проповедью Слова и правильным отправлением таинств. 
В книге я собираюсь указать на отдельные признаки, которые 
отличают здоровые церкви от  церквей, поражённых недуга-
ми. Таким образом, я не смогу сказать о церкви всё, что мож-
но о ней сказать. Если выразиться на богословском жаргоне, 
то  это не  полная экклезиология. А  если воспользоваться об-
разом, то  перед вами скорее некий рецепт, чем полный курс 
анатомии Тела Христова. 

Конечно, нет церкви совершенной. Но, благодарение Богу, 
многие несовершенные церкви вполне здоровы. Тем не менее, 
я боюсь, что многие церкви не могут похвастаться отменным 
здоровьем  – даже те, в  которых исповедуются Божественная 
природа Христа и авторитет Писания.

Как нас угораздило попасть в столь затруднительное поло-
жение? Предлагается много причин. 

В первую очередь на ум приходят культурные веяния, ко-
торые затронули и  церковь. Карл Браатен выразил тревогу 
по поводу того, что в церковь проникло субъективное, анти-
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историчное неоязычество14. Оз Гиннес, в своей провокацион-
ной книжице «Обед с дьяволом» (Dining with the Devil) выска-
зал мысль, что проблема – в секуляризации. Гиннес пишет, что 
церкви, придерживающиеся консервативных богословских 
взглядов, которые сознательно противостоят секуляризации, 
и сами невольно превратились в бастионы секуляризованной 
версии христианства. К тому же «Два самых легко узнаваемых 
признака секуляризации американских церквей – это прекло-
нение перед количеством и эффективными методами»15. 

Одним из наиболее привычных козлов отпущения служат 
учебные заведения, готовящие служителей. Ричард Мюллер 
описал своё представление об упущениях, допускаемых семи-
нариями в подготовке кадров:

Семинарии повинны в воспитании нескольких по-
колений клириков и учителей, которые в принци-
пе не владеют алгоритмами решения богословских 
задач и  готовы лишь оспаривать (защищая себя) 
бесполезность классического образования, когда 
перед людьми встают практические вопросы слу-
жения. Печальным результатом подобного курса 
стала потеря церковью своего авторитета в запад-
ном обществе, а также замена духовно и культурно 
образованного слоя клириков на  группы практи-
ков и исполнителей, которые могут сделать прак-
тически всё, но не могут чётко осознать богослов-
ское послание церкви в контексте современности16.

Эта книга, таким образом, является планом по  восстановле-
нию в церквях истинных приоритетов – я имею в виду библей-
скую проповедь и авторитет церковного руководства. Между 
тем, слишком много церквей прохлаждаются в умозрительном, 
номинальном христианстве, с  вытекающими из  него прагма-
тизмом и мелочностью. Целью слишком многих евангельских 
церквей стало не прославление Бога, а банальный количествен-
ный рост; предположительно, какими бы способами  эта цель 
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ни будет достигнута, она должна прославить Бога. Вследствие 
этого перед церковью встаёт как богословская, так и практиче-
ская проблема – засилье самоубийственного прагматизма:

Если цель церкви  – умножить количество при-
хожан, то  это можно сделать, дав возможность 
людям чувствовать себя хорошо. Но  когда люди 
выясняют, что есть и  другие способы поднять 
себе настроение, они уходят из  церкви, в  кото-
рой больше не нуждаются. Церковь, стремящаяся 
быть актуальной, сеет семена собственной неак-
туальности и в придачу теряет собственную уни-
кальность. Главным сегодня является вопрос: как 
вернуть в  церковь поколение, родившееся в  по-
слевоенные годы? Социологи проводят опросы 
на  предмет того, чего хотят «дети послевоенного 
бума», и церкви изо всех сил стремятся заполучить 
результаты этих опросов17.

Неоязычество и  секуляризация, прагматичность и  невеже-
ство – весьма серьёзные проблемы, с которыми сталкиваются 
современные церкви. Но  я убеждён, что основная проблема 
заключается в том, что христиане не вполне верно понимают 
суть и предназначение церкви. Слишком многие церкви не вы-
казывают должного внимания откровению Бога и недооцени-
вают обновление, которое явлено в этом откровении. Соответ-
ствующая переоценка должна стать частью решения проблем 
современных церквей.

ПОПУЛЯРНЫЕ  МОДЕЛИ  ЦЕРКВИ

Три модели церковного устройства можно усмотреть в  той 
ассоциации церквей, куда входит и моя (Южная баптистская 
конвенция), а  также в  других церковных объединениях. На-
зовём эти типы церквей так: либеральная, чуткая к ищущим 
и традиционная.
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В  качестве покровителя либеральной модели можно при-
вести Ф.Д.Е. Шлейермахера. Дабы преуспеть в  благовестии, 
Шлейермахер пытался переосмыслить Благую весть в катего-
риях современности.

Похожая цель, как мы  видим, преследуется и  в церквях, 
которые стараются быть чуткими к искателям истины. В каче-
стве хорошего примера здесь можно назвать Билла Хайбелса 
и  его коллег в  церкви «Уиллоу-Крик», а  также те  церкви, ко-
торые разделяют подобные взгляды. Повторюсь, главный мо-
тив служения таких церквей – эффективное благовестие. Они 
попытались переосмыслить церковь, постоянно помня о бла-
говестии,  – ради того, чтобы актуальность Евангелия была 
очевидной всем. 

Покровителем традиционных евангельских церквей мог 
бы считаться Билли Грэм (или кто-то другой из великих еван-
гелистов нынешнего или прошлого поколений). И  снова ос-
новным мотивом деятельности этих церквей является успех 
в  благовестии. Поместная церковь рассматривается главным 
образом как стационарное евангелизационное собрание. 
По  сути, «традиционная» евангельская церковь в  Америке 
очень похожа на «чуткую к искателям», только обращается она 
к старшему поколению, которое живёт так, как жили пятьде-
сят или сто лет назад. Так что вместо постановок, привычных 
для «Уиллоу-Крик», Первое трио баптистских женщин счита-
ется той самой приманкой, которая привлечёт неверующих 
в церковь. 

Хотя между этими тремя типами есть существенные док-
тринальные различия, но по сути все они имеют общие черты. 
По большому счёту, представители всех трёх направлений уве-
рены в  том, что актуальность и  отклик слушателей являются 
ключевыми индикаторами успеха. Социальное служение либе-
ральной церкви, музыка в церквях, чутких к искателям, а также 
программы традиционных общин должны быть действенными 
сейчас, чтобы они считались актуальными и успешными. В за-
висимости от  типа церкви, успех может измеряться количе-
ством накормленных, количеством вовлечённых в общину или 
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количеством спасённых. Итак, все три категории церквей при-
держиваются единого мнения: плод успешной работы церкви 
должен быть очевиден.

С точки зрения Писания и на основании церковной исто-
рии эта аксиома представляется непредсказуемо опасной. Если 
говорить о  Библии, то  очевидно, что в  Божьем Слове полно 
примеров благословений, которые стали видимыми по  про-
шествии довольно долгого времени. По  непостижимым нам 
причинам Бог испытывает Своих Иовов, Иосифов, Иеремий 
и  даже Самого Иисуса. Страдания Иова, побои и  продажа 
в рабство, испытанные Иосифом, сырая темница и насмешки 
над Иеремией, отвержение и распятие Иисуса – всё это напо-
минает нам, что Божьи пути необъяснимы. Бог скорее призы-
вает нас с полным доверием полагаться на Него, чем пытаться 
понять Его намерения. В притчах Иисус часто говорил о том, 
что Царство Божье начинается с чего-то поразительно мало-
го, достигая затем своего расцвета. Если мы  верим Библии, 
то должны признать: видимый плод – далеко не лучший спо-
соб оценить величие дела в глазах Бога.

Очень важно восстановить истину, которая может выгля-
деть обманчиво, опираясь на исторические примеры. В пропи-
танном христианскими идеалами и наполненном знанием со-
держания Библии обществе, в котором общая благодать Бога 
и  даже Его особая благодать широко известны, может быть 
много очевидных благословений. Библейские принципы нрав-
ственности признают едва ли не все. Церковь имеет авторитет 
в  глазах людей. Библию изучают даже в  «секулярных» учеб-
ных заведениях. В таком обществе трудно отличить настоящее 
от подделки. 

Но  в обществе, где от  христианства повсеместно откре-
щиваются, где к  благовестию относятся без всякой терпимо-
сти или даже называют такую деятельность преступной, бла-
гословения оцениваются иначе. Веяния культуры, которым 
мы готовы следовать, чтобы не утерять «актуальность», порой 
настолько враждебны по  отношению к  Благой вести, что со-
глашательство в  этих вопросах ведёт к  утрате христианской 
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идентичности. В такое время мы должны заново услышать би-
блейское послание и  пересмотреть принципы, на  основании 
которых мы  делаем выводы об  успешности служения. Пусть 
мы не увидим скорых плодов, зато останемся верными Божье-
му Слову. 

Великие миссионеры, отправлявшиеся в  дальние страны, 
обязаны были это знать. Собираясь в  края, где долгие годы 
не было видно «нив, побелевших к жатве», они должны были 
иметь иные мотивы, которые помогали им продолжать нести 
этот нелёгкий труд. Уильям Кэри оставался верным Богу, бла-
говествуя в Индии, а Адонирам Джадсон – в Бирме именно по-
тому, что в качестве главного критерия актуальности пропове-
ди они не рассматривали достижение быстрого успеха. Их вер-
ность основывалась на том, что Дух Божий давал им дерзнове-
ние повиноваться Богу и всецело уповать на Него. Деревенские 
пасторы трудятся среди уменьшающегося населения, и делают 
это, повинуясь Божьему призыву. Мы сегодня, проживая на се-
кулярном Западе, должны стремиться проявить подобную вер-
ность Библии. 

ПОТРЕБНОСТЬ  В  ИНОЙ  МОДЕЛИ

Нам необходима новая модель церкви. Вернее сказать, нужная 
нам модель уже была в ходу. Я пишу о ней книгу, но не уве-
рен, как её  правильно назвать: «простая», «историческая», 
«библейская»?

Если говорить просто, то нам необходимы церкви, которые 
в  качестве главного индикатора успеха рассматривают не  бы-
стрый видимый результат, а стойкую верность Библии. Нам нуж-
ны церкви, которые помогут нам восстановить те аспекты хри-
стианства, которые, выделяя нас среди мира, объединяют нас.

На  следующих страницах я  постараюсь не  столько изо-
бразить полный портрет этой новой (древней) модели церк-
ви, сколько озвучить своевременное предписание. Для это-
го мы  сосредоточимся на  двух главных потребностях наших 
церквей: проповеди Радостной вести и назидании учеников.
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ПРОПОВЕДЬ

Первые пять «признаков здоровой церкви», на  которых 
мы остановимся, отражают необходимость верно проповедо-
вать Слово Божье. ПРИЗНАК ПЕРВЫЙ касается непосред-
ственно проповеди. В  этом разделе мы  отстаиваем первосте-
пенность разъяснительной проповеди, которая во  главу угла 
ставит Божье Слово.

Почему именно Слово является основой веры? Ответ 
на этот вопрос довольно прост: в Слове Божьем сокрыт объект 
веры. Оно содержит Божьи обетования – от разного рода лич-
ных обещаний до  великого обетования, великого упования, 
великого объекта веры, Христа Иисуса. Слово предоставляет 
нам то, во что мы должны верить.

Далее, ПРИЗНАК ВТОРОЙ указывает на  костяк пропо-
веди, библейское богословие. Мы  должны понимать Божью 
истину как единое целое, которая дана в первую очередь как 
самооткровение Бога. Вопросы о природе Бога не могут счи-
таться бесполезными, когда мы говорим о практической жиз-
ни церкви. Различное понимание природы и  атрибутов Бога 
побудит нас поклоняться Ему по-разному. А ведь поклонение 
и прославление – это одна из главных тем Библии, даже если 
она и предана забвению в наши дни. 

ПРИЗНАК ТРЕТИЙ указывает на суть христианского по-
слания. Сколько разных посланий церкви распространяют, 
выдавая их  за спасительную Благую весть Иисуса Христа? 
Прилагаем ли мы достаточно усилий, чтобы самим правильно 
понимать Евангелие, правильно его преподавать и объяснять 
другим, какое понимание является верным? Не  звучит ли  в 
нашей проповеди, пусть и  щедро сдобренной христианским 
сленгом, послание само-спасения, или в ней всё же есть нечто 
большее? Не состоит ли наше Евангелие из универсальных эти-
ческих истин для повседневной жизни или в его основе лежат 
всеобъемлющие, исторические, особые деяния Бога в Христе?

Это приводит нас к принятию послания, ПРИЗНАКУ ЧЕТ-
ВЁРТОМУ – библейскому пониманию обращения. Одна из са-
мых болезненных задач, с которыми приходится сталкиваться 
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пастору, заключается в необходимости устранить вред, нане-
сённый новообращённым людям словами евангелиста, кото-
рый слишком быстро и бездумно убедил их в том, что они – 
христиане. Это – на первый взгляд благотворное – воздействие 
может породить со  стороны новообращённого спонтанные 
вспышки восторга, желание участвовать в  жизни общины 
и  неподдельный интерес к  христианству, но  если за  обраще-
нием не последуют жизненные перемены, то впору задуматься 
о невольной жестокости тех, кто заявляет: единожды помолив-
шись, человек уже получил всё богатство Божьей благодати. 
«Раз не получилось, – мы оставляем их с такой мыслью, – зна-
чит, христианство ничего не может мне предложить. Надежды 
нет. Не бывает иной жизни. Я попробовал, и ничего хорошего 
из этого не вышло». Нам необходимы церкви, в которых учат 
истинному посланию Библии касательно обращения.

Это приводит нас к  конкретному труду по  распростра-
нению евангельского послания. ПРИЗНАК ПЯТЫЙ говорит 
о библейском понимании благовестия. Если мы подразумева-
ем, что человек, ставший христианином, должен во  всём по-
ходить на нас,  то плохо понимаем суть Благой вести и обра-
щения. Джон Бродус, известный исследователь Нового Завета 
и проповедник девятнадцатого века, написал катехизис по би-
блейскому учению и  включил в  него вопрос: «Предшествует 
ли  вера новому рождению?» Ответ: «Нет, лишь обновлённое 
сердце воистину кается и верит»18. Бродус понимал, что, бла-
говествуя, мы  должны быть соработниками Святого Духа. 
Мы можем проповедовать Благую весть, полагаясь на работу 
Божьего Духа, ибо только Он может обличить человека во гре-
хе и обратить. Насколько ваша церковь и вы сами верны этой 
великой истине касательно благовестия?

ВОСПИТАНИЕ  УЧЕНИКОВ

Одна из  животрепещущих проблем, с  которой столкнулась 
современная церковь,  – это умение разумно устанавливать 
границы и  формулировать признаки христианской самобыт-
ности. Мы имеем в виду задачу воспитания учеников.
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Во-первых, ПРИЗНАК ШЕСТОЙ указывает на  основы 
для ученичества  – библейское понимание принадлежности 
к церкви. В прошлом веке христиане практически полностью 
игнорировали библейское учение о коллективном следовании 
за Христом. Наши церкви полны людей, страдающих эгоцен-
тричным самолюбованием или выпячивающих свою гипер-
индивидуальность. Оправданием им служат звучные слоганы, 
в которых есть место и «перечню духовных даров», и «целевым 
церквям» «не для всех». Обратившись к  Первому посланию 
Иоанна и  Евангелию от  Иоанна, мы  начинаем понимать, что 
Иисус никогда не хотел, чтобы христиане были волками-оди-
ночками, равно как и то, что любовь к тем, кто не совсем похож 
на нас, указывает, любим ли мы Бога на самом деле.

В  современных церквях также есть проблема понимания 
сути ученичества. ПРИЗНАК СЕДЬМОЙ говорит о  церков-
ной дисциплине в рамках библейского учения. Какие поступки 
христиан церковь не может терпеть? Выходят ли какие-нибудь 
церковные учения «за грань»? Беспокоит ли церковные струк-
туры что-либо, помимо выживания и  расширения собствен-
ного влияния? Демонстрируем ли мы чёткое понимание того, 
что носим имя Божье, а потому живём либо прославляя Его, 
либо позоря? Нам необходимы церкви, в которых смогут по-
настоящему  любить и заботиться, а также с мудростью при-
менять меры церковной дисциплины.

ПРИЗНАК ВОСЬМОЙ касается ученичества и  духовно-
го роста. Благовестие, которое не  приводит к  ученичеству,  – 
не  только ущербно, но  и целиком ошибочно. Не  то, чтобы 
нам следовало больше благовествовать. Скорее нужно делать 
это по-другому. Необходимо не  просто говорить людям, что 
им следует посещать в церковь (как правило, это делается по-
сле того, как они помолились молитвой покаяния), но совето-
вать им поразмышлять о цене покаяния (еще до того, как они 
произнесут слова этой молитвы!). 

Наконец, ПРИЗНАК ДЕВЯТЫЙ указывает на  необходи-
мость восстановления библейской модели церковного руко-
водства. На  назначение на  церковную должность не  могут 
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влиять дарования, занимаемое положение, семейные связи 
или стаж церковного служения. Церковное руководство долж-
но поручаться людям, которые в  собственной жизни демон-
стрируют назидательную и освящающую работу Святого Духа 
и способны содействовать Ему, дабы жизнь всей общины была 
преображена. 

Цель всех наших трудов  – воздать славу Богу. На  протя-
жении всей истории Бог жаждал открываться людям. Именно 
поэтому Он освободил Израиль из Египта, а позже – из вави-
лонского плена. Он делал это ради Своей славы, чтобы люди 
познали Его. Можно цитировать вереницы стихов, кото-
рые говорят о желании Бога стать известным (напр. Исх. 7:5; 
Втор. 4:34, 35; Иов. 37:6, 7; Пс. 21:22, 23; 105:8; Ис. 49:22, 23; 64:4; 
Иез. 20:34–38; 28:25, 26; 36:11; 37:6; Ин. 17:26). Он создал мир 
и соделал всё ради Своей славы. А потому Его желание совер-
шенно справедливо. 

Кальвин называл мир театром Божьего великолепия. Дру-
гие уподобляли историю грандиозному параду, кульминацией 
которого является проявление славы Божьей. Марк Росс вы-
разил это так: 

Мы – одно из главных вещественных доказательств 
Бога. <…> Апостола Павла особенно беспокоит 
[в Еф. 4:1–16] то, чтобы церковь являла славу Бо-
жью, оправдывая тем самым характер Бога перед 
натиском демонических сил, клевещущих, что 
жить ради Бога недостойно. <…> Бог вверил Церк-
ви славу Своего имени19.

Все, кто читает эти слова – и церковные руководители, и про-
стые верующие, – созданы по образу Бога. Мы должны отобра-
жать нравственную природу и праведность Божью, чтобы вся 
Вселенная могла созерцать их – особенно в нашем союзе с Бо-
гом через Христа. Именно к этому Бог нас призывает. Он жаж-
дет соединиться с  нами в  собрании святых не  ради нашей 
славы, но ради славы Собственной. 
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КНИГА

Основанием этой книги стала серия проповедей. По  словам 
Джорджа Барны, проповеди должны быть лёгкими для вос-
приятия, менее умозрительными, более спонтанными, кратки-
ми, насыщенными историями из жизни проповедника, и даже 
допускать участие аудитории20. Барна не  одинок в  мнении, 
что необходимо умерить однобокость и апеллирование к раз-
уму, которыми отличаются современные проповеди, особенно 
разъяснительная её  разновидность. Дэвид Хилборн указыва-
ет на те же самые принципы в своей книге «Собирая куски» 
(Picking up the Pieces)21. Позвольте мне сказать, что однобокость 
в проповеди не только допустима, но и важна. Если, пропове-
дуя, мы встаём на место Бога, предлагая Его Слово, вдохновля-
емое Его Духом, для Его народа, то совершенно понятно, что 
наша позиция неизбежно будет грешить однобокостью. Нет, 
не в том смысле, что нельзя усомниться в словах проповедника. 
Проповедь необязательно должна быть занимательной, но она 
требует отклика. Всё это не значит, что проповедь должна быть 
скучной, малопонятной или умозрительной; и я надеюсь, что 
в моих проповедях, замаскированных под книжные главы, от-
дельные истины Писания, изложенные в контексте современ-
ности, найдут путь к вашему сердцу. Таков принцип, которому 
мы должны следовать, за что бы мы ни брались.

Alex
Підсвічування



признак первый: 
РАЗЪЯСНИТЕЛЬНАЯ ПРОПОВЕДЬ

Основополагающая роль Слова Божьего
Роль Божьего Слова в возрождении
Роль Божьего Слова в освящении
Роль проповедника Божьего Слова
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ПРИЗНАК 
ПЕРВЫЙ

РАЗЪЯСНИТЕЛЬНАЯ 
ПРОПОВЕДЬ

Вот как я начал свою проповедь одним январским воскресным 
утром:

Что ж, как дела? Выспались прошлой ночью? При-
шлось покрутиться по  парковке, пытаясь найти 
свободное местечко? Вход в  церковь обозначен 
хорошо? Вас поприветствовали у  дверей, когда 
вы заходили? Как вам нравится наше здание? Ин-
тересно, трудно ли  решиться зайти к  нам, глядя 
на  название нашей церкви? А  может, вы  пришли 
как раз из-за названия?

Когда вы зашли внутрь, люди были настроены 
дружелюбно? Все нашли, куда пристроить детей? 
Как вам витражи? Конечно, мне отсюда их видно 
лучше, чем вам, но  они прекрасны, правда? А  с 
другой стороны, возможно, вам они покажутся че-
ресчур традиционными. 

Удобно ли вам сидеть? Всё ли вам хорошо вид-
но с вашего места? Слышимость нормальная? Теп-
ло ли вам? Уютно? 

Что скажете по поводу бюллетеня? Приятный, 
выразительный, простой и достаточно понятный, 
разве не так? Нисколько не запутанный. Разве что 
немного консервативный  – так, самую малость. 
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Вы заметили все объявления? Обратили внимание 
на все программы на церковной карточке? Их у нас 
вагон и маленькая тележка, правда? Вы, наверное, 
даже не  удосужились прочитать каждое. Конеч-
но, там нет ничего сложного, но шрифт, наверное, 
мелковат, вам так не  кажется? Картинок и  фото-
графий совсем нет. То есть, всё забито текстом. Это 
наверняка говорит вам что-то о  церкви, правда? 
Вы думаете, что в этой церкви предпочтут тысячу 
слов выразительности изображения, так?

Ну а что вы думаете о людях, которые сидят ря-
дом? Вы бы ходили с ними в церковь? Я понимаю, 
вы слишком нервничаете, чтобы смотреть по сто-
ронам, но ведь вы их видели. Что думаете? Их воз-
раст вас не смущает? А цвет кожи или разрез глаз? 
А положение в обществе? Они не сильно от вас от-
личаются?

Что вы  думаете о  служении? Как оно шло 
до  сих пор? Нетрудно было переключиться с  од-
ного песенного сборника на другой? Вы же знаете, 
в большинстве церквей всего один сборник, а вот 
у нас – два. Обычно пользуемся зелёным, но вре-
менами приходится задействовать и бежевый. Вам 
понравился ведущий собрание? Эрудированный, 
но не такой уж «всезнайка», правда? Вполне ком-
петентный, но не очень начальственный, да? Объ-
явлений почти не было, не так ли? Да уж, сегодня 
их совсем негусто. Ну а в общую молитву вам захо-
телось включиться? Насколько ваши сердце и раз-
ум были задействованы в молитве?

В наши дни немного непривычно, что в церкви 
так много читают из Писания, правда? Такое сей-
час не часто услышишь.

Не  могу ничего не  сказать о  музыке. Знаете 
ли, мы  всё ещё пытаемся сообразить, что было 
бы лучше всего для нас – современный стиль или 
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традиционный, классический или более модерно-
вый, строгий литургический или свободный? Как 
и в любой другой церкви Америки, у нас наверня-
ка присутствуют люди, бывавшие здесь прежде. 
Да, они присматриваются к  другим церквям, по-
тому что им  не нравится музыкальное служение 
в нашем собрании. Но наверняка кое-кто всё ещё 
приходит в  нашу церковь именно потому, что 
им нравится музыка. 

Что скажете насчёт сбора пожертвований? Не-
вероятно, правда? Они ведь собрали пожертво-
вания посреди служения. Это то, что нынче в се-
минариях делать не  рекомендуют категорически. 
А что вы почувствовали? Вам кажется, что в церк-
ви полно жадных до денег людей, которые только 
и ждут, как бы их у вас выудить?

Что вы здесь делаете? Кто-то ходит в эту цер-
ковь пятьдесят лет, кто-то зашёл впервые – но по-
чему вы пришли?

Вы, конечно, догадались, к чему я веду. А мо-
жет, я уже начал? Проповедь! Для некоторых лю-
дей это то, что нужно пересидеть, чтобы дождаться 
чего-то приятного  – ещё немного песнопений, 
встречи с  друзьями, возможности поболтать 
со знакомыми.

Проповеднику приходится очень туго, раз-
ве не  так? Это должен быть человек, с  которым 
можно и  пообщаться, и  откровенно поговорить, 
и до определённой степени довериться. Но он так-
же должен казаться святым. Причём не слишком. 
Вы же понимаете, он должен быть человеком зна-
ющим, но  не слишком самоуверенным. Состра-
дательным, но  не чересчур. А  проповедь? Что ж, 
проповедь должна быть достаточно хорошей, до-
статочно актуальной, достаточно увлекательной, 
и уж обязательно достаточно короткой. 
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Оценивая церковь, приходится задумываться 
над многими вопросами, не так ли? Вы когда-ни-
будь по-настоящему задумывались над этим? Есть 
столько аспектов, о которых стоит подумать и, при-
нимая во внимание то, насколько свободно амери-
канцы переезжают с  места на  место, мы  должны 
оценивать церкви. Нам следует спросить себя: что 
делает церковь хорошей? 

У меня в кабинете полки забиты книгами, в ко-
торых авторы пытаются ответить именно на этот 
вопрос: «Как сделать церковь хорошей?». Вы  бы 
удивились, узнав, насколько различные мнения 
в  них встречаются. Начиная с  дружелюбия, фи-
нансового планирования, идеально чистых туале-
тов, приятной обстановки, живой музыки, внима-
тельного отношения к посетителям, достаточного 
места для парковки, интересных программ для 
детей, и заканчивая альтернативным устройством 
воскресной школы, правильными компьютерны-
ми программами, понятными указателями и одно-
родными собраниями. Вы можете найти в продаже 
книги, в которых все упомянутые вещи отстаива-
ются в качестве ключевых для достижения успеха.

Итак, что вы думаете? Что делает церковь здо-
ровой? Вы должны это знать. Если вы сегодня нахо-
дитесь здесь в качестве посетителя, ищущего цер-
ковь, в которую можно было бы ходить регулярно, 
посвятив себя общине, вам необходимо задуматься 
над этим вопросом. Даже если вы уже стали членом 
этой церкви, вам всё равно нужно задуматься над 
этим – никто не застрахован от переезда, знаете ли. 
Но  даже если вам уже никогда не  придётся пере-
езжать, вам всё равно нужно знать, что отличает 
здоровую церковь от проблемной. Если вы собира-
етесь оставаться здесь и  участвовать в  созидании 
общины, разве не нужно знать, что именно вы пы-
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таетесь создать? Какой вы хотите видеть эту общи-
ну? Что должно стать основой для её созидания?

Отнеситесь очень внимательно к  тому, как 
вы ответите на эти вопросы. Как я сказал, вы най-
дёте экспертов, которые дадут любой ответ: на-
чиная с  того, насколько ваша речь должна быть 
свободна от  религиозного жаргона, и  заканчивая 
рекомендациями по поводу требований к вступле-
нию в члены церкви. 

Итак, что вы думаете? Можно ли действитель-
но считать безопасные ясли, сверкающие туалеты, 
зажигательную музыку и собрания «на одно лицо» 
надёжным способом, помогающим церкви расти 
и оставаться здоровой? Решив эти вопросы, мож-
но ли на самом деле оздоровить церковь?

Вот так я начал серию проповедей, которые и легли в основу 
этой книги, «Девять признаков здоровой церкви». В ней я хочу 
задать вопрос – что отличает действительно хорошую церковь 
от церкви среднестатистической? – и ответить на него.

В этой книге я предложу девять отличительных признаков 
здоровой церкви. О  них вы  можете прочесть уже в  содержа-
нии книги. Эти девять признаков ни в коем случае не являют-
ся исчерпывающими. Они даже вовсе необязательно являют-
ся самыми главными свойствами церкви. Например, я  очень 
кратко рассматриваю вопросы крещения и Вечери Господней, 
хотя это ключевые атрибуты библейской церкви, заповедан-
ные Самим Христом. Эта книга – не законченный справочник 
по экклезиологии. Я просто пытаюсь обратить внимание чи-
тателя на определённые аспекты, присущие здоровой церкви. 
А таких церквей сегодня, увы, не так и много. Хотя они часто 
воспринимаются неверно, крещение и причастие в большин-
стве церквей всё ещё совершаются. К слову, многие из атрибу-
тов, о которых мы поведём речь на этих страницах, из многих 
церквей исчезли.
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Конечно, идеальной церкви не найдёшь, и я ни в коем слу-
чае не  собираюсь утверждать, что благодаря моему руковод-
ству церковь станет идеальной. Но  это не  значит, что мы  не 
можем стремиться к тому, чтобы сделать свою церковь более 
здоровой. Я от всего сердца хочу воспламенить в вас это до-
стойное желание.

РАЗЪЯСНИТЕЛЬНАЯ  ПРОПОВЕДЬ

Первый признак здоровой церкви  – наличие разъяснитель-
ной проповеди. Это не  только первый признак, он  ещё и  са-
мый важный, ибо, если с проповедью всё будет в порядке, то и 
остальное можно исправить. Итак, важнейшим атрибутом 
церкви является то, что в ней звучит разъяснительная пропо-
ведь. Если вы собираетесь прочесть всего одну главу из кни-
ги, первую, то ваш выбор – правильный. Эту главу вы должны 
прочитать обязательно, прежде чем переходить к остальным. 
Она поможет вам понять, на что должны обращать внимание 
пасторы, и что от них должны требовать прихожане. Моё глав-
ное занятие (как и  любого другого пастора)  – это разъясни-
тельная проповедь. 

Этот признак настолько важен, что, если вы  по каким-то 
причинам не  обратите на  него должного внимания, реализа-
ция остальных восьми пунктов в каком-то смысле будет слу-
чайным попаданием в  цель. Эти остальные атрибуты могут 
быть искажены или списаны за ненадобностью, ибо не бази-
ровались на Слове, а потому постоянно недополучали жизнен-
ной силы из откровения. Но если приоритет проповеди Слова 
непоколебим, то рост церкви и её здоровье практически гаран-
тированы, потому что Бог избрал действовать Своим Духом 
через Своё же Слово.

Итак, что же мы называем разъяснительной проповедью? 
Обычно её  противопоставляют проповеди тематической. 
Тематическая проповедь составляется так: берётся какая-то 
тема и  подробно разбирается. Предметом же  рассмотрения 
в  разъяснительной проповеди является некий текст из  Пи-
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сания. Тематическая проповедь начинается с  расшифровки 
той темы, которую проповедник хочет осветить. Такой темой 
может быть молитва, справедливость, воспитание детей, свя-
тость или даже разъяснительная проповедь. Определившись 
с  темой, проповедник собирает различные тексты из  разных 
книг Библии и объединяет их, вставляя уместные иллюстра-
ции. Таким образом, весь материал вращается вокруг конкрет-
ной заданной темы, а не объясняет некий текст из Писания.

Тематическая проповедь может быть и  разъяснительной. 
Я могу говорить на какую-то тему, выбрав один отрывок Пи-
сания, который относится именно к ней. Или могу объяснять 
несколько отрывков, касающихся этой темы. Но  проповедь 
остаётся тематической, потому что проповедник знает, о чём 
он хочет сказать, и к Библии обращается для того, чтобы со-
брать материал для подтверждения тех или иных выводов 
по теме. Так, например, когда я собрался проповедовать о том, 
что сейчас излагаю в  данной главе, я  в общем и  целом знал, 
о  чём буду говорить. Совсем другое дело, когда я  собираюсь 
произнести разъяснительную проповедь. При подготовке 
меня нередко удивляют открытия, которые я совершаю, изучая 
текст. Как правило, я не прибегаю к разъяснительной пропо-
веди, когда хочу раскрыть какую-то тему, которую, по-моему, 
в  церкви должны услышать. Я  основываюсь на  том, что все 
истины Библии актуальны для верующих людей во все време-
на. Я, естественно, верю, что Бог может указать проповеднику 
на конкретное место Писания, но чаще всего я нахожу в тексте 
то, чего совсем не жду, когда читаю его на протяжении неде-
ли и особенно скрупулёзно разбираю в пятницу. Иногда меня 
удивляет главная мысль отрывка Писания, а значит и то, что 
должно стать главным пунктом моей проповеди.

Разъяснительная проповедь  – это не  просто устный ком-
ментарий к какому-то отрывку Писания. Это скорее такая про-
поведь, пункты которой выстраиваются сообразно мыслям, 
изложенным в  отдельном тексте Библии. Именно так. Про-
поведник получает Слово и  доносит его до  народа Божьего. 
В этой главе я так не делаю, но, становясь за кафедру в воскре-
сенье, я намереваюсь делать то, о чём говорил выше. 
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Разъяснительная проповедь подразумевает, что пропо-
ведник уверен в авторитете Библии; в том, что Писание – это 
Слово Божье. Но  этим дело не  ограничивается. Преданность 
разъяснительной проповеди подразумевает готовность вос-
приятия Божьего Слова  – мало просто утверждать, что это 
Слово Бога, необходимо смиряться перед ним. Ветхозаветным 
пророкам и  новозаветным апостолам было поручено пойти 
и  донести до  слушателей не  то, что в  голову взбредёт, а  кон-
кретное послание. Так и сегодня проповедники имеют власть 
говорить от имени Бога только при условии, что они говорят 
то, что Он им повелел, и разъясняют Его слова. Сколь бы сло-
воохотливыми ни были некоторые проповедники, им поруче-
но не просто говорить. Они обязаны проповедовать Слово. 

Многие пасторы признают авторитет Божьего Слова и про-
возглашают веру в непогрешимость Писания. Однако если они 
на практике регулярно не обращаются к аудитории с разъяс-
нительной проповедью, я  уверен, что они никогда не  скажут 
больше того, что имели перед началом служения. Проповед-
ник может выбрать определённое место из  Писания и  нази-
дательно вещать об этой важной истине, при том что главная 
мысль этого отрывка заключается совсем в другом. Возьмите 
Библию, закройте глаза, откройте её наугад и ткните пальцем 
в любое место на странице. Откройте глаза и прочтите стих, 
на который указывает ваш палец. Вы можете получить реаль-
ное благословение для души, при этом не уловив то, что Бог из-
начально хотел сказать посредством этого текста. Те факторы, 
на которые обычно упирают во время продажи недвижимости, 
актуальны и для проповедников: это местоположение, место-
положение и  ещё раз местоположение. Чтобы понять текст, 
нужно учитывать то, где он находится, а также контекст, в ко-
тором он возник. 

Проповедник должен позволить Писанию непрестанно 
формировать его мировоззрение. Нельзя использовать Писа-
ние для подтверждения того, что мы собираемся сказать. Когда 
это случается, то обычно в проповедях звучат только те темы, 
которые интересны проповеднику. В  итоге и  проповедник, 
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и прихожане находят в Писании только то, что они уже знают. 
Писание не воспитывает их, не стимулирует к познанию Бога.

Собираясь проповедовать на  основании контекста, разъ-
яснительно – то есть принимая пункт текста за пункт для про-
поведи,  – мы  должны быть готовы услышать от  Бога то, что 
мы не собирались услышать, когда взялись за изучение текста. 
Бог нередко удивляет нас. И, начиная с момента покаяния, раз-
ве это не обычное состояние для христианина? Разве вы снова 
и  снова не  ощущаете, как Бог, бросая вызов вашему мышле-
нию, открывает то, что год назад показалось бы немыслимым? 
Доверять духовное руководство церковью человеку, который 
на практике не демонстрирует желание слышать Слово Божье – 
значит препятствовать росту церкви, по сути позволяя её чле-
нам дорасти лишь до уровня пастора. В этом случае церковь 
будет постепенно приспосабливаться к мировоззрению пасто-
ра, а не к Божьему взгляду. А ведь христиане жаждут слышать 
слово от Бога. Мы хотим слышать и знать то, что Он сказал.

ОСНОВОПОЛАГАЮЩАЯ  РОЛЬ  СЛОВА  БОЖЬЕГО

Проповедь должна всегда (или почти всегда) быть разъясни-
тельной, потому что в её основе должно лежать Слово Божье. 
Если быть точным, то  церкви должны основываться именно 
на  Слове Божьем, чтобы оно направляло их. Бог использует 
Слово, чтобы давать жизнь. Этот порядок вещей мы находим 
как в Писании, так и в истории.

Однажды на званом ужине разговор зашёл о книге, недав-
но вышедшей в свет. Я её прочёл, потому что готовил высту-
пление по теме, которая в книге раскрывалась. Хозяин дома, 
будучи римо-католиком, также её прочитал – ему предстояло 
написать рецензию. Я спросил, что он думает о прочитанном. 

«О, отличная книга, – сказал он. – Разве что автор слегка 
напортачил, постоянно повторяя известное протестантское 
заблуждение, что Библия создала церковь, когда всем извест-
но, что это церковь создала Библию». 

Что и  говорить, я  был в  лёгком затруднении. Он  давал 
ужин, а я был там в качестве гостя. Что я должен был сказать? 
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Перед моим мысленным взором промелькнул весь период 
протестантской Реформации!

Я решил: раз он смог столь откровенно высказать своё мне-
ние, то и я могу позволить себе быть настолько же искренним. 
Поэтому я  тут же  отреагировал на  его слова: «Это нелепо!» 
Я  постарался сделать всё, чтобы моё возражение прозвучало 
как можно дружелюбнее, потому продолжил: «Божий народ 
никак не  мог создать Божье Слово. С  самого начала Божье 
Слово создавало Божий народ! Начиная с  Быт. 1, когда Бог 
творит буквально всё, включая людей, Своим Словом, Быт. 12, 
где Он вызывает Авраама из Ура Словом Своего обетования; 
Иез. 37, где записано, как Бог даёт пророку видение о великом 
воскресении к жизни, которое должно произойти по Божьему 
Слову; и  заканчивая глубочайшим откровением о Сыне, Ии-
сусе Христе – Слове, ставшем плотью, и Рим. 10, где сказано, 
что духовная жизнь даётся Словом Бога  – Бог всегда творил 
Свой народ посредством Слова. Никогда этот процесс не шёл 
в противоположную сторону – народ Божий никогда не тво-
рил Его Слово». 

Не  помню, чем закончился разговор, но  эта его часть от-
печаталась в моей памяти, потому что помогла мне самому вы-
кристаллизовать понимание относительно основополагающей 
роли Слова. 

Предлагаю пройти этим путём и увидеть, что Писание го-
ворит об основополагающей роли Божьего Слова в нашей жиз-
ни, а потом задуматься, как это знание повлияет на характер 
проповеди в церкви. Я хочу привлечь ваше внимание к трём 
пунктам: роль Слова в нашем возрождении, роль Слова в на-
шем освящении и роль, которую в церкви играет проповедник 
Божьего Слова.

Роль Божьего Слова в возрождении

Начнём с самого начала и взглянем на Быт. 1. Здесь мы видим, 
что Бог создал мир и всё живое Своим Словом. Как Он сказал, 
так и  сделалось. Продолжив чтение, мы  натолкнёмся на  пе-
чальную историю. В Быт. 3 описывается грехопадение. Наши 
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прародители согрешили, а потому были изгнаны из рая. Они 
буквально утратили возможность видеть Бога. Но по Божьей 
великой милости они не  полностью потеряли надежду. Хотя 
Бог исчез из поля их зрения, Он послал Свой глас, чтобы они 
могли слышать слова обетования. В Быт. 3:16 описывается, как 
Бог проклял змея, предупредив, что семя женщины сокрушит 
его голову. Эта краткая реплика – первое слово надежды, кото-
рое Адам и Ева услышали после грехопадения. 

Продолжив читать, мы дойдём до Быт. 12, где обнаружим, 
что Авраам был вызван из Ура Халдейского Божьим Словом. 
Слова обетования, записанные в  нескольких первых стихах 
главы, были как бы приманкой, которая буквально вытащила 
Авраама из Ура, чтобы он последовал за Богом. Как видите, Бо-
жий народ был создан благодаря тому, что слышал слово обе-
тования и  откликнулся на  него, последовав призыву. Божий 
народ был создан Божьим Словом.

Авраам не собирал комиссии по созданию Божьего Слова. 
Нет, он стал отцом Божьего народа потому, что Божье Слово 
прозвучало к нему, и он поверил. Он доверился Богу в том, что 
Он сказал. Мы знаем о том, как дети Авраама размножились 
в обетованной земле, а потом отправились в Египет, где на века 
попали в рабство. Что сделал Бог, когда их положение казалось 
безнадёжным? Послал Слово. Бог начал с Моисея, призвав его 
на служение Слова (Исх. 3:14). Несгорающий куст был явлени-
ем из ряда вон выходящим, но сам по себе этот огонь ничего 
не значил. Учёные до сих пор спорят о смысле неопалимой ку-
пины. Главным было то, что из огня проговорил Бог. Он при-
звал Моисея Своим Словом и  вручил ему Слово. Это Слово 
было дано не только Моисею и его потомкам, но и всем изра-
ильтянам. Бог призвал их стать Его народом. 

Перейдём к Исх. 20, где Бог дал народу Закон, приняв кото-
рый Израиль стал Его народом. По Божьему Слову израильтя-
не стали Божьим особым народом.

Просматривая Ветхий Завет, мы увидим, что Божье Слово 
играет как судьбоносную, так и дискриминационную роль, по-
скольку одни люди слышат его, а  другие  – отказываются это 
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делать. Поразмыслите, например, над случаем из жизни про-
рока Илии: «По прошествии многих дней было слово Господне 
к Илии в третий год: пойди и покажись Ахаву, и Я дам дождь 
на  землю» (3 Цар. 18:1). Фраза «было слово Господне» или 
её эквиваленты встречаются в Ветхом Завете свыше 3 800 раз. 
Слово Господне звучало, когда Он  создал и  затем направлял 
Свой народ. Божий народ – это те, кто слышал Его слова обе-
тования и с верой реагировал на них. В Ветхом Завете слово 
от Бога всегда звучало как средство веры. Оно, в определённом 
смысле, было второстепенным объектом веры. Естественно, 
главным объектом веры является Бог  – мы  в Него верим,  – 
но это не совсем понятно, пока мы не дадим определение Богу. 
А как мы можем описать природу Бога и то, к чему Он при-
зывает? По сути, у нас есть два варианта: либо это выдумать, 
либо узнать это от Бога. Мы верим, что Бог сообщил нам необ-
ходимую информацию о том, что Он в действительности ска-
зал. На Божье Слово можно уповать с такой же верой, как и на 
Самого Бога. 

Итак, изучая Ветхий Завет, мы видим, что Бог вёл Свой на-
род посредством Своего Слова. 

Вы понимаете, почему Слово Божье играет основополага-
ющую роль в пробуждении нашей веры? Потому, что оно сви-
детельствует о Боге и Его обещаниях – от разного рода личных 
обещаний до великого обетования, великого упования, вели-
кого объекта веры – Христа Иисуса. Слово предоставляет нам 
то, во что мы должны верить.

Для христианина скорость звука (мы слышим Слово) 
в каком-то смысле выше скорости света (мы видим то, что нас 
окружает). В этом падшем мире мы словно воспринимаем бу-
дущее скорее ушами, чем глазами. 

Читая о видении пророка (Иез. 37), мы сталкиваемся с уди-
вительным явлением: как благодаря Слову Божьему рождается 
жизнь:

Была на  мне рука Господа, и  Господь вывел меня 
духом и  поставил меня среди поля, и  оно было 
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полно костей, и  обвел меня кругом около них, 
и вот весьма много их на поверхности поля, и вот 
они весьма сухи. 

И  сказал мне: «Сын человеческий! оживут 
ли кости сии?» 

Я сказал: «Господи Боже! Ты знаешь это». 
И  сказал мне: «Изреки пророчество на  кости 

сии и скажи им: кости сухие! слушайте слово Го-
сподне! Так говорит Господь Бог костям сим: вот, 
Я введу дух в вас, и оживете. И обложу вас жила-
ми, и выращу на вас плоть, и покрою вас кожею, 
и введу в вас дух, и оживете, и узнаете, что Я Го-
сподь» (ст. 1–6).

Потрясающее, весьма воодушевляющее видение! Если вам слу-
чалось служить в церкви, которая, как вам казалось, находилась 
на  последнем издыхании, или вы  можете вспомнить чувство 
духовной беспомощности до  обретения спасения, то  вы пой-
мёте, почему это послание надежды можно назвать великим.

Читая стихи 7–10, мы узнаём, что происходит, когда Иезе-
кииль послушно откликается на Слово Божье.

Я  изрек пророчество, как повелено было мне; 
и когда я пророчествовал, произошел шум, и вот 
движение, и  стали сближаться кости, кость с  ко-
стью своею. И видел я: и вот, жилы были на них, 
и плоть выросла, и кожа покрыла их сверху, а духа 
не было в них. Тогда сказал Он мне: «Изреки про-
рочество духу, изреки пророчество, сын человече-
ский, и скажи духу: так говорит Господь Бог: от че-
тырех ветров приди, дух, и дохни на этих убитых, 
и они оживут». И я изрек пророчество, как Он по-
велел мне, и вошел в них дух, и они ожили, и стали 
на ноги свои – весьма, весьма великое полчище.
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Далее Бог разъясняет Иезекиилю видение, говоря, что эти ко-
сти символизируют весь израильский народ, который утверж-
дает: «Погибла надежда наша» (ст. 11). Божий ответ Израилю 
аналогичен словам, адресованным костям: «Вложу в  вас дух 
Мой, и оживете» (ст. 14). Как Он это сделает? Каким образом 
Бог вложит в Израиль Свой Дух, чтобы народ ожил? Посред-
ством Слова. Чтобы это было кристально ясно, Бог просит 
Иезекииля начать проповедовать куче сухих костей, и пропо-
ведь Слова оживляет кости. Пророк следует призыву Бога – го-
ворить Слово мёртвым костям,  – и  во время проповеди они 
оживают!

Данное видение указывает на способ, с помощью которого 
Бог призвал Иезекииля обратиться к народу, который не слу-
шал Его. Оно также указывает на способ, с помощью которого 
Бог проговорил в пустоту, чтобы создать мир – используя Сло-
во. Мы также можем вспомнить, что случилось, когда Слово 
Божье пришло в мир в лице Иисуса Христа: «…и мир чрез Него 
начал быть, и мир Его не познал» (Ин. 1:10). И всё же через это 
Слово, через Господа Иисуса Христа, Бог начал создавать новое 
общество в старом мире.

Бог повелел Иезекиилю обратиться со Словом к сухим ко-
стям. Жизнь была дана через дыхание; Дух был передан через 
речь, и это Слово Божье, Его дыхание, дало жизнь. Вы видите 
тесную связь между жизнью, дыханием, духом, речью и  сло-
вом? Это ведь напоминает о  нескольких случаях в  служении 
Иисуса. Например, вспомните: «Привели к Нему глухого кос-
ноязычного… [Иисус]… воззрев на  небо, вздохнул и  сказал 
ему… "отверзись". И  тотчас отверзся у  него слух и  разреши-
лись узы его языка…" (Мк. 7:32, 34, 35). Из уст Иисуса вышло 
Слово, и  глухонемой тотчас исцелился! Иисус призвал Свой 
народ так, как об этом пророчествовал Иезекииль: «И дам вам 
сердце новое, и дух новый дам вам; и возьму из плоти вашей 
сердце каменное, и дам вам сердце плотяное» (Иез. 36:26). 

Эту удивительную перемену христиане ощутили в  соб-
ственной жизни. Как я  сказал одному свидетелю Иеговы не-
сколько месяцев назад, христиане сознают, что сами по  себе 
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они духовно мертвы, и Бог должен вложить Свою жизнь в них. 
Нам необходимо, чтобы Бог вырвал из  нас каменные, гре-
ховные сердца и вложил в нас сердца новые, плотяные – пол-
ные любви и отзывчивые к Его Слову. Мы в этом нуждаемся, 
а Иисус Христос именно это для нас делает. Он создаёт новый 
тип людей – людей, которые свидетельствуют о том, что жизнь 
Бога заключена в  них, следующим образом: они слышат Его 
слово и реагируют на него. 

Это подводит нас к великолепному образу Божьего Слова, 
дарующего жизнь:

В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Сло-
во было Бог. <…> Все чрез Него начало быть, 
и без Него ничто не начало быть, что начало быть. 
В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков… 
(Ин. 1:1, 3, 4).

Слово Божье окончательно достигло нас во всей полноте по-
средством откровения об Иисусе Христе.

Иисус являл эту великую реальность в  Своём служении. 
В  самом начале, когда ученики сказали, что народ ищет Его, 
чтобы Он  сотворил больше чудес, Иисус ответил: «Пойдем 
в ближние селения и города, чтобы Мне и там проповедовать, 
ибо Я для того пришел» (Мк. 1:38, курсив мой. – М.Д.). Продол-
жив читать Евангелие от Марка, вы поймёте, что Иисус знал 
о главной цели Своего прихода – положить собственную жизнь 
ради спасения многих (ср. 10:45). Но для того чтобы этот под-
виг был оценён как должно, Ему нужно было проповедовать. 

Я  хочу сказать, что слова действительно важны. Читая 
Библию, вы  увидите, что Бог не  только действует. Совершив 
нечто, Он  ещё и  говорит. Он  истолковывает Свои действия, 
чтобы мы могли понять смысл Его деяний. Бог не позволяет 
Своим делам говорить самим за себя, Он их истолковывает.

Такой «вербальный» атрибут Бога указывает на сущность 
каждого из  нас. Задумайтесь об  отношениях между людь-
ми. Как мы узнаём друг друга? Можно просто рассматривать 
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друг друга. Муж и  жена познают один другого посредством 
интимной близости. Но львиную долю наших познаний друг 
о друге мы получаем посредством коммуникации. Слова край-
не важны для созидания отношений. 

Вы  скажете, что у  вас прекрасные отношения с  собакой 
(как ни крути, а она – лучший друг человека!) и что вы её лю-
бите, хотя она никогда не вступала с вами в диалог. Вы прихо-
дите домой, и она, виляя хвостом, несётся вам навстречу. Она 
старается облизать ваше лицо или руки. Вы склоняетесь к ней 
и всматриваетесь в эти глаза… о, они такие симпатичные! Со-
бака всё понимает. Она никогда вас не бросит. Вы думаете: за-
чем в этом случае нужны слова?

Что ж, слова важны. Если, вернувшись сегодня домой, 
вы  услышите от  собаки: «Как тебе сегодняшнее служение?», 
я уверен, что ваши отношения с ней изменятся коренным об-
разом! Это показало бы вам, насколько важны слова во взаи-
моотношениях. 

Поскольку грех отделил нас от Бога, Бог должен говорить, 
чтобы позволить нам познать Его. Вот почему труд одного 
из  членов нашей церкви, Карла Генри, был столь значимым. 
В  своём фундаментальном труде «Бог, откровение и  власть» 
(God, Revelation and Authority) он утверждает, что Бога невоз-
можно познать, если Он не будет говорить. Мы не можем по-
знавать Его, если Он не сказал Слово, на которое можно было 
бы положиться. Бог должен открываться ищущим – в этом вся 
суть Библии. По  причине своих грехов мы  не смогли бы  по-
знать Бога иначе. Либо Он начинает говорить, либо мы оста-
ёмся во тьме собственных заблуждений.

Эта мысль ясно прослеживается в Новом Завете. Задумай-
тесь над словами апостола «Итак вера от  слышания, а  слы-
шание от  слова Божия» (Рим. 10:17). «Слово Божье»  – это 
послание Евангелия о  том, что Бог создал нас для того, что-
бы мы познавали Его, но мы согрешили и тем самым отделили 
себя от Бога; о том, что тогда Бог по Своей великой милости 
пришёл в  лице Иисуса Христа, Который прожил идеальную 
жизнь, испытав на  Себе все слабости человеческой плоти; 

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



Девять признаков здоровой церкви 53

о том, что Бог воскресил Иисуса из мёртвых в знак того, что 
Он принял жертву за грех; о том, что Бог призывает нас пока-
яться и верить в Него, как верил Слову Божьему Авраам, услы-
шав призыв в Уре много столетий тому назад.

Апостол Павел непосредственно перед этим утверждением 
пишет: «Ибо если устами твоими будешь исповедовать Иису-
са Господом и сердцем твоим веровать, что Бог воскресил Его 
из мертвых, то спасешься» (Рим. 10:9).

Доверие и  упование на  истину Божьего воскресения 
Иисуса Христа – это и есть путь спасения, способ присоеди-
нения к народу Божьему. Так, мы опять видим, что Бог создал 
Свой народ посредством Слова. И самым «громким» Его Сло-
вом был Христос. Вот и автор Послания евреям начинает своё 
письмо словами: 

Бог, многократно и  многообразно говоривший 
издревле отцам в  пророках, в  последние дни 
сии говорил нам в  Сыне, Которого поставил на-
следником всего, чрез Которого и  веки сотворил 
(Евр. 1:1, 2).

В нашей жизни – это долгий путь от грехопадения к небесному 
городу – вера занимает центральное место, а значит и Слово 
должно занимать такое же место, поскольку Святой Дух созда-
ёт Божий народ посредством Слова! Мы же не чураемся того, 
чтобы создавать чад Божьих, используя другие методы, и это – 
настоящее искушение для церкви. Мы  готовы объединять 
людей на  основе этнической принадлежности или используя 
прекрасную хоровую программу. Мы можем найти людей, ко-
торые придут в восторг от перспективы построить церковное 
здание или создать конфессиональное ответвление. Мы можем 
объединить людей вокруг групп взаимовыручки, в  которых 
все любят и  заботятся друг о  друге. Люди могут сплотиться, 
участвуя в разного рода проектах, в сообществах молодых мам, 
круизах по Карибским островам или мужских группах. Людей 
может объединять даже личность проповедника! И Бог, несо-
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мненно, может использовать все эти связи для Своей славы. 
Но в  конечном счёте, народ Божий, церковь Божья, может 
быть создана, основываясь только на Слове Божьем.

Когда Мартина Лютера спросили о достижениях Реформа-
ции, он ответил: «Я просто преподавал, проповедовал и писал 
Божье Слово. Помимо этого я ничего не делал. <…> Всю рабо-
ту выполнило Слово»22. Слово Божье несёт жизнь.

Роль Божьего Слова в освящении

Нам также необходимо поразмыслить над участием Божьего 
Слова в освящении. Слово Бога должно быть основой жизни 
каждого отдельного христианина и каждой церкви, потому что 
Божий Дух использует Слово, чтобы творить в нас веру (как 
мы уже убедились) и поощрять к духовному росту. Мы не ста-
нем рассматривать это утверждение столь же  подробно, как 
предыдущее, но оно так же ясно изложено в Писании. Иисус, 
цитируя Второзаконие, отвечал сатане: «Не хлебом одним бу-
дет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст Божи-
их» (Мф. 4:4, цитата из Втор. 8:3). Знакомы нам и слова псалмо-
певца: «Слово Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей» 
(Пс. 118:105). 

Если посмотреть на историю Израильского и Иудейского 
царств, изложенную в Ветхом завете, мы увидим тот же прин-
цип. Во  время правления царя Иосии, на  закате Иудейского 
царства (2 Пар. 34), был обнаружен Закон – написанное Сло-
во Божье – который прочитали царю. В знак покаяния Иосия 
разодрал одежды, а  потом повелел читать Слово народу. Бо-
жье Слово привело к народному возрождению. Бог использует 
Своё Слово, чтобы освятить народ. 

Этому же  учил Господь Иисус. В  Своей первосвященни-
ческой молитве Он просил: «Освяти их истиною Твоею; сло-
во Твое есть истина» (Ин. 17:17). Апостол Павел писал, что 
«…Христос возлюбил Церковь и  предал Себя за  нее, что-
бы освятить ее, очистив банею водною посредством слова» 
(Еф. 5:25, 26). 
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Нам необходимо Божье Слово не только для спасения, но и 
для формирования нашего «внутреннего человека». Его Слово 
не только даёт нам жизнь, но и преобразовывает нас, прибли-
жая к образу Бога, явленного людям в Иисусе Христе. 

Во время Реформации Римско-католическая церковь про-
возглашала принцип своего существования: semper idem, 
«всегда та же». В реформатских церквях также появился девиз 
со словом «всегда» – ecclesia reformata, semper reformanda secun-
dum verbum Dei. «Церковь реформированная всегда реформи-
руется согласно Слову Божьему». Здоровая церковь – это цер-
ковь, которая не перестаёт слышать Слово Божье. Такая общи-
на состоит из отдельных людей, которые не перестают слышать 
Слово Божье, постоянно изменяются под его влиянием, освя-
щаясь Божьей истиной. 

Ради своего духовного здоровья мы  – и  по отдельности, 
и в общине – должны постоянно совершенствоваться. Причем 
делать это не  с помощью собственных усилий, а  испытывая 
Божье влияние. Бог делает нас подобными Себе посредством 
Своего слова, омывая, восстанавливая и преображая.

Это приводит нас к третьей важной истине. 

Роль проповедника Божьего Слова
Что можно сказать о роли проповедника? Если вы ищете хо-
рошую церковь, то  данный аспект является самым важным. 
Меня не волнует, насколько дружелюбны ко мне члены церкви 
и нравится ли им музыка. Именно внимание общины к при-
оритету Божьего Слова, которое исходит в  первую очередь 
от проповедника, особо одарённого человека для этого служе-
ния и призванного к нему, – вот самая важная черта, на кото-
рую нужно обращать внимание при знакомстве с церковью. 

В  книге «Обед с  дьяволом» Оз  Гиннес цитирует статью 
из журнала Th e New Yorker, в которой автор сетует на «аудито-
рия-ориентированный» характер современной проповеди:

«Проповедник, вместо того чтобы смотреть на 
мир, опирается на общественное мнение, пытаясь 
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понять: что именно может понравиться публике. 
Затем он  пытается скопировать востребованное 
поведение и  вынести свой продукт на  рынок, где 
все остальные делают то  же самое. Публика, об-
ращаясь к церковной культуре, чтобы узнать что-
нибудь о мире, не обнаруживает там ничего, кроме 
собственного отражения»23.

Так быть не должно. Проповедники не призваны проповедо-
вать на популярные темы. Какую пользу может принести такая 
проповедь? Мы  призваны заниматься не  нравственными по-
учениями, не преподавать людям уроки истории или отпускать 
комментарии по социальным проблемам (хотя всё это может 
быть частью хорошей проповеди). Мы  призваны проповедо-
вать Слово Божье церкви Божьей. Посредством Слова Бог даёт 
жизнь. Каждый человек, который читает эту книгу – в том чис-
ле и тот, кто её написал, – грешен перед Богом. И самое ужас-
ное в нашей греховной природе – это то, что мы жадно ищем 
способы оправдаться перед Ним. Каждый из нас хочет знать, 
как можно избежать претензий со стороны Бога. И мы отча-
янно нуждаемся в том, чтобы слышать правильно излагаемое 
Божье Слово – не то, что мы хотим услышать, а то, что Бог по-
сылает нам.

Всё это важно потому, что Святой Дух созидает Святой на-
род посредством Слова. Вот почему апостол Павел посовето-
вал Тимофею «собрать совет», верно? Нет, конечно! Он никогда 
не говорил чего-либо подобного. Вы не найдёте случая, чтобы 
в Новом Завете упоминалось о том, чтобы собрать комиссию 
или совет. «Проведи опрос»? Нет! Павел никогда не прибегал 
к подобного рода действиям. «Разорвись, но посети всех чле-
нов церкви»? Нет! Ничего подобного он не советовал. «Больше 
читай»? Нет! Апостол никогда не советовал молодому пастору 
делать что-то из вышеперечисленного. 

Он прямо и конкретно сказал Тимофею: «Проповедуй Сло-
во» (2 Тим. 4:2). Это – великое повеление. Именно по этой при-
чине апостолы раньше определили, что, хотя в иерусалимской 
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церкви возникли серьёзные проблемы при распределении фи-
нансовой помощи, необходимо поставить новых служителей 
решать эти проблемы, потому что «…мы постоянно пребу-
дем в молитве и служении слова» (Деян. 6:4). Почему приори-
тет был отдан Слову? Потому что это были не  просто слова, 
но «слово жизни» (Флп. 2:16). Такова почётная задача пропо-
ведника: дать возможность верующим «содержать слово жиз-
ни», необходимое их душам.

В наши дни звучат критические ремарки в адрес разъясни-
тельной проповеди. Некоторые утверждают, что реальность 
требует менее рационального и более артистичного, менее ав-
торитарного и  элитарного и  более общинного и  совместного 
подхода к  передаче Божьей истины, чем известный древний 
метод: один человек произносит монолог перед аудиторией. 
Нам нужны видеоклипы, – говорят они – и диалоги, и литур-
гические танцы. Однако есть нечто в этом древнем методе, что 
делает его вполне приемлемым для использования в современ-
ной культуре. В нашей субъективистской культуре, где каждый 
увлечён лишь собой и своими делами, в этой анти-авторитет-
ной культуре, где каждый запутался сам и пытается запутать 
окружающих, есть нечто притягательное в том, что мы соби-
раемся вместе, чтобы послушать человека, который вещает 
от имени Бога. Мы ничего не можем сказать ему в ответ, а спо-
собны лишь принимать к сведению слово от Бога. В самом этом 
процессе есть важный символизм.

Конечно, настанет день, когда на смену вере придёт виде-
ние, и  тогда проповеди будут упразднены. И  позвольте мне 
сказать, что никто не  ждёт этого дня больше, чем я  и боль-
шинство моих коллег-проповедников. Когда можно будет со-
зерцать Господа – «И узрят лице Его» (Откр. 22:4) – в вере уже 
не будет нужды.

Но мы ещё не достигли этой черты. Мы всё ещё трудимся, 
пожиная плоды грехопадения наших прародителей и послед-
ствия собственных грехов. Вместе с тем, по Божьей милости, 
этот период не  является периодом отчаяния. Бог подаёт нам 
Слово и  вооружает верой. Мы  живём в  дни веры. А  потому, 
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как наши предшественники, как Ной и  Авраам, израильтяне 
и апостолы, мы уповаем на Божье Слово.

Что это значит для наших церквей? Только то, что пропо-
ведь Слова должна проходить красной нитью через всю цер-
ковную жизнь. Вас не должно удивлять заявление, что здравая 
разъяснительная проповедь является живительным источ-
ником, гарантирующим рост церкви. Постарайтесь заняться 
именно ею, и посмотрите, что произойдёт. Забудьте, что гово-
рят эксперты. Смотрите, как жаждущие люди меняются, когда 
Живой Бог говорит им посредством силы Своего Слова. Как 
показывает опыт Мартина Лютера, столь пристальное внима-
ние к Божьему Слову – это путь к спасению, и часто этим пу-
тём приходят к реформации. Как сказал апостол Павел, «Ибо 
когда мир [своею] мудростью не  познал Бога в  премудрости 
Божией, то благоугодно было Богу юродством проповеди спа-
сти верующих» (1 Кор. 1:21).

Нам необходимо сегодня слышать Божье Слово. Мы  жи-
вём в  странное время, когда Божье Слово игнорируют даже 
те  христиане, которые утверждают, что они рождены свыше, 
или те церкви, которые называют себя евангельскими.

Вам приходится принимать много телефонных звонков 
на  работе? На  некоторые из  них, вы  уверены, даже не  стоит 
и отвечать. На некоторые надо бы ответить на протяжении не-
дели или месяца. Но бывает, только услышав первое предло-
жение на автоответчике, вы знаете, что нужно немедля наби-
рать номер. Что если бы вам позвонил Сам Господь? Я уверен, 
что вы сразу же рванулись бы к телефону, чтобы перезвонить. 
Мы говорим о вере в то, что Библия – это Слово Божье, и что 
Бог говорит с нами, а между тем так часто игнорируем её, от-
кладываем в сторону, отказываемся уделить время, чтобы по-
думать о том, что в ней написано. Вместо этого мы предпочи-
таем поужинать с друзьями, посидеть перед телевизором или 
прочесть множество самых разнообразных книг, исключая 
Библию. Но если мы заявляем: Библия – это Слово Божье, что 
из этого следует? Не то ли, что нам нужно как можно внима-
тельнее прислушиваться к нему?
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Множество людей в наше странное время – даже те, кто ут-
верждает, что Библия является Словом Божьим, – и не думают 
повиноваться ей. Неудивительно, в таком случае, слышать, что 
35 процентов христиан, заявляющих о  своём рождении свы-
ше, утверждают, что всё ещё ищут смысл жизни. О том же са-
мом заявляют и 35 процентов неверующих людей! Какая тебе 
польза от того, что ты думаешь, будто знаешь Слово Бога, если 
ты  не обращаешь на  него внимания: не  читаешь его, не  мо-
лишься над ним, не смиряешься перед ним?

Проповедь должна иметь конкретное содержание и опре-
делённую форму. Слушатели должны понимать, что они слы-
шат проповедь Божьего Слова, и христиане должны поощрять 
проповедников к такого рода служению, а также благодарить 
Бога, когда оно имеет место в их церкви. Как прекрасно пропо-
ведовать истину, и проповедовать так, чтобы было видно, от-
куда эта истина. В этом мы как христиане нуждаемся больше, 
чем в чём-либо ещё. 

Так что же делает церковь хорошей? 
Это не парковка и скамейки, не приветствия и программы, 

не ясли для детей, музыка и всё то, о чём я  спрашивал у вас 
в начале. Хорошую церковь отличает от плохой то, что в хоро-
шей церкви проповедуется Слово Божье. Потому что «не хле-
бом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим 
из уст Божиих» (Мф. 4:4). 
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признак второй: 
БИБЛЕЙСКОЕ БОГОСЛОВИЕ

Бог Библии – это Бог-Творец

Бог Библии – святой Бог

Бог Библии – верный Бог

Бог Библии – любящий Бог

Бог Библии – всевластный Бог
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ПРИЗНАК 
ВТОРОЙ

БИБЛЕЙСКОЕ  БОГОСЛОВИЕ

На  одном образовательном семинаре я  озвучил утверждение 
о Боге. Билл уважительно, но твёрдо ответил, что он предпо-
читает думать о Боге в ином свете. Несколько минут Билл рас-
сказывал нам о своём представлении – о дружелюбном Боге. 
Он считал Бога мудрым, но не назойливым, сострадательным, 
но не подавляющим, обладающим всем, но не вмешивающим-
ся. «Вот так, – сказал Билл в заключение, – я предпочитаю ду-
мать о Боге».

Мой ответ был немного резче, чем ему следовало быть. 
«Благодарю, Билл, – сказал я, – за то, что рассказал нам о себе, 
но  мы хотим знать настоящего Бога, а  не просто твои жела-
ния». Присутствующие на  семинаре безмолвно перевари-
вали то, что я нарушил нормы учтивости, но суть моих слов 
они уловили хорошо. Я  пробормотал некие хвалебные слова 
в адрес Билла, и мы продолжили дискуссию о природе и харак-
тере Бога, явленных нам в Библии.

Каким вы представляете Бога? Не каким вам нравится Его 
представлять, а как вы вмещаете в себя «Бога рождественских 
праздников» и  одновременно «Бога великого суда», который 
состоится в «последний день»? Для некоторых из вас вся эта 
дискуссия не  имеет никакого смысла. Зачем вообще тратить 
энергию, размышляя над тем, что разные люди думают о не-
видимом существе?

Я  могу понять подобный скепсис, несмотря на  важность 
предмета обсуждения. О  какой бы  конфессии ни  шла речь, 
кто станет спорить, что во  многих отношениях религиозные 
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взгляды кажутся современному миру изжившими себя? По те-
левизору мы видим, как католики в Сент-Луисе раболепству-
ют перед Папой Римским, совершенно игнорируя его учение 
об абортах и контрацепции. Южные баптисты, известные как 
противники внебрачного секса, наркотиков и  рок-н-ролла 
(всё это ведь может привести к танцам, пьянству и карточным 
играм!), теперь изображаются в журнале, выходящем по всей 
стране, людьми, восстающими против общепринятых нрав-
ственных норм 21 века.

Такое невнимание к вере вполне соответствует тотальной 
нетерпеливости, которой подвержен современный человек, 
которая мешает ему увидеть детали. Нынче на  Западе убеж-
дения стали «одомашненными». Мы  уже не  отстаиваем свои 
убеждения, не спорим о них. Что поделаешь, – думаем мы, – 
многие убеждения не более чем мимолетные выражения лич-
ных предпочтений или желаний. Американцы создали вине-
грет из верований – «О, это я позаимствую из индуизма, это – 
из христианства, немного возьму от бабушки (хоть я её совсем 
не  помню)»,  – и  сделали его собственной религией. Сегодня 
люди убеждены в  истинности своего мировоззрения только 
потому, что они хотят, чтобы это стало истиной. 

Давние христианские убеждения обо всём, начиная с при-
роды Бога и  заканчивая нравственностью, перестали быть 
важными для многих людей. Они были отброшены во  имя 
того, чтобы сделать христианство более насущным, более при-
тягательным, более приемлемым для слушателя.

Насколько актуальны ваши убеждения? Сидя в последний 
раз в церкви, сколько времени вы уделили тому, чтобы пораз-
мыслить над словами молитвы? Как долго думали о словах пес-
ни, которую пела вся община? А над словами из Писания, про-
читанными в тот день? Волнует ли вас то, чтобы ваши слова 
или песнопения соответствовали истине? 

А если и волнует, то насколько сильно? Если я хожу в цер-
ковь, проявляю дружелюбие, чувствую поддержку, жертвую 
временем, чтобы быть там, и даже отдаю часть денег, так ли уж 
важно, что в глубине сердца я совсем не верю в то, что окру-
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жающие меня люди говорят, или даже в то, что говорю я сам? 
Насколько важны религиозные убеждения?

Насколько я  знаю, единственным моим знаменитым род-
ственником был Самюэль Морзе, изобретатель телеграфного 
кода. Он был, как мне говорили, двоюродным братом матери 
отца матери моей матери. (Не смейте говорить, что у его роди-
телей не было сестёр и братьев!) В феврале 1999 года, после ис-
пользования на протяжении почти девяноста лет, азбука Мор-
зе была упразднена как официальное средство для сообщения 
кораблей. Её сменили бортовые спутниковые системы. Конеч-
но, капитану корабля необходимо иметь хоть какие-нибудь 
«инструменты», чтобы не сбиться с курса – будь то Полярная 
звезда или навигационные спутники. 

Навигация очень важна не только для кораблей, но и для 
отдельных людей и церквей. Нам необходимо то, что филоло-
ги называют «метарассказом» – смысл. Такими обобщающими 
смысловыми структурами не только пренебрегали, но и весьма 
враждебно к ним относились. Эта враждебность существовала 
задолго до  эры постмодернизма. Карл Поппер более пятиде-
сяти лет тому назад написал свою великую книгу «Открытое 
общество и его враги»24. Последнюю главу он посвятил отри-
цанию идеи, что в истории есть какой-то смысл. Поппер хотел 
заставить людей поверить в отсутствие смысла в истории, по-
тому что думать иначе, считал он, было опасно. Поппер знал, 
о чём говорил, потому как был австрийским евреем, бежавшим 
из оккупированной нацистами Вены. Нацисты, как и маркси-
сты, оправдывали свои действия предназначением, которое 
они усмотрели, изучая историю.

Размышляя над книгой Поппера и  библейским богосло-
вием, я  вижу демоническую иронию в  постмодернистском 
утверждении, что метарассказы угнетают человека. Постмо-
дернисты используют слово «тотализирующий», чтобы выра-
зить эту мысль – «тотализирующие метарассказы». Они име-
ют в виду, что эти метарассказы довлеют над нами, заставляя 
видеть мир под определённым углом зрения. А  между тем 
рассказ, который Бог ведёт в  Библии,  – это рассказ об  осво-
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бождении. Разве не поразительно, что именно то, от чего Бог 
хочет освободить нас – культурные «заморочки» – побуждают 
нас называть все такие «метарассказы» угнетающими? Божий 
«метарассказ» не подавляет, он освобождает!

В  предыдущей главе мы  обсуждали важность разъясни-
тельной проповеди. Однако нас должно беспокоить не только 
то, как нас учат, но и – куда важнее! – чему учат. Мы не толь-
ко должны искать пасторов, которые проповедуют из  Сло-
ва Божьего, но  и внимательно слушать, что пастор говорит, 
определяя, соответствует ли его послание Слову. Нам нужны 
не те, кто заявляет о своей верности Слову, а те, кто действи-
тельно остаётся верным ему. Это особенно важно, когда речь 
идёт о природе и характере Бога. Один из основных признаков 
здоровой церкви – это библейское понимание характера Бога 
и Его провидения. 

В этой главе, таким образом, мы постараемся рассмотреть 
главные темы великой истории Писания. Если мы  увидим 
их яснее, то и понимание Бога Библии станет яснее. Главную 
сюжетную линию Библии – то, чему она учит о Боге, – можно 
изложить в пяти словах: Бог – Творец, Он святой, верный, лю-
бящий и всевластный. 

Хорошенько запомните каждую из  этих истин и, после 
того как мы рассмотрим их библейское описание, представьте: 
а если бы Богу не были присущи эти атрибуты?

Бог Библии – это Бог-Творец

Во-первых, начав читать Библию, мы увидим: Бог – это Творец, 
Который создал весь мир и поместил в него человека.

Библию иногда представляют коллекцией благородных 
этических норм. Но  когда я  слышу нечто подобное, то  могу 
сказать точно: такие люди даже в  руках её  не держали! Если 
вы  читали Библию, то  знаете, что она содержит множество 
описаний исторических событий. Большая часть Библии – это 
длинный рассказ о взаимоотношениях Бога с миром, который 
Он создал. Я знаю, что некоторые люди начинают зевать в ту 
самую минуту, как только услышат слово «история». Но  би-
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блейская история – это потрясающий рассказ. Она начинает-
ся с описания того, как ничто становится чем-то. Затем, после 
того как ничто стало чем-то, Бог создает неодушевлённое тво-
рение. А потом и живых существ. И наконец, Бог творит муж-
чину и женщину по Своему образу и подобию. 

Сначала мы  читаем историю пребывания человека в  раю, 
потом приходит черёд истории о грехопадении. Там-то и начи-
нается движение человечества по наклонной вниз – от Каина 
до Ноя. Затем на Землю приходит потоп, а после Ноя – снова 
по наклонной вниз, вплоть до разрушения Вавилонской башни. 

А  дальше Бог призывает Авраама. И  начинается история 
Бога, Который создаёт для Себя особый народ. После коротко-
го периода процветания Израиль на века попадает в рабство, 
но этот период заканчивается великим исходом из Египта. Ев-
реи получают закон и входят в обетованную землю.

Здесь они живут в  смутное время, управляемые судьями, 
но потом возникает царство во главе с Саулом и Давидом. Сын 
Давида Соломон принимает трон после смерти царя, а его пре-
емником становится сын Ровоам. Далее царство делится на две 
части – Северное и Южное, – и силу набирает идолопоклон-
ство. Руками ассирийцев Бог разрушает северное царство Из-
раиля (в 722 году до  н.э.), а  потом, посредством вавилонян, 
и южное царство Иудеи (спустя немногим более столетия). Ев-
реи попадают в вавилонский плен на несколько десятилетий, 
а затем возвращаются в Иудею, где заново отстраивают Иеру-
салим и Храм. 

На этом ветхозаветная история заканчивается – в памяти 
читателя остаётся воспоминание о  жалком остатке израиль-
тян, существование которого зависит от империй, владеющих 
миром в те века.

Итак, ветхозаветное богословие вовсе не  абстрактно; это 
не просто список философских понятий. Это конкретное, «за-
землённое» откровение о том, кем является Бог и каков Он.

Многим приходилось получать резюме от потенциальных 
работников. Но  одно дело читать резюме и  совсем другое  – 
работать с  человеком бок о  бок. Вот почему потенциальные 
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работодатели звонят, чтобы получить рекомендацию от  пре-
дыдущих работодателей: они хотят узнать о  соискателе как 
можно больше. В Ветхом Завете Бог не просто оставил резюме, 
содержащее абстрактные истины о Самом Себе. Нет, у нас есть 
рассказ о том, как люди реально жили с Богом, каково это – 
познавать Его и общаться с Ним. Из этого рассказа мы узнаём, 
что значит быть Божьим народом. 

Нам необходимо понять истину, которую Библия открыва-
ет о Боге и нас самих. Здравость учения в церкви определяется 
его верностью библейскому учению. Ради того чтобы узнать 
верное учение Библии, мы должны смириться с доктринами, 
которые кажутся сложными для понимания или могут при-
вести к  разделению, но  являются основополагающими для 
познания Бога. Богословие, знаете ли, это не просто заумное, 
абстрактное, академическое занятие. Библейское богословие – 
это признак здоровой церкви.

Из  нашего краткого обзора библейского содержания сра-
зу же вытекает одна важная истина: Бог создал мир и создал 
конкретный народ для Своих целей. Кто-то скажет, что вы-
бор Бога в  какой-то мере несправедлив. Но, во-первых, «не-
справедливость» не является категорией, применимой к Богу. 
Во-вторых, даже если бы  она и  была применимой к  Твор-
цу, я  предположу, что не  нам с  вами её  применять. В  нашем 
с  вами высокомерии слишком много личной выгоды, чтобы 
мы могли определить, когда Творец Вселенной справедлив или 
несправедлив. 

Библейское повествование очень ясно показывает, что 
Бог – это Творец, а также Бог избирающий. Даже если мы не 
можем понять эту истину во всей полноте, невозможно отри-
цать, что Библия этому учит. В ней могут быть аспекты, кото-
рые мы не понимаем целиком и полностью, но очень важные 
выводы следуют из убеждения, что спасение исходит от Бога, а  
не от нас самих. 

Библейская история влияет на  то, как мы  понимаем Бога 
и как понимаем самих себя. 
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Мы должны признать, что Бог – Великий Инициатор, Ве-
ликий Податель, Творец мира, Создатель избранного народа, 
Автор нашей веры. Таков наш Бог.

БОГ  БИБЛИИ    СВЯТОЙ  БОГ

Библия также ясно изображает Бога, Который питает особую 
страсть к святости. Бог Библии –  святой Бог. 

Если мы хотим понять всю историю Библии, мы должны 
представлять Бога не только как Творца. Нужно понимать, что 
Он не является нравственно безразличным Богом, каким Его 
изображают некоторые  – словно Он  сделал часы, накрутил 
пружину и оставил, чтобы они отсчитывали часы и минуты. 
Дело обстоит совсем не  так. Богу не  безразлично, насколько 
нравственным является Его творение. При чтении Библии не-
вольно обращаешь внимание на то, насколько сильно Бог жаж-
дет от людей святости.

Когда наша церковь проводит Вечерю Господню, мы слы-
шим слова, сказанные Иисусом: «Сия чаша [есть] Новый За-
вет в  Моей крови» (Лк. 22:20). Такая терминология исходит 
прямиком из Ветхого Завета. Иногда богословы заявляют, что 
подобная терминология звучит сухо; мол, само понятие завета 
никак не может быть таковым. Однако такой завет – не просто 
юридическая формальность. Обратившись к  Ветхому Завету, 
вы увидите, что язык завета – это язык личных взаимоотно-
шений. Задумайтесь о своей жизни. Заветные отношения – это 
наиболее важные, глубокие и нежные отношения. Особо стоит 
выделить супружеский завет – когда перед Богом вы обещае-
те любить своего супруга, заботиться о нём и жертвовать ради 
него своими интересами. Когда мы  читаем в  Библии, сколь 
страстно Бог ищет святости, то мы должны видеть это в кон-
тексте нашего завета с Ним. 

Однако Божье стремление к святости становится пробле-
мой. Ибо, вместо того чтобы быть святыми, люди грешат – в то 
время как святой Бог призывает их к общению с Собой. В ан-
глийском языке есть слово atonement (искупление, примирение), 
которое буквально означает «во-един-ение» (at-one-ment). 
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Искупление было необходимо для того, чтобы мы могли при-
мириться или воссоединиться со святым Богом. Будучи греш-
никами, мы отделены от Бога и нам нужно примириться с Ним. 
Согласно Библии, все люди грешны. Поэтому перед каждым 
человеком стоит один и тот же вопрос: как мне наладить от-
ношения с Богом?

Нам необходимо примирение, потому что грех отделя-
ет нас от  Бога (Притч. 15:29; Ис. 59:2; Авв. 1:13; Кол. 1:21; 
Евр. 10:27). Согласно Писанию, все люди грешны (3 Цар. 8:46; 
Пс. 13:3; Притч. 20:9; Эккл. 7:20; Мк. 10:18; Рим. 8:23) и неспо-
собны справиться с грехом сами по себе (Рим. 3:20; Гал. 2:16).

В  Ветхом Завете идея искупления завязана на  системе 
жертвоприношений – такой способ избрал Бог для того, что-
бы восстановить нарушенные отношения с человеком. Жерт-
воприношения предназначены вовсе не  для жалких попыток 
успокоить клокочущий вулкан  – вы  могли видеть в  фильмах 
нечто подобное. Совсем не так. В ветхозаветном представле-
нии о жертвоприношениях нет места человеческим усилиям, 
с помощью которых можно завоевать расположение Бога. Ско-
рее, это Божье откровение о том, как люди могут найти пра-
вильный путь к  Нему, несмотря на  грех. Живой Бог указал 
путь к примирению.

Понятие жертвы кажется неотъемлемым элементом Пи-
сания. Каин и  Авель принесли жертвы. Пасхальный агнец 
(Исх. 12) был жертвой. Животное без изъяна следовало убить 
и  помазать его кровью дверные косяки, чтобы Бог помило-
вал тех, кто живет за  такими дверями. Требовались жизни 
первенцев (как представителей всей семьи). Но  Бог сказал: 
«…и увижу кровь…» (Исх. 12:13). Жертвоприношение должно 
было удовлетворить Бога. 

Снова и снова мы встречаем описание жертвоприношений 
в  книге Левит, которая учит, что грех оскверняет, отбирает 
жизнь, отделяет от  Бога. Эта истина отражается даже в  кон-
струкции храма. Святой Бог должен быть отделён от грешных 
людей. Жертвоприношения показывают, что святость обяза-
тельна, но  поскольку люди не  святы, им  требуется искупить 
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свою вину, дабы произошло примирение с  Богом. Жертво-
приношения указывали на восстановление отношений между 
Богом и человеком. Все жертвоприношения были доброволь-
ными и  довольно дорогостоящими для того, кто приносил 
жертву. После акта жертвоприношения должно было последо-
вать исповедание грехов, согласно Божьим постановлениям.

Между библейскими и  языческими жертвоприношения-
ми существует серьёзное различие. Согласно Библии, жертвы 
должны приносить люди виновные, а не благодарные; их долж-
но совершать, полностью осознавая смысл происходящего, а не 
автоматически. Жизнь животного, которую символизирует 
кровь, следовало отдать взамен жизни согрешившего челове-
ка. Жертвоприношения показывали, насколько серьёзен грех, 
а также то, что он лишает человека жизни. Все жертвоприно-
шения должны были быть добровольными и дорогостоящими 
для человека, их приносящего. Возможно, так Бог вкладывал 
людям в разум идею о замене виновного невинным существом. 

Жертвоприношения указывали на  то, что грех оскверня-
ет. Именно поэтому устройство храма было своеобразным. 
Доступ в  Святое святых был закрыт, что показывало каждо-
му: грех преграждает путь к  святому Богу. Жертвы указыва-
ли на то, что требуется очищение, а также на то,  что спасение 
и прощение весьма дорого стоят.

Наиболее очевидно всё вышесказанное становилось в День 
искупления – день предписанного всенародного поста. В День 
искупления приносилась особая жертва – за весь народ. Она 
служила напоминанием о  том, что все остальные жертво-
приношения не до конца искупали грех (см. Лев. 16). Перво-
священник, как представитель всего народа, входил в Святое 
святых однажды в год для встречи с Богом; искупление долж-
но было происходить в  присутствии Бога. Первосвященник 
вносил кровь жертвенного козла (ср. Евр. 9:7). Сначала он 
приносил жертву за  себя (ему тоже требовалось очищение), 
а потом – за народ. Когда он вносил кровь в Святое святых, кто 
мог её видеть? Только Бог. Суть этого жертвоприношения за-
ключается в том, что Бог примиряется с людьми. 
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Особенно интересен тот факт, что жертва искупления при-
носилась раз в год. Видите ли, другие народы неистово жерт-
вовали как можно больше животных, когда всё складывалось 
не так, как им хотелось. Но Израиль был изначально научен, 
что, как бы ни складывались дела (плохо или хорошо), евреи 
каждый год должны приносить такую жертву  – как напоми-
нание о том, что они постоянно пребывают в грехе, что грех 
разделяет человека с Богом, что они никогда не смогут прине-
сти идеальную жертву, и  что только Бог открывает путь для 
встречи с Ним, прощая грехи. 

Но что это значит для нас, христиан 21 века? Я думаю, что 
это ставит перед нами сугубо практический вопрос: а каковы 
мы? Мы  настолько же  плохи, как и  ветхозаветные люди, ко-
торым потребовалась сложная система жертвоприношений? 
Как вы  думаете: люди в  принципе хороши или плохи? Это 
определит ваше мнение о том, в чём нуждается церковь. Если 
вы считаете людей в целом хорошими, то церковь – это просто 
место, где мы получаем ободрение или подпитываем свою гор-
дыню. Однако если вы думаете, что в людях есть некий фунда-
ментальный изъян, если вам кажется, что мы духовно мертвы, 
виновны перед Богом и отделены от Него, то функция церкви 
должна быть иной. В таком случае церковь должна яснее изла-
гать Благую весть. В церкви должны рассказывать людям, как 
найти прощение грехов и обрести новую жизнь.

В зависимости от того, как мы понимаем Бога и самих себя, 
мы и будем «устраивать церковь». Чтобы оставаться верными 
Библии, мы должны помнить, что Бог свят, а мы по своей при-
роде «мертвы в грехах и преступлениях», а потому подлежим 
Его осуждению.

БОГ  БИБЛИИ    ВЕРНЫЙ  БОГ

Бог-Творец, святой Бог является ещё и Богом верным. Это ут-
верждение подводит меня к вопросу, который представляется 
главной загадкой Ветхого Завета. В Исх. 34:6, 7 записаны по-
трясающие, удивительные слова Бога, с которыми Он обраща-
ется к Моисею, открывая Себя и Свой характер:
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Господь, Господь, Бог человеколюбивый и  мило-
сердый, долготерпеливый и  многомилостивый 
и истинный, сохраняющий милость в тысячи [ро-
дов], прощающий вину и  преступление и  грех, 
но не оставляющий без наказания…

Если на  мгновение задуматься, то  последняя фраза кажет-
ся здесь неуместной. Как это возможно: «Человеколюбивый 
и  милосердый, долготерпеливый и  многомилостивый и  ис-
тинный, сохраняющий милость в тысячи [родов], прощающий 
вину и преступление и грех» и Он же – «не оставляющий без 
наказания»?

Если мы  хотим понять Бога Библии, то  обязаны уловить 
смысл этого отрывка. Библия не  изображает сурового Бога, 
Который строго осуждает всех. Он не только свят и праведен 
(речь идёт о  непоколебимом решении  – наказать грех), но  и 
верен Своим обещаниям. На  протяжении всей истории Бог 
планировал и обещал явить Свою славу всем людям. Так Он и 
сделал. Но как Бог мог «простить вину» и всё же «не оставить 
без наказания»? Как разгадать эту загадку?

Разгадка этой тайны обнаруживается не в древних израиль-
тянах, а в Боге и Его обещаниях – особенно когда речь идёт о Че-
ловеке. В Ветхом Завете, как мы увидели, надежда выражалась 
в  жертве  – символе примирения, которая умиротворяла пра-
ведный Божий гнев. Жертвоприношение указывало на то, что 
заслуженное наказание виновного человека подменялось стра-
данием и  смертью невинного животного. Такой порядок под-
разумевал некую связь между жертвой и тем, кто её приносил.

Во времена Христа люди не задумывались, придёт ли Мес-
сия. Это был факт сам собой разумеющийся. Из  первых 
же глав любого Евангелия становится понятным – люди жда-
ли Мессию, Помазанника, Который был обещан Богом. Го-
сподь ещё через Моисея пообещал «воздвигнуть Пророка» 
(см. Втор. 18:15–19). Но когда Этот Пророк явился, то застал 
всех врасплох, потому что Он – Иисус – представлялся не толь-
ко как Мессия-Царь (который бы  устроил всех), но  и как 
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Страдалец, Который пришёл, чтобы быть отверженным и по-
страдать вместо народа. Он свёл воедино пророчества о Мес-
сии-Царе с  другими пророчествами о  Мессии-страдающем 
Рабе, понесшим на  Себе наказание Своего народа. Он  сплёл 
воедино две нити пророчеств. 

По сути, и Ветхий, и Новый Заветы утверждают, что этот 
страдалец-царь – наша единственная надежда. Иисус разреша-
ет загадку, заданную в Исх. 34, показывая, что Бог может про-
щать беззакония, одновременно наказывая виновных. 

Чтобы понять роль Иисуса Христа, следует иметь чёткое 
представление о том, зачем Он пришёл. Тот, Кого ждал Божий 
народ, пришёл для того, чтобы мы с вами могли восстановить 
отношения с Богом. Там, где Адам и Израиль потерпели неуда-
чу и не смогли сохранить верность, Иисус не согрешил. Он и 
есть Пророк, предсказанный Моисеем, Царь, прообразом кото-
рого был Давид, и «Сын Человеческий», упомянутый в Дан. 7. 
Он был Словом Бога, которое стало плотью. Он стал замести-
тельной жертвой за  грехи людей  – Агнец Божий, закланный 
за грехи Своего народа.

В  Иисусе Христе исполнилось Божье обетование. Бог-
Творец, святой Бог, проявляет удивительную верность обето-
ваниям. 

БОГ  БИБЛИИ    ЛЮБЯЩИЙ  БОГ

Божья верность неразрывно связана с  Его особой любовью 
к народу, с которым Бог заключил завет. Бог создал нас, чтобы 
мы отражали Его образ. Он создал нас для того, чтобы мы были 
с Ним в завете. Так как же Господь мог «прощать вину», но «не 
оставлять без наказания»? Ответ, естественно, дан в  Иисусе. 
Он, будучи невиновным, взял на Себя нашу вину и был нака-
зан за это. Этому Иисус учил Своих последователей в Лк. 24:

И, начав от  Моисея, из  всех пророков изъяснял 
им  сказанное о  Нем во  всем Писании. <…> Тог-
да отверз им ум к уразумению Писаний. И сказал 
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им: «Так написано, и  так надлежало пострадать 
Христу, и воскреснуть из мертвых в третий день, 
и проповедану быть во имя Его покаянию и про-
щению грехов во всех народах, начиная с Иеруса-
лима…" (ст. 27, 45-47).

«Так написано» – то есть так сказал Господь, – что Он покажет 
Свою любовь к  народу таким особым способом. Вспомните 
знаменитое пророчество в Ис. 53:

Но Он взял на Себя наши немощи и понес наши 
болезни; а мы думали, [что] Он был поражаем, на-
казуем и  уничижен Богом. Но  Он изъязвлен был 
за  грехи наши и  мучим за  беззакония наши; на-
казание мира нашего [было] на Нем, и ранами Его 
мы исцелились. Все мы блуждали, как овцы, совра-
тились каждый на  свою дорогу: и  Господь возло-
жил на Него грехи всех нас (ст. 4–6).

Вот что сделал Иисус из-за любви к людям! Как Он и говорил 
Своим ученикам: «Ибо и Сын Человеческий не для того при-
шел, чтобы Ему служили, но чтобы послужить и отдать душу 
Свою для искупления многих» (Мк. 10:45). 

Апостол Павел также описывал Иисуса Христа как Того, Кто

будучи образом Божиим, не  почитал хищением 
быть равным Богу; но  уничижил Себя Самого, 
приняв образ раба, сделавшись подобным челове-
кам и по виду став как человек; смирил Себя, быв 
послушным даже до  смерти, и  смерти крестной 
(Флп. 2:6–8).

На третий день Иисус воскрес из мёртвых. И ученики, испол-
ненные Святым Духом, начали проповедовать. В первой хри-
стианской проповеди Пётр говорит:
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Мужи Израильские! выслушайте слова сии: Ии-
суса Назорея, Мужа, засвидетельствованного вам 
от  Бога силами и  чудесами и  знамениями, кото-
рые Бог сотворил через Него среди вас, как и сами 
знаете, Сего, по определенному совету и предведе-
нию Божию преданного, вы  взяли и, пригвоздив 
руками беззаконных, убили; но Бог воскресил Его, 
расторгнув узы смерти, потому что ей невозможно 
было удержать Его (Деян. 2:22–24).

Новый Завет говорит людям о том, что Бог исполняет все Свои 
обещания из любви к Своему народу. И если мы сегодня явля-
емся христианами, то лишь потому, что Бог продолжает про-
являть верность обещаниям. 

Что значит стать частью Божьего народа завета или хри-
стианином? Что происходит, когда человек становится христи-
анином? Дело лишь в принятии решения? Или в произнесении 
молитвы? Нужно ли  раскаиваться? Нужно ли  верить? Если 
мы всё же раскаиваемся и верим Библии, которая говорит, что 
мы неспособны искать Бога? Если мы мертвы по причине со-
вершённых грехов и беззаконий, то как это мы вдруг обретём 
способность покаяться и поверить?

В конечном счёте, всё дело – не столько в нас самих, сколько 
в Боге. Реальность спасения должна указывать на очень важ-
ный атрибут Бога. Как писал апостол Иоанн: «В том любовь, 
что не мы возлюбили Бога, но Он возлюбил нас и послал Сына 
Своего в умилостивление за грехи наши. <…> Будем любить 
Его, потому что Он прежде возлюбил нас» (1 Ин. 4:10, 19). 

Бог Библии – Бог удивительно сильной и верной любви!

БОГ  БИБЛИИ    ВСЕВЛАСТНЫЙ  БОГ

Наконец, мы видим, что Бог обладает полной властью, и этот 
факт позволяет всему творению принимать участие в Его воз-
рождающей любви.
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Христиане часто молятся знаменитой молитвой «Отче 
наш»: «…да приидет Царствие Твое; да будет воля Твоя и на 
земле, как на небе» (Мф. 6:10). Вы когда-нибудь задумывались 
над тем, что это значит?

Некоторые люди совершенно сознательно ограничивают 
свои надежды тем, что они, пообещав, могут самостоятельно 
исполнить. Они не  хотят думать о  большем, оберегая сердца 
от  разного рода мечтаний. Слишком много раз они обжига-
лись, а потому не собираются доверять обещаниям, исполне-
ние которых ничем не гарантировано.

Но  христиане всегда возлагали надежды на  то, что вы-
ходит за рамки их возможностей. Апостол Пётр писал: «Мы, 
по обетованию Его, ожидаем нового неба и новой земли, на ко-
торых обитает правда» (2 Петр. 3:13). Эти слова указывают 
на исполнение первой и самой главной надежды, отражённой 
в Библии – надежды на то, что весь мир вернётся к состоянию 
благоденствия по мере того, как Божий всевластный план рас-
пространится с  Христа на  Его народ завета, а  затем и  на всё 
творение. 

Мы  находим описание этой надежды в  самом конце Би-
блии. Книга Откровение написана в соответствии с пророче-
ской традицией Ветхого Завета с  некоторыми модификаци-
ями. Откровение  – это окончательное исполнение Божьего 
замысла: чтобы люди наладили отношения со своим Творцом. 
Церковь воинствующая становится церковью торжествующей, 
а  Небо и  Земля создаются заново (Откр. 21:1–4; 21:22–22:5). 
Мы  наблюдаем кульминацию исполнения всех Божьих обе-
тований. Святость Божьего народа становится качеством не-
преложным. Наконец Божьи дети, став полностью святыми, 
воссоединятся с Богом. Эдемский сад восстановлен. Бог снова 
пребывает со Своим народом. Святой город (Откр. 21:2) пред-
ставлен в виде куба, как Святое святых ветхозаветного храма, 
где пребывала слава Божья – только теперь здесь присутству-
ют люди, жившие во все времена, – представители всех наро-
дов.  Весь мир становится Святым святых.
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Это прекрасная новость, которую христиане должны сооб-
щать повсеместно. Таково наше видение будущего – и не пото-
му, что мы себе это выдумали, не потому, что какой-то комитет 
где-то написал об  этом, не  потому, что так нам хотелось бы, 
а потому, что об этом сказал Бог.

Мы  живём в  период ожидания, и  очень символично, что 
Новый Завет заканчивается этой книгой. Откровение было на-
писано не властелином мира, который мог видеть Царство Бо-
жье, потому что его корабль уже пристал к берегу, а стариком, 
который вот-вот умрёт. Иоанн находился в  изгнании, и  тем 
не менее полностью уповал на всевластного Бога, ибо знал: кто 
бы  ни сидел на  римском престоле, не  этому правителю дано 
решать судьбы земные. Он знал, что на небесном престоле вос-
седает Бог, Который исполнит все Свои обещания. Иоанн мог 
на это надеяться, находясь на пустынном Патмосе, потому что 
знал Бога.

Такой подход к  библейскому богословию практичен. 
Он меняет угол зрения. Обещания, которые Бог дал по поводу 
того, что вся Земля будет «наполнена познанием Творца», ис-
полнятся в новом творении. Бог Библии даёт обещания, Он же 
и следит за тем, чтобы они исполнились.

Вы понимаете, как это важно? Бог воплощает Свой замы-
сел. Он  исполняет Свои обещания. Мы, христиане, должны 
знать, что Бог непременно будет заботиться о нас, и эта непре-
кращающаяся забота основана на Его, а не на нашей верности. 
Наверняка будет интересно немного «побегать вокруг», вооб-
ражая, будто мир – это такая огромная игра в «войнушку» (в 
духовном смысле) между силами добра и зла. Конечно, суще-
ствует совершенно реальные силы зла, с которыми христиане 
сталкиваются и в мире, и в собственных сердцах. Но исход сра-
жения известен. Наш Бог – всевластный Бог. Автор книги От-
кровение держался упования не потому, что знал, что он сдела-
ет, а потому, что знал, что сделает Бог.

Эти истины – не просто предмет для обсуждения для начи-
танных богословов или студентов-семинаристов. Они важны 
для каждого христианина. Представление о Боге влияет и на 
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образ жизни, и на видение того, какой должна быть церковь. 
Необходимо иметь библейское представление о Боге. 

Пасторам нужно обратить особое внимание на эти истины. 
Если мы по-другому посмотрим на эти атрибуты Бога, мы бу-
дем иначе делать свою работу. Мы будем заботиться о пастве 
иначе. Верность Писанию требует, чтобы мы  ясно и  властно 
провозглашали эти истины. Мы ничего не поймём в Библии, 
если не  познакомимся с  Богом, о  Котором она говорит. Бог 
и есть отправная точка для всего. То, что Он открывает о Себе, 
становится призмой, через которую мы  рассматриваем всё 
остальное.

Наше понимание того, чему учит Библия о  Боге, крайне 
важно. Мы  уже убедились, что библейский Бог  – создатель, 
святой, верный, любящий и всевластный. Последнее качество 
Бога, полновластие, часто отрицают даже в церквях. Но здесь 
нам следует проявить особую осторожность. Отвергать истину 
о  Божьем всевластии касательно творения или спасения лю-
дей – значит переходить на сторону язычества. У многих хри-
стиан возникают множество вопросов о  Божьем всевластии, 
но волновать нас в первую очередь должно упорное, последо-
вательное отрицание этого Божественного атрибута. Крестить 
человека, который не верит в Божье всевластие – значит кре-
стить того, кто в глубине сердца не готов окончательно дове-
риться Богу. Это и есть самый главный вопрос, когда речь за-
ходит о всевластии Бога. Готовы ли мы доверять Ему? Готовы 
ли мы признать, наконец, что мы не можем быть Судьёй, и не 
нам решать, что справедливо, а что – несправедливо? Готовы 
ли мы вверить всю свою жизнь в Его руки, целиком и полно-
стью доверившись Ему?

Сколь бы опасным ни было такое противление для жизни 
христианина, оно куда опаснее для руководителя общины. До-
верить руководство общины человеку, который сомневается 
в  полноте Божьей власти или извращает библейское учение 
на этот счёт, – значит сделать примером для подражания че-
ловека, который не может доверять Богу по-настоящему. Это 
непременно помешает духовному росту церкви.
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Мы должны понимать Бога на основании откровения, ко-
торое Он  оставил о  Самом Себе, а  не на  основании догадок, 
желаний и  предпочтений. Слишком часто наша речь свиде-
тельствует о том, что благовестие – это нечто вроде рекламы. 
Да  и объясняем работу Духа мы  с помощью маркетинговых 
терминов. Некоторые заходят настолько далеко, что говорят 
о Боге, словно это Он создан по образу и подобию человека! 

Если мы хотим оставаться здоровой церковью в нынешнее 
время, то должны с усердием молиться за церковных руково-
дителей, чтобы они имели библейское понятие о полноте Бо-
жьей власти и являли пример личного доверия Ему. Здоровую 
церковь отличает здравое учение во всех отношениях.

Руины несостоявшихся планов могут превратиться в сту-
пеньки, ведущие к встрече с истинным Богом, и позволить нам 
получить те блага, которые Бог приготовил. Библия полна по-
добных историй. Чаяния Израиля в отношении Мессии снова 
и снова побуждали его полнее довериться Богу. «Жало во пло-
ти» апостола Павла привело к тому, что он был готов всецело 
довериться Богу, уповать на  Него, на  собственном опыте до-
казывая, что без этого «жала» было бы невозможно так пола-
гаться на Него.

То же самое справедливо и для нас. Когда нам кажется, что 
все идёт хорошо, мы пребываем в опасном духовном состоя-
нии. Мы должны понимать, что Бог совершенно справедливо 
может осудить нас навеки. Но Он предложил нам иной путь, 
если только мы решим полагаться не на собственную правед-
ность или заслуги, а на Христа.

Если мы будем честны перед собой, то скажем, что подоб-
ное доверие нам вовсе не присуще. Мы изо всех сил цепляемся 
за свои владения в этом мире, словно будем жить здесь вечно. 
Но ведь наше имущество, которым мы владеем сейчас, не смо-
жет существовать вечно в таком же виде. 

И если мы Божьи дети, то знаем, что Он приготовил нам 
нечто лучшее. Сколь бы прекрасными ни были какие-то вещи 
в нашей жизни, Бог приготовил нам нечто лучшее.

В  последнем абзаце последней книги «Хроник Нарнии» 
К.С. Льюис пишет:
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И говоря так, [Аслан] больше уже не выглядел, как 
Лев, и все, что случилось потом, было таким вели-
ким и прекрасным, что я не могу это описать. Для 
нас тут конец историй, и мы можем только сказать, 
что с тех пор они жили счастливо, и для них это 
было началом настоящей истории. Вся их  жизнь 
в нашем мире и все приключения в Нарнии были 
только обложкой и  титульным листом. Теперь, 
наконец, они открыли Первую Главу в  Великой 
Истории, которую не читал никто в мире: истории, 
которая длится вечно, и  в которой каждая глава 
лучше, чем предыдущая25.

Как писал Иоанн, «Возлюбленные! мы  теперь дети Божии; 
но еще не открылось, что будем. Знаем только, что, когда от-
кроется, будем подобны Ему, потому что увидим Его, как 
Он есть» (1 Ин. 3:2). Апостол Павел, думая о том же, слагает 
хвалебный гимн: «О, бездна богатства и премудрости и веде-
ния Божия! Как непостижимы судьбы Его и неисследимы пути 
Его!» (Рим. 11:33). 

Таков Бог Библии – творящий, святой, верный, любящий, 
всевластный. По  сути, вся Библия только и  говорит о  таком 
Боге. Она повествует об  обетованиях, данных Богом, и  об 
их  исполнении. В  Библии Бог призывает нас откликнуться 
на Его призыв, поверив Ему и Его Слову. 

Из Библии мы узнаём, что Бог даёт нам Своё Слово – Его 
обетования – и мы откликаемся на них, доверяясь Ему. Адам 
и  Ева не  сделали этого в  Эдеме, но  это сделал Иисус посред-
ством Своей жизни, и особенно посредством того, что произо-
шло в  Гефсиманском саду. Услышав Божье Слово и  поверив 
ему, мы способны вступить в отношения с Ним. Таков Бог, Ко-
торому можно и нужно доверять, поскольку Его Слово никог-
да не принесёт разочарование. Об этом и говорит Библия.

Поверишь ли ты в Него? Доверишься ли Ему?
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признак третий: 
БЛАГАЯ ВЕСТЬ

Благая весть состоит не только в том, 
что с нами всё в порядке

Благая весть состоит не только в том, 
что Бог есть любовь

Благая весть состоит не только в том, 
что Иисус хочет стать нам другом

Благая весть состоит не только в том, 
что мы должны жить правильно

Покаяние

Вера
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ПРИЗНАК 
ТРЕТИЙ

БЛАГАЯ  ВЕСТЬ

В наше время новости – это доходный бизнес. Социологи обо-
звали возникающую элиту власти в Америке «информацион-
ным классом», потому что информация – это товар, который 
у них ценится превыше всего. И этим товаром торгуют нын-
че гораздо шире, чем когда-либо раньше. Новости в Америке 
транслируются телеканалами двадцать четыре часа в  сутки, 
тиражируются бесчисленным множеством периодических из-
даний – я уже не говорю о почти 12 тысячах газет или об Ин-
тернете, который позволяет миллионам американцев узнавать 
«историю» ещё до того, как ведущие газеты или телекорпора-
ции успеют о ней рассказать. 

Новости кажутся очень важными не только тем, кто с их 
помощью зарабатывает на жизнь, но и тем, кто их поглощает. 
Из новостей мы узнаём всё: от президентских выборов до за-
крытия заводов, от недавних природных катаклизмов до мод-
ных тенденций. Некоторые люди настолько порабощены но-
востями, что впору задуматься: смогли бы они хотя бы сутки 
прожить без информационного допинга или нет?

Мы  нередко ощущаем потребность в  том, чтобы держать 
руку на пульсе событий. Недавно я летел в самолёте, а рядом 
со мной сидел человек, имя которого часто мелькает в ново-
стях. Он  разве что не  пожирал газету, читая статью о  самом 
себе! Понятное дело, карьеры строятся и разрушаются со ско-
ростью распространения информации. Для некоторых лю-
дей быть на острие новостных сводок – не менее важно, чем 
своевременно сесть за  обед. Поэтому они пожирают Th e  Post 

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



82 Благая весть

и  Th e Times, а  потом и  другие Times, а  с ними и  Journal, за 
которыми часто следуют и региональные издания, которые мо-
гут представлять хоть какой-нибудь интерес. Бытие для таких 
людей эквивалентно знанию. Как заметил Оз Гиннес, сама «по-
гоня за релевантностью становится главной причиной нанос-
ности, беспокойства и бессилия». («Ад, –подметил кто-то, – бу-
дет полон газет, выходящих со свежими новостями каждые 30 
секунд, поэтому никто не будет чувствовать актуальности»26.)

Но что поделаешь, когда «все новости, годящиеся для пе-
чати» (устаревшее выражение, если таковые вообще бывают), 
обрушиваются на тебя, словно снежная лавина?

Точность  – это единственное свойство новостей, которое 
по важности превосходит скорость. С нескрываемым ужасом 
издатель английской газеты почти сто лет тому назад должен 
был читать в свежеотпечатанной и уже поступившей в прода-
жу газете непреднамеренное типографическое слияние двух 
статей: в одной говорилось о недавно запатентованном стан-
ке для убоя свиней и изготовления колбас, в другой – о мест-
ном клирике, преподобном докторе Мадже, которому вручили 
трость с позолоченным набалдашником. Часть ставшей знаме-
нитой статьи мы приводим ниже:

Несколько друзей д-ра Маджа навестили его вче-
ра, и  после разговора ничего не  подозревающий 
боров был подхвачен за заднюю ногу и, проскольз-
ив вдоль балки, очутился в баке с горячей водой. 
<…> Затем он выступил вперёд и сказал, что бы-
вают моменты, когда с  чувствами справиться не-
возможно, а потому он не будет пытаться что-либо 
сказать, кроме благодарности за способ, которым 
такое огромное животное было порезано на  ку-
ски, был просто поразительным. Доктор закон-
чил речь, когда механизм ухватил его и за время, 
меньшее, чем потребовалось, чтобы написать это, 
животное было порублено на  куски и  преврати-
лось в  изумительную колбасу. Это событие на-
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долго останется в памяти друзей доктора как один 
из  наиболее приятных моментов их  жизни. Фунт 
лучшей вырезки можно приобрести за гривенник, 
и мы уверены: те, кому он служил так долго, будут 
радоваться тому, как прекрасно его чествовали.

Возможно, вам кажется, что, отправившись в  воскресенье 
в церковь вместо того, чтобы смотреть ток-шоу, вы предпочли 
религию новостям. Но на самом деле христианство – это тоже 
новости. Причём это радостные новости – лучшие из тех, кото-
рые кто-либо когда-либо слышал. Самая главная христианская 
новость куда более важна, чем рассказ о преподобном Мадже 
и  механизме для убоя свиней, но  и она часто преподносится 
слушателям в искажённом виде. Не менее часто она превраща-
ется в перепев современных культурных ценностей, тем самым 
утрачивая всякую связь с истиной о Боге.

Такое понятие о Благой вести, как вы понимаете, не было 
некоей поздней интерпретацией христианства христианами. 
Сам Иисус говорил о Благой вести, ссылаясь при этом на вы-
ражения из книги пророка Исайи, прозвучавшие за несколько 
сотен лет до Его рождения (Ис. 52:7, 61:1). Арамейское слово, 
использованное Иисусом, осталось в  памяти Его учеников 
и первых христиан в греческой форме – евангелион, буквально 
«хорошая новость». 

Так что же такое Благая весть? В этой главе мы постараемся 
изложить всё наиболее точно; мы должны получить верную но-
вость. Если вы согласитесь с содержанием только одной главы 
из всей книги, лучше всего избрать именно эту главу – расска-
зывающую о Благой вести, содержащейся в Библии. Взглянув 
на  содержание книги, вы  увидите, что следующие три главы 
касаются вопроса спасения, хотя каждая из них рассматривает 
спасение под разным углом. В следующей главе мы поговорим 
о непосредственном моменте спасения – об обращении. В гла-
ве 5  разберёмся, как следует сообщать другим это прекрасное 
послание, изменившее нас. Здесь же мы размышляем о самом 
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послании. Каково послание Христа  – Благая весть, которую 
христиане провозглашают?

Что такое Благая весть? Это описание состояния, когда 
у человека всё в порядке? Или утверждение, что Бог есть лю-
бовь? Или заявление, что Иисус – мой друг? Или требование 
исправиться и вести благочестивый образ жизни?

В чём же заключается Благая весть Иисуса Христа?

БЛАГАЯ  ВЕСТЬ  СОСТОИТ  НЕ  ТОЛЬКО  В  ТОМ , 
ЧТО  С  НАМИ  ВСЁ  В  ПОРЯДКЕ

Вы  наверняка слышали о  книге под названием «Ты о’кей. 
Я о’кей» – она была на пике популярности более тридцати лет 
тому назад. Некоторые люди думают, что христианство – это 
некие религиозно-терапевтические занятия, на которых люди 
пытаются помочь друг другу почувствовать себя лучше. Цер-
ковные скамейки играют роль кушеток, проповедник задаёт 
вопросы, а текст, который требуется разобрать, касается вну-
треннего «я». И  всё-таки почему, закончив очищение своей 
души, мы чувствуем себя опустошёнными? Или даже грязны-
ми? Может быть, что-то мы делаем не так? 

Я помню слова Лоретты Линн, которая, рыдая, давала ин-
тервью на  телеканале CNN (7 апреля 1998 года) сразу после 
того, как умерла её подруга Тэмми Уайнетт: «Почему все, кого 
я люблю, умирают?»

Действительно, почему? Хороший вопрос. Библия напрочь 
отвергает идею о том, что по большому счёту с нами всё в по-
рядке, стоит лишь принять себя, свои ограниченность и несо-
вершенство, или просто обращать внимание только на пози-
тивные качества и черты характера. 

Библия учит, что в Адаме и Еве, наших прародителях, каж-
дый из нас пал жертвой искушения, ослушавшись Бога. Мы не 
имеем ни  праведности, ни  нормальных отношений с  Богом. 
По сути, если верить Иисусу, наш грех столь серьёзен, что нам 
необходима новая жизнь (Ин. 3); согласно апостолу Павлу, 
нам нужно быть созданными заново (1 Кор. 15), потому что 
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мы «мертвы по грехам и преступлениям» (Еф. 2). «Преступле-
ние»  – это просто синоним слова «грех», которое указывает 
на то, что человек переступил границы дозволенного. В наши 
дни Мишель Фуко жил, словно маркиз де Сад, главным обра-
зом ради того, чтобы нарушать границы. Некоторые утверж-
дают, что Фуко, заразившись ВИЧ, сознательно старался за-
разить других. Сан-францисские бани стали местом, где Фуко 
ломал границы дозволенного не только в плане сексуальности, 
но и в отношении жизни27.

Наши грехи могут показаться не столь ужасными и пред-
намеренными, но они не менее фатально сказываются на от-
ношениях с Богом. Апостол Иаков напоминает, что 

Кто соблюдает весь закон и согрешит в одном чем-
нибудь, тот становится виновным во  всем. Ибо 
Тот же, Кто сказал: «Не прелюбодействуй», сказал 
и «Не убей»; посему, если ты не прелюбодейству-
ешь, но  убьешь, то  ты также преступник закона 
(Иак. 2:10, 11).

Апостол Павел утверждает, что «возмездие за грех – смерть» 
(Рим. 6:23), и из Иак. 2 мы выносим понимание, почему дело 
обстоит именно так. Иаков подчёркивает, что законы Божьи – 
это не  просто указы, изданные неким небесным конгрессом; 
это, скорее, то, что отражает характер Бога. Они являются вы-
ражением самой сущности Бога. Поэтому нарушать Божьи за-
коны – значит жить, противясь Богу. 

Позвольте мне объяснить вышесказанное на  примере 
из  супружеской жизни. Давайте предположим, что моя жена 
просит меня поехать и купить что-то в магазине, а я сознатель-
но покупаю нечто другое. Я не ошибся; я нарочно купил не то, 
что меня просили; некоторые же  покупки и  вовсе исключил 
из списка. Что случилось бы в подобном случае? Полагаю, мой 
поступок указывал бы на проблемы в отношениях с женой. 

Так и с Богом. Мы не можем просто сказать: «Ну да, я на-
рушил семнадцать Божьих заповедей на этой неделе, но это не 
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такой уж и плохой результат». Такое поведение говорит о нару-
шенных взаимоотношениях с Богом, поскольку мы намеренно 
игнорируем Его законы. Что происходит между нами и Богом?

Библия представляет Бога не  просто пассивным Твор-
цом, а ревнивым Любовником. Он хочет всего человека. Если 
мы считаем, что иногда можем не обращать на Него внимания 
или даже повернуться к Нему спиной, если это приносит нам 
ощутимую выгоду, – значит, мы совершенно не поняли того, 
каких отношений Бог ищет с  нами. Мы  не можем заявлять 
о том, что мы – христиане, и в то же самое время сознательно, 
неоднократно и с удовольствием нарушать Его заповеди.

Но  в действительности мы  нарушили границы, которые 
Бог справедливо установил для нас. Мы  пренебрегли и  бук-
вой, и духом Его закона, а потому не только испытываем чув-
ство вины, но реально повинны в преступлениях перед Ним. 
Мы  не только ощущаем внутренний конфликт, но  на самом 
деле конфликтуем с Богом. Мы нарушаем Божьи законы снова 
и снова потому, что, как напоминает апостол Павел, «мертвы 
по преступлениям и грехам» (Еф. 2). Послание римлянам на-
чинается с  аргументации, помогающей решить эту дилемму. 
В  главе 1 апостол очень чётко излагает, как грешат язычни-
ки. Люди всех народов согрешили, преступив Божьи законы, 
говорит Павел. Но далее, чтобы читатели из иудеев не почув-
ствовали себя праведными, он в главе 2 ясно показывает, что 
евреи тоже грешны. По сути, в середине главы 2 он утверждает, 
что всякий, заявляющий о своей способности отличить худое 
от доброго, должен знать себя достаточно хорошо, чтобы по-
нимать, насколько он  греховен. В  главе 3 апостол приходит 
к очевидному заключению:

Итак, что же? имеем ли  мы преимущество? Ни-
сколько. Ибо мы уже доказали, что как Иудеи, так 
и Еллины, все под грехом, как написано: 

«Нет праведного ни одного; нет разумевающего; 
никто не ищет Бога; 
все совратились с пути, до одного негодны; 
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нет делающего добро, нет ни одного. 
Гортань их – открытый гроб; 
языком своим обманывают; яд аспидов 

                на губах их. 
Уста их полны злословия и горечи. 
Ноги их быстры на пролитие крови; 
разрушение и пагуба на путях их; 
они не знают пути мира. 
Нет страха Божия перед глазами их». 

Но мы знаем, что закон, если что говорит, говорит 
к  состоящим под законом, так что заграждаются 
всякие уста, и весь мир становится виновен пред 
Богом, потому что делами закона не  оправдается 
пред Ним никакая плоть; ибо законом познается 
грех (Рим. 3:9–20).

Да, всё вышеперечисленное вряд ли имеет что-то общее с «ра-
достной новостью». Но нет никакого сомнения в том, что точ-
ное описание нынешнего состояния человека крайне важно 
для того, чтобы он смог достичь нужного состояния. На пер-
вых стадиях становления христианина приходит понимание 
того, что основная проблема заключается не в том, что человек 
испортил себе жизнь или не сумел реализовать свой потенци-
ал, а в том, что человек согрешил. Этим он не просто сделал 
зло себе или кому-то ещё. Он сделал зло Самому Богу. И теперь 
такой человек начинает понимать, что гнев Божий должен из-
литься на него, и это вполне справедливо; что он заслуживает 
смерти, отчуждения от Бога не только сейчас, но и вовеки. 

Богословы называют это состояние испорченностью. Это 
грех, который заслуживает смерти. Вместе с  тем, понимаете 
ли вы, почему эти грехи столь трагичны? Потому что соверша-
ются против святого, совершенного, любящего Бога теми соз-
даниями, которые были сотворены по Его образу. 

Истинное христианство реалистично относится к  тём-
ной стороне творения  – человеческой природе и  состоянию 

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



88 Благая весть

сердца. Но при этом оно не побуждает человека к пессимизму 
или моральному безразличию, чтобы тот успокоился, приняв 
свое состояние как должное. Нет, христиане должны расска-
зывать не  только о  том, что человеческая испорченность от-
равила все сферы жизни, но и то, что Божий план для нас из-
умительно прекрасен, ибо Бог знает, зачем нас создал. 

Когда начинаешь это понимать, исполняешься благодар-
ностью за то, что христианство, в конечном счёте, не столько 
указывает на боль бытия, и даже не заставляет человека осоз-
нать её и научиться жить с ней. Послание Иисуса Христа состо-
ит в том, чтобы научить нас жить с преображающей жаждой, 
с  растущей верой, с  непреклонной надеждой на  прекрасное 
будущее. 

БЛАГАЯ  ВЕСТЬ  ЗАКЛЮЧАЕТСЯ  НЕ  ТОЛЬКО  В  ТОМ , 
ЧТО  БОГ  ЕСТЬ  ЛЮБОВЬ

Случается слышать, что Благую весть представляют как посла-
ние о том, что «Бог есть любовь». Это напоминает заголовок 
в  захолустной газете  – в  Стилуотер, штат Оклахлома  – «При 
похолодании температура падает». Даже если это новость для 
Оклахомы, прочитав подобную строку, любой задумается, а не 
потерялось ли  какое-то слово. Библия говорит, что Бог есть 
любовь (1 Ин. 4:8), но вся ли это информация?

Если у вас есть дети, то, возможно, с вами бывало так, что, 
сказав своему отпрыску не делать чего-то, в ответ вы слыша-
ли: «Если бы ты меня любил, то разрешил бы мне то-то и то-
то». Взрослые, естественно, прекрасно понимают, что любовь 
не  означает вседозволенность. На  самом деле любовь иногда 
предупреждает, а  иногда и  наказывает. Говоря «Бог есть лю-
бовь», как мы представляем эту любовь?

Кроме того, является ли  любовь единственным атрибу-
том Бога, согласно Библии? Разве в  Писании не  сказано, что 
Он  есть Дух? Как любит Дух? Не  написано ли, что Бог свят? 
Как любит Святой Дух? Не написано ли, что Бог уникален, что 
нет иного Бога, кроме Него? Так как единственный Святой Дух 
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Девять признаков здоровой церкви 89

во  Вселенной… любит? Как узнать ответы на  эти вопросы, 
если Бог не даст их?

В предыдущей главе мы видели, что Бог открывается в Би-
блии не только как любящий Бог, но и как Творец, святой, вер-
ный и всевластный. Задумайтесь над выдержкой из Вестмин-
стерского исповедания веры, в котором изложено библейское 
учение о Боге.

Есть только один живой и  истинный Бог  – бес-
конечный в  бытии и  совершенстве, чистейший 
дух, невидимый, бестелесный, нераздельный, не 
подверженный страстям, неизменный, беспре-
дельный, вечный, непостижимый, всемогущий, 
в  высшей степени мудрый, святой, свободный 
и  абсолютный, соделывающий все по  изволению 
Своей неизменной и  наиболее праведной воли 
для Его собственной славы; в высшей степени лю-
бящий, благой, милосердный, долготерпеливый, 
обильный в  добре и  истине, прощающий безза-
кония, преступления и  грех; вознаграждающий 
тех, кто усердно ищет Его; вместе с тем, наиболее 
справедливый и грозный в Своих суждениях, не-
навидящий грех, и ни один виновный не избегнет 
Его наказаний. 

Бог имеет всю жизнь, славу, благость и блажен-
ство в Себе и из Себя; только Бог полностью до-
статочен в Себе и для Себя, и не нуждается в чем-
либо от  творений, которые Он  создал, не  имеет 
надобности в  получении славы от  них, ибо Его 
лишь собственная слава является в  них. Он  есть 
единственный источник всего сущего: все чрез 
Него, Им и к Нему. Он имеет в высшей степени су-
веренную власть над всеми творениями, чтобы по-
ступать с ними так, как Ему угодно. Пред Его оча-
ми все открыто и явлено; Его знание безгранично, 
безошибочно, не  зависит от  творений,  – потому 
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для Него нет чего-либо неожиданного или неопре-
деленного. Он в высшей степени свят во всех Сво-
их помыслах, во всех деяниях, во всех повелениях. 
Всякое поклонение, служение и послушание анге-
лов, людей и  иных творений должно быть лишь 
Богу, что и угодно Ему требовать от них.

В единстве Божием пребывают три Лица, еди-
ные в  сущности, силе и  вечности: Бог Отец, Бог 
Сын и Бог Дух Святой. Отец безначален,  Он ни-
кем не  рожден и  ни от  кого не  происходит; Сын 
предвечно рожден от Отца; Дух Святой вечно ис-
ходит от Отца и Сына28.

Таков Бог, открывающийся в Библии. Это вероисповедное ут-
верждение приводит много Его атрибутов помимо любви. Оно 
говорит, например, что Бог требует святости от всех, кто жела-
ет быть в общении с Ним. Как написано в Библии, «…святость, 
без которой никто не увидит Господа» (Евр. 12:14). 

Лишь в  контексте такого понимания Божьего характера, 
Его праведности и совершенства мы начинаем улавливать глу-
бинный смысл утверждения «Бог есть любовь». Лишь при ус-
ловии, что будем мыслить о  Боге таким образом, мы  начнём 
понимать, что в  Его любви есть глубина, структура, полнота 
и красота, которыми в нынешнем своём состоянии мы можем 
только восхищаться. 

Благая весть состоит не только в том, что Иисус хочет стать 
нам другом.

Случается, Благую весть озвучивают примерно так: «Иисус 
хочет быть твоим другом», или говорят, что Он хочет, чтобы 
мы подражали Ему. 

Однако христианам приходится сталкиваться с реальным 
прошлым – прошлыми грехами и осознанием вины, – побуж-
дающим нас принять определённые решения. Так что же надо 
делать? Что сделает святой Бог? Если Он хочет, чтобы мы узна-
ли Его, как Ему это сделать, не жертвуя Своей святостью?

Может, Он  просто скажет, что наши грехи против Него 
не  так уж  страшны? Что Он  великодушен, а  потому простит 
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и забудет? Исследуя Евангелия, мы обнаруживаем интересный 
факт: помимо прочего Иисус учил, что Он пришёл на Землю 
именно для того, чтобы умереть. Это кажется весьма стран-
ным, но  Иисус неоднократно обращал внимание учеников 
именно на эту истину: «Ибо и Сын Человеческий не для того 
пришел, чтобы Ему служили, но  чтобы послужить и  отдать 
душу Свою для искупления многих» (Мк. 10:45). Иисус учил, 
что Его решение прославить Отца посредством смерти на кре-
сте является центральным аспектом Его служения. Неудиви-
тельно, в  таком случае, что на  Крест обращают пристальное 
внимание все четыре Евангелия.

Но что это значит? Почему нечто столь ужасное становит-
ся центром Благой вести? Если выражаться предельно просто, 
Крест – это Божий способ привлечь нас к Себе.

Иисус начинает объяснять это событие задолго до того, как 
оно случится. В Мк. 8:27–38 Он сплетает две нити ветхозавет-
ного пророчества, которые, насколько мне известно, до сих пор 
никем не сводились воедино. Иисус говорит о Себе как о Сыне 
Человеческом, упомянутом в Дан. 7, и как о страдающем Рабе 
(см. Ис. 53):

И пошел Иисус с учениками Своими в селения Ке-
сарии Филипповой. Дорогою Он  спрашивал уче-
ников Своих: «За кого почитают Меня люди?»

Они отвечали: «За Иоанна Крестителя; другие 
же – за Илию; а иные – за одного из пророков». 

Он говорит им: «А вы за кого почитаете Меня?» 
Петр сказал Ему в ответ: «Ты Христос». 
И  запретил им, чтобы никому не  говорили 

о Нем. 
И  начал учить их, что Сыну Человеческому 

много должно пострадать, быть отверженным ста-
рейшинами, первосвященниками и  книжниками, 
и быть убитым, и в третий день воскреснуть. И го-
ворил о сем открыто. Но Петр, отозвав Его, начал 
прекословить Ему. 

Он  же, обратившись и  взглянув на  учеников 
Своих, воспретил Петру, сказав: «Отойди от Меня, 
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сатана, потому что ты думаешь не о том, что Бо-
жие, но что человеческое». 

И, подозвав народ с  учениками Своими, ска-
зал им: «Кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, 
и возьми крест свой, и следуй за Мною. Ибо кто 
хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а  кто 
потеряет душу свою ради Меня и  Евангелия, тот 
сбережет ее. Ибо какая польза человеку, если 
он  приобретет весь мир, а  душе своей повредит? 
Или какой выкуп даст человек за душу свою? Ибо 
кто постыдится Меня и Моих слов в роде сем пре-
любодейном и  грешном, того постыдится и  Сын 
Человеческий, когда приидет в славе Отца Своего 
со святыми Ангелами».

Смерть Иисуса часто изображается как кровная жертва. Напри-
мер, мы читаем: «А теперь во Христе Иисусе вы, бывшие некогда 
далеко, стали близки Кровию Христовою» (Еф. 2:13; ср. Рим. 5:9; 
Кол. 1:19, 20). Иисус умер на Пасху, чтобы было ясно: Он и есть 
искупительная жертва. 

Как это всё связать с утверждением, что мы порабощены 
грехом? Это мы  узнаём благодаря так называемому «эконо-
мическому» объяснению смерти Христа. Слова Библии о том, 
что мы искуплены, обозначают, что мы выкуплены из рабства. 
Подобно тому как Бог избавил израильтян из египетского раб-
ства, Он  искупил христиан из  рабства греха. Жизнь Христа 
и стала той ценой, которую потребовалось уплатить за нашу 
свободу. Большая часть Послания галатам посвящается этому 
вопросу.

Наряду с  экономической терминологией для описания 
смерти Христа в Библии используется язык взаимоотношений. 
Посредством Его смерти Бог примирил нас с Собой – Своих 
мятежных детей, созданных по  Его образу, которые отпали 
от Него и таким образом разрушили взаимоотношения. Бла-
годаря смерти Христа человек возобновляет общение с Богом, 
потому что грех – корень вражды между Богом и человеком – 
лишается своей силы.
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В Новом Завете используется и юридическая терминология, 
с помощью которой автор показывает, как смерть Христа ука-
зывает на  реальность вины человека перед Богом. Здесь при 
описании смерти Христа используется слово оправдание  – 
объявление невиновным, – указывающее на то, что Он понёс 
наказание, которое мы заслужили. 

Наконец, в  Новом Завете используется и  военная тер-
минология, с  помощью которой читатель утверждается 
в  мысли: мир  – это поле духовной битвы. Согласно Библии, 
умерев, Христос «отнял силы у начальств и властей» (Кол. 2:15; 
ср. Мк. 3:22–27; Ин. 16:33; 19:30; Рим. 8:32; 1 Кор. 15:54–57; 
Откр. 5:5; см. также все евангельские рассказы об  изгнании 
бесов).

Итак, подвиг Христа  – это не что иное, как искупление 
(сделка, в результате которой определённые люди, находящи-
еся в рабстве, обретают свободу). Подвиг Христа принёс при-
мирение – когда вражда между двумя людьми прекращается. 
Подвиг Христа приносит умиротворение – Божий гнев в отно-
шении грехов человечества утолён, и Творец поступает с греш-
никами по любви.

В  Новом Завете каждый из  этих подходов призван пока-
зать: великая привилегия была дана человеку Богом не просто 
так – она была добыта благодаря смерти Христа и Его воскре-
сению. 

Невозможно обойти вниманием тот факт, что апогеем 
служения Христа стала смерть на кресте. Таким образом Бог 
проявил и Свою любовь, и Свою справедливость. Видите ли, 
Христос нам не просто друг. Если таково Его наивысшее зва-
ние, то это не более чем «жалкая хвала». Его смерть на кресте 
указывает на  то, что Он  – Агнец, закланный за  нас, Искупи-
тель, Тот, Кто примирил нас с Богом, взяв на Себя нашу вину, 
победив нашего самого страшного врага и утолив справедли-
вый Божий гнев.

В  последнем видении старца Иоанна на  острове Патмос 
различные образы сливаются в единое целое:
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И один из старцев сказал мне: «Не плачь; вот, лев 
от  колена Иудина, корень Давидов, победил, [и 
может] раскрыть сию книгу и снять семь печатей 
ее». И  я взглянул, и  вот, посреди престола и  че-
тырех животных и  посреди старцев стоял Агнец 
как бы  закланный, имеющий семь рогов и  семь 
очей, которые суть семь духов Божиих, посланных 
во всю землю. И Он пришел и взял книгу из десни-
цы Сидящего на престоле. И когда он взял книгу, 
тогда четыре животных и двадцать четыре старца 
пали пред Агнцем, имея каждый гусли и золотые 
чаши, полные фимиама, которые суть молитвы 
святых. И поют новую песнь, говоря: 

«Достоин Ты взять книгу 
и снять с нее печати, 
ибо Ты был заклан, 
и Кровию Своею искупил нас Богу 
из всякого колена и языка, 
и народа и племени» (Откр. 5:5–9).

Благая весть заключается не только в том, что мы должны жить 
правильно.

Ещё одно широко распространённое заблуждение заклю-
чается в том, что Благая весть предписывает нам вести благо-
честивый образ жизни. Иногда представляется, что христи-
анство  – это благодетели, личные и  публичные. Обыватели 
полагают, что христиане заняты в  основном тем, что блюдут 
религиозные обычаи и  совершают хорошие дела. К  обычаям 
относятся крещение и хлебопреломление, хождение в церковь, 
исполнение Десяти заповедей и  «золотого правила», чтение 
Библии и  молитвы, а  к добрым делам  – жертвенность, спон-
сирование приютов для бездомных и  протест против разру-
шения исторических зданий ради того, чтобы построить ещё 
одну парковку.
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Но сколь бы удивительно это ни звучало, содержание би-
блейской Благой вести радикально отличается от  всего, что 
упомянуто выше. Благая весть – это не просто «добавка», ко-
торая может сделать наши вполне сносные жизни ещё лучше. 
Нет, Евангелие – это радостное послание для тех, кто осознаёт 
своё отчаянное положение перед Богом. 

Какого же отклика требует Благая весть? Что делать, ког-
да вы понимаете свою нужду, осознаёте сущность Бога и лич-
ность Иисуса? Каким должен быть ваш отклик? Согласно Пи-
санию, вам следует покаяться и поверить. Бог призывает нас 
покаяться в грехах и поверить в Христа. Давайте кратко рас-
смотрим эти два понятия.

Покаяние

В  Новом Завете покаяние и  вера часто идут в  одной связке. 
Встречаясь с пресвитерами церкви Ефеса, Павел обобщил своё 
послание так: «…возвещая Иудеям и Еллинам покаяние пред 
Богом и веру в Господа нашего Иисуса Христа» (Деян. 20:21). 
Эта мысль чётко прослеживается в Новом Завете. После того 
как вы  услышали истину о  своей порочности и  Божьей свя-
тости, о том, как Бог проявил любовь, послав на Землю Хри-
ста, о Его смерти ради оправдания грешников и воскресении, 
вы должны отреагировать на это.

Какой ответ предписывается? Выйти вперёд в церкви? За-
полнить карточку или поднять руку в ответ на вопрос пропо-
ведника? Записаться на приём к пастору или принять решение 
креститься и присоединиться к церкви? Хотя всё вышесказан-
ное может иметь место, но  главное, опять-таки, заключается 
в другом: откликом на Благую весть – послание, проповедуе-
мое Павлом и другими новозаветными христианами – долж-
ны быть вера и покаяние. Услышав истину о собственной по-
рочности и Божьей святости, о том, как Бог проявил любовь, 
послав Христа на Землю, о смерти ради оправдания грешни-
ков и воскресении Христа, мы должны повиноваться первым 
словам Иисуса, записанным Марком: «Покайтесь и  веруйте 
в Евангелие» (Мк. 1:15).
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Вера
Вместе с покаянием приходит вера. Сначала мы должны при-
знать, что Благая весть истинна. В  определённом смысле 
мы должны верить в Евангелие. Но этим дело не ограничива-
ется. Так, можно верить, что Ангельский водопад в Венесуэле 
почти в двадцать раз выше Ниагарского, или что паутина по-
может остановить кровь, если её приложить к ране. И эти фак-
ты соответствуют действительности. Вы верите в то, что жите-
ли Исландии читают больше книг, чем жители любой другой 
страны? А в то, что сэр Кристофер Рен всего полгода учился 
на архитектора? Но не о такой вере говорит Иисус.

Иисус говорит о  вере не  просто как о  ментальном согла-
сии; вера здесь подразумевает наше безоговорочное упование 
на Благую весть. Мы должны осознать, что абсолютно неспо-
собны удовлетворить Божьи требования к нам, как бы свято 
мы  ни старались жить. Мы  не должны в  чём-то полагаться 
на себя, а в чём-то – на Бога; следует осознать, что на Бога нуж-
но полагаться целиком и полностью. 

Такое упование будет эффективным, когда человек кроме 
веры продемонстрирует достойный плод покаяния; его жизнь 
должна коренным образом измениться. Покаяние и вера – это 
две стороны одной медали. Дело не в том, что у тебя есть вера, 
а  потом, если захочется стать более святым, можно покаять-
ся. Покаяние происходит тогда, когда человек начинает думать 
правильно о себе и о Боге; вера без такой перемены – подделка. 
Дж.Ч. Райл выразился очень точно: «В наши дни есть обык-
новенное мирское христианство, которым увлечены многие, 
думая, что этого достаточно – дешёвое христианство, которое 
ни для кого не становится соблазном и не требует жертвы. Оно 
не требует платы, и ничего не стоит»29.

Покаяние, к которому призывает человека Иисус, связано 
с верой в Евангелие. Слово «покаяние» в греческом языке (ме-
танойя) обозначает «изменение ума». Когда меняется образ 
мышления, непременно меняется и жизнь.

Итак, как видите, настоящее христианство  – это не  про-
сто развитие неких скрытых способностей человека. Скорее, 
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это переворот, который происходит в жизни любого, кто ре-
шится уповать на крестный подвиг Христа. Говорить, что ве-
ришь, но при этом не жить так, чтобы вера была видна, – зна-
чит не верить по-настоящему. Наше поведение меняется толь-
ко в том случае, когда меняется объект веры. И эту перемену 
может произвести только Божий Дух. Об этом мы поговорим 
в следующей главе. 

Надеюсь, что эти рассуждения помогли вам понять: Благая 
весть Христа несёт особое содержание. Это – новое послание, 
в котором говорится о нас самих, Боге и Иисусе. Она либо вер-
на, либо нет. Мы либо грешны (как утверждает Писание), либо 
нет. Бог либо существует, либо нет. Он либо таков, каким Его 
изображает Библия, либо не таков. Иисус либо умер на кресте 
и воскрес из мёртвых, либо ничего подобного не случилось. 

В своей церкви я всегда прошу потенциальных членов рас-
сказать мне Благую весть за  минуту или меньше (в отличие 
от того, как я это делаю в данной главе!). Я хочу, чтобы люди 
знали Евангелие и понимали, о чём они говорят. Вы задумыва-
лись о предмете своей веры, будучи христианином? Б.Б. Уор-
филд описывал это так:

Дюжина неграмотных крестьян превозносила 
распятого еврея как основателя новой веры, сим-
волом поклонения избрав предмет, олицетворяю-
щий позор, рабство и преступление. Они пропове-
довали кажущееся абсурдным учение о смирении, 
долготерпении и любви к врагам, о которых пре-
жде никто и не задумывался, при этом требуя ка-
жущегося абсурдным поклонения тому, кто умер 
как злодей и раб, и обещая кажущуюся абсурдной 
вечную жизнь благодаря тому, кто сам умер между 
двумя разбойниками30.

Сколь бы  странным не  казалось это утверждение, так оно 
и было на самом деле. Именно так Бог и сделал. Другие посла-
ния – «Я о’кей и ты о’кей», «Всё, что кажется любовью, – это 
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Бог», «Иисус – твой лучший друг», «Жить надо правильно» – 
не являются Благой вестью. В лучшем случае они верны напо-
ловину, а если рассматривать их как составные части христиан-
ского Евангелия, эти призывы являются ложными. Но Благая 
весть об искупительной смерти Христа за грехи всех, кто пока-
ется и поверит в Него, – это не выдумка. Это сама реальность!

Итак, что вы скажете об этом? На протяжении многих лет 
я цитировал много скептических ответов касательно человече-
ских притязаний на истину.

«Я не верю в истину. Верю в стиль», – говорит английский 
актёр Хью Грант31.

«Всё дозволено», – считал маркиз де Сад.
Нельзя считать, что такие ответы бессмысленны. Как писал 

Достоевский, «Но ведь если Бога нет, то все позволено»32.
Я боюсь за наш народ. Всё популярнее становится мнение, 

что христианское Евангелие, проповедуемое евангеликами, 
угрожает существованию гражданских свобод. Изучите исто-
рию Германии, чтобы выяснить: какого рода христианство там 
существовало незадолго до  возникновения нацизма. В  нём 
не было абсолютных истин от абсолютного Бога. Компромисс-
ное, нравоучительное, релятивистское христианство, провоз-
глашающее Евангелие, которое можно было корректировать 
в соответствии со своими потребностями. Нам реально следу-
ет бояться – и в национальном масштабе, но в первую очередь 
каждому христианину в  отдельности,  – последствий игнори-
рования Благой вести. Ибо настанет день, когда время нашей 
оценки Божьего обращения закончится, и придёт Его время – 
для оценки нас. 

Джон Уэсли однажды размышлял над земным величием:

Я был в гардеробной рядом с палатой лордов, когда 
там облачался король. На лбу, изборождённом воз-
растом, были видны признаки смятения. И это всё, 
что мир может дать самому королю? Вся роскошь, 
которую он  может предоставить? Покров из  гор-
ностая на плечах так тяжёл, что он едва двигается 
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под ним! Огромная копна позаимствованных во-
лос, несколько пластин из  золота и  сверкающих 
камней на голове. Увы, какой пустяк это человече-
ское величие! Но и оно не продержится33.

Прямо как та майка с надписью: «Сколько бы игрушек ты не 
собрал, всё равно умрёшь, как и все».

Кто умрёт? Парень с игрушками и парень в майке. Король 
и Джон Уэсли. Достоевский и де Сад. Архитектор и актёр. Вы и 
я. На  этой стадии показатель смертности не  падает: умирает 
каждый первый.

Мы слышали Благую весть? А поверили ли в неё всем серд-
цем или всё ещё играем в  религию? Приходим в  церковь из-
редка, когда замучило любопытство или переполнило чувство 
вины, умудряясь при этом исполнять в  первую очередь соб-
ственные прихоти?

Услышав истинную Благую весть, человек будет потрясён 
до самых глубин души. И он непременно изменится. Слышали 
ли  вы Благую весть? Не  умиротворяющие слова о  вашей до-
бродетели, Божьем принятии, безобидной готовности Иисуса 
стать другом всем и каждому или даже не обличающие слова 
о необходимости избавиться от грехов, но библейское посла-
ние о Боге и нас самих? Показалась ли она вам самой лучшей 
новостью, которую вы когда-либо слышали? Наши грехи про-
щены! Началась новая жизнь! Личные отношения с  Богом 
можно восстановить прямо сейчас и навеки!

Какая новость может быть лучше?
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признак четвёртый: 
БИБЛЕЙСКОЕ ПОНИМАНИЕ ОБРАЩЕНИЯ

Необходима ли перемена?

Возможна ли перемена?

Какая перемена необходима?

Что потребуется для перемены?
Сознательное принятие?
Нравственное решение?
Простое упование на Христа

Как происходит эта великая перемена?
Нам ничего не нужно делать?
Нам нужно делать всё?
Бог производит спасительную веру в нас
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ПРИЗНАК 
ЧЕТВЁРТЫЙ

БИБЛЕЙСКОЕ  ПОНИМАНИЕ 
ОБРАЩЕНИЯ

«Я совсем другой человек. Сможешь ли ты меня когда-нибудь 
простить?»

Это говорил мужчина женщине, которую изнасиловал 
тринадцать лет назад. Если бы вы слышали о таком человеке, 
вы  бы поверили его заявлению? Мне кажется, большинство 
людей довольно скептически отнеслись бы не только по отно-
шению к  этому раскаявшемуся человеку, но  и к  любому, кто 
заявил бы о подобной перемене. В наши дни трудно поверить, 
что кто-то может реально измениться. Политики, юристы, 
проповедники, профессора, репортёры, лоббисты – у всех есть 
определённые пороки, разве не так?

Для многих сегодня мудрость – это способность принять 
свою сущность и приспособиться к ней, не пытаясь ничего ко-
ренным образом изменить. Кости брошены, жребий вытянут, 
характер «присвоен», и, за исключением какой-нибудь травмы, 
принято считать, что леопард не меняет цвета шкуры, беспо-
койный человек – своего нрава, а неуверенный в себе – своих 
комплексов. «Как есть, пусть так и будет». Зрелость характера 
проявляется в понимании истины о себе и в полном её при-
нятии. 

Любое предположение, что человек может измениться 
глубоко внутри, воспринимается с подозрением. Слова о воз-
можной перемене считаются потенциально опасным инстру-
ментом манипулирования в  руках тех, кто хочет заставить 
тебя подчиниться их стандартам, подпитывая в тебе ненависть 
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к себе, вызывая отвращение к каким-то чертам характера, будь 
то половые желания, профессиональные амбиции, нравствен-
ные стандарты или религиозные убеждения. Мы такие, какие 
есть, – твердят люди, – и должны этим гордиться! Но, невзирая 
на подозрительность и неуверенность по поводу возможности 
измениться, внутри каждого человека живёт неистребимое 
желание стать другим и, если уж быть откровенным, неудов-
летворение самим собой. Оно побуждает нас переставлять ме-
бель, перекрашивать стены в доме и покупать новую одежду. 
Если становится чуть труднее, мы задумываемся: а не перее-
хать ли нам на новое место? На работе добиваемся свободного 
графика или вообще её меняем. Иногда мы даже хотим поме-
нять супруга или супругу. Сегодня даже люди с более традици-
онными представлениями о сексуальности, равно как и самой 
жизни, терпят поражение, пытаясь обрести внутренний покой 
в тщетных попытках найти удовлетворение. 

Неужели циники правы? Возможна ли подлинная перемена?
Что говорит Библия о  глубокой, реальной перемене лич-

ности? В этой книге мы говорим о перемене – можете назвать 
её «великой переменой», – которая происходит во время обра-
щения. Библейское понимание сути обращения – один из при-
знаков здоровой церкви, и когда мы хотим понять, что в это 
время происходит, следует задать пять вопросов.

НЕОБХОДИМА  ЛИ  ПЕРЕМЕНА?

Во-первых, необходима ли перемена?
Многие сразу же  скажут «нет», отвечая на  этот вопрос. 

Многие предпочтут с беспечностью взирать на нынешнее со-
стояние человека. Когда людям говорят о том, что им необхо-
димо что-то менять в  жизни, следует традиционная ремарка: 
«А зачем? Не надо навязывать свои понятия другим, знаете ли. 
Кроме того, вы ведь не считаете, что ваш образ жизни, ваше ми-
ровоззрение лучше моего? Вы, должно быть, какой-то самонад-
еянный лицемер, если так считаете! Премного вам благодарен, 
но своими неврозами занимайтесь сами, а мои оставьте мне!»
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Как бы то ни было, в Библии ясно сказано, что перемена не-
обходима, что у нас далеко не «всё в порядке». По сути, Библия 
утверждает, что мы находимся в опасности. 

Несколько лет тому назад репортёр задал вопрос Сэму Пер-
кинсу (на тот момент он играл за команду SuperSonics из Сиэт-
ла): «Как вы сумеете оправиться после проигрыша с разницей 
в тридцать пять очков?»

На  это Перкинс ответил: «Нам просто нужно проявлять 
постоянство».

Конечно, постоянство в проигрышах – не лучший способ 
добиться успеха. 

В  предыдущей главе мы  говорили о  глубинах нравствен-
ного падения человека. Иисус сказал: «…свет пришел в  мир; 
но люди более возлюбили тьму, нежели свет, потому что дела 
их были злы; ибо всякий, делающий злое, ненавидит свет и не 
идет к свету, чтобы не обличились дела его» (Ин. 3:19, 20). 

Павел напоминал христианам Ефеса, что до своего обраще-
ния они были «мертвы по преступлениям и грехам» (Еф.2:1). 
И ясно учил, что духовная смерть – явление, которое прису-
ще всему человечеству. Вы можете вспомнить из предыдущей 
главы, как апостол Павел цитировал Ветхий Завет, напрочь от-
метая любые заявления о том, что мы праведны сами по себе:

Итак, что же? имеем ли  мы преимущество? Ни-
сколько. Ибо мы уже доказали, что как Иудеи, так 
и Еллины, все под грехом, как написано: 

«Нет праведного ни одного; нет разумевающего; 
никто не ищет Бога; 
все совратились с пути, до одного негодны; 
нет делающего добро, нет ни одного. 
Гортань их – открытый гроб; 
языком своим обманывают; яд аспидов на 
        губах их. 
Уста их полны злословия и горечи. 
Ноги их быстры на пролитие крови; 
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разрушение и пагуба на путях их; 
они не знают пути мира. 
Нет страха Божия перед глазами их». 

Но мы знаем, что закон, если что говорит, говорит 
к  состоящим под законом, так что заграждаются 
всякие уста, и весь мир становится виновен пред 
Богом, потому что делами закона не  оправдается 
пред Ним никакая плоть; ибо законом познается 
грех (Рим. 3:9–20).

Теперь задумайтесь над двумя известными истинами: мы отча-
янно нуждаемся в Божьей благодати, но вместе с тем Бог нико-
го не обязан миловать. Он должен поступить с нами справед-
ливо – осудить совершённые нами грехи.

И  когда Божий Дух начинает могущественно побуждать 
нас к тому, чтобы обратиться от грехов, мы ощущаем обличе-
ние – осознание серьёзности греха. 

Это не означает, что вы становитесь параноиком в духов-
ном смысле: то есть вам начинает казаться, что вы совершили 
больше грехов, чем предполагали (хотя в определённом смысле 
именно это и происходит). В действительности, когда Божий 
Дух начинает обличать вас, Он сосредоточивает ваше внима-
ние на конкретном грехе, и этот грех начинает казаться вам бо-
лее серьёзным, чем прежде. Вы начинаете осознавать тяжесть 
греха, его смертельную опасность, поскольку грех указывает 
на мятеж против Бога. Вы начинаете чувствовать то, что чув-
ствовал псалмопевец, говоря: «Тебе, Тебе единому согрешил 
я  и лукавое пред очами Твоими сделал, так что Ты  праведен 
в приговоре Твоем и чист в суде Твоем» (Пс. 50:6). 

Читая Библию и рассматривая образы, которые Бог исполь-
зует для описания состояния человеческой природы, видишь 
их радикальность – я имею в виду долг, рабство, банкротство 
и даже смерть. Мы находимся в беде и лучше нам побыстрее 
из этого состояния выбраться. Совершенно ясно, что перемена 
необходима.

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



Девять признаков здоровой церкви 105

ВОЗМОЖНА  ЛИ  ПЕРЕМЕНА?

Как мы уже убедились, отвечая на этот вопрос, люди высказы-
вают немало скепсиса. Мы такие, какие есть, – считают они, – 
и зрелый человек с этим должен просто смириться. Возможно, 
следовало бы слегка поработать над собой, но явно бесполезно 
уповать на то, что произойдут какие-то коренные изменения. 
Мысль о том, что можно круто измениться – не более чем само-
обман. Секулярное мышление не позволяет надеяться на изме-
нения. Наши взгляды ограничены шорами мира, потому мы и 
не находим доказательств, что изменить себя возможно. А если 
вы скажете, что ждёте помощи не от людей этого мира, ваши 
собеседники решат, что вы говорите об НЛО. Вас выслушают 
с таким же вниманием, которое вы обнаружите, если предста-
вите своего невидимого спутника по имени Берт на вечеринке. 

Так неужели мысль о  возможности радикальной переме-
ны – плод чьей-то фантазии? Но Библия утверждает не толь-
ко то, что нам необходимо измениться, но и то, что перемена 
возможна. Бог вложил в  каждого человека способность по-
знавать и любить Его, служить Ему. Библия учит следующему: 
мы должны признать, что удаляемся от Бога, а потом изменить 
направление движения  – т.е. устремиться к  Нему. И  это, как 
следует из Писания, вполне возможно. 

Кто из нас не удивлялся, понимая, что принятие Благой ве-
сти – это реальная возможность начать жизнь с чистого листа. 
Поразительно, что Бог позволяет нам прожить новую жизнь 
после того, как мы «истратим» прежнюю. Именно об этом го-
ворится в Новом Завете. Это прекрасная новость. Как бы уди-
вительно это ни  звучало, но, начиная с  Ин. 3 и  заканчивая 
Деян. 9, или с Еф. 2 до 1 Петр. 1 снова и снова мы читаем это 
удивительное послание. 

Согласно Библии, возможность перемены  – это один 
из ключевых аспектов Благой вести.

КАКАЯ  ПЕРЕМЕНА  НЕОБХОДИМА?

Тогда возникает третий, более конкретный вопрос: какая пере-
мена необходима?
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Многие из  тех, кто соглашается, что перемены необходи-
мы, считают: нужно научиться более эффективно управлять 
имеющимися ресурсами, чтобы достичь большего количества 
целей. Ганди, говоря об обращении, сказал, что насущнейшая 
нужда нашего времени состоит в самоочищении и самореали-
зации. Многие скажут, что все наши проблемы возникают из-
за того, что мы не можем делать то, что хотим, и любая пере-
мена, любое обращение должно быть направлено лишь на то, 
чтобы помочь человеку реализовать заложенный в него потен-
циал. Любая перемена должна укреплять нас, а не радикально 
менять нас или обличать в порочности.

Роберт Дженсон с грустью размышляет о странной нетер-
пимости нашего «толерантного» общества к идее христианско-
го обращения:

Представьте себя на обеде в Манхэттене или в уни-
верситетской деревне в Миннесоте, где вы расска-
зываете о двух обращениях: одно – в христианство, 
другое – из христианства в нечто другое, и посмо-
трите, что случится. Первое будет воспринято как 
история о жуткой узколобости, а другое – как при-
мер прекрасных возможностей, которые дарит от-
крытое общество34.

Однако в  Библии говорится, что нужная нам перемена  – это 
не просто «открытие», а необходимость обратиться. Слово по-
каяться в Ветхом и Новом Заветах буквально обозначает обра-
титься – отвернуться от греха и обратиться к единому истин-
ному Богу. Необходимо отречься от своих претензий на то, что 
мы и только мы являемся судьями и правителями собственной 
жизни, и признать эту привилегию лишь за Богом. Мы нуж-
даемся в  прощении наших прошлых грехов. Мы  нуждаемся 
в переориентации собственной жизни. Наша будущая судьба 
должна измениться – избегнув ада, то есть Божьего праведного 
суда, нам предлагается испытать блаженство Его милостивого 
прощения, которое дается благодаря принятию Христа.
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Нам нужна эта великая перемена. Не для того, чтобы по-
такать собственным желаниям, но чтобы угождать Богу и сле-
довать Его путями. Мы  должны признать Его притязания 
на нашу жизнь. Как кто-то выразился, первый шаг к истинно-
му Богу заключается в том, чтобы признать: я – это не Бог. 

Именно благодаря подобной перемене мы и получаем спа-
сение. Мы понимаем, что без неё наше состояние плачевно, по-
этому и называем такую перемену обращением или спасением. 
Если хотите, «рождением свыше».

Настоящая перемена происходит, когда мы, отказавшись 
поклоняться себе, поклоняемся Богу. Когда из виноватых пре-
ступников перед Богом мы превращаемся в детей, получивших 
прощение в Христе. Вот какая перемена нам необходима.

ЧТО  ПОТРЕБУЕТСЯ  ДЛЯ  ПЕРЕМЕНЫ?

Эти рассуждения приводят нас к четвёртому вопросу в отно-
шении обращения, который мы должны рассмотреть: чего тре-
бует эта перемена?

Сознательное принятие?

Многие говорят, что обращение  – это просто сознательное 
принятие неких фактов. Дескать, мы должны принять решение 
выйти вперёд во время призыва в церкви, заполнить карточку, 
произнести молитву. Но такая перемена будет поверхностной. 
После неё человек может начать ходить в церковь, участвовать 
в каких-нибудь программах и вообще изображать бурную де-
ятельность. Это напоминает расширенную версию известного 
многим, но  практически несбыточного решения: «С Нового 
года начинаю новую жизнь!».

Однако, согласно Библии, великая перемена, которая нам 
необходима, это нечто иное. Человеку следует отвергнуть грех 
и обратиться к Богу. Обращение предполагает перемену в серд-
це по отношению к Богу (покаяние) и доверительное упование 
на  Христа и  Его Слово (вера). Будучи пастором, я  вижу, что 
многие так или иначе заблуждаются на этот счёт. 
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Во-первых, существуют люди, которые не думают, что они 
обратились к Богу, тогда как на самом деле так оно и есть. Та-
кие люди знают учение Писания о том, что христиане не могут 
сознательно грешить, и поэтому, когда это случается, они при-
нимают обвинение дьявола в том, что не являются истинны-
ми христианами. Но, мой бедный, сомневающийся друг, если 
ты так думаешь, – если, согрешив, немедля соглашаешься с дья-
вольскими доводами, – то позволь мне посоветовать: не спеши 
усомниться в Божьей благодати, в работе, которую Он произ-
вёл над твоим сердцем, и которую, возможно, заметили даже 
твои друзья. Мы  можем присоединиться к  словам молитвы 
Жанны д’Арк. «Когда её спросили, пребывает ли она в Божьей 
благодати, она ответила: «Если я не в благодати, то да будет Богу 
угодно поместить меня в неё». Это была бы отличная молитва 
для любого из  нас. По-настоящему обращённое, изменённое 
христианское сердце может повторить вслед за Джоном Нью-
тоном: «Я не таков, каким должен быть. Я не таков, каким хочу 
быть. Я не таков, каким надеюсь стать. Но могу честно сказать, 
что я не таков, каким был прежде. По милости Божьей, я таков, 
какой есть». 

Должен признать, что другая проблема беспокоит меня го-
раздо больше: многие люди считают себя обратившимися, хотя 
в действительности это не так. Каждому пастору эта проблема 
известна. Возможно, вы слышали историю про Сперджена, зна-
менитого лондонского пастора девятнадцатого века. Однажды 
он шёл по улице и его окликнул мужчина, который был пьян 
и  стоял, держась за  фонарный столб. «Эй, мистер Сперджен, 
вы меня помните?» «Нет, а разве должен?» – ответил пастор. 
Мужчина сказал: «Ну как же, я ведь из ваших обращенных». 
На это Сперджен ответил: «Что ж, может, вы и один из моих 
обращённых, но уж точно не один из Господних».

Пастор Сперджен был хорошо знаком с  этой проблемой. 
Она особенно присуща людям, которые ходили в  церковь 
достаточно долго для того, чтобы научиться говорить по-
другому – на библейско-христианском жаргоне, – но их сердца 
не  изменились настолько, чтобы об  этом свидетельствовала 
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их  жизнь. В  одной проповеди он  описывал подобных людей, 
которые были уверены, что обратились к Богу, и были готовы 
рассказывать об этом:

Они говорят, что спасены, упорно держатся своего 
мнения и считают, что сомневаться в этом грешно. 
И всё же им нечем обосновать свою уверенность. 
У  одних есть прочные основания для уверенно-
сти, других же она может погубить. Между само-
надеянностью и полной уверенностью существует 
огромное различие. Полная уверенность разумна 
и объяснима, ибо опирается на твёрдое основание. 
Самонадеянность же считает своей само собой раз-
умеющейся собственностью – и заявляет об этом 
с наглым лицом – то, на что она никогда не имела 
прав. Остерегайтесь, я  молю вас, не  будьте само-
надеянными, думая, что вы  спасены. Если серд-
цем своим вы веруете в Иисуса, тогда вы спасены. 
Но если просто говорите: «Я верую в Иисуса», это 
не спасает вас. Если вы духовно обновлены, если 
ненавидите то, что когда-то любили, и любите то, 
что когда-то ненавидели; если вы  действительно 
раскаялись, если разум ваш совершенно изменил-
ся, если вы родились свыше, – тогда у вас есть ос-
нования для радости. Но если существенной пере-
мены нет, нет внутреннего благочестия, нет любви 
к Богу, нет молитвы, нет действия Духа Святого, – 
тогда слова «я получил спасение» не  спасут вас, 
ибо это всего лишь ваше убеждение, которое мо-
жет подвести вас. Нам всем следует молиться: «О, 
если бы  Ты воистину благословил меня: подлин-
ной верой, подлинным спасением, твёрдым упова-
нием на Христа, без чего вера – ничто; но только 
не самомнением, порождающим легковерие». Со-
храни нас Бог от мнимых благословений!35
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Мы  должны понять, что можно быть активным членом по-
местной церкви, и в то же самое время не принадлежать к на-
роду Божьему.

Нравственное решение?
Есть люди, которые считают, что обращение делает человека 
нравственным. Оно словно побуждает человека стать более 
нравственным. Обращение – это якобы принятие ответствен-
ности за создание собственной нравственности и приобрете-
ние собственной праведности. Это значит, что я должен про-
сто делать себя презентабельным в очах Бога. Это значит, что 
больше нельзя вести себя плохо.

Простое упование на Христа
Однако, согласно Библии, реальная перемена, происходящая 
во время обращения, заключается в том, что человек начинает 
уповать только на Христа. Мы не просто пытаемся оправдать-
ся перед Богом, сделать свою жизнь чуть лучше «там» и чуть 
приличнее «здесь», думая, что это как-то спрячет наши грехи 
от Божьего взора или представит нас в качестве праведников 
перед Ним. При искреннем обращении мы начинаем полагаться 
на Христа, уповать на Него и Его заслуги перед Богом. Великая 
перемена состоит в том, что нам наконец-то становится ясно: 
мы никогда не сможем достаточно много ходить в церковь, до-
статочно полно учить в классах воскресной школы, жертвовать 
достаточно денег, быть достаточно добрыми, достаточно кра-
сивыми, достаточно счастливыми или достаточно довольными 
своими жизнями, чтобы заслужить Божье благоволение. 

Мы  должны понять, что из-за любого греха мы  отчаян-
но нуждаемся в Божьем прощении. Сколь бы благоприятной 
ни  казалась наша ситуация, мы  отчаянно нуждаемся в  Боге. 
Единственная надежда для нас, когда приходит чёткое пони-
мание: Бог во Христе стал человеком. Сын Божий, прожив без-
грешную жизнь, умер на кресте за тех, кто когда-либо обратит-
ся и поверит в Него; Он восторжествовал над нашими грехами 
и  теперь предлагает излить Святой Дух в  сердца верующих. 
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Если в сердце человека родилось доверие такому Богу, значит, 
в нём совершилась великая перемена.

КАК  ПРОИСХОДИТ  ЭТА  ВЕЛИКАЯ  ПЕРЕМЕНА?

Всё вышесказанное приводит нас к заключительному вопросу: 
как происходит эта великая перемена во время обращения?

Нам ничего не нужно делать?

Некоторые утверждают, что для обращения ничего не нужно 
делать. Если мы  не спасаем себя сами,  – рассуждают они,  – 
тогда очевиден простой факт: нас спасает Бог. Рассказывают, 
будто когда знаменитый богослов Карл Барт встретил Билли 
Грэма во  время евангелизационных служений в  Швейцарии, 
то  сказал знаменитому евангелисту, что ему нравится посла-
ние, которое Грэм проповедует, за исключением одного нюан-
са. Барт посоветовал Грэму: нужно говорить людям о том, что 
они уже спасены в Христе, а не о том, что им нужно получить 
спасение.

Но, как мы убедились, в Библии сказано, что в процессе об-
ращения мы  должны что-то делать. Иисус не  призывал Сво-
их последователей просто прекратить прикладывать усилия, 
осознав, что по милости Божьей они уже достигли правильных 
взаимоотношений с Богом. Иисус не рекомендовал им пройти 
курс самоанализа, чтобы обнаружить признаки Божьей бла-
годати в собственной жизни. Нет же, с самого начала Своего 
служения Иисус говорил людям, что великое обращение, в ко-
тором они нуждаются, выражается в  отвращении от  грехов 
и обращении к Богу.

Итак, является ли  обращение волевым усилием с  нашей 
стороны?

Нам нужно делать всё?

Мы просто принимаем решение? Если так оно и есть, то долж-
ны ли  мы обладать способностью принять это решение? 
В  Библии ясно сказано, что мы  сами принимаем решение 
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и  должны призывать других сделать подобный выбор. Так 
не следует ли нам убеждать людей в необходимости сделать это? 
Может, даже слегка подталкивать к  этому? Если выражаться 
совсем недвусмысленно, нельзя нам манипулировать людьми? 
Если мы можем заставить людей принять решение, которое из-
менит их участь в вечности, то почему бы так не поступить? 
Если можно повлиять на них, чтобы они оставили грех, при-
няли Бога и доверились Ему, то почему бы так не сделать?

Как ни  странно, даже мы, евангельские христиане, часто 
представляем обращение как некое религиозное самосовер-
шенствование. Но  если читать Библию внимательно, стано-
вится очевидным: Христос ничего не говорил о самоспасении.

Бог производит спасительную веру в нас

Пусть даже все остальные религии проповедуют, что можно 
спастись с помощью личных усилий, в Библии вы ничего по-
добного не  найдёте. Здесь заключена неразрешимая загадка 
для многих: Библия говорит, что перемена касается нашего 
характера и нашего сердца. Нам требуется такая перемена и к 
ней мы  должны стремиться. Но  одновременно Библия учит, 
что мы  не можем принимать правильные решения, если Бог 
сначала не изменит наше сердце. Мы созданы со способностью 
любить Бога и повиноваться Ему. Но главная проблема сокры-
та в нашем сердце – мы не выбираем то, что формально спо-
собны делать. Поэтому нашему сердцу требуется обновление.

В  Библии мы  находим именно такое обещание: «И дам 
им сердце единое, и дух новый вложу в них, и возьму из плоти 
их  сердце каменное, и  дам им  сердце плотяное» (Иез. 11:19). 
Эта мысль встречается неоднократно. Такая «пересадка» серд-
ца  – исключительно работа Бога. Чтобы мы  смогли принять 
духовные истины Библии, Он  должен произвести в  нас се-
рьёзные перемены (см. 1 Кор. 2:14). Как сказал Иисус: «Никто 
не может придти ко Мне, если не привлечет его Отец, послав-
ший Меня» (Ин. 6:44). 

Христиане иногда употребляют словосочетание «рождение 
свыше». Вы  когда-нибудь задумывались о  смысле этих слов? 

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



Девять признаков здоровой церкви 113

Изначально их сказал Сам Иисус. Они возникли не в резуль-
тате разработки маркетинговой стратегии на  съезде Южных 
баптистов в 1970-х. Нет, их сказал Иисус (см. главу 3 Евангелия 
от Иоанна). Здесь мы читаем об учителе Израиля Никодиме, 
который пришёл поговорить с  Иисусом. Этот человек хотел 
знать, что делать, чтобы увидеть Царство Божье. Иисус не ска-
зал, что следует просто делать добрые дела, вести нравствен-
ный, религиозный образ жизни или продолжать учить народ. 
Он заявил, что Никодиму необходима новая жизнь. Тот спро-
сил Иисуса, как её получить, и в ответ услышал, что её может 
дать только Бог.

Иисус ясно учил, что мы должны действовать, но при этом 
утверждал, что мы можем действовать только при условии, что 
нас поддержит Бог. В данном случае Иисус вторил учению Вет-
хого Завета. Например, посмотрим на  книгу пророка Иоиля. 
Иоиль был человеком, через которого Бог изрёк слова о вели-
ком суде. Но  он также озвучивал и  слова надежды: «Всякий, 
кто призовет имя Господне, спасется» (Иоил. 2:32). Апостол 
Павел цитирует этот стих (см. Рим. 10), и  если вы  когда-ни-
будь делились Благой вестью с  кем-либо, то  наверняка про-
износили те  же самые слова. Однако перед тем как написать 
эту фразу, Иоиль посвятил две главы описанию суда, который 
падёт на израильтян за неверие. Но как могли неверующие из-
раильтяне призвать Господа ради спасения? Ответ мы находим 
во второй части стиха 32: «И будет: всякий, кто призовет имя 
Господне, спасется; ибо на  горе Сионе и  в Иерусалиме будет 
спасение, как сказал Господь, и у остальных, которых призовет 
Господь». Кто призывает имя Господа? Те, которых призывает 
Господь! 

В 1 Кор. 1:18–24 мы снова встречаем мысль о том, что имен-
но Божий призыв производит в человеке коренную перемену. 
Большинство иудеев и язычников, утверждает апостол, счита-
ют Благую весть безумием. Но для «призванных, Иудеев и Ел-
линов» Евангелие – это «Божья премудрость». 

Более ста лет тому назад группа мужчин и  женщин, 
живших на  Капитолийском холме в  Вашингтоне, стали 
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встречаться для молитвы. Они посвятили свои жизни созда-
нию церкви, в которой ныне я служу пастором. На тех собра-
ниях они чётко изложили свои убеждения касательно учения 
Библии, включая учение о великой перемене, которую они по-
знали на собственном опыте и хотели видеть в жизни других 
людей. Для выражения этих убеждений они использовали сло-
ва Нью-Гемпширского исповедания веры, статья VIII:

Мы верим, что покаяние и вера – священные обя-
занности и  неотделимые милости, вложенные 
в наши души возрождающим Духом Божьим; тем 
самым мы, глубоко убеждаемые в  собственной 
вине, опасном состоянии и беспомощности, а так-
же в том, что Христос есть путь спасения, обраща-
емся к Богу с искренним раскаянием, исповедани-
ем и  мольбой о  милосердии, одновременно всем 
сердцем принимая Господа Иисуса Христа своим 
Пророком, Священником и Царём и уповая толь-
ко на  Него как на  единственного и  достаточного 
Спасителя36.

Заметьте, что именно в этом утверждении говорится об обра-
щении. Мы обращаемся к Богу потому, что «глубоко убежде-
ны в собственной вине, опасном состоянии и беспомощности, 
а также в том, что Христос есть путь спасения». И происходит 
это обращение благодаря тому, что покаяние и вера «вложены 
в наши души возрождающим Духом Божьим». В тексте испове-
дания далее приводятся две ссылки на Писание, которые под-
тверждают эту мысль. Сначала Деян. 11:18, где апостолы рас-
суждают об обращении язычника Корнилия: «Выслушав это, 
они успокоились и прославили Бога, говоря: видно, и язычни-
кам дал Бог покаяние в жизнь», а потом Еф. 2:8: «Ибо благода-
тью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар».

Стих из Послания ефесянам особенно важен для понима-
ния обращения. Согласно Библии, и  покаяние, и  вера  – это 
дары от Бога, данные не в качестве награды за наши заслуги, 
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а на основании подвига Христа. Чтобы получить эти дары, не-
обходимо просто отвратиться от  грехов и  обратиться к  Богу 
через Христа. 

Одна из  главных библейских истин о  великой перемене 
сердца заключается в том, что эта перемена происходит благо-
даря изучению Божьего Слова. Вспомните, что говорит псал-
мопевец в Пс. 18:8:

Закон Господа совершен, укрепляет душу; 
откровение Господа верно, умудряет простых.

Снова и снова мы находим в Библии указания на то, что обра-
щение происходит тогда, когда человек внимательно слушает 
Божье Слово. Бог обещал, что так оно и будет: 

Как дождь и снег нисходит с неба и туда не возвра-
щается, но  напояет землю и  делает ее  способною 
рождать и  произращать, чтобы она давала семя 
тому, кто сеет, и хлеб тому, кто ест, – так и слово 
Мое, которое исходит из уст Моих, – оно не воз-
вращается ко Мне тщетным, но исполняет то, что 
Мне угодно, и совершает то, для чего Я послал его.

Задумайтесь над этим: Бог не стал бы обещать чего-либо по-
добного, если бы не Он нёс ответственность за появление пло-
да – то есть за наше обращение, за наш отклик на Его призыв. 
Именно поэтому в  результате проповеди Евангелия в  Анти-
охии «уверовали все, которые были предуставлены к  вечной 
жизни» (Деян. 13:48). Ни обратившиеся, ни те, кто проповеду-
ет Благую весть, не могут поставить себе в заслугу чьё-либо об-
ращение. Если кто-то пришёл к Богу, услышав мою проповедь, 
я не могу поставить себе галочку в дневник личных достиже-
ний, потому что знаю: покаяние – это дело рук не проповедни-
ка, а Бога.

Мы  призваны говорить людям, что им  следует обратить-
ся к  Богу, но  при этом должны понимать, что обращаемся 
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к собранию трупов! Так Библия описывает наше естественное 
состояние: мы духовно мертвы. Как же могут духовно мёртвые 
люди прийти к Богу? Это возможно только в одном случае: если 
Бог оживит их. А как Бог сделает это? И в Ветхом, и в Новом За-
ветах мы видим, что Бог оживляет духовно мёртвых людей по-
средством проповеди Слова. Это наглядно показано в Иез. 37, 
где описывается видение долины с  высохшими костями. Бог 
показывает пророку, как через провозглашение Слова Божьего 
Божий Дух оживляет безнадёжно мёртвую нацию. 

Один из самых удивительных новозаветных примеров на-
ходится в Деян. 10, где описывается, как Бог спасает римского 
сотника Корнилия. Кто-то может подумать, что это  – совер-
шенно простое дело для всевластного Владыки Вселенной. Бог 
способен мгновенно «припечатать» Корнилия. Но по какой-то 
причине Он этого не делает, а поступает так, как поступал всег-
да. Бог не стал обращать Корнилия без участия человека, ко-
торый, зная Слово Божье, пришёл и сообщил сотнику Благую 
весть. Итак, Бог послал Корнилию видение, в котором сказал, 
что тот должен послать своих людей в  другой город и  найти 
Петра. При этом Пётр также видит видение, которое убеждает 
его, что он  может поговорить с  язычником об  Иисусе, после 
чего и отправляется к Корнилию.

Но ведь можно было бы всё сделать быстрее и проще! Я не 
знаю, почему Бог так решил, но раз за разом мы видим в Би-
блии, что Своих целей Он  достигает подобными методами. 
Оживляя, Бог делает это посредством Своего Слова, посред-
ством Благой вести Иисуса Христа, возвещая устами Своих 
глашатаев истину о великой перемене, которую человек может 
обрести, поверив в  Христа. Бог мог бы  спасти Корнилия без 
посредников, но выбрал способ, которым Он пользуется чаще 
всего – определённый человек приносит сотнику конкретное 
Слово. Как отмечает Пётр, «[вы возрождены] не от тленного 
семени, но от нетленного, от слова Божия, живого и пребыва-
ющего вовек» (1 Петр. 1:23). 

Бог всегда использует один и  тот же  способ  – так было 
в  жизни Ноя, Авраама, Моисея, израильского народа, при 
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выборе Иисусом учеников. Иисус объяснил ученикам: «Не 
вы Меня избрали, а Я вас избрал… чтобы вы шли и приносили 
плод…» (Ин. 15:16). Так Бог действовал всегда. 

Можно также вспомнить слова Петра в день Пятидесятни-
цы: «Ибо вам принадлежит обетование и детям вашим и всем 
дальним, кого ни призовет Господь Бог наш» (Деян. 2:39).

Позже апостол Павел проповедовал собранию женщин 
в Филиппах, среди которых была и торговка Лидия. Она услы-
шала Благую весть, но как она обрела спасение? «Господь от-
верз сердце ее внимать тому, что говорил Павел» (Деян. 16:14).

Да разве Павел и сам не знал кое-что о Божьей инициативе, 
когда речь заходила о спасении человека? Откровение Божье 
буквально сбросило его с лошади, когда он был полон решимо-
сти исполнить важную миссию – преследовать христиан! Бог 
в любви взял на Себя инициативу – Он открылся Павлу.

Мы могли бы привести еще не один пример, но мысль ясна. 
Снова и снова Бог показывает истинность слов апостола Иоан-
на: «В том любовь, что не мы возлюбили Бога, но Он возлюбил 
нас и послал Сына Своего в умилостивление за  грехи наши» 
(1 Ин. 4:10). 

Своё понимание Божьей инициативы касательно спасения 
людей мы выражаем посредством молитв о том, чтобы Он спас 
конкретного человека, чтобы Он «привлёк его к Себе». Мы зна-
ем, что спасает Бог, а потому молимся, чтобы Он по Своей ве-
ликой любви излил Святой Дух, дабы проповедь Благой вести 
имела успех.

Видите, почему это понимание так важно для вашего ду-
ховного здоровья и духовного здоровья церкви? Если под об-
ращением понимают то, что мы делаем сами, а не то, что делает 
в  нас Бог,  – значит, мы  духовно больны. Обращение непре-
менно подразумевает участие человека. Мы должны принять 
сознательное решение. Но подлинное обращение – это нечто 
большее. Писание ясно учит, что не все мы стремимся к Богу – 
кто-то уже нашёл Его, кто-то ещё ищет. Писание вместо этого 
представляет человека нуждающимся в  обновлении сердца, 
в  преображении ума, в  оживлении духа. Сами мы  не можем 
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это сделать. Перемена, в которой нуждается каждый человек, 
каким бы  приличным он  ни выглядел внешне, настолько ра-
дикальна, что только Бог может произвести её. Нам нужен Бог, 
чтобы обратить нас.

Боюсь, что в  результате неверного понимания Писания 
в  евангельских церквях найдётся немало людей, которые 
в  какой-то момент приняли решение, но  так и  не пережили 
радикальной перемены, которую Библия называет обращени-
ем. Согласно недавнему исследованию, проведённому Советом 
воскресных школ южных баптистов, число разводов среди 
членов этой деноминации чуть выше среднестатистического 
по стране. Более свежее исследование показывает, что штаты 
«библейского пояса» занимают лидирующие позиции по коли-
честву разводов в стране. Почему это происходит? Откуда по-
является этот «свидетель обвинения»? Не мог ли он появить-
ся частично по  причине того, что пасторы в  наших церквях 
не проповедовали истину об обращении – возможно, просто 
из  желания иметь большую церковь? Или они просто не  по-
няли, что такое настоящее обращение. А потому наши церкви 
скорее напоминают клубы по  интересам, чем собрания дей-
ствительно возрождённых людей. Среди причин столь отри-
цательного свидетельства среди последователей Христа можно 
назвать несоответствующую Библии проповедь об обращении, 
которая звучит из уст многих пасторов. Виновны в этом и чле-
ны церквей, позволившие проповедникам провозглашать это. 

Согласно Библии, покаяние и вера – это Божьи дары; обра-
щение – великая перемена – происходит исключительно по Бо-
жьей милости. 

Итак, мы  уяснили, что перемена и  нужна, и  возможна. 
А изменить мы должны греховную жизнь, которая тревожит 
нашу совесть. Чтобы жить, демонстрируя полное доверие Хри-
сту, необходимо покаяться в грехах и поверить в Иисуса. А это 
может произойти только по  Божьей благодати посредством 
проповеди Слова. 

Теперь, после того как я процитировал различные приме-
ры из Библии о том, как происходит обращение к Христу, вы, 
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возможно, задумались над тем, случались ли подобные обра-
щения вне библейской истории. Хорошая новость: случались. 
На  протяжении веков многим мужчинам и  женщинам дове-
лось испытать эту великую перемену. Для одного африкан-
ца по  имени Августин это случилось, когда он  услышал сло-
ва ребёнка из соседнего двора, говорящего: «Возьми и читай, 
возьми и читай». Рядом с Августином, который вёл довольно 
беспорядочную жизнь, как раз лежал Новый Завет. Он открыл 
книгу и его взгляд упал на Послание римлянам: 

Так [поступайте], зная время, что наступил уже 
час пробудиться нам от сна. Ибо ныне ближе к нам 
спасение, нежели когда мы  уверовали. Ночь про-
шла, а  день приблизился: итак отвергнем дела 
тьмы и облечемся в оружия света. Как днем, будем 
вести себя благочинно, не [предаваясь] ни пирова-
ниям и пьянству, ни сладострастию и распутству, 
ни ссорам и зависти; но облекитесь в Господа на-
шего Иисуса Христа, и попечения о плоти не пре-
вращайте в похоти (Рим. 13:11–14).

Прочитав их, Августин стал другим человеком.
Мартин Лютер был монахом, который, изучая Псалтирь 

и письма Павла христианам в Риме и Галатии, начал понимать: 
Бог не  ждёт от  нас проявления собственной праведности, 
а Сам даёт Свою праведность тем, кто верит в Христа. Когда 
Лютер понял это, он сказал: «…как будто я вошел через откры-
тые врата самого рая». 

Уильям Перкинс, студент Кембриджа, шёл по улице, когда 
услышал, как рассердившаяся мать выговаривает непослушно-
му сыну-малышу: «Веди себя хорошо, а не то, когда вырастешь, 
будешь, как тот пьяница Перкинс!» Бог использовал эти сло-
ва, чтобы коснуться сердца студента и обличить его в ведении 
столь разгульной жизни, что его имя стало притчей во языцех. 
Тем самым Он побудил Перкинса обратиться к Христу. 

Недалеко от  Кембриджа, в  городе Бедфорд, молодой лу-
дильщик по имени Джон Беньян нечаянно услышал разговор 
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двух прачек, которые беседовали о Боге так, словно были с Ним 
знакомы. Этот разговор никак не шёл у него из головы, и Бог 
использовал эти слова для того, чтобы коснуться сердца Джо-
на. Беньян старался понять, не упустил ли он чего-то в жизни. 
Он задавался вопросом, можно ли действительно знать Бога. 
Благодаря этому происшествию Бог побудил молодого чело-
века, который позже напишет нетленное сочинение «Путеше-
ствие Пилигрима», к вере в Христа.

Для обращения жестокосердого Джона Ньютона, работор-
говца, Бог использовал разбушевавшуюся морскую стихию.

Для молодого Сперджена важную роль в  обращении сы-
грала сильная метель, которая привела к  тому, что в  церкви, 
которую посещал Сперджен, вместо обычного проповедника 
за кафедру вышел старый дьякон из методистской церкви. Как 
Сперджен сам описывал это позднее, церковь была практиче-
ски пустой, и он сам сидел в дальнем конце зала. Старик-дья-
кон смотрел прямо на Сперджена и сдабривал свою путаную 
речь одной и той же фразой: «Взгляни на Христа! Это всё, что 
нужно сделать, просто взгляни на Христа!» И Бог использовал 
эти слова, чтобы открыть Сперджену глаза на истину. 

Для К.С. Льюиса причиной для обращения послужила идея 
бога-искупителя, которая непременно присутствовала в  ми-
фах – она побудила его задуматься, насколько это случайно.

Для моего друга поворотным моментом стала проповедь 
евангелиста, который выступал в  университете Мэриленда 
прямо на улице; год за годом он слышал, как этот проповедник 
возвещает Благую весть.

Для меня это случилось, когда я поверил в то, что Христос 
действительно воскрес из мёртвых.

Для многих людей в нашей церкви добрую службу сослу-
жило правильное воспитание родителей или верное служение 
учителей воскресной школы. 

Бог использовал немало путей, чтобы Его Слово звучало. 
Но как бы Он это ни делал, Он делает это с одной только це-
лью  – дать нам дары покаяния и  веры. Он  делает это, чтобы 
отвратить нас от греха и повернуть к Богу, таким образом по-
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зволив нам пережить великую перемену, в которой мы столь 
отчаянно нуждаемся. 

Не знаю, изменился ли на самом деле человек, о котором 
я упомянул в начале главы. Но я знаю наверняка, что многие, 
многие люди по Божьей милости стали другими. Действитель-
но, такая перемена представляется вполне реальной, и я недоу-
меваю по поводу того, что об этом думают многие неверующие 
циники. Стремясь к тому, чтобы альтернативы оставались от-
крытыми, мы превращаем своё многогранное, постоянно ме-
няющееся, неопределённое «я» в идеал популярной культуры. 
Мы только и делаем, что меняемся. 

Размышляя над этим фактом с христианской точки зрения, 
я должен согласиться с тем, что наша нынешняя жизнь подвер-
жена постоянным изменениям. Как выразился Тозер, «Извест-
ная нам природа человека находится в стадии формирования. 
Она меняется в образ того, что любит»37. Вошедший в поговор-
ку ручей Гераклита показался бы  бездвижным по  сравнению 
с отдельными личностями наших дней! Единственная пробле-
ма заключается в  том, что перемены эти по  большому счёту 
к добру не ведут.

Ваша жизнь, видите ли, похожа на старые снимки, сделан-
ные «Поляроидом». Медленно, но  уверенно она проявляется 
в образ Бога, Которому вы поклоняетесь. Перед вашим духов-
ным взором возникает образ вашего бога – образ человека или 
вещи, которой поклоняетесь, – по мере того, как его природа 
становится частью вашей природы. 

Кто-то из нас услышал этот призыв, ощутил отчаянную по-
требность в перемене – в том, что Библия называет обращением. 

И, по Божьей милости, кое-кто из нас пережил её. 
Если с вами чего-либо подобного не случилось, следует от-

вергнуть грех и обратиться к Богу.
Измениться настолько, насколько необходимо, может по-

казаться вам делом невозможным. Но есть хорошая новость: 
для Бога всё возможно. Нужно лишь принять к сведению слова 
Иисуса: «Покайтесь и веруйте в Евангелие».
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признак пятый: 
БИБЛЕЙСКОЕ ПОНИМАНИЕ БЛАГОВЕСТИЯ

Кто должен благовествовать?

Как мы должны благовествовать?
1. Честно говорить людям, что, покаявшись и  пове-

рив, они обретут спасение. Но его цена будет вы-
сокой.

2. Настойчиво говорить людям, что, покаявшись 
и  поверив, они обретут спасение. Но  принимать 
решение необходимо сейчас. 

3. Радостно говорить людям, что, покаявшись и  по-
верив в  Благую весть, они обретут спасение. Как 
бы трудно ни было, оно того стоит!

4. Используйте Библию.
5. Поймите, что жизнь отдельных христиан и церкви 

в целом также являются благовестием. 
6. Не забывайте молиться. 

Что такое благовестие?
1. Это не навязывание.
2. Это не личное свидетельство.
3. Это не социальная деятельность 

или политическая активность.
4. Это не апологетика.
5. Это не результат проповеди Евангелия.

Почему мы должны благовествовать?
1. Из желания исполнить Великое поручение.
2. Из любви к гибнущим людям.
3. Из любви к Богу.
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ПРИЗНАК 
ПЯТЫЙ

БИБЛЕЙСКОЕ  ПОНИМАНИЕ 
БЛАГОВЕСТИЯ

Что приходит вам в  голову, когда вы  слышите слово еванге-
лист? Билли Грэм? Персонаж книги «Путешествие Пилигри-
ма» по имени Благовестник? Телепроповедник с сомнительной 
репутацией? Картонное ведро для пожертвований, передава-
емое по рядам? Письмо с просьбой о финансовой поддержке, 
к которому прилагается конверт?

Когда вы  слышите слово евангелист, какая аналогия воз-
никнет в вашем разуме быстрее – «шарлатан» или «святой»?

Проделки Элмера Гантри, выдуманного Синклером Лью-
исом персонажа-евангелиста, меркнут в  сравнении с  отвра-
тительной действительностью недавних скандалов, в которых 
замешаны известные евангелисты. 

А если мы отвлечёмся от конкретных персоналий и заду-
маемся над благовестием как таковым, сможем ли  уверенно 
утверждать, что некоторые методы современного благовестия 
по своему разрушительному воздействию на души людей бу-
дут сильно отличаться от  Крестовых походов, которые Цер-
ковь вела с одиннадцатого по тринадцатый век?

Когда речь заходит о евангелизации, даже в среде христи-
ан возникает множество вопросов. Да и отношение к благове-
стию бывает самое разное: от чувства виноватости до искрен-
него удивления.

«Разве это не следует оставить профессионально подготов-
ленным людям? – возражают одни. – Разве этим не должны за-
ниматься те, кто знает, как это делается? То есть я хочу сказать, 
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что беспорядка здесь хватает, и я не хотел бы усугублять ситу-
ацию! Я так мало знаю».

Другие могут сказать: «Я не могу точно сказать, что означа-
ет этот термин. Полагаю, мы должны убеждать других людей 
в том, что они неправы, а мы – правы? В этом вся суть?»

Скептики начинают рассуждать так: «Разве дело не в тво-
ём эго, раз уж ты настолько пытаешься заставить кого-то ещё 
принять твоё Евангелие? Не  совсем корректно в  наше плю-
ралистическое время заставлять людей менять собственные 
убеждения, разве не  так? Я  имею в  виду, что религиозные 
убеждения – дело очень личное».

Христиане часто оставляют благовестие на откуп «профес-
сионалам», поскольку испытывают чувство неполноценности, 
апатию, страх или просто думают, что им таким делом зани-
маться не пристало. Возможно, они до конца не уверены в том, 
что и как следует делать. И такая ситуация крайне трагична. 
Я уверен, что один из основных признаков здоровой церкви – 
это библейское понимание благовестия и исполнение Великого 
поручения. На этом мы и сосредоточим своё внимание в дан-
ной главе.

Возможно, вы вспомните мои слова, что в  главах 3, 4 и 5 
много говорится о  спасении, причем в  каждой из  них оно 
рассматривается под определённым углом зрения. В  главе 4 
мы рассматривали сам момент спасения – обращение, великую 
перемену, – а также то, что на этот счёт говорит Библия. В гла-
ве 3 мы рассуждали о содержании Благой вести. В данной главе 
я собираюсь поразмыслить над тем, как передать другим суть 
послания, которое изменило нас самих. Что такое благовестие 
и почему мы должны этим заниматься?

Чтобы понять, в чём заключается суть благовестия, а также 
как можно лучше исполнить Великое поручение, я попытаюсь 
дать ответ на четыре простых вопроса:

1. Кто должен благовествовать?
2. Как мы должны благовествовать?
3. Что такое благовестие?
4. Почему мы должны благовествовать?
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По сути, это совсем не отдельные вопросы. Наши ответы 
переплетаются и  влияют друг на  друга. Но  каждый вопрос 
предлагает определённый угол зрения, с которого можно рас-
смотреть и понять библейский взгляд на благовестие. Конечно, 
мы не сможем ответить на все возможные вопросы, но после 
обсуждения этих четырёх, я надеюсь, мы будем лучше пони-
мать предмет и станем более послушными библейскому при-
зыву, что приведёт к более здоровой церковной культуре в во-
просах благовестия. 

Перед тем как начать, позвольте мне порекомендовать че-
тыре книги на эту исключительно важную тему.

Книга Уилла Метцгера «Говори истину» (Tell the Truth38), 
на мой взгляд, лучшая из известных мне книг о благовестии. 
В ней содержится огромное количество практических советов 
и весьма понятное богословское изложение Благой вести. 

Читать «Говоря об  Иисусе…» (Speaking of  Jesus39) Мэка 
Стайлза – одно удовольствие. В ней полно отличных историй 
о том, как вы можете практически рассказывать своим друзьям 
об Иисусе. Он приводит забавные и информативные примеры 
того, как можно перевести разговор на Благую весть, а также 
воодушевляющие истории бесед, имевших место в его жизни.

Книгу Иэна Мюррэя «Пробуждение и  пробужденчество» 
(Revival and Revivalism40) читать сложнее, чем первые две, 
но  она того стоит. В  этой исторической работе Мюррей рас-
сматривает, как в  Америке менялась практика благовестия 
(с 1750 по  1850 год), и  какое влияние эти изменения до  сих 
пор оказывают на  нас. Если вы  предпочитаете более серьёз-
ные исторические труды (с долей назидательных рассказов), 
то книга Мюррея вам понравится. 

Хочу также порекомендовать «Проповедь Евангелия 
и  всевластие Бога» (Evangelism and the Sovereignty of  God41) 
Дж. И. Пакера. Несмотря на краткость, это поразительная кни-
га! В ней всего-то четыре главы и меньше сотни страниц, но она 
будет весьма полезной для людей, ищущих ответы на осново-
полагающие вопросы касательно библейского благовестия.

Довольно книжных рецензий, начнём уже нашу главу!
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КТО  ДОЛЖЕН  БЛАГОВЕСТВОВАТЬ?

Какой бы дискомфорт ни вызывала тема проповеди Евангелия, 
её трудно избежать при чтении Библии. О благовестии гово-
рится в  Новом Завете  – стихи о  проповеди Евангелия вкра-
плены в  текст  – от  самого начала и  до самого конца. Напри-
мер, Павел пишет римским христианам: «Я должен и Еллинам 
и варварам, мудрецам и невеждам. Итак, что до меня, я готов 
благовествовать и  вам, находящимся в  Риме» (Рим. 1:14,  15). 
Это просто описание конкретного призвания Павла как благо-
вестника? Эти слова относятся только к нему самому и другим 
апостолам или они касаются каждого христианина? 

Читая Новый Завет, мы не найдём указания на то, что при-
зыв к благовестию относится только к Павлу или хотя бы апо-
столам. В конце Своего земного служения Иисус сказал:

Дана Мне всякая власть на небе и на земле. Итак 
идите, научите все народы, крестя их во имя Отца 
и Сына и Святаго Духа, уча их соблюдать все, что 
Я повелел вам; и се, Я с вами во все дни до сконча-
ния века (Мф. 28:18, 20).

Это заявление, так называемое Великое поручение, представ-
ляется поручением для всех учеников Иисуса. 

Когда читаешь Новый Завет, совершенно ясно видно, что 
первые ученики восприняли это поручение от Самого Господа. 
Прочтите послания, написанные ими, изучите книгу Деяния 
апостолов – ученики занимались этим постоянно (Деян. 5:42; 
8:25; 13:32; 14:7, 15, 21; 15:35; 16:10; 17:18). Сегодня некоторые 
спрашивают: «Так кто должен благовестовать?» Только пропо-
ведники? Это происходит раз в неделю, когда в большинстве 
церквей парень, которому платят неплохую зарплату за то, что 
он  просиживает штаны, читая Библию, встаёт и  озвучивает 
Благую весть? Так в вашей церкви проповедуется Евангелие? 
Относится ли Великое поручение только к профессиональным 
проповедникам с религиозным складом ума? Или это относит-
ся и к вам, если вы – настоящий христианин? 

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Клейка примітка
Подивись в ютубі Судакова по великому дорученню, він здається проти того що "всі" мають благовівстити



Девять признаков здоровой церкви 127

Судя по всему, Библия указывает, что все христиане долж-
ны выполнять это поручение. Если более внимательно читать 
Деяния апостолов, то  можно уловить проблески всеобщего 
повиновения призыву к  благовестию. Мы  читаем не  только 
об апостолах, проповедующих Евангелие. Судите сами:

В  те дни произошло великое гонение на  церковь 
в  Иерусалиме; и  все, кроме Апостолов, рассея-
лись по разным местам Иудеи и Самарии. Стефана 
же  погребли мужи благоговейные, и  сделали ве-
ликий плач по нем. А Савл терзал церковь, входя 
в домы и влача мужчин и женщин, отдавал в тем-
ницу. Между тем рассеявшиеся ходили и благове-
ствовали слово (Деян. 8:1–4). 

Судя по этим строкам, не только апостолы занимались распро-
странением Благой вести. По сути, эти стихи говорят о еванге-
лизационной деятельности «рассеявшихся» (ст. 4), к которым 
относились «все, кроме апостолов» (ст. 1)! Ладно, – возразите 
вы, – может, это были пресвитеры? Но остаток 8-й главы – это 
история Филиппа, который не был пресвитером. Он был «все-
го лишь» дьяконом – служителем, отвечавшим за обеспечение 
вдов и  сирот в  церкви. Но, вместе с  тем, он  благовествовал 
(8:5–12; 26–40). 

Если мы перевернём еще пару страниц, то найдём ещё один 
рассказ о благовестии простыми «прихожанами»:

Между тем рассеявшиеся от гонения, бывшего по-
сле Стефана, прошли до Финикии и Кипра и Анти-
охии, никому не проповедуя слово, кроме Иудеев. 
Были же некоторые из них Кипряне и Киринейцы, 
которые, придя в  Антиохию, говорили Еллинам, 
благовествуя Господа Иисуса. И была рука Господ-
ня с ними, и великое число, уверовав, обратилось 
к Господу (11:19–21).
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И снова мы видим самых обычных христиан, которые распро-
страняют Благую весть.

Мы  можем также вспомнить увещевание Петра: «Будь-
те всегда готовы всякому, требующему у  вас отчета в  ва-
шем уповании, дать ответ с  кротостью и  благоговением» 
(1 Петр. 3:15). Апостол обращался ко всей церкви, а не только 
к руководителям.

Все христиане, а  не только профессиональные клирики, 
должны распространять Евангелие. Частично наша деятель-
ность (проповедь Благой вести) определяется личными вза-
имоотношениями с  другими верующими. Иисус сказал: «За-
поведь новую даю вам, да любите друг друга; как Я возлюбил 
вас, [так] и вы да любите друг друга. По тому узнают все, что 
вы  Мои ученики, если будете иметь любовь между собою» 
(Ин. 13:34, 35). Если вы не обнаруживаете настоящей христи-
анской любви к  каждому члену своей церкви, то  вы препят-
ствуете проповеди Благой вести.

Впрочем, если мы  будем честны с  собой, иногда главной 
причиной, по которой мы хотим снять с себя ответственность 
за сообщение Благой вести другим, заключается в следующем: 
мы не уверены, что сможем это делать правильно.

КАК  МЫ  ДОЛЖНЫ  БЛАГОВЕСТВОВАТЬ?

Наиболее очевидный ответ на этот вопрос – проповедуя Сло-
во, распространяя послание, рассказывая о  Благой вести. 
Но как именно это делать? Это более важный вопрос, чем боль-
шинству людей представляется. Более тридцати лет тому назад 
Джозеф Бэйли увлекательно упрекал (если эти два слова со-
вместимы!) христиан в своей книге «Аэростат для Евангелия» 
(Th e Gospel Blimp). Он пишет:

Эта мысль родилась несколько лет тому назад, ког-
да мы вечером сидели на заднем дворе у Джорджа 
и Этель Гриском. 
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Мы только закончили с ужином на открытом 
воздухе (настоящий паштет), и теперь делать было 
решительно нечего, кроме как хлопать комаров 
и наблюдать за светлячками. Иногда высоко в небе 
пролетал самолёт  – это было заметно по  мигаю-
щим красным и белым маячкам.

Видимо, это и  подтолкнуло нас к  разговору 
о евангелизационном аэростате. А может, всё дело 
в соседях Джорджа и Этель, которые играли в кар-
ты и пили пиво на террасе.

Как бы  то ни  было, но  мы заговорили о  том, 
каким образом можно сообщить людям Благую 
весть. Герм  – активист местного объединения 
бизнесменов. Короче, когда мы заговорили о том, 
как общаться с людьми, рассказывая им о Христе, 
Герм и говорит:  – Давайте возьмём вон тех людей, 
ваших соседей, например. Сразу видно, что они 
неверующие. Вот если бы  мы хотели рассказать 
им Благую весть, как бы мы… – Герм, ради всего 
святого, говори тише,  – перебила его Мардж.  – 
Хочешь, чтобы они тебя услышали?  – Герм прав, 
они не  христиане,  – согласился Джордж.  – Быва-
ют в церкви – либеральной, конечно, – на Рожде-
ство и  Пасху. Но  обычно пьют и  режутся в  кар-
ты по  воскресеньям. За  исключением лета. Через 
несколько недель начнут ездить на  пляж каждые 
выходные до Дня труда.  – Ладно, так какие будут 
предложения? 

Герм – отличный модератор дискуссии.  – Эй, 
глянь-ка на этот самолёт, он реально низко летит. 
Можно почти рассмотреть свет в окошках. – Ил-
люминаторах. Кому ещё жареной картошки? – Как 
я говорил, проведём опрос. Как бы мы объяснили 
Евангелие тем людям? 

Герм махнул рукой в сторону соседнего дома. – 
Жаль, на самолёте не было никакого баннера. Они 
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так долго смотрели на него, оторвавшись от карт, 
что могли бы  прочесть, будь там баннер.  – Ого, 
послушай, а  ведь это неплохая идея. Кто-нибудь 
видел такие аэростаты, на  которые прицеплены 
разные рекламные баннеры? Ну, там «Пейте Пеп-
си-колу» или «Шевроле  – первый во  всём»?.. Ко-
роче, что я хочу сказать. Почему бы не запустить 
аэростат с библейским стихом на таком вот транс-
паранте  – типа «Веруй в  Господа Иисуса Христа, 
и  спасешься ты  и весь дом твой…»  – Звучит как 
отличная идея. Реально классная! А что, ведь так 
куча людей узнают Благую весть одновременно42.

По мере развития повествования, эти друзья-христиане поку-
пают аэростат, цепляют на него транспарант со стихом из Би-
блии и разбрасывают с него листовки, чтобы каждый мог уз-
нать Благую весть. Хотите узнать, что из этого вышло? Тогда 
вам придётся прочитать книгу целиком!

Они ведь распространяли Благую весть с помощью аэро-
стата, не так ли? А как иначе все могут услышать Слово? Мож-
но сказать, что всем следует прийти в церковь. Но все не ста-
нут это делать. Так как распространять Слово? Как доставить 
послание адресату? Может ли аэростат решить проблему?

Что ж, можно проповедовать Слово публично – используя 
СМИ, во время собраний, – а можно и приватно – в обычных 
разговорах. Но как бы это ни происходило, предлагаю исполь-
зовать шесть принципов, основанных на Библии, которые по-
могут вам благовествовать так, как этого желает Бог.

Честно говорить людям, что, покаявшись и  поверив, они об-
ретут спасение. Но его цена будет высокой.

Мы должны быть осторожны с тем, что говорим, и при этом 
не  опускать важные аспекты послания из-за страха, что они 
труднообъяснимы или покажутся кому-то чересчур стран-
ными. Многим не  нравится упоминать о  чём-то негативном, 
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когда они делятся с другими Благой вестью. Разговор о грехе 
и чувстве вины, о покаянии и жертвенности кажется слишком 
негативным. Мы не хотим представлять Евангелие в подобном 
ключе. Не так давно один из самых популярных телепроповед-
ников Америки сказал:

Не думаю, что есть нечто, сделанное во имя Хри-
ста и под знамёнами христианства, что оказалось 
более деструктивным для человеческой личности, 
а значит и контрпродуктивным для дела благове-
стия, чем нехристианская, неуклюжая стратегия, 
призванная заставить людей ощутить своё грехов-
ное и потерянное состояние43.

Если вы  вдруг начнёте ломать голову, кому принадлежат 
эти слова, скажу: Роберту Шуллеру. И  так думает не  толь-
ко он  один. Но  согласно Библии, давать возможность людям 
«ощутить своё греховное и потерянное состояние» – это часть 
Благой вести Иисуса Христа. Если вы прочтёте проповеди Пе-
тра в первых главах Деяний, то увидите, что апостол потрясаю-
ще честно говорит о грехах тех, к кому обращается.

Невозможно делать вид, что все люди заняты поисками ис-
тины. Библия говорит, что все по  природе своей отчуждены 
от Бога, враждуют с Ним. Мы должны честно об этом говорить. 
Возможно, это будет не очень вежливо, зато очень истинно.

Замалчивая важные и  неприятные части истины, мы  пы-
таемся манипулировать людьми. Это сродни заведомой дезин-
формации.

Настойчиво говорить людям, что, покаявшись и поверив, они 
обретут спасение. Но принимать решение необходимо сейчас. 

Мы  должны очень ясно говорить о  неотложности послания, 
чтобы у слушателей не возникло желание подождать «лучших 
условий».

Вы – один из тех людей, кто не подписывается на журнал, 
пока не получит два или три разных предложения касательно 
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подписки по  почте? Вы  храните у  себя рекламные открытки, 
а  потом садитесь и  сравниваете, кто предлагает наилучшую 
цену? Как насчёт телефонных звонков по межгороду? Можно 
истратить полжизни, стараясь найти наилучшее ценовое пред-
ложение по междугородним звонкам! 

Но  когда дело касается Евангелия, то  нет смысла ждать, 
когда подвернётся лучший вариант. Согласно Новому Завету, 
Иисус  – единственный путь к  Богу (см. Ин. 14:6; Деян. 4:12; 
Рим. 10). Как ещё святой Бог может примириться с грешными 
людьми? Нет иного пути, кроме Иисуса, и если Христос – един-
ственный путь, то чего же мы ждём? Библия предупреждает: 
«Ныне, когда услышите глас Его, не ожесточите сердец ваших» 
(Евр. 4:7; цит. из Пс. 94:7, 8). 

Иисус был настойчивым, провозглашая Своё учение. По-
думайте, например, над следующей притчей, которую записал 
Лука:

Некто имел в  винограднике своем посаженную 
смоковницу, и  пришел искать плода на  ней, и  не 
нашел; и  сказал виноградарю: «Вот, я  третий год 
прихожу искать плода на  этой смоковнице и  не 
нахожу; сруби ее: на что она и  землю занимает?» 
Но  он сказал ему в  ответ: «Господин! оставь ее  и 
на этот год, пока я окопаю ее и обложу навозом, – 
не принесет ли плода; если же нет, то в следующий 
[год] срубишь ее» (Лк. 13:6–9).

Озвучивать подобные предостережения – не значит манипули-
ровать или проявлять нечувствительность. Ведь это – истина. 
Ни у кого нет неограниченного запаса времени, чтобы решить: 
следовать за Христом или нет.

Став христианами, мы  поняли, что история не  ци-
клична. Бог однажды завершит историю судом. Мы знаем, что 
Он дал нам жизнь и что Он потребует её назад. Наше время 
ограничено, и  только мы  решаем, как его использовать. Вот 
и апостол Павел рекомендует ефесским христианам дорожить 
временем (Еф. 5:16). 
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Как коллекционер, который знает все известные образчики 
предмета коллекционирования, мы  должны постараться «ух-
ватить» любой мимолётный час, делая его трофеем для Божьей 
славы. Нельзя довольствоваться мыслью: «Поживу ещё пару 
лет для себя, а потом, когда утолю все свои желания, начну сле-
довать за Христом». Мы должны знать, как знал это апостол 
Павел, что «время уже коротко, так что <…> пользующиеся 
миром сим [должны быть] как не пользующиеся; ибо проходит 
образ мира сего» (1 Кор. 7:29, 31). 

В какой ситуации вы сейчас находитесь? Используете ли вы 
её для славы Божьей? Доверьтесь Господу, чтобы Он использо-
вал вас в этих условиях, вместо того чтобы искать иные. Делай-
те Божье дело сейчас и не ждите более удобного случая, потому 
что неизвестно, представится ли он вам. Не позволяйте зыб-
кому постоянству монолитных зданий и учреждённых обще-
ственных институтов, а  также убаюкивающей рутине долгих 
часов и минут сделать из вас глупца! «Дни лукавы», – утверж-
дает Павел в Еф. 5:16, подразумевая, что полагаться на милость 
времени опасно. Мы  должны дорожить каждой возможно-
стью. Так что вместе с  Павлом мы  можем сказать, что ввиду 
неизбежного суда провозглашать Благую весть нас заставляет 
любовь, которую явил Христос (ср. 2 Кор. 5:10–14). 

Радостно говорить людям, что, покаявшись и поверив в Бла-
гую весть, они обретут спасение. Как бы трудно ни было, оно 
того стоит!

В  Евр. 11 мы  находим истории тех, кто претерпел страдания 
за веру, но проявил верность. В Евр. 12 говорится, что Иисус 
предпочёл крестные страдания пребыванию на небесах. 

Возможно, вам встречались знаменитые слова Джима Эл-
лиота: «Совсем не глуп тот, кто отдаёт то, что не может удер-
жать, ради того, чтобы получить то, что не сможет потерять».

Что мы  получаем, придя к  Христу? Общение с  Богом. 
Мы обретаем прощение, смысл и цель жизни, свободу, обще-
ние, уверенность и  надежду. Честно рассказывая о  трудно-
стях в процессе благовествования, мы не должны умалчивать 
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о  благословениях. Естественно, это не  значит, что мы  долж-
ны говорить, будто христианская жизнь тяжела, лишь затем, 
чтобы люди могли нам поверить. Нет, нужно быть абсолютно 
честными, а  значит  – говорить о  радостной новости, данной 
в Иисусе Христе. Какими бы ни были трудности, принять ре-
шение умереть для себя и последовать за Христом того стоит. 

Используйте Библию.

Библией нужно пользоваться не  только во  время проповеди 
в церкви. Изучайте её самостоятельно, чтобы поделиться Бо-
жьими истинами с  другими. Поступая так, вы  покажете, что 
сами верите в это. В Деян. 8 сказано, что, когда Филипп делился 
Благой вестью с эфиопским евнухом, он брал за основу Ветхий 
Завет, чтобы рассказать этому вельможе об Иисусе. 

Используя Библию в беседе с неверующими, мы помогаем 
людям уяснить: мы доносим до них не наши собственные идеи, 
а слова Божьи.

Поймите, что жизнь отдельных христиан и церкви также яв-
ляется благовестием. 

Наша жизнь – и личная, и в общине – должна подтверждать 
истины Евангелия, которые мы проповедуем. Это одна из при-
чин, по которой членство в церкви необходимо. Как церковь, 
мы несём общую ответственность за то, чтобы показать миру, 
что значит быть христианином. Мы должны чётко представ-
лять себе, что означает быть членом церкви, и помогать другим 
христианам понять это. (Мало кто из нас может вести идеаль-
ный образ жизни, но, по крайней мере, нужно стараться жить 
так, чтобы демонстрировать преображающую суть Благой 
вести.) Вспомните слова Иисуса в Нагорной проповеди: «Так 
да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши до-
брые дела и прославляли Отца вашего Небесного» (Мф. 5:16; 
ср. 1 Петр. 2:12). Речь идёт о нашей жизни. Можно жить так, 
чтобы вся слава доставалась Богу, и тогда люди, видя ваш об-
раз жизни, начнут верить в истинность Благой вести. 
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Помните, это касается не только вашей личной жизни, но и 
совместной жизни верующих в общине. Опять же, вспомните 
слова Иисуса: «Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; 
как Я возлюбил вас, [так] и вы да любите друг друга. По тому 
узнают все, что вы  Мои ученики, если будете иметь любовь 
между собою» (Ин. 13:34, 35).

Проявление любви к  другим членам поместной церкви  – 
это показатель уровня вашего освящения и качества служения 
благовестия. Личная жизнь верующего – свидетельство недо-
статочное. Это послание должно также подтверждаться жиз-
нью общины.

Не забывайте молиться. 
Помните о важности молитвы, ведь спасение – дело исключи-
тельно Божье.

ЧТО  ТАКОЕ  БЛАГОВЕСТИЕ?

Иногда мы неправильно благовествуем, поскольку неверно по-
нимаем, что нужно делать. Эта мысль приводит нас к третьему 
вопросу: что такое благовестие? Сначала мы приведём пять са-
мых распространённых заблуждений относительно сущности 
благовествия:

1. Наверное, самое распространённое возражение в адрес 
благовестия звучит так: «Разве правильно навязывать свои 
убеждения другим?» Некоторые люди считают, что благове-
ствующие навязывают им  свои взгляды. Принимая во  вни-
мание то, как часто это происходит, я  вполне понимаю та-
ких людей. Но  дело не  в том, что христиане кому-то что-то 
навязывают.

Во-первых, следует уяснить: христиане полагаются на фак-
ты. Не на домыслы или личное мнение, а на конкретные факты. 

Во-вторых, эти факты не  относятся к  их личному опыту 
и не основаны на их личных взглядах. Благовествуя, христиане 
излагают факты касательно Благой вести.

Конечно же, благовествуя, мы  ничего не  навязываем. Бо-
лее того, мы  не имеем права это делать. Согласно Писанию, 
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благовествовать – значит сообщать Благую весть; это не под-
разумевает, что мы должны убедиться в правильном отклике 
человека, услышавшего её. Я хотел бы повлиять на людей та-
ким образом, чтобы они могли принять правильное решение, 
но не могу. Согласно Писанию, плод благовестия взращивает 
Бог. Этот плод не появляется благодаря хитроумным приёмам 
или личному обаянию. Апостол Павел писал коринфским 
христианам: 

Кто Павел? кто Аполлос? Они только служители, 
через которых вы уверовали, и притом поскольку 
каждому дал Господь. Я насадил, Аполлос поливал, 
но  возрастил Бог; посему и  насаждающий и  по-
ливающий есть ничто, а  [все] Бог возращающий 
(1 Кор. 3:5–7; срав. 2 Кор. 3:5, 6).

Это важное наблюдение, которое нам следует усвоить, особен-
но в мире, столь враждебно относящемся к благовестию. Од-
нажды в Кембридже я разговорился со своим другом-мусуль-
манином из  Ливана о  нашем общем знакомом, который был 
номинальным мусульманином. Мой друг хотел, чтобы этот 
человек принял религиозные нормы ислама, а я хотел видеть 
его христианином. Мы  оба переживали за  этого друга, хотя 
и видели разные способы решения его проблемы. Мы попла-
кались друг другу о  сложностях верующих, сталкивающихся 
с последствиями влияния секулярной культуры на сегодняш-
них британцев. Потом мой собеседник заговорил о  разложе-
нии нравов в  этой христианской стране.  Я  ответил, что Ве-
ликобритания  – это не  христианская страна, и  что, по  сути, 
таких стран в принципе не существует. Это, – сказал мой друг, 
используя представившуюся возможность, – и является про-
блемой христианства, если сравнивать его с исламом. Христи-
анство не даёт ответов на все сложные вопросы, возникающие 
в реальной жизни, – настаивал он. В нём, мол, нет всеохватной 
социополитической структуры, которую можно было бы пред-
ложить людям, когда перед ними встают вопросы. 

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



Девять признаков здоровой церкви 137

Я  ответил, что виной тому  – реалистичное понимание 
христианами человеческой природы. Он спросил, что я имею 
в  виду. Я  объяснил: откровенно говоря, распространённое 
в  исламе мнение о  том, что проблема человека заключается 
в  его поведении, является поверхностным. Согласно мусуль-
манскому учению, всё зависит от воли человека. Но христиан-
ство учит, что проблема лежит глубже: греховность человека – 
это не  просто набор дурных поступков, а  состояние сердца, 
восставшего против Бога. Христианство признаёт проблему 
человека как изъян в самой его природе. В христианстве нет 
того, что можно было бы  назвать целостной политической 
программой, потому что мы знаем, что подлинную человече-
скую проблему невозможно решить политическими усилиями. 

Чтобы уж  наверняка донести своё мнение, я  сказал: «Ви-
дишь ли, я мог бы приставить нож к горлу человека и сделать 
его более-менее приличным мусульманином». 

Он сказал, что так оно и есть.
«Но, – продолжал я, – нельзя приставить нож к горлу чело-

века и сделать его христианином. Быть христианином – значит 
не просто делать что-то правильно и не делать того, что счи-
тается неприличным. Христианином становишься тогда, когда 
Бог меняет твою жизнь. Согласно Библии, проблемы человека 
невозможно разрешить с  помощью силы или манипуляции. 
Я лишь могу рассказать тебе Благую весть, выказывать по от-
ношению к тебе любовь и молиться, чтобы Бог обличил тебя 
в  грехах. Я  могу молиться, чтобы Он  указал тебе на  потреб-
ность в Спасителе и даровал тебе покаяние и веру. Но сделать 
христианином я тебя не могу».

Благовестие по самой своей природе не может насильно на-
вязывать что-либо, а только провозглашает любовь. Мы долж-
ны свободно нести Благую весть всем, не  пытаясь при этом 
подтолкнуть кого-либо к её принятию. Такова сущность под-
линного библейского благовестия.

2. Кое-кто рассматривает благовестие как личное свиде-
тельство. Несомненно, в  рассказе о  том, как Бог изменил 
жизнь человека, могут присутствовать элементы Благой вести. 
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Но это не является правилом. Рассказав человеку о том, что для 
вас значит Иисус, вы можете так и не озвучить Благую весть. 
Ведь вы, к примеру, не смогли объяснить, чего добился Иисус, 
умерев на кресте?.. Нет ничего плохого в том, чтобы рассказать 
о том, что Иисус сделал в вашей жизни, но в своём свидетель-
стве вы можете упустить притязания Христа на других людей.

Свидетельство, конечно, очень популярно в нашем пост-
модернистском, «это-хорошо-для-тебя» мире. Кто станет воз-
ражать против того, что вы получили нечто хорошее от Хри-
ста? Но  попробуйте предугадать реакцию собеседника, если 
вы переведёте тему разговора на жизнь, смерть и воскресение 
Христа и поведаете о том, как всё это может повлиять на жизнь 
вашего неверующего друга. Тогда вы и поймёте, что в личном 
свидетельстве не всегда присутствует Благая весть.

3. Некоторые ошибочно считают благовестием социальную 
деятельность или политическую активность. Когда мы пере-
водим взгляд с Бога на человечество, нет ничего удивительно-
го в том, что социальные проблемы нас начинают беспокоить 
сильнее, чем грехи. Сегодня горизонтальные проблемы – про-
блемы между людьми – часто затмевают главную проблему – 
между человеком и  Богом. Слишком часто то, что считается 
благовестием, на самом деле является крестовым походом ради 
общественного блага, программ сострадания или иных соци-
альных перемен. Но, как выразился известный миссионер До-
нальд МакГавран, который в середине двадцатого века благо-
вествовал в Индии,

Благовестие – это не провозглашение желанности 
безалкогольного мира и убеждение народов голо-
совать за «сухой закон». Благовестие – это не про-
возглашение желанности распределения богатств 
и убеждение народов использовать политические 
методы для достижения этой цели44.
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Благовестие – это не провозглашение Божьего политического 
плана для народов. Это не вербовка новых членов для церкви. 
Благовестие – это проповедь Евангелия отдельным людям. Об-
щество меняется тогда, когда Господь посредством Евангелия 
приводит мужчин и женщин в церковь, где во взаимоотноше-
ниях со спасёнными людьми проявляется природа Бога.

4. Некоторые путают благовестие с апологетикой. Это сло-
во обозначает ответы на вопросы и возражения, которые воз-
никают у людей в отношении христианской веры. Как и в слу-
чае с личным свидетельством, защита веры может быть частью 
разговоров о  Христе с  другими людьми. Однако апологетика 
и благовестие – это не одно и то же. Защита доктрины непо-
рочного зачатия или историчности воскресения очень важна, 
но  это не  является благовестием. Заявление апологета  – это 
реакция на тон, задаваемый другими. Благовестие же следует 
тону, заданному Христом, и  озвучивает весть о  Нём. Благо-
вестие – это позитивное утверждение Благой вести об Иисусе 
Христе и пути спасения, который Он предлагает.

5. Наконец, одна из самых распространённых и самых опас-
ных ошибок – путать результаты благовестия с самим благо-
вестием. Это заблуждение, которому легче всего поддаться. 
Благовестие нельзя путать с его плодами. Если это заблуждение 
присовокупить к тем, которые мы рассмотрели в предыдущих 
главах о Благой вести и обращении, то несложно прийти к до-
вольно опасному выводу: обращать людей – в наших силах. По-
добное мышление может сделать вас крайне манипулятивным.

Согласно Библии, об  истинности благовестия можно су-
дить не на основании результатов или методов, а на основании 
верности проповедуемому посланию. В книге Деяний апосто-
лов можно прочесть о случаях, когда апостол Павел пропове-
довал, и на его слова отзывалось буквально несколько человек. 
Порой его проповедь была и вовсе безрезультатной. На знаме-
нитой Лозаннской конференции в 1974 году Джон Стотт ска-
зал: «Благовествовать – это не значит обращать людей в хри-
стианство… а просто проповедовать Благую весть независимо 
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от  результатов»45. На  том же  съезде благовестию было дано 
следующее определение:

Благовестовать  – значит  распространять Бла-
гую весть, что Иисус Христос умер за наши грехи 
и воскрес из мёртвых по Писанию, и что Он – ныне 
Владыка мира – предлагает прощение грехов и ос-
вобождающий дар Святого Духа всем, кто обра-
тится и уверует46.

Давайте обратимся к  2 Кор. 2:15,  16. Это весьма интересный 
для размышления текст: «Ибо мы – Христово благоухание Богу 
в спасаемых и в погибающих: для одних – запах смертоносный 
на смерть, а для других – запах живительный на жизнь». 

Апостол не говорит, что он проповедует два разных Еван-
гелия, или что он мог посмотреть на толпу и сказать: «Ладно, 
я  вижу, кто здесь избран. Им  я адресую первую проповедь. 
А  тем, кто христианами не  станут, я  приготовил отдельное 
слово». Нет! Павел проповедовал одинаковое Евангелие всем, 
но всё же при этом для одних был живительным запахом, а для 
других – смертоносным запахом. Одно и то же служение Павла 
производило противоположные результаты.

Иисус учил тому же самому в притче о разных типах почвы 
(Мф. 13:1–23). В притче ничего не говорится о методе посева. 
Можно лишь предположить, что сеятель всюду сеял одина-
ково. Смысл притчи заключается в том, что некоторые люди 
отзовутся на радостную новость, а другие – нет, хотя все слы-
шат одно и то же слово. Мы не можем судить о правильности 
своих действий на основании отклика, который демонстриру-
ют слушатели. Очень важно понимать эту истину, потому что 
неспособность её усвоить может подтолкнуть церкви к праг-
матичным, ориентированным на  результат усилиям, а  также 
превратить пасторов в  невротичных манипуляторов. Мы  со-
вершаем роковую ошибку, когда думаем, будто на основании 
сиюминутных результатов можно судить о правильности под-
хода к благовестию. Христиане должны знать: люди могут и не 
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отреагировать на  проповедь, даже если мы  говорим истину. 
Но  их неприятие Евангелия необязательно указывает на  то, 
что мы неправильно изложили суть Благой вести. 

Отсутствие понимания в  этих вопросах может лишить 
христиан всякого желания благовествовать. Представьте, ка-
кое чувство вины испытывают некоторые христиане, благо-
вествующие одному и  тому же  человеку тридцать лет, а  он 
всё ещё не  обратился к  Богу. Они вполне могут записать эту 
неудачу на свой счёт. Но согласно библейскому учению, обра-
щение происходит не благодаря нашему евангелизационному 
мастерству, равно как и отвержение Благой вести не говорит 
о нашей несостоятельности. Некоторые христиане обратились 
благодаря проповеди Евангелия, которая во многих отношени-
ях была донесена ужасно. Человек, который свидетельствовал, 
мог заикаться, терять мысль, напирать без меры или надоедать. 
Но вопреки всем этим ошибкам истина прозвучала, и Божий 
Дух использовал этого человека, чтобы привести нас к покая-
нию и вере. 

Конечно, со своей стороны, благовествующие должны ста-
раться представлять Евангелие в  правильном свете. Мы  не-
сём за это ответственность. Но, с другой стороны, мы ликуем 
от того, что наш Бог велик. Он может использовать даже наши 
ошибки. Он милостиво смотрит на все наши ошибки и всё об-
ращает к Своей славе.

Один писатель выразил это так:

Благовестие  – это не  привлечение прозелитов, 
не  метод убеждения людей, не  попытка дока-
зать существование Бога или истинность хри-
стианства, не  приглашение человека на  служение 
в  церковь, не  озвучивание жгучих проблем со-
временности, не  возбуждение интереса к  хри-
стианству, не ношение значка с надписью «Иисус 
спасает»! Некоторые из  этих действий хороши и 
по-своему уместны, но нельзя путать их с благове-
стием. Благовествовать  – значит Божьей властью 
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провозглашать то, что Он  сделал для спасения 
грешников; предупреждать людей об  их опасном 
состоянии, направлять их к покаянию и вере в Го-
спода Иисуса Христа47.

Кто может отрицать, что современные методы благовестия 
стали более манипулятивными, и проповедники стремятся по-
будить грешника к тому, чтобы он принял решение как можно 
быстрее, при этом пренебрегая библейской идеей о  том, что 
обращение – это результат сверхъестественного действия Бо-
жьей милости по отношению к грешнику?

Призыв благовестника – это призыв к грешнику покаять-
ся и воздать Богу славу за возрождение и обращение. Мы не 
можем потерпеть неудачу в проповеди Евангелия, если будем 
делать то, что должны делать: нести грешнику Благую весть.

Когда понимаешь, что благовестие – это не обращение лю-
дей в христианство, а сообщение им прекрасной истины о Боге, 
радостной новости об Иисусе Христе, – тогда мы с радостью 
отзовёмся на призыв Бога, известный как Великое поручение. 

ПОЧЕМУ  МЫ  ДОЛЖНЫ  БЛАГОВЕСТВОВАТЬ?

Последний вопрос (он может показаться особенно странным): 
что заставляет нас благовествовать?

Подобный вопрос может показаться столь же глупым, как 
и  «Что заставляет меня любить жену?» или «Что заставля-
ет меня заботиться о своих детях?» Так ли важен ответ? Если 
творим доброе дело,  – заметит кто-то,  – зачем беспокоиться 
о мотивации?

Существуют ли  неправильные мотивы для благовестия? 
Я  считаю, что существуют. Например, руководство каких-то 
церквей не сильно беспокоит спасение людей. Их больше тре-
вожит перспектива закрытия церкви. Если говорить об  от-
дельных людях, то  как бы  абсурдно это ни  звучало, можно 
проповедовать из желания доказать собственную правоту, вы-
играть спор с другом, получить психологическую поддержку, 
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выглядеть духовно перед друзьями-христианами или Самим 
Богом, снискать репутацию успешного благовестника…

Каков же правильный мотив для проповеди Евангелия? Со-
гласно Писанию, хорошими мотивами можно считать:

– желание послушно выполнять Великое поручение 
    (Мф. 28:18–20; 1 Кор. 9:16, 17); 
– любовь к гибнущим грешникам (напр., Мф. 9:36; 
    Ин. 3:16; Рим. 10:1); 
– любовь к Богу (что важнее всего).

Любовь к Богу – единственный достойный повод 
для благовестия. Любовь к себе уступит место эго-
центризму, любовь к погибающим потерпит неуда-
чу с теми, кого мы не сможем полюбить, а также 
в  случае, если трудности покажутся непреодоли-
мыми. Только глубокая любовь к  Богу позволит 
нам следовать по избранному пути, провозглашая 
Благую весть, когда человеческие ресурсы закон-
чатся. Только наша любовь к Богу – и, что важнее, 
Его любовь к нам – сохранит нас от подстерегаю-
щих опасностей. Когда желание добиться популяр-
ности среди людей или успеха по  человеческим 
меркам подталкивает к  тому, чтобы «разбавить» 
Евангелие, сделать его приятным, то лишь любовь 
к Богу поможет устоять в Его истине и следовать 
Его путями48.

В конечном счёте, эта любовь к Богу и рождает в нас желание 
видеть Его славу. На  страницах Библии Бог открывает Себя 
творению. Мы рассказываем Благую весть, чтобы прославить 
Бога тем, что Его истина становится известной творению. При-
зыв благовествовать  – это призыв «развернуть» свою жизнь 
наружу  – вместо того, чтобы сосредоточиться на  восполне-
нии собственных нужд. Мы  прославляем Бога, когда гово-
рим о великом подвиге Христа, совершённом ради людей. Это 
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не единственный способ прославить Бога, хотя и один из глав-
ных. Вспомните, как Петр увещевал христиан первого века: 
«…провождать добродетельную жизнь между язычниками, 
дабы они за то, за что злословят вас, как злодеев, увидя добрые 
дела ваши, прославили Бога в день посещения» (1 Петр. 2:12).

Мы все должны проповедовать Евангелие, все должны рас-
сказывать Благую весть об Иисусе. Делать это следует честно, 
настойчиво и радостно, демонстрируя влияние этого послания 
на нас самих – ради славы Божьей. 

У меня в кабинете лежит книга Ч.С. Ловетта под названием 
«Покорение душ – это легко». В ней он излагает «план по по-
корению душ», основанный на  методах продаж, популярных 
в  1959 году, когда эта книга создавалась. «Командуете всем 
вы»,  – убеждал Ловетт читателей, обращаясь к  ним, словно 
продавцам:

Подготовленный покоритель душ способен под-
вести своего собеседника к  принятию решения 
в  пользу Христа. Не  может быть компромиссов, 
если уверенно и расторопно подводить  человека 
к  моменту спасения. Это становится возможным 
благодаря контролю над разговором. Он  точно 
знает, что скажет дальше, и может даже предска-
зать реакцию собеседника. Он  умеет удерживать 
тему разговора, предотвращая второстепенные 
вопросы, которые могут увести от главного. Метод 
удержания контроля над разговором – это новин-
ка в благовестии, которая является реальным про-
рывом в деле покорения душ49.

Далее Ловетт побуждает ревностных христиан использовать 
различные подходы и даёт «полезные советы», вроде «Поста-
райтесь говорить с  потенциальным христианином наедине». 
Он учит, как «настаивать на решении», и даже иллюстрирует 
свои идеи фотоснимками. Заканчивая изложение Благой ве-
сти, объясняет он,
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Твёрдо положите ладонь на плечо или руку субъ-
екта и повелительным тоном скажите: «Склоните 
голову». Обратите внимание: в этот момент не сто-
ит смотреть на него – лучше заранее склонить го-
лову. Боковым зрением вы увидите, что он сначала 
будет колебаться. Но потом, когда сопротивление 
ослабнет, он  всё-таки опустит голову. Вы  почув-
ствуете, когда человек расслабится, и поймёте, что 
ожесточение в  его сердце начинает сдавать пози-
ции. Склоняя голову первым, вы создаёте потряса-
ющее психологическое давление50.

Сегодня в церквях полно людей, которых сделали христиана-
ми подобным образом, но  которые так и  не были обращены 
Божьим Духом. А что можно сказать о христианах, которые за-
нимались подобного рода благовестием? Не слишком ли много 
в наших церквях людей, которые обратились в возрасте восьми 
лет только потому, что искренне хотели угодить папе и маме? 
Они склоняли голову, закрывали глаза и даже выходили впе-
рёд, к кафедре, но так по-настоящему не покаялись. Мы обе-
сценили Благую весть в Америке из-за такого легковесного от-
ношения к ней. 

Вполне возможно, что Ловетт более усердно проповедовал 
Евангелие, чем любой из  нас. И  мы уже упоминали, что Бог 
может использовать самую худшую проповедь для того, чтобы 
привлечь людей к  Себе. Пусть Бог даст каждому из  нас вер-
ное сердце, чтобы мы  настолько сильно жаждали возвещать 
Благую весть, что были бы  готовы написать об  этом книгу. 
Но пусть Бог заодно избавит нас от такого понимания благове-
стия, в результате которого наши церкви наполнятся людьми, 
не знающими Господа. 

Несколько лет тому назад, после воскресного служения, 
ко  мне подошёл посетитель, взял за  руку, притянул к  себе 
и сказал: «Доктор Девер, я хочу сказать вам, что услышал са-
мую лучшую презентацию товара, которую мне когда-либо 
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приходилось слышать. Есть только одна проблема: вы  его 
не продали!»

Я  даже не  знал, что ответить. В  общем, я  почти ничего 
не сказал. Но подумал: «Друг, я знаю, что могу продать, а что – 
не  могу. Искупление вечной души относится к  такому типу 
«товаров», которые я  при помощи собственных усилий про-
дать не смогу никогда».

Я  должен знать, что проповеди Благой вести не  нанесут 
урон мои личные представления, что я  увижу отклик «по-
купателя» и  смогу завершить сделку. Вместо того чтобы на-
правлять все свои усилия на  обличение грешника, пока Бог 
по-джентльменски ожидает, что духовный мертвец понужда-
ется в Нём, я буду проповедовать Евангелие как джентльмен, 
а потом отойду в сторону, чтобы Бог использовал Свою силу 
для убеждения, обличения и обращения грешника. Вот тогда 
мы ясно увидим, кто действительно может оживлять мёртвых. 

Бог может использовать для Своей славы кого угодно. Ему 
нравится использовать самых неподходящих кандидатов. 
Он  направил заикающегося Моисея беседовать с  фараоном, 
а позже использовал Павла – палестинского националиста, – 
чтобы проповедовать язычникам. Благодаря такому подходу 
вся слава достаётся Богу. 

Чарльз Сперджен рассказывает, как Джорджа Уитфильда,

великого евангелиста восемнадцатого века пресле-
довала группа недоброжелателей, которые называ-
ли себя «Клуб адского пламени». Когда Уитфильд 
останавливался где-то на улице, чтобы проповедо-
вать, эти парни становились рядом и кривлялись, 
изображая проповедника. Они не верили ни одно-
му его слову. Главаря шайки звали Торп. Однажды 
Торп имитировал Уитфильда остальным безоб-
разникам, произнося проповедь с  изумительной 
точностью, идеально подражая тону и выражению 
лица благовестника. Вдруг его как будто пронзило, 
он сел и тут же обратился к Богу51.
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Благая весть сама по себе обладает великой силой. 
Нам всем необходимо проповедовать Евангелие. И  пусть 

Бог поможет нам делать это таким образом, чтобы Евангелие 
звучало ясно.

Поступая так, мы увидим добрые плоды. Членство в церк-
ви сможет заново обрести смысл (об этом мы поговорим под-
робнее в следующей главе). И Благая весть станет слышимой 
всему миру.

Иногда повеление сглаживается: «Если веришь в избрание, 
то благовествовать незачем». Должен вам сказать, что многие 
величайшие евангелисты верили, что спасение происходит 
вследствие избрания; однако это не угасило рвения Уитфиль-
дов и  Эдвардсов, Кэрри и  Джадсонов, Спердженов и  Ллойд-
Джонсов, Шефферов и  Кеннеди, Келлеров и  Пайперов. По-
скольку я хотел бы видеть больше ревности в деле проповеди 
Евангелия, то  беспокоюсь о  том, что вы  не верите в  истины, 
рассмотренные в  предыдущих главах. Вы  не верите в  то, что 
Евангелие – это Благая весть о Божьих действиях, а также в из-
брание Отца, смерть Сына и влечение Духа; вы не верите в то, 
что обращение – это лишь наша реакция на Божьи дары по-
каяния и веры, или в то, что благовестие – это простое, молит-
венное изложение Радостной вести. Если вы  не верите в  вы-
шесказанное, то я беспокоюсь о том, чтобы вы не навредили 
делу благовестия. Вы, возможно, будете рассказывать людям 
истории, которые заставят их плакать, но они так и не поймут, 
насколько ужасны их грехи; они не испытают прикосновение 
Святого Духа. С помощью такого метода вы не подарите им но-
вой жизни. А между тем, они будут крещены, включены в спи-
сок членов церкви и начнут участвовать в её деятельности. 

Мы должны понимать, насколько радикальна Благая весть, 
и  насколько ужасно состояние человечества, ибо, не  уяснив 
этого, мы исказим суть Евангелия. Благовестие – это не демон-
страция способности сбывать религиозный товар. Я понимаю, 
что разочарование может быть весьма болезненным, когда ста-
раешься донести Благую весть как можно лучше, а слушатели 
воспринимают твои слова с  полным равнодушием. Но  здесь 
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нужно помнить: наше дело  – сказать; результат же  зависит 
от Бога. 

Однажды Павел огорчился, и  Бог сказал ему кое-что для 
ободрения, чтобы апостол мог непрестанно провозглашать 
Евангелие: «Господь же  в видении ночью сказал Павлу: «Не 
бойся, но говори и не умолкай, ибо Я с тобою, и никто не сде-
лает тебе зла, потому что у Меня много людей в этом городе» 
(Деян. 18:9, 10).

Бог озвучил доктрину избрания, чтобы Павел не ослабел, 
благовествуя.

Мы  должны положить конец неверному, поверхностному 
взгляду на благовестие. Мы должны решительно опровергнуть 
доводы мирских людей, которые уверенно заявляют, что они 
спасены, потому что однажды они поднялись со своего места, 
откликнувшись на призыв служителя, пожали его руку или по-
вторили за ним молитву. Нам никак нельзя пропустить насто-
ящее пробуждение во время расписанных по графику собра-
ний, которые мы эвфемистично называем «пробуждениями», 
словно можем определить, когда подует Божий Дух. Пора по-
ложить конец членству в церкви тех, кто ходит в собрание «для 
галочки» – их заметно больше, чем количество людей, реально 
участвующих в  служении. Пора прекратить бездействовать, 
игнорируя поручение благовествовать. Мы должны избавить-
ся от смертельного равнодушия, когда дело касается славного 
призыва – проповедовать Благую весть.

И нам пора увидеть, что нести весть Христову погибающе-
му миру – это великая честь. Благодаря тому что кто-то про-
явил верность делу распространения Евангелия, вы  сегодня 
верите в Бога. Давайте молиться, чтобы через год в церкви по-
явились люди, которые примирились с Богом в Христе благо-
даря вашей верности.

Если Бог в Своём всевластии решит иначе, пусть это слу-
чится не по причине нашего нежелания исполнить Его пору-
чение – сообщить всем людям, созданным по образу Божьему, 
о Нём и Его благодати в Христе. 
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Мы  должны признать значимость Благой вести Иисуса 
Христа. Пока этого не произойдёт, мы будем относиться к про-
поведи Евангелия как к  неприятной обязанности. Но  когда 
весть Креста покорит наши сердца и  захватит воображение, 
наш язык – каким бы заикающимся, дрожащим, нелепым, сар-
кастичным он ни был, –  не подведёт. Как сказал Иисус, «Ибо 
от избытка сердца говорят уста» (Мф. 12:34).

Чем наполнено твоё сердце? О  чём ты  больше всего 
говоришь?



признак шестой: 

БИБЛЕЙСКОЕ ПОНИМАНИЕ 
ЧЛЕНСТВА В ЦЕРКВИ

Что такое церковь?

Зачем принадлежать к церкви?
1. Для собственного спокойствия
2. Для благовестия миру
3. Для разоблачения ложного «благовестия»
4. Для назидания церкви
5. Для прославления Бога

Что требуется для того, чтобы стать членом церкви?
Крещение в воде
Письменное удостоверение посредством подписи 
вероучения и церковного завета.

(Особые требования к членам баптистской церкви 
на Капитолийском холме)

1. Регулярно посещать собрания
2. Обязательно присутствовать на Вечере Господней
3. Систематически посещать членские собрания
4. Регулярно молиться
5. Регулярно жертвовать 
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ПРИЗНАК 
ШЕСТОЙ

БИБЛЕЙСКОЕ  ПОНИМАНИЕ 
ЧЛЕНСТВА  В  ЦЕРКВИ

Данные статистики указывают на то, что в наше время люди 
болеют «обязательствофобией». Симптомом этой болезни яв-
ляется страх, что, обещая сделать нечто доброе, мы  упустим 
нечто лучшее. Поэтому, хотя мы и видим много возможностей 
для совершения добрых дел, тем не менее, предпочитаем «не 
торопиться делать выбор». 

Кто спорит, такова мудрость века сего. Как заметил один 
автор:

Опросы общественного мнения указывают на па-
радокс: сочетание религиозности с углубляющим-
ся нравственным релятивизмом. Например, в  то 
время как 91 процент жителей Америки считают, 
что религия играет важную роль в  их жизни, 63 
процента отрицают наличие абсолютной истины52.

Джордж Барна в  конце 1998 года добавил более чем стран-
ный показатель в пятёрку самых любопытных статистических 
данных: только 43 процента взрослых, заявляющих о том, что 
они – христиане, «абсолютно привержены христианской вере»!

Можно ли  быть христианином-обязательствофобом? 
Я  не спрашиваю, может ли  христианин сомневаться в  чём-
либо. Естественно, может. Но  можно ли  быть христианином 
и  обязательствофобом одновременно? Что может серьёзно 
ограничивать выбор человека, кроме как решение следовать 
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за  Иисусом, Который сказал, что всякий желающий идти 
за Ним должен «взять свой крест» (Мф. 16:24)?

Добавьте сюда проблему «одинокого волка». Зачем пола-
гаться на  кого-то ещё, если ты  и сам можешь всё прекрасно 
сделать? Зачем налаживать отношения с другими людьми, ведь 
они могут нас чем-либо обременить…

Проанализируйте эти тенденции, и увидите лицо культуры, 
на котором застыла маска враждебности по отношению к но-
возаветному христианству. Необходимость членства в церкви 
вызывает определённый дискомфорт у  адептов современной 
культуры. 

Кроме того, разве идея церковного членства не контрпро-
дуктивна? Разве разговоры о том, что мы – «в», а кто-то – «за 
пределами»  – свидетельствуют о  дружелюбии? Разве здесь 
не  пахнет надменной элитарностью? Можно ли  утверждать, 
что эта идея не имеет отношения к христианству? В конце кон-
цов, в Деян. 2 сказано только то, что «Господь ежедневно при-
лагал спасаемых к Церкви». Разве этого не достаточно? Разве 
церковь – это не явление, имеющее место быть благодаря по-
лучению спасения? Например, когда эфиопский евнух отклик-
нулся на Благую весть и принял крещение (см. Деян. 8), разве 
он тут же не стал членом Церкви?

 Я уверен, что правильное понимание сути членства – это 
ключевой момент, осознав важность которого мы  сможем 
оживить наши церкви, охватить Благой вестью нашу страну, 
возвестить Евангелие Христа всему миру и, следовательно, 
прославить Бога. Не забывайте, что эта глава находится в кни-
ге «Девять признаков здоровой церкви». Как я написал во вве-
дении, мы не сможем в одной книге сказать всё, что можно ска-
зать о здоровой церкви, но я постараюсь в этих девяти главах 
привлечь внимание к тем важным аспектам церковной жизни, 
на которые американские христиане обращают слишком мало 
внимания, а то и совсем игнорируют. 

Наше объединение – прекрасный пример. Недавний опрос 
среди церквей, принадлежащих к Южной баптистской конвен-
ции, показал, что в среднестатистической общине насчитыва-
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ется 233 члена, из которых только 70 присутствуют на утрен-
нем воскресном служении. А  где остальные 163? Остались 
дома по причине болезни, отдыхают, учатся, уехали в отпуск 
или служат в армии? Ладно, несколько – может быть, но ведь 
не  все 163! О чём такая посещаемость может свидетельство-
вать окружающим? Что можно сказать о духовном состоянии 
людей, которые месяцами не бывают в церкви? Разве их отсут-
ствие в церкви касается только их самих?

В этой главе мы рассмотрим три вопроса:

Что такое церковь?
Зачем принадлежать к церкви?
Что требуется для того, чтобы стать членом церкви?

ЧТО  ТАКОЕ  ЦЕРКОВЬ?

Под словом «церковь» мы  понимаем не  просто организаци-
онную структуру. Вы  нигде не  услышите о  буддистских или 
еврейских «церквях». В  этом смысле церковь  – исключитель-
но христианское слово. Под ним мы главным образом подраз-
умеваем не здание; это вторичное значение слова. Здание – это 
просто место, где церковь собирается – отсюда и старое пури-
танское название, «дом собрания». Самые первые «дома собра-
ния» в Новой Англии были простыми большими домами. 

Согласно Новому Завету, церковь  – это собрание людей, 
которые провозглашают и  словом, и  делом, что они спасены 
только по благодати Христовой, только для Его славы и только 
по вере в Него. С момента зарождения христианства и в тече-
ние по меньшей мере 300 лет верующие не использовали для 
собраний специальных зданий.

В  нескольких местах Нового Завета говорится о  церкви 
в  абстрактном смысле слова, но  в подавляющем большин-
стве случаев на  церковь смотрят как на  поместную общи-
ну, члены которой верны Иисусу и  друг другу. Это община, 
из которой человек может быть исключён, и в которую, есте-
ственно, он  может быть принят. Подумайте над следующим 
тезисом: если вас невозможно исключить из поместной церк-
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ви, в  которую вы  ходите в  настоящий момент, то, наверное, 
потому, что вы  не стали её  частью (об этом ясно говорится 
в Писании).

К сведению историков: идея церкви как объединённой за-
ветом общины верующих – а не всех, кто живёт в определён-
ной местности – существенный вклад баптистов в развитие ре-
лигиозной свободы в нашей стране. Церковь в принципе не га-
рантируется вам и  вашей семье по  причине происхождения 
или гражданства в этой стране. Нет, Новый Завет ясно учит, 
что церковь – это собрание верующих людей, которым Божий 
Дух подарил новое рождение и которые становятся единым Те-
лом в общине завета. В современной Америке действуют зако-
ны, позволяющие церквям свободно функционировать. Неко-
торые противники христианства высказывают опасения, что 
христиане стремятся к  официальному признанию или стату-
су «государственной религии». Наше понимание роли церкви 
не даёт повода так думать. Мы лишь жаждем, чтобы всему на-
роду несли Благую весть церкви, которым позволено свободно 
сотрудничать (равно как и всем верующим в Христа).

Если вы читали историю первых церквей в книге Деяния 
апостолов, то  заметили, что членами церквей не  могли быть 
неверующие люди. Из  посланий апостола Павла вполне ясно 
видно, что они предназначались общинам, которые состоя-
ли исключительно из верующих людей. Он потому и называл 
их  «святыми»  – людьми, избранными Богом. Церковь  – это 
Тело Христово, поместное собрание христиан, которые верны 
Христу и друг другу.

ЗАЧЕМ  ПРИНАДЛЕЖАТЬ  К  ЦЕРКВИ?

Любой специалист по  росту церкви скажет, что побуждать 
людей в наши дни присоединиться к общине – значит совер-
шать большую ошибку. Они бы  сказали: «Марк, ты  можешь 
спугнуть их. Лучше вообще не  упоминать об  этом». Однако 
я уверен, что эта тема очень важна как для церквей, так и для 
отдельных христиан. Членство в церкви играет важную роль 
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в понимании того, к чему Христос призывает Своих учеников. 
Принадлежность к церкви не спасает, как не спасают добрые 
дела, образование, культура, дружеские отношения, финансо-
вые вливания или крещение. Нехристианам необходимо стре-
миться не к членству, а к тому, чтобы ясно понять: что значит 
быть настоящим христианином?

А вот тех из вас, кто считает себя христианином, позволь-
те спросить: что значит жить христианской жизнью? Можно 
ли  вести такую жизнь в  одиночку? Касается ли  она только 
личных качеств, которые мы оттачиваем, если мы со всей от-
ветственностью относимся к  исполняемой работе, остаёмся 
верными спутнику жизни и веруем в определённые истины?

Или это всё не про вас? Возможно, вы знаете, что христи-
анская жизнь непременно подразумевает общение с другими 
людьми. Но кто они? Сотрудники на работе, женщины в вашей 
группе по изучению Библии, друзья со школьной скамьи или 
университетские приятели? С какими христианами мы долж-
ны иметь общение? Церковь открыта всем, кто называет себя 
христианином. Это не  однородная группа, вся деятельность 
которой подчинена единой задаче вроде благовестия среди 
студентов или издания журнала. Церковь – для всех.

Позвольте мне привести пять хороших причин (вы, веро-
ятно, сможете придумать больше), чтобы побудить человека 
присоединиться к церкви, члены которой проповедуют Благую 
весть и ведут христианский образ жизни.

1. Ради собственного спокойствия
Не  стоит становиться членом церкви только ради того, что-
бы получить спасение. Однако, такой поступок может помочь 
вам убедиться, что вы действительно это спасение получили. 
Вспомните слова Иисуса: 

«Кто имеет заповеди Мои и соблюдает их, тот лю-
бит Меня; а кто любит Меня, тот возлюблен будет 
Отцем Моим; и Я возлюблю его и явлюсь ему Сам. 
<…> Если заповеди Мои соблюдете, пребудете 
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в любви Моей, как и Я соблюл заповеди Отца Мо-
его и пребываю в Его любви. <…> Вы друзья Мои, 
если исполняете то, что Я  заповедую вам. <…> 
Если это знаете, блаженны вы, когда исполняете» 
(Ин. 14:21; 15:10, 14; 13:17).

Я  мог бы  продолжать приводить слова Иисуса, в  которых 
звучат указания по поводу того, как следовать за Ним, и как 
мы должны быть осторожны, чтобы не обмануть самих себя. 
Становясь частью церкви, мы  просим братьев и  сестёр под-
сказывать, когда наша жизнь начнёт расходиться со словами. 
Мы просим братьев и сестёр ободрять нас – иногда это про-
исходит, когда нам напоминают о  Божьих чудесах в  нашей 
жизни, а иногда члены общины заставляют нас задуматься: на-
сколько мы послушны Богу? (Этой теме посвящена небольшая 
книга Джонатана Эдвардса «Отличительные признаки работы 
Божьего Духа»53.)

Членство в поместной церкви – это не какое-то устаревшее, 
ненужное требование подлинному членству; оно призвано 
указывать на  наше членство во  вселенской Церкви. Принад-
лежность к церкви не спасает, но является показателем спасе-
ния. А если нет такого показателя, то как можно быть уверен-
ным в спасении? Апостол Иоанн объясняет: «Кто говорит: «Я 
люблю Бога», а брата своего ненавидит, тот лжец: ибо не лю-
бящий брата своего, которого видит, как может любить Бога, 
Которого не видит?» (1 Ин. 4:20). 

Становясь членами церкви, мы соглашаемся ободрять дру-
гих христиан и помогать друг другу, а также указывать на несо-
ответствие поведения словам. 

Пора отбросить любые попытки вести христианскую жизнь 
в одиночку. Мы должны объединиться с другими людьми для 
того, чтобы более уверенно следовать за Христом. Христиане 
должны прекратить эгоистично понимать жизнь христиани-
на – она предназначена не только для вас и тех, кому вы ста-
раетесь донести Благую весть. Бог хочет, чтобы вы помогали 
делать учеников из стада овец, которых Он уже спас. 
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2. Для благовестия миру

Другая причина, по  которой необходимо стать членом церк-
ви, – это благовестие. Рука об руку мы сможем лучше доносить 
Евангелие где бы то ни было. Это можно делать как словами, 
делясь Благой вестью с  окружающими, так и делами, помогая 
другим проповедовать. Поместная церковь по своей природе  – 
миссионерская организация. И своими действиями – удовлет-
воряя потребности сирот или обездоленных – мы свидетель-
ствуем о Божьей любви к погибающему миру. 

Мы несём Благую весть тем, кто ещё не слышал её, посред-
ством достойного поведения. Те, кто ещё не получил спасения, 
могут, увидев нас, понять кое-какие истины Евангелия. Вопре-
ки нашему несовершенству, когда Божий Дух по-настоящему 
действует в нас, Он использует нашу жизнь для провозглаше-
ния Благой вести. Земная жизнь подразумевает особую роль, 
которой не  будет на  Небе  – став частью Божьего замысла, 
мы должны нести Его Благую весть миру. Если вы, читая эти 
слова, ещё не  подключились к  выполнению этой великой за-
дачи, сейчас самое время это сделать. 

3. Для разоблачения ложного «благовестия»

Общаясь с  другими христианами, мы  показываем миру лицо 
реального христианства, разбивая в пух и прах ложное пред-
ставление о том, что христиане – до тошноты самоправедные 
люди, которых бесит, что кто-то «оттягивается на полную ка-
тушку», и которые превыше всего верят в то, что они – много 
лучше других. Именно так многие неверующие люди представ-
ляют себе христиан. 

Несколько лет тому назад я  отправился к  родственнице, 
которую не видел с детства. Когда она услышала, что я соби-
раюсь стать баптистским проповедником, то  восприняла это 
не очень хорошо. Она на мгновение замерла, перевела взгляд 
с  чашки кофе на  меня и  сказала:   – Лично я  плюнула на  ор-
ганизованную религию. Поняла, что их  церкви  – это просто 
змеиные логова.
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– Серьёзно? – спросил я.
– Угу.
– Ты всерьёз думаешь, что мир за стенами церкви намного 

лучше?
Задумавшись на мгновение, она ответила: 
– Ну, наверное, нет. Они те  ещё гадюки. Но, по  крайней 

мере, они знают, каковы на самом деле.
На это я сказал:
– Ты  удивишься, насколько сильно я  с тобой солидарен. 

Я знаю, что мир – это змеиное логово. И знаю, что церковь тоже 
полна ядовитых змей. Но  разница в  том, что я  вовсе не  уве-
рен, что мирские люди знают, каковы они на самом деле. А вот 
христиане это точно знают, и потому ходят в церковь – чтобы 
получить помощь. Поскольку мы  знаем о  своей зависимости 
от Бога, мы спасаемся по Его благодати.

Единственный вклад, который мы  можем внести в  соб-
ственное спасение,  – наши грехи. Спасает же  нас Божья лю-
бовь в Христе. Иисус пришёл, чтобы жить безгрешно, умереть 
на  кресте за  тех, кто обратится и  поверит в  Него, и  восстал 
из мёртвых, восторжествовав над смертью и грехом. Наша вера 
в Него – средство, с помощью которого мы обретаем спасение. 

Итак, присоединяйтесь к церкви, которая исповедует та-
кое Евангелие.

4. Для назидания церкви

Четвёртая причина, по которой вы должны стать членом церк-
ви, заключается в том, чтобы помогать другим верующим расти 
духовно. Принадлежность к церкви способствует устранению 
нездорового индивидуализма и позволяет осознать общинный 
характер христианства.

Но будьте осторожны: можно легко попасть в ловушку, ре-
шив, что христианином человек становится лишь потому, что 
когда-то он принял решение стать членом церкви. Возможно, 
кто-то уже много лет живёт жизнью церкви, поддерживает все 
её общественно полезные усилия, подружился с другими чле-
нами общины во время церковных мероприятий, любит неко-
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торые песни, слегка жалуется на кого-то, но так никогда и не 
познал Христа. Есть ли между вами и Христом связь, которая 
меняет вашу жизнь и жизнь окружающих?

Если есть, то как вы это докажете? Один из способов – за-
дать себе вопрос: понимаете ли вы, что следование за Христом 
проявляется в  отношении к  другим людям, особенно членам 
вашей церкви? Вступили ли вы во взаимно обязывающий за-
вет – любить друг друга – и соблюдаете ли его?

Или вы  заявляете, что имеете представление о  Божьей 
любви, не имеющей пределов, но в своих отношениях с други-
ми вы уже установили границы, как бы говоря «Я позволю себе 
дойти до сих пор, но не дальше»?

Заявка на  обладание любовью, не  подтверждённая жиз-
нью, – плохой знак. И вместе с тем, если вы решите пребывать 
в  духовном одиночестве, отказываясь от  членства в  церкви, 
другие христиане не смогут помочь вам. Возможно, вы станете 
захаживать в церковь, когда проповеди, пение или что-нибудь 
ещё будет вам по вкусу, но потом вас снова потянет куда-ни-
будь ещё в погоне за новыми впечатлениями. 

Присоединившись к  церкви, вы  становитесь лояльными 
поместной общине, состоящей из людей, которые постараются 
вам помочь, несмотря на все ваши недостатки. Так, например, 
если обнаружится, что вы  любите сплетничать, братья и  сё-
стры постараются поговорить с вами на эту тему. Если вы ос-
лабнете в вере, они постараются ободрить и поддержать вас.

В Новом Завете ясно показано: следование за Иисусом не-
разрывно связано с  заботой друг о  друге. Это неотъемлемая 
часть христианской жизни.

У меня когда-то был друг, который работал в христианской 
организации и  ходил в  церковь, членом которой я  являлся. 
Он  всегда приходил сразу после песнопения, слушал пропо-
ведь, а  потом уходил. Однажды я  спросил его: почему он  не 
может высидеть всё служение?

«Ну, – сказал он, – я просто ничего не получаю из осталь-
ного служения».
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«А ты никогда не думал о том, чтобы стать членом церк-
ви?» – парировал я.

Он  сказал, что эта мысль кажется ему абсурдной. Потом 
добавил: «Зачем мне становиться членом церкви? Я уверен, что 
это только замедлит мой духовный рост». 

Я спросил: «А ты никогда не думал, что Бог хочет, чтобы 
ты помог другим людям – даже если они и слегка замедлят твой 
прогресс – возрасти духовно?»

Конечно, в  церковь приходят не  идеальные люди. Когда 
кто-то становится её членом, он приносит проблемы! Но пусть 
это вас не  останавливает. У  каждого из  нас есть проблемы, 
но мы знаем, что Иисус – Господь и Его Дух уже начал свою 
работу в нас. Скажем, у вас есть склонность к паранойе, то есть 
вы никому не доверяете. Во Христе Бог уже начал разбираться 
с этой проблемой. Он может показать вам, что и Ему можно 
доверять, а также другим людям. Медленно или быстро, неза-
метно или явно, но всегда уверенно Бог разберётся со всеми 
вашими проблемами, и  скорее всего сделает это, используя 
членов поместной церкви.

Христиане просто не могут быть эгоцентричными. Бога за-
ботит не только продолжительность и регулярность утренне-
го чтения Библии и молитвы; для Него важно и то, как вы от-
носитесь к  другим. Вот почему вы  должны вкладывать силы 
в созидание личности других людей, а также позволять другим 
людям влиять на вашу жизнь. Членство в церкви должно по-
буждать к заботе о других. Христианский рост – это дело не ин-
дивидуальное; этим члены церкви должны заниматься сообща. 

Это хорошо показано в Евр. 10:19–25, где автор раз за ра-
зом использует глагол в  первом лице множественного числа 
(«приступаем… будем»). В  век рафинированного индивидуа-
лизма полезно задуматься над этими словами:

Итак, братия, имея дерзновение входить во  свя-
тилище посредством Крови Иисуса Христа, пу-
тем новым и  живым, который Он  вновь открыл 
нам через завесу, то  есть плоть Свою, и  [имея] 
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великого Священника над домом Божиим, да при-
ступаем с  искренним сердцем, с  полною верою, 
кроплением очистив сердца от порочной совести, 
и  омыв тело водою чистою, будем держаться ис-
поведания упования неуклонно, ибо верен Обе-
щавший. Будем внимательны друг ко другу, поощ-
ряя к любви и добрым делам. Не будем оставлять 
собрания своего, как есть у  некоторых обычай; 
но будем увещевать [друг друга], и тем более, чем 
более усматриваете приближение дня оного.

Членство в церкви – это возможность для нас ответственно и с 
любовью заботиться друг о  друге. Отождествляя себя с  кон-
кретной общиной, мы даём знать пасторам и прихожанам этой 
поместной церкви, что собираемся посвящать время посеще-
нию церкви, пожертвованиям, молитве и  служению. Мы  по-
зволяем другим верующим полагаться на нас в этих вопросах, 
и мы заявляем о том, что готовы нести ответственность за цер-
ковь. Мы заверяем церковь в готовности служить Христу вме-
сте с другими верующими, а также приветствуем их желание 
служить и ободрять. 

Такое представление о церковной жизни хорошо проиллю-
стрировано Павлом посредством яркого образа – тела. Он так-
же использовал слова «вместе» и «друг друга», которые мы не-
однократно встречаем в Писании.

Принадлежность к церкви из избалованных потребителей 
превращает нас в радостных хозяев. Мы не опаздываем на слу-
жения и прекращаем жаловаться на то, что не получаем того, 
что нам нужно; скорее мы стремимся прийти пораньше и вос-
полнить нужды других. Мы должны рассматривать членство 
не столько как свободные отношения, которые изредка полез-
ны, сколько как постоянную ответственность за жизнь других 
людей. 

Многие современные христиане, похоже, забыли о  член-
стве в церкви – а то и бросили думать о церкви вообще. Вот по-
чему сегодня есть много книг, в которых рассказывается о хри-
стианском росте, но совершенно игнорируется роль церкви. 
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В  первом письме коринфским христианам Павел ут-
верждает, что цель духовных даров  – «назидание церкви» 
(1 Кор. 14:12). Это должно быть и основной целью христиан-
ской жизни. Если вам кажется, что христианину нечего делать, 
то вы не задумывались над этими словами. Если верить Павлу, 
они касаются каждого верующего. 

Принадлежность к  церкви  – это и  славная привилегия, 
и практическая польза. Членство в церкви поможет ободрять 
и назидать других христиан, а также получать ободрение и на-
зидание от них. Это поможет всем сражаться с искушениями. 
В нашей церкви принято совместное решение, что 

Мы  будем ходить в  братолюбии, как прилично 
членам христианской общины, и  проявлять неж-
ную заботу и  попечение друг о  друге, чтобы при 
необходимости честно увещевать друг друга.

Любите ли  вы народ Божий? Вы  просто хорошо настроены 
по отношению к братьям и сёстрам или всё же реально, актив-
но участвуете в их жизни? Готовы ли вы ради их блага работать 
руками, жертвовать деньги, следить за собственной речью?

В церкви, по мере того как христиане идут за Христом и по-
могают другим членам Тела, ученичество становится и инди-
видуальным проектом, и совместной деятельностью. В годину 
искушений мы можем быть открыты друг перед другом и тем 
самым побеждать в  духовной войне. Чтобы подготовиться 
к сражениям в духовной сфере, мы можем вместе изучать Бо-
жье Слово. Можем вместе петь хвалу Богу и молиться. Можем 
радоваться друг за друга и носить бремена друг друга. Иисус 
сказал: «Сия есть заповедь Моя, да  любите друг друга, как 
Я возлюбил вас. <…> Сие заповедаю вам, да любите друг дру-
га» (Ин. 15:12, 17). Апостол Иоанн усиливает эту заповедь сло-
вами: «Дети мои! станем любить не словом или языком, но де-
лом и истиною» (1 Ин. 3:18). 
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5. Для прославления Бога

Наконец, если вы  являетесь христианином, то  необходимо 
стать членом церкви, чтобы прославлять Бога. Это может по-
казаться странным, ведь мы  можем прославлять Бога своей 
жизнью. Так, апостол Пётр писал собратьям по вере: «[Ведите] 
добродетельную жизнь между язычниками, дабы они за  то, 
за что злословят вас, как злодеев, увидя добрые дела ваши, про-
славили Бога в день посещения» (1 Петр. 2:12). 

Правда, удивительно? Но  ведь Пётр слышал это учение 
от  Господа. Вспомните слова Иисуса в  Нагорной проповеди: 
«Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши 
добрые дела и прославляли Отца вашего Небесного» (Мф. 5:16). 

Опять же, удивление может вызвать тот факт, что Бог полу-
чает славу благодаря нашим добрым делам. Однако, если это 
справедливо в отношении личной жизни каждого христиани-
на, то не стоит удивляться, что это справедливо и в отношении 
общинной жизни христиан. Бог хочет, чтобы, видя нашу лю-
бовь друг к другу, люди могли судить, насколько мы преданы 
Христу. Вспомните слова Иисуса: «Заповедь новую даю вам, 
да любите друг друга; как Я возлюбил вас, [так] и вы да любите 
друг друга. По тому узнают все, что вы Мои ученики, если бу-
дете иметь любовь между собою» (Ин. 13:34, 35). 

Жизнь в общине указывает на нас как Его последователей, 
и тем самым приносит Ему славу.

Иисус сказал: «Я создам Церковь Мою» (Мф. 16:18). Если 
для Него так важна община из верующих людей, то неужели 
мы станем опровергать это? 

Если вы  – христианин и  регулярно ходите в  церковь, где 
проповедуется Библия и  центром служения является Бог, 
то иногда вас может удручать то или иное явление. Тем не ме-
нее,  задумайтесь над обязанностями члена и возможностями, 
которые открываются перед вами. Главным для церковной се-
мьи всегда должно быть скорее состояние, чем поведение. Если 
вы присоединитесь к церкви, вы не просто станете исполнять 
какую-то функцию (будь-то для своей пользы или для пользы 
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церкви), а попадаете в семью. Отношения, которые вы тем са-
мым созидаете, послужат во славу Бога.

Вот почему вам следует стать членом церкви, если вы уже 
стали христианином.

ЧТО ТРЕБУЕТСЯ ДЛЯ ТОГО , 
ЧТОБЫ СТАТЬ ЧЛЕНОМ ЦЕРКВИ?

По большому счёту, для этого требуется жизнь, демонстриру-
ющая покаяние и веру. Церковь призвана быть общиной рож-
дённых свыше людей. Божья благодать, дарующая нам покая-
ние и веру, проявляется в двух аспектах:

Крещение в воде

Библия называет крещение первостепенным шагом для хри-
стиан, и Новый Завет предполагает, что все христиане креще-
ны в воде. В Рим. 6, например, апостол Павел уверен, что хри-
стиане, к  которым он  обращается в  послании, крещены. Эта 
повсеместная практика основывалась на заповеди Христа, вы-
раженной в Великом поручении (Мф. 28:18–20), и описывается 
в Новом Завете. Стоит задуматься, почему кое-кто из тех, кто 
называет себя учениками Христа, отказываются делать то, что 
заповедано столь недвусмысленно. Как заметил один автор,

Церковь не  получила власти давать заповеди; 
её обязанность – соблюдать уже имеющиеся. Ни-
какая церковь не имеет ни прав, ни привилегий из-
менять, убавлять или каким-то образом затумани-
вать смысл… любой из заповедей Иисуса Христа54.

Отрицание крещения, или Вечери Господней, или любой дру-
гой ясной библейской заповеди означает отказ от  общности 
между учениками Христа. 

Исторически, члены многих баптистских и евангелических 
церквей выражали свою преданность Богу и друг другу через…
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Письменное удостоверение посредством подписи под вероуче-
нием и церковным заветом.
У  меня в  кабинете есть небольшая брошюра, которую наша 
конфессия продолжает публиковать более шестидесяти лет. 
Она предназначена для новообращённых членов церкви. 
На первых же страницах находится пример церковного заве-
та. Внизу есть место, где человек ставит свою подпись. Такого 
рода «контракт» не  является новомодным явлением; просто 
эта практика прекратилась в середине двадцатого века. А пре-
жде церковный завет подписывали во  многих американских 
церквях. В нашей церкви есть почётная доска, на которой мож-
но видеть подписи членов-основателей общины под заветом, 
свидетельствующие об  их принадлежности к  данной церкви. 
Разве нам не следует делать то же самое, вступая в общину?

В Баптистской церкви на Капитолийском холме мы поощ-
ряем следующие пять требований к членам церкви:

1. Регулярно посещать собрания
В Евр. 10:25 записано, что мы не должны «оставлять собрания 
своего». Это означает, что следует регулярно посещать ежене-
дельные собрания церкви. Причём речь идёт не только о вос-
кресных служениях.

2. Обязательно присутствовать на Вечере Господней
Сто лет назад в Баптистской церкви на Капитолийском холме 
был обычай: в четверг вечером встречаться для «собраний за-
вета», во  время которых члены обновляли свой завет и  про-
веряли, как они относятся друг к другу перед тем, как прича-
щаться в  воскресенье. Кстати, во  многих церквях отсутствие 
на причастии без уважительной причины являлось достаточ-
ным поводом для отлучения.

3. Систематически посещать членские собрания

Поскольку мы, по сути, конгрегационалисты, то членские со-
брания играют очень важную роль в жизни церкви. Церковь 
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должна собираться для того, чтобы принимать разного рода 
решения.

4. Регулярно молиться

Или, как говорил апостол Павел, «постоянно» (1 Фес. 5:17). 
Если в вашей церкви есть телефонная книга с номерами всех 
членов, попробуйте использовать её в качестве списка молит-
венных нужд.

5. Регулярно жертвовать 

В Писании содержится много наставлений касательно пожерт-
вований. Например, Соломон учил: «Чти Господа от  имения 
твоего и от начатков всех прибытков твоих» (Притч. 3:9).

Через пророка Малахию Господь увещевал израильтян: 

Принесите все десятины в дом хранилища, чтобы 
в доме Моем была пища, и хотя в этом испытайте 
Меня, говорит Господь Саваоф: не открою ли Я для 
вас отверстий небесных и не изолью ли на вас бла-
гословения до избытка? (Мал. 3:10).

Иисус говорил ученикам:

Давайте, и  дастся вам: мерою доброю, утрясен-
ною, нагнетенною и  переполненною отсыплют 
вам в лоно ваше; ибо, какою мерою мерите, такою 
же отмерится и вам (Лк. 6:38).

Павел писал христианам в Коринфе:

При сборе же  для святых поступайте так, как 
я установил в церквях Галатийских. В первый день 
недели каждый из вас пусть отлагает у себя и сбе-
регает, сколько позволит ему состояние, чтобы 
не делать сборов, когда я приду (1 Кор. 16:1, 2).
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А позже написал им снова:

Каждый уделяй по  расположению сердца, не  с 
огорчением и не с принуждением; ибо доброхотно 
дающего любит Бог (2 Кор. 9:7).

Таковы некоторые обязанности члена церкви. 
Если уподобить церковь зданию, то  мы  – кирпичи; если 

церковь – это Тело, то мы – его органы; если церковь – это се-
мья веры, то мы – члены этой семьи. Если мы – христиане, то, 
в соответствии с Библией, мы должны быть членами церкви. 
Это членство – не просто запись о нашем решении. Оно долж-
но указывать на нашу живую веру, а иначе оно ничего не стоит.

Равнодушные члены церкви смущают и  настоящих чле-
нов, и неверующих. «Активные» члены не служат сознательно 
«пассивным» членам, позволяя им оставаться в списках. Член-
ство – это признание общиной факта спасения того или иного 
человека. И как может община искренне утверждать, что кто-
то невидимый для неё остаётся верным высокому призванию? 
Если кто-то из христиан оставил одну церковь и не присоеди-
нился к другой, где проповедуется Слово Божье, то как можно 
утверждать, что он когда-либо был частью церкви? Мы не го-
ворим о том, что они находятся на пути в ад; мы просто не мо-
жем сказать наверняка, что они попадут на Небо.

В  церкви на  Капитолийском холме я  стремлюсь к  тому, 
чтобы те, кто лишь номинально является членом, стали та-
ковыми на  деле. За  годы моего служения количество членов 
церкви уменьшилось примерно наполовину, а между тем и по-
сещаемость, и  суммы пожертвований, по  милости Божьей, 
увеличились почти втрое. Многие члены обновили свой за-
вет с  церковью. Новые члены получают наставление в  вере. 
Когда мы постарались стать здоровой церковью, как это было 
в прежние времена, количество посетителей превысило коли-
чество членов церкви.

Молитесь, чтобы вопрос членства стал более важным 
для вашей церкви, чем это есть сейчас; чтобы церковь лучше 
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знала, за  кого она в  ответе, и  верующие могли молиться за 
людей, поддерживать их, а также подвергать проверке.

Мы не должны позволять людям оставаться членами церк-
ви из сентиментальных побуждений. С библейской точки зре-
ния, такое членство – вовсе не членство. В нашем церковном 
завете мы обязуемся поступать так: «Если мы перестанем посе-
щать эту церковь, то постараемся как можно скорее присоеди-
ниться к другой церкви, где сможем оставаться верными духу 
этого завета, исполняя принципы Божьего Слова». Такая пре-
данность – показатель здорового ученичества, особенно в наш 
век стремительных перемен.

Членство в  церкви подразумевает разностороннее уча-
стие в жизни Тела Христова. Несомненно, библейское понима-
ние сути членства в церкви – это ещё один признак здоровой 
общины.

В  предпоследней сцене пьесы Роберта Болта «Человек 
на все времена», дочь приговорённого к смерти Томаса Мора 
приходит в  тюрьму, чтобы убедить заключённого сказать то, 
что от него требуют, и выйти на свободу. Как она выражается: 
«Скажи слова клятвы, а в сердце думай иначе». Их спор вёлся 
долго.

«Что ж… в конце концов, – говорит Мор, – это не дело ума; 
это дело любви»55.

Итак, принадлежность к  поместной церкви  – это внеш-
нее проявление сокровенной любви к  Христу и  Его народу. 
И, как это часто видно в  нынешней жизни, величайшая лю-
бовь редко характеризуется спонтанностью; прежде чем 
полюбить, обычно мы  всё осмысливаем, а  затем начинаем 
действовать – со всей преданностью.

Апостол напоминает, что «Христос возлюбил Церковь 
и предал Себя за нее» (Еф. 5:25). В Деян. 20:28 мы читаем, что 
Он «приобрел Себе [Церковь] Кровию Своею». Если мы – вер-
ные последователи Христа, то  также будем любить церковь, 
за которую Он отдал Себя.

Поэтому не просто ходите в церковь (хотя ходить необхо-
димо), а  станьте её  частью. Сделайте это, чтобы нехристиане 
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услышали Благую весть, чтобы слабые в  вере христиане по-
лучили необходимую опеку, чтобы сильные христиане мог-
ли направить свою энергию на благие дела, чтобы руководи-
тели церкви получили помощь и  ободрение, чтобы Бог был 
прославлен.

Христиане в нашей стране всё это когда-то знали, но к кон-
цу девятнадцатого века христиане изменили угол духовного 
зрения  – вместо заботы о  чистоте церковных рядов они на-
чали заботиться о чистоте общества. К 20-ым и  30-ым годам 
двадцатого века евангелики узнали кое-что о  зыбкости мира 
благодаря знаменитому «делу Скоупса»* и отмене «сухого за-
кона». Фундаменталисты отгородились от  остальных, поста-
равшись сохранить чистоту возвещаемого Евангелия. Из-за 
социальных потрясений предыдущих десятилетий Благая 
весть не была в пренебрежении, а вот церковь была на грани 
исчезновения. Прошлый век был по большому счёту временем 
проявления крайнего индивидуализма в американском еванге-
лическом движении. Теперь мы молимся, чтобы восстановить 
функцию церкви как Божьего инструмента для благовестия, 
ученичества, миссионерства и многого другого. Посредством 
нашей любви друг ко другу Божья любовь к миру может снова 
стать очевидной.

*  Дело «штат Теннесси против Джона Томаса Скоупса» (1925), более из-
вестное как «Обезьяний процесс» – судебный процесс над школьным учи-
телем Джоном Скоупсом (1900–1970), который был обвинён в преподавании 
теории эволюции вопреки принятому в штате «акту Батлера». – Примеч. пер.



признак седьмой: 
БИБЛЕЙСКИЕ ПРИНЦИПЫ 
ЦЕРКОВНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Является ли дисциплина делом плохим?

Что такое церковная дисциплина?

Что говорит Библия о церковной дисциплине?
Евр. 12:1–14
Мф. 18:15–17
1 Кор. 5:1–11
Гал. 6:1
2 Фес. 3:6–15
1 Тим. 1:20
1 Тим. 5:19, 20
Тит. 3:9–11

Какой была церковная дисциплина в прошлом?

«Наша церковь никогда так не сделает, верно?»

Зачем практиковать церковную дисциплину?
1. Ради блага дисциплинируемого человека
2. Ради блага остальных христиан, 

которые видят опасность греха
3. Ради здоровья церкви
4. Ради общего свидетельства церкви
5. Ради славы Божьей

А что если мы не практикуем церковную дисциплину?
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ПРИЗНАК 
СЕДЬМОЙ

БИБЛЕЙСКИЕ  ПРИНЦИПЫ 
ЦЕРКОВНОЙ  ДИСЦИПЛИНЫ

Эмили Салливан Оуки родилась, получила образование 
и  позже преподавала в  городе Олбани, штат Нью-Йорк. Как 
многие женщины, жившие в  середине девятнадцатого века, 
она проводила много времени, записывая свои мысли – ино-
гда в  дневник, иногда в  виде статей и  часто в  стихотворной 
форме. Статьи и  стихотворения публиковали ежедневные 
газеты и  журналы. В  двадцать один год она написала сти-
хотворение о  сеянии и  жатве  – возможно, вдохновением 
послужила притча Иисуса о  сеятеле. Спустя лет двадцать 
пять Филипп Блисс положил эти слова на  музыку, и  роди-
лась песня под названием «Что будем пожинать?»56 Неболь-
шая группа христиан, которая позже превратилась в  Бап-
тистскую церковь на  Капитолийском холме, выбрала имен-
но эту песню, чтобы начать своё первое собрание в  феврале 
1878 года:

Сеется семя на ранней заре, 
Сеется семя в полдневной жаре. 
Сеется семя, как ляжет тень, 
Сеется семя, уж кончен день. 
Что будем пожинать?

Это были весьма уместные слова; они звучали, отража-
ясь от  голых стен и  дощатого пола в  здании, где верующие 
собрались. Эти тридцать человек собирались заключить 
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между собой завет, чтобы сформировать церковь, и  вопрос 
«Что будем пожинать?» стоял перед ними остро.

В  той самой церкви, теперь уже спустя больше столетия, 
мы всё ещё трудимся над урожаем их усилий. Мы определяем 
размер этого урожая своими мыслями и поведением, планами 
и чувствами, молитвами и готовностью пойти на жертвы.

Каким был урожай, и каким он будет?
Этот вопрос и  приводит нас к  сути этой главы: может 

ли христианин жить обособленно от других верующих людей? 
Или мы чем-то обязаны друг другу? Входит ли в эти обязан-
ности произнесение положительных слов в адрес друг друга? 
Должны ли мы честно и открыто говорить о недостатках друг 
друга, об уклонении от учения Писания или конкретном гре-
хе? Может ли наша ответственность перед Богом подразуме-
вать, что подобные факты иногда придётся делать достоянием 
общественности?

Один из крайне важных аспектов здоровой церкви – цер-
ковная дисциплина. Приступая к обсуждению этого вопроса, 
мы должны задать себе семь вопросов:

1. Является ли дисциплина делом плохим?
2. Что такое «церковная дисциплина»?
3. Где в Библии написано о церковной дисциплине? Что 

на этот счёт говорится?
4. Как христиане в прошлом применяли меры церковной 

дисциплины?
5. «Наша церковь никогда так не сделает, верно?»
6. Зачем практиковать церковную дисциплину?
7. А что если мы не практикуем церковную дисциплину?

ЯВЛЯЕТСЯ  ЛИ  ДИСЦИПЛИНА  ДЕЛОМ  ПЛОХИМ?

Должен признать, в словосочетании «церковная дисциплина» 
мало радостного. В  «позитивной Библии» о  ней вряд ли  го-
ворится много, не так ли? Слыша о дисциплине, мы склонны 
вспоминать о  наказании; в  голове сразу же  всплывают кар-
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тинки из детства и образы строгих родителей. Те, кто хорошо 
начитан, вспомнят об Эстер Принн, которая была вынуждена 
носить алую букву «А» на одежде в жутковатом пуританском 
городке Новой Англии, порождённом  воображением Натани-
эля Готорна. 

Нам следует безо всякого колебания признать потребность 
человека в  дисциплине. Никто из  нас не  является совершен-
ным, законченным «проектом». Кому-то требуется воспита-
ние, вдохновение или исцеление; кто-то нуждается в исправле-
нии, сложной задаче или даже крушении надежд. Каким бы ни 
был конкретный метод лечения, мы должны, по крайней мере, 
признать острую нужду в дисциплине. Давайте не будем заяв-
лять о том, что уже достигли должного духовного состояния, 
будто Бог уже закончил работу над нами.

Однако признавая нужду в дисциплине, следует отметить, 
что чаще всего в церкви применяют меры воспитательного ха-
рактера. Их можно сравнить с подпоркой, которая заставляет 
молодое деревцо расти в правильном направлении, или со ско-
бами, которые выравнивают криво стоящие зубы, или с  до-
полнительными колёсиками на  детском велосипеде. К  таким 
мерам относится повторяющееся указание жевать с закрытым 
ртом, регулярные наставления о том, как важно не торопиться 
высказывать своё мнение. Это те правила, которые формируют 
характер человека, пока он растёт – эмоционально, физически, 
умственно и  духовно. Мы  получаем воспитание и  благодаря 
школьным учебникам, и слушая проповеди и лекции в церк-
ви. Это всё можно назвать словом «дисциплина». Положитель-
ная, формирующая, воспитательная. Любая истина, которую 
вы когда-либо слышали, дисциплинирует человека. Эта глава 
является частью дисциплины.

ЧТО  ТАКОЕ  ЦЕРКОВНАЯ  ДИСЦИПЛИНА?

Слыша словосочетание церковная дисциплина, чаще всего 
мы думаем об неприятных её аспектах, в частности наказании. 
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Мы  даже можем ощетиниться и  сказать что-то вроде: «Разве 
Иисус не сказал: «Не судите, да не судимы будете»?»

Конечно, в  Мф. 7:1 записано, как Иисус запретил судить 
в определённом смысле слова, и мы постараемся обсудить эти 
слова ниже. А пока заметим, что при чтении Евангелия от Мат-
фея вы обнаружите, как Иисус призывает нас обличать людей 
в  грехе, при необходимости  – даже публично (Мф. 18:15–17; 
ср. Лк. 17:3). Что бы Иисус ни имел в виду, запрещая судить 
(Мф. 7), это не исключает тот «суд», к которому Он призывает 
нас (см. Мф. 18).

Помните, что Бог – Судья, и в определённом смысле дру-
гим также позволено судить. Он дал государству право судить 
(Рим. 13:1–7). В  разных местах мы  читаем о  необходимости 
судить самих себя (1 Кор. 11:28; 2 Кор. 13:5; Евр. 4; 2 Петр. 1:5–
10). Мы также находим в Библии конкретное указание судить 
друг друга в пределах общины (хотя и не окончательным су-
дом, который является Божьей прерогативой); слова Иисуса 
в Мф. 18, Павла – в 1 Кор. 5 и 6, а также другие места (к кото-
рым мы вскоре обратимся) ясно показывают, что члены общи-
ны должны судить друг друга.

Если задуматься, то  неудивительно, что церковь должна 
знать о своём праве на суд. В конце концов, если мы не можем 
сказать, как христианин не должен жить, то можем ли учить, 
как он должен жить?

Несколько лет тому назад меня попросили провести се-
минар. В  других церквях хотели знать, почему наша церковь 
продолжает расти. Готовясь к  выступлению, я  просматривал 
кое-какие учебные материалы, посвящённые количественному 
росту церкви, которые приходили из администрации нашего 
церковного объединения. В  одной брошюре было написано, 
что, если мы  хотим роста церкви, необходимо «открыть па-
радную дверь и запереть задние выходы». По мнению автора, 
мы должны сделать церковь более доступной для людей («от-
крыть парадную дверь»), помогая им понять, чем мы занима-
емся. Одновременно необходимо постараться, чтобы церковь 
не превращалась в проходной двор («запереть задние двери»), 
когда людям не уделяется должного внимания.
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Кто бы сомневался в том, что это вполне легитимная кри-
тика для многих церквей. Но, поразмыслив, я решил, что это 
не самые актуальные проблемы, которые мы призваны решить. 
Я считаю, что нам следует запереть парадный вход и настежь 
распахнуть заднюю дверь! Если мы хотим видеть рост церкви, 
то должны сделать так, чтобы присоединиться к церкви было 
труднее; также не следует бояться исключать людей из соста-
ва общины. Мы должны показать, что между церковью и ми-
ром есть радикальное различие; что быть христианином – это 
не шутка. Если кто-то утверждает, что он – христианин, но при 
этом не живёт по-христиански, мы должны последовать сове-
ту Павла и, для славы Божьей и ради блага этого человека, от-
лучить такого человека от общины. 

Разбирая сложную ситуацию в  коринфской церкви, апо-
стол Павел делает заявление, которое нам нужно обсудить. 
Он пишет:

Я писал вам в послании – не сообщаться с блудни-
ками; впрочем не вообще с блудниками мира сего, 
или лихоимцами, или хищниками, или идолос-
лужителями, ибо иначе надлежало бы вам выйти 
из мира [сего] (1 Кор. 5:9, 10).

Заметьте, что Павел проводит границу между церковью и ми-
ром. Делают ли то же самое современные христиане? Понимаем 
ли мы, насколько сильно церковь должна отличаться от мира? 
Я не говорю о том, что церковь должна состоять из идеальных 
людей, а  мир  – полон грешников. Я  лишь хочу подчеркнуть: 
жизнь людей, которые принадлежат к церкви, должна карди-
нально отличаться от  жизни мирских людей. Членство в  по-
местной общине должно отражать (и как можно лучше) под-
линное пребывание в Теле Христовом.

Итак, принимая в  общину новых членов, мы  должны 
быть внимательны к тому, чтобы их жизнь не порочила Хри-
ста. Понимаем ли мы всю серьёзность своего решения – про-
являть преданность этим людям,  – принимая их  в общину, 
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и объясняем ли кандидатам, что их решение – проявлять пре-
данность остальным членам церкви, – должно быть не менее 
серьёзным? Если мы будем более обдуманно принимать в об-
щину новых членов, впоследствии нам реже придётся прибе-
гать к исправительным мерам.

Позвольте порекомендовать вам несколько полезных книг 
по  этой теме. Поскольку этот вопрос практически не  затра-
гивается последние лет сто, то, возможно, вы захотите узнать 
что-то помимо того, что написано в этой главе. 

В  книге «Компромиссная церковь» (Th e Compromised 
Church) под редакцией Джона Армстронга есть превосходная 
статья Альберта Молера-младшего, президента Южной бап-
тистской богословской семинарии. Называется она «Церков-
ная дисциплина: отсутствующий признак»57. 

В  брошюре «Библейская церковная дисциплина» (Biblical 
Church Discipline58), написанной пастором Даниэлем Рэем, из-
ложены практические вопросы.

Если вы ищете исторические данные, то обратитесь к кни-
ге Грега Уиллса «Демократическая религия» (Democratic Reli-
gion59). Он изучил практическое применение церковной дисци-
плины в баптистских церквях на Юге, особенно в штате Джор-
джия, в девятнадцатом веке. В книге встречаются интересные 
жизненные зарисовки и очень проницательные замечания. 

Если вам больше по  вкусу традиционное руководство 
по наведению порядка в церкви, то обратите внимание на кни-
гу Джона Дагга «Руководство о  порядке в  церкви» (Manual 
of Church Polity60). В ней вы найдёте обсуждение библейских по-
велений насчёт того, как следует создавать церковный порядок 
и его придерживаться. 

Есть ещё книга, которую я редактировал, «Порядок: какой 
должна быть христианская жизнь в церковной общине» (Pol-
ity: How Christians Should Live Together in a Church61) – собрание 
работ восемнадцатого и  девятнадцатого веков о  церковном 
порядке и дисциплине. Она была опубликована Центром цер-
ковных реформ. В ней есть два введения – моё и Грега Уиллса, 
а также статья Молера, упомянутая выше.
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Если вы хотите ознакомиться с более современными сочи-
нениями, наилучшим изданием, на мой взгляд, является «По-
собие по  церковной дисциплине» (Handbook of  Church Disci-
pline62) Джея Адамса.

Наконец, если вы хотите увидеть, какими должны быть от-
ношения между христианами, читайте «Жизнь сообща» (Life 
Together63) Дитриха Бонхёффера.

А теперь перейдём к третьему вопросу.

ЧТО  ГОВОРИТ  БИБЛИЯ  О  ЦЕРКОВНОЙ  ДИСЦИПЛИНЕ?

В Библии есть много текстов, которые так или иначе затраги-
вают вопросы дисциплины; позвольте мне обратить ваше вни-
мание на восемь из них.

Евр. 12:1–14

Начнём с 12-ой главы Послания евреям. Из текста видно, что 
Сам Бог использует дисциплинарные меры по  отношению 
к Своим детям:

Посему и мы, имея вокруг себя такое облако свиде-
телей, свергнем с себя всякое бремя и запинающий 
нас грех и с терпением будем проходить предлежа-
щее нам поприще, взирая на начальника и совер-
шителя веры Иисуса, Который, вместо предлежав-
шей Ему радости, претерпел крест, пренебрегши 
посрамление, и  воссел одесную престола Божия. 
Помыслите о Претерпевшем такое над Собою по-
ругание от грешников, чтобы вам не изнемочь и не 
ослабеть душами вашими. 

Вы  еще не  до крови сражались, подвизаясь 
против греха, и забыли утешение, которое предла-
гается вам, как сынам: 

«Сын мой! не  пренебрегай наказания Гос-
подня, 
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и не унывай, когда Он обличает тебя. 
Ибо Господь, кого любит, того наказывает; 
бьет же всякого сына, которого принимает». 

Если вы  терпите наказание, то  Бог поступает 
с вами, как с сынами. Ибо есть ли какой сын, кото-
рого бы не наказывал отец? Если же остаетесь без 
наказания, которое всем обще, то вы незаконные 
дети, а  не сыны. Притом, [если] мы, будучи на-
казываемы плотскими родителями нашими, боя-
лись их, то не гораздо ли более должны покорить-
ся Отцу духов, чтобы жить? Те  наказывали нас 
по своему произволу для немногих дней; а Сей – 
для пользы, чтобы нам иметь участие в  святости 
Его.  Всякое наказание в настоящее время кажется 
не радостью, а печалью; но после наученным через 
него доставляет мирный плод праведности. 

Итак, укрепите опустившиеся руки и ослабев-
шие колени и ходите прямо ногами вашими, дабы 
хромлющее не совратилось, а лучше исправилось. 

Старайтесь иметь мир со всеми и святость, без 
которой никто не увидит Господа.

Бог наказывает нас, дисциплинируя, и, как мы увидим ниже, 
повелевает делать то  же самое в  отношении друг друга. Со-
брание поместной церкви несёт конкретную ответственность 
и обладает особой компетенцией так поступать.

Мф. 18:15–17
Восемнадцатая глава Евангелия от Матфея – один из наиболее 
часто упоминаемых текстов (наряду с 1 Кор. 5) во время дис-
куссий по  поводу церковной дисциплины. Как реагировать, 
когда кто-то согрешил против тебя? Однажды высказав свои 
претензии, потом просто отказываться разговаривать с таки-
ми людьми? Не устраивать сцен, а просто копить раздражение 
внутри? Вот как Господь Иисус Христос советовал ученикам 
поступать в подобных ситуациях:
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Если же  согрешит против тебя брат твой, пойди 
и обличи его между тобою и им одним; если послу-
шает тебя, то приобрел ты брата твоего; если же не 
послушает, возьми с  собою еще одного или двух, 
дабы устами двух или трех свидетелей подтверди-
лось всякое слово; если же не послушает их, скажи 
церкви; а если и церкви не послушает, то да будет 
он тебе, как язычник и мытарь.

Вот так, по словам Иисуса, мы должны разрешать конфликты 
с братьями и сёстрами по вере. Именно так первые верующие 
и поступали, что видно из посланий Павла.

1 Кор. 5:1–11

Очевидно, в коринфской церкви был человек, который вёл без-
нравственный образ жизни. Апостол Павел пишет:

Есть верный слух, что у вас [появилось] блудодея-
ние, и притом такое блудодеяние, какого не слыш-
но даже у  язычников, что некто [вместо] [жены] 
имеет жену отца своего. И вы возгордились, вме-
сто того, чтобы лучше плакать, дабы изъят был 
из  среды вас сделавший такое дело. А  я, отсут-
ствуя телом, но присутствуя [у вас] духом, уже ре-
шил, как бы находясь у вас: сделавшего такое дело, 
в собрании вашем во имя Господа нашего Иисуса 
Христа, обще с моим духом, силою Господа нашего 
Иисуса Христа, предать сатане во  измождение 
плоти, чтобы дух был спасен в день Господа наше-
го Иисуса Христа. 

Нечем вам хвалиться. Разве не  знаете, что 
малая закваска квасит все тесто? Итак, очистите 
старую закваску, чтобы быть вам новым тестом, 
так как вы  бесквасны, ибо Пасха наша, Христос, 
заклан за  нас. Посему станем праздновать не  со 
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старою закваскою, не с закваскою порока и лукав-
ства, но с опресноками чистоты и истины. 

Я писал вам в послании – не сообщаться с блуд-
никами; впрочем не  вообще с  блудниками мира 
сего, или лихоимцами, или хищниками, или идо-
лослужителями, ибо иначе надлежало бы вам вы-
йти из мира [сего]. Но я писал вам не сообщаться 
с тем, кто, называясь братом, остается блудником, 
или лихоимцем, или идолослужителем, или зло-
речивым, или пьяницею, или хищником; с  таким 
даже и не есть вместе.

Зачем апостол всё это говорит? Он  что, возненавидел этого 
развратника? Нет. Причиной его печали было заблуждение 
грешившего человека. Тот считал, что можно быть христиани-
ном, сознательно нарушая заповеди Господа. Или, возможно, 
он думал – и церковь позволяла ему так думать, – что нет ни-
чего худого в том, что он живёт с женой отца. Павел говорит, 
что такой человек находится в заблуждении, и этому грешнику 
следует указать на неправедный образ жизни. В других своих 
посланиях Павел проливает больше света на то, как этот про-
цесс должен происходить.

Гал. 6:1

Этот короткий стих  – важный штрих к  нашему пониманию 
сути церковной дисциплины. Здесь апостол описывает, как 
христиане могут помочь восстановиться человеку, уличённо-
му в грехе:

Братия! если и впадет человек в какое согрешение, 
вы, духовные, исправляйте такового в духе крото-
сти, наблюдая каждый за собою, чтобы не быть ис-
кушенным.

Павел был озабочен не  только тем, что следовало сделать 
в столь трудной ситуации, но и тем, как это следовало делать.
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2 Фес. 3:6–15

При чтении письма апостола Павла, адресованного церкви 
Фессалоник, складывается впечатление, что в  этой общине 
были люди, которые ничего не хотели делать. Хуже того, они 
усердно оправдывали свою бездеятельность. Павел утвержда-
ет, что это вовсе не так:

Завещаем же вам, братия, именем Господа нашего 
Иисуса Христа, удаляться от  всякого брата, по-
ступающего бесчинно, а не по преданию, которое 
приняли от нас, ибо вы сами знаете, как должны 
вы  подражать нам; ибо мы  не бесчинствовали 
у вас, ни у кого не ели хлеба даром, но занимались 
трудом и работою ночь и день, чтобы не обреме-
нить кого из вас, – не потому, чтобы мы не имели 
власти, но чтобы себя самих дать вам в образец для 
подражания нам. Ибо когда мы были у вас, то за-
вещали вам сие: если кто не хочет трудиться, тот 
и не ешь. 

Но  слышим, что некоторые у  вас поступают 
бесчинно, ничего не  делают, а  суетятся. Таковых 
увещеваем и убеждаем Господом нашим Иисусом 
Христом, чтобы они, работая в  безмолвии, ели 
свой хлеб. Вы  же, братия, не  унывайте, делая до-
бро. 

Если же кто не послушает слова нашего в сем 
послании, того имейте на замечании и не сообщай-
тесь с ним, чтобы устыдить его. Но не считайте его 
за врага, а вразумляйте, как брата.

1 Тим. 1:20

Адресуя письмо Тимофею, пастору церкви в Ефесе, Павел го-
ворил о людях, которые потерпели «кораблекрушение» в вере. 
Смотрите, что он советовал делать с такими людьми:
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…таковы Именей и Александр, которых я предал 
сатане, чтобы они научились не богохульствовать.

1 Тим. 5:19, 20

Продолжая письмо Тимофею, апостол написал конкретно 
о  том, как следует поступать с  руководителями церкви, ули-
чёнными в грехе:

Обвинение на пресвитера не иначе принимай, как 
при двух или трех свидетелях. Согрешающих об-
личай перед всеми, чтобы и прочие страх имели.

Тит. 3:9–11

Судя по всему, некоторые члены церкви, в которой был пасто-
ром Тит, возбуждали общину, придавая слишком большое зна-
чение малозначащим вопросам. Апостол писал ему: 

Глупых же  состязаний и  родословий, и  споров 
и распрей о законе удаляйся, ибо они бесполезны 
и  суетны. Еретика, после первого и  второго вра-
зумления, отвращайся, зная, что таковой развра-
тился и грешит, будучи самоосужден.

Если обобщить все эти тексты, видно: Бог желает, чтобы 
мы понимали Его истины и жили в соответствии с ними. Более 
всего Он следит за общинной жизнью христиан. Все виды си-
туаций, упомянутые в этих отрывках, должны вызывать у нас 
справедливое беспокойство; в  таких случаях церковь должна 
прибегать к дисциплинарным мерам. 

И  ещё одно замечание. Вы  заметили, насколько серьёзны 
дисциплинарные меры, которые Павел предписывал церквям, 
и  их последствия? «…изъят был из  среды вас» (1 Кор. 5:2); 
«предать сатане во измождение плоти» (1 Кор. 5:5); «…не со-
общаться с… с таким даже и не есть вместе» (1 Кор. 5:9, 11); 
«…удаляться от…» (2 Фес. 3:6); «…имейте на замечании и не 
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сообщайтесь с  ним, чтобы устыдить его» (2 Фес. 3:14,  15); 
«…я предал сатане» (1 Тим. 1:20); «обличай перед всеми» 
(1 Тим. 5:20); «Таковых удаляйся» (2 Тим. 3:5); «…отвращайся» 
(Тит. 3:10).

Был ли Павел человеком чрезвычайно суровым? Что ска-
зал Иисус о человеке, который отказывается слушать даже цер-
ковь? «…если и церкви не послушает, то да будет он тебе, как 
язычник и мытарь» (Мф. 18:17). 

Вот что Библия говорит о церковной дисциплине.

КАКОЙ БЫЛА ЦЕРКОВНАЯ ДИСЦИПЛИНА В ПРОШЛОМ?

В  прошлом христиане уделяли немало внимания вопросам 
церковной дисциплины. Вы  удивитесь, но  дисциплинарные 
меры были важным инструментом, регулирующим жизнь бап-
тистских церквей в восемнадцатом и девятнадцатом веках. 

Около пятидесяти лет тому назад учёный, знаток греческо-
го языка, Х.Е. Дэйна отмечал:

Злоупотребление дисциплиной отвратительно и разруши-
тельно, но  не более чем игнорирование оной. Два поколения 
тому назад церкви применяли церковное взыскание в  кара-
тельной и самовольной манере, что справедливо привело к со-
мнительной репутации подобных мер. Сегодня же  маятник 
достиг другой крайней точки  – на  дисциплину не  обращают 
практически никакого внимания. Настало время для прихода 
нового поколения служителей, чтобы восстановить эту важ-
ную функцию церкви64.

Грег Уиллс, профессор церковной истории в  Южной бап-
тистской богословской семинарии, обратил внимание на клю-
чевое различие во взглядах на этот вопрос у наших прадедов 
и  дедов. Он  также обнаружил практически полное исчезно-
вение дисциплинарных взысканий в  современных церквях. 
В его книге «Демократическая религия» приведено множество 
выдержек, судя по которым становится ясно: пасторы в нача-
ле 1800-х считали своими самыми главными задачами пропо-
ведь Слова и неуклонное соблюдение церковной дисциплины. 
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По  сути, историческая баптистская приверженность религи-
озным свободам была мотивирована желанием, чтобы церкви 
были свободны в применении церковных взысканий без вме-
шательства государства65.

Уиллс показывает, что до  Гражданской войны «Южные 
баптисты отлучали от церкви почти два процента своих чле-
нов каждый год»66! Это кажется невероятным, но при этом чис-
ленность членов в церкви росла! Если быть точным, то она уве-
личивались в два раза быстрее, чем население страны! Так что 
беспокойство о том, что применение мер библейской церков-
ной дисциплины может оказаться «анти-евангелизационным», 
кажется по меньшей мере безосновательным.

Иисус хотел, чтобы наша жизнь подтверждала наши слова. 
Если этого не  происходит, то  дело благовестия страдает, как 
мы видели на примере Америки прошлого столетия. 

Необузданные церкви даже мешают людям услышать Бла-
гую весть о новой жизни в Иисусе Христе.

Если так оно происходит, что же случилось? Почему мы пе-
рестали налагать церковные взыскания? Трудно ответить 
на этот вопрос, но Уиллс предполагает, что «Приверженность 
общинному свидетельству перед миром пошла на  убыль по-
тому, что другие вопросы завладели умами христиан к концу 
19-го и началу 20 века». Он пишет:

Откровенно говоря, чем больше церкви озадачи-
вались решением социальных проблем, тем мень-
ше они применяли церковные взыскания. При-
мерно с  1850-го до  1920-го, в  период растущей 
озабоченности евангеликов реформированием 
общества, применение мер церковной дисципли-
ны устойчиво падало. Начиная с  трезвости и  за-
канчивая реформой субботства, евангелические 
христиане убеждали общество принять церковные 
нравственные нормы для общества в  целом. Су-
мев реформировать общество, баптисты забыли, 
как они некогда реформировали себя. Церковный 
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порядок подразумевал конкретную дихотомию 
между общественными нормами и  Царством Бо-
жьим. Чем больше евангелики очищали общество, 
тем меньше они ощущали острую необходимость 
в дисциплине, которая отличала церковь от мира67.

Как Уиллс объясняет,

После Гражданской войны <…> наблюдатели ста-
ли сокрушаться о том, что церковная дисциплина 
идёт ко дну, и это было правдой. Частично это про-
исходило потому, что она была обузой для круп-
ных церквей. Всё больше молодых баптистов отка-
зывались подчиняться церковным правилам в от-
ношении танцев, а  церкви не  решались отлучать 
их. Городские общины, остро нуждаясь в больших 
зданиях и стремясь к изысканной музыке и крас-
норечивым проповедям, пожертвовали церковной 
дисциплиной в пользу гибкости служения. Многие 
баптисты приняли новое понимание церкви, под-
менив стремление к  чистоте погоней за  эффек-
тивностью. Они утратили решимость очистить 
церкви от  блуждающих членов. Никто публично 
не  отстаивал преемственность дисциплинарных 
мер. Никто из  руководящих баптистских служи-
телей не призывал покончить с конгрегационным 
управлением. Ни один богослов не утверждал, что 
дисциплина  – вещь не  нужная. <…> Она просто 
ушла в небытие, словно баптисты устали нести от-
ветственность друг перед другом68.

В виду того, что баптистские церкви девятнадцатого века от-
казывались от применения мер церковной дисциплины, обя-
занности пастора тоже претерпевали изменения. Незаметно, 
но  уверенно его роль стала более публичной. Раньше счита-
лось, что работа пастора заключается в  том, чтобы исцелять 
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души посредством личных встреч с  семьями или отдельны-
ми людьми. А теперь всё чаще случались затяжные серии со-
браний и  развлекательных мероприятий, во  время которых 
звучали страстные призывы принять безотлагательное реше-
ние; потребность в  непосредственном пасторском участии 
в  решении церковных вопросов возникала лишь в  случае 
выявления серьёзных нарушений. Община, члены которой 
заключили завет, обещая нести ответственность друг за дру-
га, перестала существовать. Теперь пастор в  одиночку ре-
шал, как поступить с теми, кто мог опозорить церковь перед 
обществом. 

Хуже всего было то, что различия между церковью и ми-
ром стали исчезать, что нанесло огромный ущерб и церковно-
му делу благовестия, и жизни рядового христианина. 

Все христиане-евангелики в прошлом стремились практи-
ковать меры церковной дисциплины. Своё понимание этого 
вопроса реформатские церкви выразили в Бельгийском испо-
ведании веры (1561):

Признаки, по  которым узнаётся истинная Цер-
ковь, суть следующие: проповедуется ли  в оной 
чистая евангельская доктрина; утверждает ли она 
правильное отправление Таинств  – согласно 
Христову установлению; употребляется ли  дис-
циплина церковная для наказания греха. Короче, 
управляется ли  всё по  чистому Слову Божьему; 
отвергается ли  всё, противоречащее ему; и  при-
знаётся ли  Иисус Христос единственным Главой 
Церкви. Этим самым истинная Церковь может 
быть с уверенностью распознана, и никто не имеет 
права оставлять её69.

Совершенно ясно, что в  прошлом общины целенаправленно 
практиковали церковную дисциплину.
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НАША  ЦЕРКОВЬ  НИКОГДА  ТАК  НЕ  СДЕЛАЕТ ,  ВЕРНО?

Поместная церковь в Вашингтоне, пастором которой я служу, 
с момента зарождения признавала важность церковной дисци-
плины. Когда группа христиан собралась в тот памятный день 
и спела ту самую песню, они стали церковью. Тогда, в феврале 
1878 года, первым делом они приняли правила о  церковных 
взысканиях – это были замечание либо отлучение. Касательно 
объявления замечания члену церкви было решено:

Когда один член церкви согрешает против друго-
го, но при этом оскорбление не стало достоянием 
общественности, тогда тот, против кого был совер-
шён грех, должен приватно побеседовать с  обид-
чиком, стремясь к мирному разрешению конфлик-
та, согласно правилу, изложенному в Мф. 18:15.

Если согрешивший отказывается удовлетво-
рить претензии, то пострадавший от его действий 
должен взять одного или двух членов церкви, что-
бы с их помощью повлиять на обидчика, согласно 
правилу, изложенному в Мф. 18:16.

Если и после этих усилий проблему не удастся 
разрешить к  обоюдному удовлетворению, то  по-
страдавший должен изложить дело перед церко-
вью, как сказано в Мф. 18:17, и если после того, как 
согрешивший будет взят на замечание в духе кро-
тости, он будет упорствовать в грехе, то на церкви 
лежит обязанность расследовать дело и  принять 
такие меры, которые будут уместны в  подобном 
случае.

Обвинения против согрешившего члена церк-
ви следует излагать в письменном виде, но не пред-
ставлять церкви до  предварительного согласова-
ния с пастором и дьяконами, а также до того, как 
копия документа не будет предъявлена согрешив-
шему.
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Они также обсудили, как следует поступать в случае, если со-
грешивший член церкви не раскаивается. Следующим шагом 
было отлучение. Они утвердили, что отлучение – это 

акт церковного права, направленный против со-
грешившего властью Иисуса Христа, на  основа-
нии которого он  отделяется от  принадлежности 
к  церкви и  общения с  ней, согласно правилу, из-
ложенному в Мф. 18:17.

Ни один член не может быть отлучен, пока ему 
не будет предоставлена возможность предстать пе-
ред церковью и лично ответить на выдвинутые про-
тив него обвинения, за исключением возмутитель-
ного и скандального поведения, в случае чего такой 
человек должен быть отлучен безотлагательно.

Какой проступок считался достаточно серьёзным, чтобы на че-
ловека было наложено подобное дисциплинарное взыскание? 
Если кто-то рассердился на члена церкви, предложившего не ту 
песню, или если кто-то уронил песенник на ногу соседа? Какие 
прегрешения считались настолько значимыми, чтобы вызвать 
такую реакцию? А какие прегрешения в наши дни достаточно 
существенны, чтобы вызвать такую реакцию? Что нужно было 
совершить, чтобы «попасть на замечание» или быть исключён-
ным из церкви? Вот что они решили:

Члены церкви будут подвергнуты церковному 
взысканию по следующим причинам:

За явное нарушение нравственного закона.
За  следование путём, который, по  мнению 

церкви, может опорочить репутацию всего Тела.
За  регулярное отсутствие без уважительных 

причин на служениях церкви, в которых происхо-
дит поклонение Богу. 
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За  приверженность доктринам, противореча-
щим изложенным в исповедании веры.

За  небрежение или отказ жертвовать на  из-
держки церкви в соответствии со своими возмож-
ностями. 

За  пренебрежительное отношение к  церков-
ным делам и мероприятиям, или поведение, веду-
щее к разладу. 

За  разглашение равнодушным людям инфор-
мации о том, что происходит на церковных собра-
ниях.

За  приверженность поведению, которое 
не  приличествует законопослушным гражданам 
и христианам.

А  если бы  вы были членом нашей церкви 120 лет тому на-
зад, могли бы вас поставить на замечание? Я регулярно вижу 
имена членов-основателей нашей общины. Их подписи стоят 
на оригинале церковного завета, который висит на видном ме-
сте в церкви. На этом документе среди имён тридцати одного 
подписавшегося я нахожу и тех, на кого было наложено первое 
церковное взыскание. Два человека (из примерно восьмидеся-
ти) были отлучены от церкви в 1880 году. Кто они и за что были 
наказаны? Признаться, знаем мы об этом не так много, но по-
хоже, что именно по  этому поводу церковный писарь Фрэн-
сис МакЛин записал в ежегодном церковном бюллетене (отчёт 
за 1879 год) следующее краткое замечание:

Об одном обстоятельстве я лишь прошепчу: бур-
ный рост и  пышная листва не  могут скрыть не-
сколько сухих ветвей на  древе. Здесь на  нас ле-
жит ответственность позаботиться о них – будем 
же действовать мудро и правильно.

Похоже, одной из «сухих ветвей» был человек, который под-
писался под церковным заветом при основании общины. Его 
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звали Чарльз Л. Паттен. Он  служил секретарём воскресной 
школы. В протоколе церковного собрания от 17 декабря 1897 
года мы встречаем краткое замечание:

Пастор озвучил запросы на письма об освобожде-
нии от членства в этой церкви для перехода в Пер-
вую баптистскую церковь в нашем городе, оба да-
тированы 30-м октября 1879 г. от сестры Альмы К. 
Смит и  брата Чарльза Л. Паттена. Пастор сказал, 
что письма готовы, но он держал их у себя, чтобы 
теперь представить перед церковью для решения. 
Брат Уильямсон предложил выдать письмо откре-
пления сестре Смит. Не поддержано. По предложе-
нию брата Кингдона была создана комиссия в лице 
пастора и  братьев К.У. Лонгана и  Уарда Морган, 
чтобы рассмотреть прошение брата Паттена, кото-
рый должен встретиться с комиссией для объясне-
ния причин, по которым он ушёл от жены.

Это было озвучено на  общем собрании церкви. Верующие 
не хотели, чтобы окружающие считали, будто христиане бро-
сают своих жён. Спустя месяц, на собрании церкви 21 января 
1880 года случилось следующее:

Пастор, от лица комиссии, выбранной для рассмо-
трения случая с  братом Паттеном, сообщил, что 
ему было направлено письмо, на  которое он  от-
ветил в письменном виде, но дальнейшие усилия 
комиссии по разрешению вопроса пока ни к чему 
не  приводят. Однако комиссия продолжит рабо-
ту, поскольку прежние действия оцениваются как 
прогресс.

На  том же  собрании был поднят вопрос о  дисциплинарном 
взыскании по  отношению к  ещё одному члену-основателю 
общины:
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Секретарь предложил, а церковь приняла следую-
щее решение: что комиссия, состоящая из пастора 
и дьяконов, должна рассмотреть те факты из жиз-
ни сестры Лукреции Е. Дуглас, которые могли 
бы  объяснить причины, если таковые имеются, 
её более чем годового отсутствия на церковных со-
браниях, и  на следующем квартальном собрании 
дать рекомендации по поводу того, что им кажется 
наилучшим решением этого вопроса.

Отсутствие на собраниях, как в случае с сестрой Дуглас, было 
расценено как один из  самых пагубных грехов, посколь-
ку он  обычно прикрывал все остальные грехи. Когда кто-
то впадает в  грех, можно ожидать, что он  перестанет ходить 
в церковь. 

Итак, Баптистская церковь на Капитолийском холме при-
меняла церковные взыскания. Почему же  мы не  должны это 
делать?

Но, спросите вы, зачем всё это нужно?
Это и есть наш шестой вопрос.

ЗАЧЕМ  ПРАКТИКОВАТЬ 
МЕРЫ  ЦЕРКОВНОЙ  ДИСЦИПЛИНЫ?

Зачем существует ваша церковь? Откуда вы знаете, что она вы-
полняет своё предназначение? Как узнать, что в вашей церкви 
всё идёт нормально?

В Библии написано, что «любовь покрывает множество гре-
хов». Будучи прагматичными американцами, мы иногда дума-
ем, что количество покрывает множество грехов. Мы часто по-
лагаем, что если церковь большая или, по крайней мере, растёт, 
то это хорошая церковь. Оз Гиннес комментирует это мнение 
так: «Пастор из Флориды, который возглавляет семитысячную 
церковь, хорошо выразил это заблуждение: «Я наверняка всё 
делаю правильно, а иначе дела не шли бы так хорошо»70. 

Но  представьте себе такую церковь: огромное количе-
ство людей, которое продолжает расти. Людям всё нравится. 
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Музыка прекрасна. Среди членов церкви можно найти целые 
кланы. Люди приветливы и дружелюбны. Община предлагает 
много интересных программ, и  народ с  готовностью отзыва-
ется на  приглашения. И  всё же  церковь, пытаясь выглядеть 
своей для мира, чтобы охватить его благовестием, сама того 
не желая, перегнула палку. В ней трудно различить конкретные 
черты святости, о  которых говорится в  Новом Завете. Пред-
ставьте такую на первый взгляд живую церковь духовно боль-
ным организмом, в котором иммунная система не в состоянии 
нормально функционировать. Представьте христиан, кото-
рые слушают проповеди о смирении и благодати и участвуют 
в восстановительных программах, но, не получив обличения, 
сами давно пребывают в  грехе. Представьте людей, создан-
ных по  образу Божьему, но  погрязших в  грехах, потому что 
на эти грехи некому указать. Можете представить себе такую 
церковь?

Но если не брать в расчёт количество прихожан, разве под 
это описание не подходят многие американские церкви?

Нелегко оставаться верными библейским принципам цер-
ковной дисциплины, когда стольким церквям явно не  хва-
тает такой верности. Достаточно трудно пытаться восстано-
вить культуру осмысленных отношений в  общине. Лично 
я часто становлюсь объектом чьего-то гнева, потому что лю-
дям не нравится столь серьёзное отношение к членству. Но я 
не  вижу иного способа хранить верность заповедям Иисуса. 
Мы должны стараться, моля Дух Божий даровать нам доста-
точно любви и мудрости. 

Давайте будем честными. Состояние американских церк-
вей в наши дни весьма печально. Даже если число членов в не-
которых общинах впечатляет, но как только задаешь несколь-
ко  уточняющих вопросов, на поверхность всплывает непри-
глядная действительность. Алан Редпат остроумно выразился 
по поводу членства в американских церквях так: 5 процентов 
нет в природе, 10 процентов не найти и днём с огнём, 25 про-
центов не ходят на служение, 50 процентов появляются лишь 
на воскресных служениях, 75 процентов не бывают на молит-
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венных служениях, 90 процентов не  проводят семейного по-
клонения и 95 процентов никогда не делились Благой вестью 
с другими.

Конечно, существуют причины, по  которым нельзя при-
менять церковные взыскания. Мы  не должны наказывать 
из  мстительности. Павел напоминает римским христианам: 
«Не мстите за себя, возлюбленные, но дайте место гневу [Бо-
жию]. Ибо написано: «Мне отмщение, Я воздам», говорит Го-
сподь» (Рим. 12:19). Церковное взыскание никогда не следует 
налагать, испытывая необоснованную неприязнь к провинив-
шемуся. Мы должны делать это из любви к согрешившему и, 
в конечном счёте, из любви к Богу.

Нельзя применять церковное взыскание на  основании 
ошибочного мнения, будто мы  знаем окончательный приго-
вор от Бога в отношении жизни человека. Церковное взыска-
ние не может быть окончательным, ибо нам неизвестна вечная 
участь человека. Мы не имеем права на подобные заявления – 
они выходят за рамки нашей компетенции. 

Мы должны применять церковные взыскания в смирении 
и любви потому, что хотим добра. 

Выше мы рассматривали слова Иисуса: «Не судите, да не су-
димы будете…» (Мф. 7:1). А ведь Он продолжает: «…ибо каким 
судом судите, [таким] будете судимы; и какою мерою мерите, 
[такою] и вам будут мерить» (ст. 2). Когда в наши дни упоми-
нают о мерах церковной дисциплины или какой-либо критике, 
многие тут же цитируют этот стих. Однако, судя по всему, Ии-
сус не запрещает критику как таковую; Он говорит о том, что 
мы  не должны делать того, на  что не  уполномочены. Личная 
месть неприемлема (см. Мф. 5:40), но справедливость должна 
восторжествовать (см. Мф. 19:28). Нельзя требовать от  лю-
дей жить в соответствии с вашими капризами и фантазиями, 
но совершенно приемлемо для Бога требовать, чтобы Его тво-
рения отражали Его святой характер. Мы не имеем права про-
износить окончательный приговор, но однажды Бог попросит 
Своих последователей озвучить слова Его приговора – страш-
ного и чудного – в адрес Его творения (см. 1 Кор. 6:2). 
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Некоторые церкви просят своих членов заключать завет 
друг с другом, чтобы ревновать не только о личной святости, 
но  также помогать братьям и  сёстрам во  Христе освящать-
ся. Может ли быть так, что неверное понимание слов Христа 
в Мф. 7:1 стало в наши дни неким прикрытием для греха, пре-
пятствуя существованию таких общин, которые были яркими 
светильниками в темноте минувших веков?

Конечно, позиция «я святее тебя» указывает на сердце, ко-
торое не осознаёт истинной цены Божьей благодати. Похожим 
образом, люди, которых не волнуют собственные грехи, а так-
же грехи тех, кого они любят, не являют святую любовь, кото-
рая была у Иисуса и которая должна отличать Его учеников. 

Мы  отлучаем людей по  одной причине: нас волнует, что 
их  жизнь не  угодна Богу. Мы  налагаем церковное взыскание 
не потому, что хотим кому-то отмстить. Мы делаем это, про-
являя смирение и любовь – по отношению и к Богу, и согре-
шившему человеку.

Есть и другие причины, по которым мы хотим, чтобы меры 
церковной дисциплины применялись в наших церквях. Кратко 
рассмотрим пять из них:

1. Ради блага дисциплинируемого человека

Человек в  Коринфе (1 Кор. 5:1–5) погибал, полагая, что Бог 
не возражает против его сожительства с женой отца. Христи-
анам в Галатии казалось, что нет ничего страшного в том, что, 
веруя в Христа, они будут уповать и на свои праведные дела 
(см. Гал. 6:1). Александр и  Именей (1 Тим. 1:20) думали, что 
могли безнаказанно богохульствовать. Но  никто из  этих лю-
дей не имел Божьего благоволения. Из любви к таким людям 
мы  хотим применять церковные взыскания, ибо не  желаем, 
чтобы церковь поощряла лицемеров, а  также людей, ожесто-
чённых или усыплённых грехом. 
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2. Ради блага остальных христиан, 
которые видят опасность греха

Апостол Павел сказал Тимофею, что, если руководитель согре-
шит, его нужно обличить прилюдно (1 Тим. 5:20). Это не зна-
чит, что всякий раз, когда я, будучи пастором, сделаю что-то 
не так, члены моей церкви должны вставать посреди собрания 
и  говорить: «Эй, Марк, ты  поступил плохо». Здесь идёт речь 
о серьёзном грехе (особенно о нераскаянном). Об этом следует 
говорить публично, чтобы другие видели нависшую над каж-
дым опасность. 

3. Ради здоровья церкви

Павел взывает к верующим в Коринфе, говоря, что им не сле-
дует бахвалиться терпимостью к греху в церкви (1 Кор. 5:6–8). 
Он  задаёт риторический вопрос: «Разве не  знаете, что малая 
закваска квасит все тесто?» Закваска, естественно, символизи-
рует грех и его способность проникать всюду. Поэтому, сове-
тует Павел,

очистите старую закваску, чтобы быть вам новым 
тестом, так как вы  бесквасны, ибо Пасха наша, 
Христос, заклан за нас. Посему станем праздновать 
не  со старою закваскою, не  с закваскою порока 
и лукавства, но с опресноками чистоты и истины.

На Пасху ели специально заколотого для праздничной трапе-
зы ягнёнка и бездрожжевый хлеб. Павел говорит коринфским 
верующим, что ягнёнок (Христос) был убит, а  они (коринф-
ская церковь) должны стать этими самыми опресноками. Что-
бы принести достойную жертву, церковь должна избавиться 
от закваски греха. 

Конечно, это не  означает, что дисциплина должна стать 
главным элементом церковной жизни. Бывают периоды, ког-
да совершенно необходимо сосредоточиться на поддержании 
дисциплины, но в основном она должна оставаться средством, 

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування

Alex
Підсвічування



196 Библейские признаки церковной дисциплины

используя которое община может справиться с главной зада-
чей. Сама она точно не является такой главной задачей. 

4. Ради общего свидетельства церкви

(См. Мф. 5:16; Ин. 13:34, 35; 1 Кор. 5:1; 1 Петр. 2:12.) Церковная 
дисциплина – мощное оружие в деле благовестия. Люди заме-
чают, насколько жизнь верующих отличается от жизни других 
людей, особенно когда эта жизнь не  маскируется. Да, жизнь 
христиан далека от идеала, но они по-настоящему стараются 
любить Бог и  друг друга. Когда церковь пытается следовать 
мирским стандартам, благовествовать становится сложнее. 
Как выразился Найджел Ли, член христианской межцерков-
ной организации, верующие становятся настолько похожими 
на неверующих, что последним не о чем спрашивать у первых. 
Давайте жить так, чтобы люди из мира проявляли конструк-
тивное любопытство к жизни церкви.

Наконец, самая веская причина практиковать церковную 
дисциплину –

5. Ради славы Божьей (в силу отражения Его святости)

(См. Еф. 5:25–27; Евр. 12:10–14; 1 Петр. 1:15,  16; 2:9–12; 
1 Ин. 3:2,  3.) Для этого мы  и живём! Люди созданы по  об-
разу Божьему, чтобы являть Его природу всему творению 
(Быт. 1:27). Поэтому неудивительно, что в Ветхом Завете Бог 
наставляет народ в отношении святости – чтобы характер лю-
дей как можно лучше отражал Его характер (см. Лев. 11:44а; 
19:2). Божья святость  – вот стандарт, в  соответствии с  кото-
рым на евреев налагались взыскания, а некоторые даже отлу-
чались от общества народа Божьего в ветхозаветные времена; 
тот же самый стандарт применим и для новозаветной церкви 
(см. 2 Кор. 6:14–7:1). Христиане призваны быть воистину 
святыми – не ради собственной славы, а ради славы Божьей. 
Мы должны быть светом миру, чтобы люди, увидев наши до-
брые дела, могли прославить Бога (Мф. 5:16). Апостол Пётр 
говорит по сути то же самое: «[прошу вас] провождать добро-
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детельную жизнь между язычниками, дабы они за  то, за  что 
злословят вас, как злодеев, увидя добрые дела ваши, просла-
вили Бога в день посещения» (1 Петр. 2:12). Для этого нас Бог 
и призвал, и спас, и отделил (Кол. 1:21, 22). 

На кого ещё мы можем быть похожи, если носим Его имя? 
Апостол Павел писал церкви в Коринфе: 

Или не  знаете, что неправедные Царства Божия 
не  наследуют? Не  обманывайтесь: ни  блудники, 
ни идолослужители, ни прелюбодеи, ни малакии, 
ни мужеложники, ни воры, ни лихоимцы, ни пья-
ницы, ни  злоречивые, ни  хищники  – Царства 
Божия не  наследуют. И  такими были некоторые 
из вас; но омылись, но освятились, но оправдались 
именем Господа нашего Иисуса Христа и  Духом 
Бога нашего (1 Кор. 6:9–11).

С самого начала Иисус говорил ученикам: научите людей 
исполнять всё, чему Я научил вас (Мф. 28:19, 20). Богу нужен 
святой народ, который бы  отражал Его славу. Образ церкви 
в конце книги Откровение – славная невеста, в то время как 
«вне – псы и чародеи, и любодеи, и убийцы, и идолослужители, 
и всякий любящий и делающий неправду» (Откр. 22:15).

Взяв 1 Кор. 5 за основу, церкви давно признавали церков-
ную дисциплину как средство, помогающее придать смысл 
понятию «церковное членство». Членами церкви могут быть 
люди, которые принимают причастие, не навлекая осуждение 
на себя или бесчестие на Бога (см. 1 Кор. 11). 

Рассмотрев внимательнее требования к  руководителям 
церкви, мы  увидим, что христиане несут гораздо большую 
ответственность в  том, чтобы иметь доброе имя, чем люди 
из мира. В наших судах мы справедливо требуем неопровер-
жимых доказательств от обвинителя. Мы считаем человека не-
виновным, пока его вина не будет доказана. Однако в церкви 
отношение слегка меняется – изменение небольшое, но исклю-
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чительно важное. Наша жизнь – это витрина Божьего харак-
тера. Мы не можем повлиять на мнение других о себе и знаем, 
что должны быть готовыми даже к гонениям за праведность. 
Но от нас требуется жить так, чтобы Благая весть была понят-
на окружающим. Мы несём ответственность за то, чтобы своей 
жизнью приносить Богу славу и хвалу, а не позор и бесчестие. 

Применение мер церковной дисциплины можно обосно-
вать с  помощью библейского богословия. Дисциплину мож-
но насаждать посредством учения и  проповеди. Руководите-
ли церкви могут в  одностороннем порядке придерживаться 
её принципов. Но только община может и должна поддержи-
вать ее на должном уровне.

Соблюдать библейскую церковную дисциплину  – значит 
проявлять полное послушание Богу и  не стесняться в  случае 
необходимости просить общину о помощи. Мы не можем быть 
христианами в одиночку. Церковное взыскание должно нала-
гаться ради блага того, к  кому оно применяется, ради блага 
остальных христиан, которые в очередной раз увидят, насколь-
ко опасен грех, а также на благо общего свидетельства церкви 
внешним. Важнее всего, однако, то, что наша святость должна 
отражать святость Бога. Быть членом церкви – это привилегия; 
вместе с  тем, это повод не  для гордости, а  для прославления 
Бога. Разумно применяемые меры церковной дисциплины, со-
ответствующие библейскому учению, указывают на  здоровье 
церкви.

А  ЧТО  ЕСЛИ  МЫ  НЕ  ПРАКТИКУЕМ 
ЦЕРКОВНУЮ  ДИСЦИПЛИНУ?

Попробуем задуматься, что станет с  церковью, в  которой 
не поддерживается дисциплина.

Грег Уиллс написал, что для многих христиан в  прошлом 
«Церковь без дисциплины едва ли могла бы считаться церко-
вью»71. Джон Дагг утверждал, что «Когда из  церкви исчезает 
дисциплина, Христос уходит вслед за ней»72. 

Мы  должны жить так, чтобы демонстрировать окружаю-
щим свою веру. Мы должны любить друг друга. Мы должны 
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нести ответственность друг перед другом, потому что в жиз-
ни каждого человека настают времена, когда плоть хочет идти 
по  пути, отличному от  того, который Бог открыл нам в  Пи-
сании. Любовь друг ко другу мы показываем тем, что честно 
признаёмся друг другу в собственных проступках и с любовью 
обличаем выявленный грех. Мы  должны любить друг друга 
и людей вне церкви, которым адресовано наше свидетельство; 
мы также должны любить святого Бога, Который требует, что-
бы мы не напрасно носили Его имя, но были святы, поскольку 
Он – свят. Это – огромная привилегия, а также огромная от-
ветственность. 

Если мы хотим видеть свои церкви здоровыми, то должны 
активно заботиться друг о друге. Все эти рассуждения о церкви, 
новой жизни, завете и верности в отношениях становятся весь-
ма практичными, когда начинаешь вникать в них, не так ли?

Так что же мы будем пожинать?

Сеется семя на торной тропе. 
Сеется семя на горной скале. 
Сеется семя в колючих кустах, 
Сеется в вспаханных бороздах. 
Сеется семя, хоть сердце болит. 
Сеется семя, хоть слёзы блестят. 
Сеется в вере до славной поры, 
Как собирать уж начнут снопы. 
Что будем пожинать?



признак восьмой: 
ВНИМАНИЕ 

К УЧЕНИЧЕСТВУ И РОСТУ

Библейское богословие роста

Библейская практика роста
Разъяснительная проповедь
Библейское богословие
Библейское понимание Благой вести
Библейское понимание обращения
Библейское понимание благовестия
Библейское понимание членства в церкви
Библейские принципы церковной дисциплины
Библейская модель руководства

 
Надежда на рост

Пасторские посещения
Совместный духовный рост в общине

Важность здорового роста

Что если мы не растём?
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ПРИЗНАК 
ВОСЬМОЙ

ВНИМАНИЕ 
К  УЧЕНИЧЕСТВУ  И  РОСТУ

Роб произнёс молитву покаяния, приняв Христа в качестве лич-
ного Спасителя, когда ему исполнилось семнадцать. До этого 
у него было пару тяжёлых месяцев, и он совершенно выбился 
из сил. Сказать, что он лез в петлю, было бы преувеличением, 
но примерно так он себя ощущал. Ему никогда не нравилась 
церковь, хотя против неё он ничего не имел. Атеистом он не 
был, это точно. 

И вот друг Шон пригласил его пойти на собрание христи-
ан, а на душе у Роба было так муторно, что подумалось: «Как 
знать, может хоть это поможет». Роб отправился на собрание 
с Шоном, где и проговорил с ним и милой девушкой по имени 
Сара почти до полуночи. 

Сначала они просто болтали, но  потом пошёл серьёзный 
разговор – когда Шон и Сара стали рассказывать о своих не-
давних переживаниях. И Роба пробрало. Он не разразился ры-
даниями, а просто стал откровенничать с этими двумя – таким 
честным он  не был даже с  самим собой. «Я не  контролирую 
свою жизнь. Всё идёт наперекосяк». 

Тогда-то он  и сделал это. Спустя пять минут  – а  может 
и меньше – Сара и Шон рассказывали о чудесной жизни, кото-
рая начнётся, если он станет христианином; о подарке от Бога – 
прощении за всё, что он сделал неправильно; и вечной жизни 
с Богом после смерти. Всё это показалось Робу самым удиви-
тельным предложением, которое он когда-либо слышал, а ещё 
ему казалось, что, как бы это сказать, было очень мило, что эти 
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люди сидели с ним, выслушивали его исповедь и обещали та-
кие прекрасные вещи. 

Поэтому, когда Роб спросил, как ему «записаться на это», 
Шон и Сара вручили ему небольшую брошюру, указав на аб-
зац, напечатанный жирным шрифтом на заднике обложки. Это 
были слова молитвы. «Повторяй за мной», – сказал Шон, и Рон 
повиновался. Шон читал по одной фразе, а Роб повторял эти 
слова вслед за ним. Он читал их Богу. Он молился. Потом Шон 
и Сара, улыбаясь, сказали ему, что теперь он – христианин, по-
тому что Бог обещал простить все грехи тому, кто исповедует 
их. Роб знал, что он не был пай-мальчиком в прошлом. Поэто-
му он и молился, чтобы Бог простил его. С прошлым было по-
кончено. Роб был спасён.

Последующие годы Роб жил вполне прилично. 
Когда ему исполнилось сорок, некоторые считали его стол-

пом церкви. 
Он  попал в  церковь, где проповеди были живыми. Они 

были короткими, конкретными, сдобренными, запоминающи-
мися историями. Робу очень нравились такие проповеди. 

Если бы кто-то постарался изобличить Роба, ему бы при-
шлось признать, что с  Библией знаком плохо. Хотя пару лет 
он учил детей в воскресной школе, тем не менее, он слабова-
то ориентировался в том, как располагаются книги в Библии; 
он не мог бы сказать, почему книга Исход так важна и о чём 
рассказывает книга Откровение. У Роба были кое-какие мысли 
насчёт Бога, которыми он делился с людьми, но их источником 
была не Библия, а рассказы других людей или собственное во-
ображение.

Благую весть он представлял как довольно прямое предло-
жение от Бога – простить грехи, если человек просто сознается 
в них («Ага, вот это мой».) Роб знал, что Иисус и Крест очень 
важны, но почему именно, сказать не мог.

Говоря по правде, обращение представлялось Робу чем-то 
вроде покупки автомобиля. Возможно, чуть более серьёзным 
и пугающим, но его нужно было принять. Он был уверен, что 
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все должны разобраться с этим, и чем скорее, тем лучше… по-
тому что, ну вы понимаете, никогда не знаешь…

Благовестие, по  мнению Роба, было делом работников 
церкви, и сам он пару раз занимался чем-то таким. Это было 
раньше, когда у  них был пастор, постоянно твердящий о  не-
обходимости пойти постучать кому-нибудь в  дверь, а  ещё 
раз  – когда он  отправился в  поездку с  подростковым хором, 
и несколько мальчиков спросили, зачем принимать крещение 
и ходить в церковь.

Откровенно говоря, Роб не  стал членом церкви, а  боль-
шинство членов общины даже не догадывались об этом. Он то 
активно участвовал в жизни общины, то почти ничего не де-
лал. Иногда он круглый год приходил в церковь из воскресе-
нья в воскресенье, а бывали времена, когда его не было видно 
месяц, два, три.  Признаться, ему это даже нравилось. Он мог 
сам выбирать, чем ему заниматься. В конце концов, членство 
в церкви казалось ему этаким чеком на предъявителя. 

А  потом, несколько лет тому назад, возникли проблемы: 
кто-то в хоре наговорил его дочке такого, что ему показалось 
сумасбродством чистой воды. Что и  говорить, если бы  так 
пошло и  дальше, она могла бы  отправиться миссионеркой 
в джунгли или что-то вроде того! Ему пришлось на какое-то 
время запретить дочке участвовать в служении хора, молодёж-
ных собраниях, уроках Библии и  даже посещать воскресные 
богослужения. Он  и сам не  ходил в  церковь большую часть 
года. Это его особо не беспокоило, потому что он был уверен – 
«спасён однажды – спасён навеки», а то, что спасён, он знал на-
верняка, потому что прекрасно помнил ту  молитву с  Шоном 
и Сарой. Так что беспокоиться было не о чем. 

Кроме того, на тот момент у них в церкви был пастор, с ко-
торым они не сильно ладили и, откровенно говоря, Роб решил, 
что ему нужно просто переждать, пока служитель не  уйдёт 
в другую общину. Он уже видел разных пасторов – они при-
ходили и уходили. Но то, что хотел делать последний пастор, 
его реально беспокоило. Он предлагал больше денег отдавать 
на  миссионерское служение, хотя здание церкви нуждалось 
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в серьёзном ремонте. Он говорил о нововведениях в церкви – 
типа служения пресвитеров; он даже произнёс слова «церков-
ная дисциплина» (они показались Робу зловещими и  нехри-
стианскими). Роб знал, что большинство пасторов в  церкви 
не задерживались, а он сам всё равно не ходил в церковь из-за 
этого, так что коротать время было легко.

Вы удивитесь, если я скажу, что Роб не возрастал духовно? 
И более того, отсутствие этого роста его даже не волновало?

Пусть Роба данная проблема не волнует, но известный со-
циолог Джордж Барна утверждает, что многие христиане се-
рьёзно озабочены темпами духовного роста. В конце 1998 года 
Барна сообщил, что количество людей, которые испытывают 
потребность в духовном росте, выросло на сногсшибательные 
24 процента (с 58 до 82) всего за четыре года. Недавно я прочи-
тал о результатах другого опроса, согласно которому количе-
ство людей, сказавших, что они в предыдущие два года много 
думали о смысле и ценности жизни, выросло на 11 процентов. 
Барна полагает, что подобные результаты свидетельствуют 
о пробуждении интереса к духовности и поиску смысла жизни 
на пороге нового века. 

Скажите, а что вы думаете об этом? Четыре вопроса:

1. Соответствует ли  Библии ваше желание расти духов-
но? Или верующим можно чувствовать себя комфор-
тно, как это было в случае с Робом?

2. Если мы хотим расти духовно – и индивидуально, и об-
щиной, – как добиться этого роста?

3. Так ли уж важен духовный рост?
4. Что если мы не растём?

Здоровая церковь обращает серьёзное внимание на духовный 
рост своих членов. В здоровой общине люди хотят следовать 
за Иисусом Христом во всём.
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БИБЛЕЙСКОЕ  БОГОСЛОВИЕ  РОСТА

Во-первых, является ли  стремление расти духовно стремле-
нием библейским, или его породило наше безоглядное покло-
нение прогрессу? Быть может, все эти разговоры о духовном 
росте свидетельствуют о некой духовной самоцентричности? 
Как вы считаете?

Просматривая Писание, мы  понимаем: духовный рост  – 
это не просто одна из целей прогрессивных американцев; Би-
блия также побуждает христиан к росту.

В самом начале Библии, в первой же главе, Бог повелевает 
морским и  земным тварям размножаться: «Плодитесь и  раз-
множайтесь, и наполняйте воды в морях, и птицы да размно-
жаются на  земле…» (Быт. 1:22). Чуть ниже записано такое 
же повеление для Адама и Евы: «Плодитесь и размножайтесь, 
и наполняйте землю, и обладайте ею, и владычествуйте над ры-
бами морскими и над птицами небесными, и над всяким жи-
вотным, пресмыкающимся по земле» (ст. 28). 

Через несколько глав, после того как Бог истребил почти 
всё живое на Земле водами потопа, Он сказал сыновьям Ноя: 
«Плодитесь и размножайтесь, и наполняйте землю» (Быт. 9:1).

Если вы продолжите читать книгу Бытие, то увидите: Бог 
обещал Аврааму, что количество его потомков будет огромно. 
Когда сыны Израилевы попали в рабство в Египте, они плоди-
лись и размножались. Это было признаком Божьего благосло-
вения. Бог снова благословил их, когда они отправились в Обе-
тованную землю. Даже когда они были взяты в Вавилонский 
плен, что произошло? Господь сказал через пророка Иеремию: 
«Берите жен и рождайте сыновей и дочерей; и сыновьям сво-
им берите жен и дочерей своих отдавайте в замужество, чтобы 
они рождали сыновей и  дочерей, и  размножайтесь там, а  не 
умаляйтесь» (Иер. 29:6).

Бог не придерживается взгляда Э.Ф. Шумахера, что малое – 
прекрасно! Иногда это является истиной, но  всё-таки слово 
«меньше» далеко не всегда является синонимом слова «лучше». 
Я не утверждаю, что Бог родом из Техаса – лишь потому, что 
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Он считает обилие знаком благословения. В Ветхом Завете Бог 
поощряет праведников посредством благословений, которые 
измеряются и степенью духовного роста, и степенью процве-
тания. Так, в Пс. 91:12, 13 читаем:

Праведник цветет, как пальма, 
возвышается подобно кедру на Ливане. 
Насажденные в доме Господнем, 
они цветут во дворах Бога нашего

В Притчах Бог учит, как можно расти в этом смысле. По сути, 
мы должны возрастать в мудрости, а это возможно, когда че-
ловек будет пребывать в обществе мудрых (Притч. 24:5; 13:20). 

Конечно, нас не должно впечатлять обилие материальных 
благ. Псалмопевец предупреждает:

Не бойся, когда богатеет человек, 
когда слава дома его умножается: 
ибо умирая не возьмет ничего (48:16, 17).

Смерть отбирает всё, что мы  накопили в  этом мире. Так что 
не стоит преклоняться перед богатством. 

Мы узнаём кое-что о росте из Библии: Царство Божье ра-
стёт. Об этом гласят пророчества Ветхого Завета; это же обе-
щал и Иисус. Мы даже поём пророческие строки ближе к Рож-
деству каждый год – о том, что царство Мессии будет расти:

Умножению владычества Его и  мира нет предела 
на престоле Давида и в царстве его, чтобы Ему ут-
вердить его и укрепить его судом и правдою отны-
не и  до века. Ревность Господа Саваофа соделает 
это (Ис. 9:7).

Сам Господь Иисус говорит о том, как Его царство будет расти 
во исполнение этого пророчества. Он утверждает, что царство 
вырастет из  самого малого зёрнышка в  самое большое дере-
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во: «[семя горчичное], хотя меньше всех семян, но, когда вы-
растет, бывает больше всех злаков и становится деревом, так 
что прилетают птицы небесные и  укрываются в  ветвях его» 
(Мф. 13:32). 

Семя, естественно, пало в  землю и  умерло. Однако, хотя 
Иисус был распят и погребён, Он восстал из мёртвых, и с Цар-
ством Божьим, которое Он  начал созидать, начало происхо-
дить то, что Он обещал. Оно начало расти. Читая книгу Деяний 
апостолов, вновь и вновь слышишь рефрен:

В  эти дни, когда умножились ученики… <…> 
И слово Божие росло, и число учеников весьма ум-
ножалось в Иерусалиме; и из священников очень 
многие покорились вере (Деян. 6:1, 7).

Слово же Божие росло и распространялось 
(Деян. 12:24).

И  слово Господне распространялось по  всей 
стране (Деян. 13:49).

С такою силою возрастало и возмогало слово 
Господне (Деян. 19:20).   

Итак, очевидно, что Новый Завет, как и Ветхий, описывает яв-
ный количественный рост. Но этот рост, о котором говорит-
ся, о котором молятся христиане, не просто количественный. 
Если в вашей церкви сейчас больше народа, чем было пару лет 
тому назад, значит ли это, что ваша церковь здорова? Необяза-
тельно. В Новом Завете мы находим упоминания о росте, кото-
рый означает созревание в вере. Читаем в Еф. 4:15, 16:

Но  [чтобы] истинною любовью все возращали 
в Того, Который есть глава Христос, из Которого 
все тело, составляемое и  совокупляемое посред-
ством всяких взаимно скрепляющих связей, при 
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действии в  свою меру каждого члена, получает 
приращение для созидания самого себя в любви.

Как этот рост происходит? В  конечном счёте, благодаря Бо-
жьей работе. Тело Христово растёт потому, что Бог взращивает 
его. Так, мы читаем в Кол. 2:19 о Христе, Который есть глава, 
«от которой все тело, составами и связями будучи соединяемо 
и скрепляемо, растет возрастом Божиим». 

Духовный рост общины происходит не за счёт усилий про-
поведника. Конечно, Бог может использовать проповедника, 
если пожелает. Апостол Павел как раз об этом писал коринф-
ским христианам: «Я насадил, Аполлос поливал, но возрастил 
Бог; посему и насаждающий и поливающий есть ничто, а [все] 
Бог возращающий» (1 Кор. 3:6, 7). 

Эти слова Павла свидетельствуют о том, что он был при-
лежным учеником Иисуса. Иисус учил, что Царство Божье ис-
ходит от Бога и, в конечном счёте, не зависит от наших усилий. 
В одной из притч Христос уподобил Царство Божье колосьям, 
которые растут на поле, пока сеятель спит. Иисус не говорит, 
что мы можем быть ленивыми. Он говорит, что на процесс ро-
ста мы  повлиять не  можем. Бог следит за  развитием церкви. 
«…и спит [хозяин поля], и  встает ночью и  днем; и  как семя 
всходит и растет, не знает он» (Мк. 4:27). Взращивает Бог.

Вот почему, когда Павел пишет фессалоникским христи-
анам, он  не столько поздравляет их  с тем, как они выросли, 
сколько благодарит за это Бога. Рост не должен вызывать гор-
дость, а должен служить поводом для смиренного признания 
того факта, что всё взращивает Бог:

Всегда по справедливости мы должны благодарить 
Бога за  вас, братия, потому что возрастает вера 
ваша, и умножается любовь каждого друг ко другу 
между всеми вами (2 Фес. 1:3).

Вот почему, когда Павел хотел, чтобы община выросла, он мо-
лился за фессалоникийцев. Он понимал, что рост этой церкви 
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зависит от  Бога. Обратимся к  предыдущему письму, которое 
Павел написал им же. Он молится:

Сам же Бог и Отец наш и Господь наш Иисус Хри-
стос да  управит путь наш к  вам. А  вас Господь 
да  исполнит и  преисполнит любовью друг к  дру-
гу и  ко всем, какою мы  исполнены к  вам, чтобы 
утвердить сердца ваши непорочными во святыне 
пред Богом и Отцем нашим в пришествие Госпо-
да нашего Иисуса Христа со  всеми святыми Его. 
Аминь (1 Фес. 3:11–13).

Обратившись к  Посланию колоссянам, мы  обнаружим, что 
апостол снова молится о том, чтобы получатели письма росли 
духовно:

[не перестаем молиться], чтобы поступали до-
стойно Бога, во всем угождая [Ему], принося плод 
во всяком деле благом и возрастая в познании Бога 
(Кол. 1:10).

Я не хочу сказать, что мы никак не можем повлиять на свой 
духовный рост. Факт, что я  написал об  этом в  книге, гово-
рит о  моей уверенности в  том, что христиане должны уде-
лять внимание духовному росту и прилагать к этому усилия. 
В  2 Петр. 3:18 апостол заканчивает письмо призывом: «Воз-
растайте в благодати и познании Господа нашего и Спасителя 
Иисуса Христа».

Мы должны расти духовно. Но как этого добиться? В пер-
вой главе этого послания Пётр пишет: 

Если это в вас есть и умножается, то вы не остане-
тесь без успеха и плода в познании Господа нашего 
Иисуса Христа (2 Петр. 1:8). 

Что должно умножаться? Начнём со стиха 5:
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…то вы, прилагая к  сему все старание, покажите 
в  вере вашей добродетель, в  добродетели рассу-
дительность, в  рассудительности воздержание, 
в воздержании терпение, в терпении благочестие, 
в благочестии братолюбие, в братолюбии любовь. 
Если это в вас есть и умножается, то вы не остане-
тесь без успеха и плода в познании Господа нашего 
Иисуса Христа (ст. 5–8).

Мы вырастем, если приложим старание к тому, чтобы разви-
вать перечисленные выше качества.

В другом письме Пётр подчёркивает важность знания Бо-
жьего Слова. Если хотите вырасти, говорит он, поступайте так:

как новорожденные младенцы, возлюбите чи-
стое словесное молоко, дабы от него возрасти вам 
во  спасение; ибо вы  вкусили, что благ Господь. 
Приступая к Нему, камню живому, человеками от-
верженному, но Богом избранному, драгоценному, 
и  сами, как живые камни, устрояйте из  себя дом 
духовный, священство святое, чтобы приносить 
духовные жертвы, благоприятные Богу Иисусом 
Христом (1 Петр. 2:2–5).

Итак, мы видим, что духовный рост – это библейское понятие. 
Не только американцы озабочены этим. Эта идея содержится 
в Библии и, похоже, была заложена в человека в процессе со-
творения.

БИБЛЕЙСКАЯ  ПРАКТИКА  РОСТА

Как нам возрастать духовно? Какая церковь поощряет учени-
чество среди своих членов? На  самом деле об  этом мы  и го-
ворим на  протяжении всей книги. Если рассматривать этот 
вопрос более конкретно, то  нужно задуматься, как каждый 
из  восьми остальных «признаков», которые описаны в  этой 
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книге, влияют на духовный рост отдельного христианина и ду-
ховное развитие общины?

Разъяснительная проповедь
Церковь, в которой звучат разъяснительные проповеди, будет 
церковью, которая поощряет духовный рост своих членов. Бо-
жье Слово нам необходимо, если мы желаем возрасти духовно. 
Исследуя окружающую культуру в поисках того, что нам нуж-
но, мы не уясним этот простой факт. Даже в своём сердце нам 
его не обнаружить. Оз Гиннес пишет, что 

Преувеличенная полуистина о  том, что церковь 
должна «восполнять потребности»… приводит 
к  нежелательным результатам. Как современная 
погоня церкви за  релевантностью приведёт к  от-
ставанию от  жизни, так и  современная страсть 
к  «удовлетворению нужд» превратит церковь 
в  эхо-камеру модных потребностей, в  которой 
голос подлинных человеческих потребностей за-
глушается целым хором насущных нужд. В  кон-
це концов, если подлинные потребности по-
буждают к  вере и  молитве, то  ложные влекут 
в  обратном направлении. Как заметил Джордж 
Макдональд… «нужда, которая и  не нужда во-
все  – это бес, присосавшийся к  источнику твоей 
жизни»73.

Чтобы уяснить, в чём мы больше всего нуждаемся, мы должны 
обратиться к Богу. Нам нужно услышать Его Слово – всё цели-
ком – в разъяснительной проповеди. Библия содержит такие 
истины, о  которых мы  не желаем слышать. Нет такого чело-
века, который был бы настолько свят и совершенен, что с ра-
достью принимал бы всякое слово из Божьей книги. Да изба-
вит нас Бог от пребывания в церкви, где Слово проповедуется 
выборочно. Мы должны молится, чтобы Бог обеспечил Свою 
Церковь проповедниками, которые станут проповедовать Сло-
во целиком. 
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Изучая Божье Слово, мы ясно видим, как Бог помогал Сво-
ему народу и заботился о нем на протяжении всей истории че-
ловечества. Мы осознаём красоту Божьего замысла. Мы видим 
славу Благой вести. Мы понимаем, как Он работает над нами. 
Забавно, но  когда мы  слышим разъяснительную проповедь, 
мы  меньше зависим от  проповедника, а  больше полагаемся 
на  Слово Божье. И  поэтому, если пастор уехал или не  сумел 
попасть на  служение по  какой-то причине, не  страшно, если 
разъяснять Слово будет кто-то другой. Мы любим служителей 
Слова, но Слово мы любим больше. Церковь созидается, когда 
прихожане слышат Слово, а  Божий Дух растворяет его в  на-
ших сердцах. Посредством Божьего Слова мы  лучше узнаём 
Его Самого и Его характер.

Будьте внимательны, чтобы вам не  стать членом церкви, 
в  которой разъяснительная проповедь не  занимает главного 
места; будьте осторожны, чтобы не пригласить проповедника, 
который не готов проповедовать Божье Слово целиком. 

Библейское богословие

Церковь, вероучение которой основывается на библейском бо-
гословии, помогает своим членам возрастать духовно. 

Мы растём по мере того, как постигаем истину о Боге и о 
самих себе. Мы  растём по  мере понимания Его характера. 
Мы  растём, читая библейское описание того, как Он  избрал 
народ, а затем не оставлял его даже в самых трудных обстоя-
тельствах. Нас вдохновляет общая картина истории, замысел, 
смысл. Мы лучше понимаем, каков Бог, и всё больше познаём 
Его. И, соответственно, начинаем больше Ему доверять. 

Как человек приобретает способность доверять Богу? Ча-
стично это происходит тогда, когда он преодолевает трудности, 
которые Бог допускает в его жизни. Но опыт – лишь половина 
дела. Мы  верим Богу, ибо Он  доказал, что достоин доверия. 
Откровение Бога в Слове и контексте истории показывает, что 
Он достоин доверия во всём.
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Библейское понимание Благой вести
Церковь, которая придерживается библейского понимания 
Благой вести, способствует духовному росту христиан. 

По  мере того как мы  осознаём глубину своей нужды, 
мы учимся всё больше и больше полагаться на Христа. Джон 
Ньютон, автор знаменитого стихотворения «О, благодать», 
написал стихотворение о  доверии Христу и  о том, как расти 
духовно:

Просил я Бога, чтоб расти
В любви и в вере, и в добре.
Спасенья радость обрести,
Взирать на Горнего везде.

Господь учил нас так просить,
И Он ответ послал моленью,
Но ум не смог его вместить –
Мой дух, мой друг, пришёл в смятенье.

Я ждал, что Он в блаженный час
Мгновенно выполнит желанье.
Ждал, чтоб в любви меня Он спас
От всех грехов и от терзанья.

Но Бог почувствовать мне дал
Зла кладезь, живший в моём сердце,
Мне в душу демонов послал
Терзать меня до полусмерти74.

Когда мы начинаем лучше понимать то, как Библия оценивает 
состояние человека, нас не будут в такой степени, как нехри-
стиан, шокировать трагедии  в Косово или стрельба в амери-
канских школах и церквях. Мы кое-что понимаем в том, сколь 
поразительными могут быть способности существ, созданных 
по образу Божьему, и какой ужас с помощью этих способно-
стей можно сотворить, когда они не  подчинены Богу. Когда 
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мы  лучше осознаём собственную никчемность и  мятежный 
дух нашего «эго», то – как бы странно это ни было – начинаем 
лучше понимать суть Его любви. Иногда обыватель проводит 
чёткую границу между проповедниками «адского пламени» 
и  проповедниками Божьей любви. Но  такое разграничение 
нелепо. Проповедники, которые постоянно говорят только 
о Божьей любви, говорят о ней всё меньше и меньше, ибо всё 
меньше и меньше вспоминают о том, вопреки чему Бог нас лю-
бит. Проблема, которую решает Божья любовь, становится всё 
ничтожнее. Подвиг Христа кажется всё незначительнее. 

Когда, с другой стороны, мы понимаем чудовищность на-
шего мятежа против Бога, то всё лучше и лучше осознаём силу 
Божьей любви к нам, явленную в Христе. 

Церковь, которая ясно провозглашает Благую весть, помо-
гает христианину духовно расти. Познание Бога поможет воз-
расти в вере. Ничего иного не остаётся, когда понимаешь, что 
Бог сделал во Христе. Хотите возрасти духовно? Задумайтесь 
о сути Благой вести. 

Библейское понимание обращения

Библейское понимание обращения помогает христианину воз-
растать духовно.

По мере того как человек осознаёт, в каком духовном со-
стоянии находится, а также свою зависимость от Бога, от рав-
нодушия не остаётся и следа. Человек исполняется благодар-
ностью Творцу за  то, что Он  помиловал как его самого, так 
и  великое множество других людей. В  результате вера креп-
нет, потому что человек понимает: его вера основана не  на 
собственной верности, а  на верности Бога. Это неимоверно 
вдохновляет всех, кто осознал собственную греховность. Ког-
да мы понимаем, что спасение – это результат Божьей работы 
в нашей жизни, у нас не возникает желания возгордиться, по-
тому что на основании Писания мы знаем, что такое обраще-
ние. Мы лучше понимаем, каким должен быть настоящий хри-
стианин, и как человек им становится – по Божьей благодати.
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Библейское понимание благовестия
Отсутствие духовного роста у людей, которые называют себя 
христианами, часто служит доказательством того, что им не-
правильно благовествовали. Мы научили людей, которые хри-
стианами не являются, считать себя таковыми. Один консуль-
тант по росту церкви недавно заявил: «От пяти до десяти мил-
лионов «детей послевоенного бума» в течение месяца вернутся 
в  церковный «загон», если церкви предпримут три простых 
действия: 1. Дайте рекламу; 2. Расскажите людям о «выгодном 
приобретении»; 3. Проявите дружелюбие по отношению к но-
вым людям»75. И  всё? Рекламируйте, показывайте, насколько 
выгоден ваш «товар», будьте дружелюбны к  людям – и  в те-
чение месяца церкви заполнит от  пяти до  десяти миллионов 
человек? Возможно. Но я не уверен, что они обратятся к Богу. 

Поймите меня правильно. Дело не в том, что я хочу снять 
вывески и прекратить рекламировать. И не в том, что я не хочу 
рассказывать людям о благах христианской жизни. И не в том, 
что я хочу, чтобы христиане были грубы по отношению к тем, 
кто приходит в церковь. Мы должны понимать, что благове-
стие – это нечто большее, чем всё вышеперечисленное. В ко-
нечном счёте, церковь не является этаким нагнетателем поло-
жительных эмоций. Мы сообщаем людям серьёзное послание 
об их состоянии перед Богом и удивительную новость о новой 
жизни, которую Бог предлагает им во Христе. И мы приглаша-
ем их начать эту жизнь посредством применения самых край-
них мер – покаяния и веры.

Когда мы лучше начнём понимать учение Библии о благо-
вестии, то поверим, что Бог поможет нам распространять Бла-
гую весть. Нам будет легче повиноваться Ему, когда мы пой-
мём, что наша задача – не просто обратить кого-то, а просто 
исправно рассказывать весть. В этом есть удивительная свобо-
да. Я не обязан думать, что должен ответить на любой вопрос 
любого человека. Нужно просто сообщить им истину об Иису-
се, а потом просто любить и молиться за них. Я призван оста-
ваться верным в распространении вести, и это даёт мне ощу-
щение чудесной свободы. Чем полнее я понимаю работу Бога 
по возрождению человека, тем больше я склонен доверять Ему.
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Библейское понимание членства в церкви
Библейское понимание членства в  церкви также помогает 
расти духовно. Христианская жизнь подразумевает предан-
ность друг другу в общине, центром которой является Иисус 
Христос. Взаимодействуя друг с другом, мы вынуждены рабо-
тать над теми сферами жизни, которыми в другом случае пре-
небрегали бы; благодаря преданности друг другу мы  молим-
ся и  размышляем, а  также приходим к  покаянию. Благодаря 
преданности и  членским обязанностям мы  лучше понимаем, 
в  чём заключается суть настоящей христианской любви. Нас 
воодушевляет Божья работа в  жизни людей. Мы  воодушев-
ляемся, когда видим и заботу о пожилых членах церкви, и ду-
ховный рост новообращённых. Даже если не всё идёт хорошо, 
мы можем находить утешение, созерцая Божьи деяния в жиз-
ни других людей. Так оно должно быть. Именно поэтому Бог 
призывает нас не идти по этому пути в одиночку. Пребывание 
в церкви способствует развитию чувства ответственности друг 
перед другом, что помогает нам возрастать духовно.

Библейские принципы церковной дисциплины
Библейское понимание принципов церковной дисциплины 
также способствует духовному росту. Одним из  нежелатель-
ных результатов пренебрежения дисциплинарными мерами 
является тот факт, что воспитание учеников становится делом 
более сложным. В  недисциплинированной церкви практиче-
ски нет примеров для подражания.

«Кстати, мистер такой-то является членом церкви уже со-
рок лет, а посмотри-ка, что он вытворяет».

«Ну да, но он член братского совета, так что…»
Сорняки нежелательны. Никакой огородник не станет се-

ять сорняки – они оказывают на окружающие растения губи-
тельное влияние. Согласно Божьему плану, в поместной церк-
ви нельзя оставлять сорняки незамеченными. Он  определил, 
что церковь будет состоять из несовершенных людей, но они 
должны любить Его, чтобы Он  мог совершать Свою работу 
в их жизни – ради того, чтобы освящать их. 
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Ради блага того, на кого налагается церковное взыскание, 
ради блага остальных христиан, которые получат предупреж-
дение, ради здоровья общины как единого организма, ради 
доброго свидетельства перед внешними и ради славы Божьей 
мы будем расти, применяя меры церковной дисциплины.

Библейская модель руководства
Мы  возрастём духовно, если будем иметь библейское пони-
мание сути руководства. Благодаря тому, что Бог приводит 
в нашу жизнь тех, кого Он призвал быть духовными руководи-
телями, мы можем брать пример с благочестивых людей и по-
лучать верное видение. 

НАДЕЖДА  НА  РОСТ

Перед тем как обсуждать важность духовного роста, позволь-
те мне поделиться с вами надеждами, которые я питаю в отно-
шении своего духовного роста – и в жизни, и в церкви. 

Пасторские посещения
Будучи пастором, я  надеюсь, что  – медленно, но  уверенно  – 
смогу регулярно посещать членов церкви. Ради этого я  мед-
ленно, но  уверенно прорабатываю список членов, чтобы по-
знакомиться с теми людьми, которые уже были частью общи-
ны, когда я только приступил к служению. С тех пор как здесь 
тружусь, я  лично беседовал со  всеми новыми членами о  их 
понимании Благой вести и о том, как они стали христианами. 
Теперь я пытаюсь провести подобную беседу со всеми членами 
церкви. Я надеюсь понять этих людей лучше, поскольку крат-
кие мгновения, которые я проводил в общении с ними – ино-
гда это было лишь рукопожатие у дверей церкви в воскресное 
утро,  – не  позволяют получить полную картину. В  конечном 
счёте, я  надеюсь составить расписание регулярных посеще-
ний, согласно которому я  лично или кто-то из  пресвитеров 
встретится с каждым членом для молитвы и беседы. Я, вероят-
но, буду задавать вопросы, которыми со мной поделился один 
пастор:
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Насколько изменилось ваше понимание христианской 
жизни со времени нашей последней встречи?

В какого рода наставлениях вы сейчас нуждаетесь?
Что именно огорчает вас, когда вы  стремитесь достичь 

должного уровня святости?
О чём конкретно я могу помолиться?

Совместный духовный рост в общине

Я больше и больше надеюсь, что в Баптистской церкви на Ка-
питолийском холме мы  будем хранить верность обещаниям, 
которые давали Богу и друг другу, подписывая церковный за-
вет. Он гласит:

ЗАВЕТ ЦЕРКВИ

Согласно упованию нашему в  то, что мы  были 
приведены Божественной благодатью к  покая-
нию и  вере в  Господа Иисуса Христа, и, отдавши 
себя Ему, а  также крестившись по  исповеданию 
веры нашей во имя Отца и Сына и Святого Духа, 
мы  ныне уповаем на  Его милосердную помощь, 
в  знак чего торжественно и  радостно обновляем 
наш завет друг с другом.

Мы  будем трудиться и  молиться за  единство 
Духа в союзе мира.

Мы будем идти вместе, имея братскую любовь, 
как прилично членам Церкви Христовой, на деле 
являя сердечную заботу и  предупредительность 
в  отношениях, и  преданно увещевать друг друга, 
если возникнет такая необходимость. 

Мы  не будем оставлять нашего совместного 
собрания, а  также обычая молиться за  себя и  за 
других.

Мы постараемся воспитать тех, кто доверен на-
шему попечению, в учении и наставлении Господа, 
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и, являя пример чистоты и любви, достигать спа-
сения наших родных и друзей.

Мы будем радоваться друг за друга и стремить-
ся с  нежностью и  состраданием нести бремена 
и скорби друг друга. 

Посредством Божественной помощи мы будем 
стремиться жить надлежащим образом в  мире, 
отвергая нечестие и  мирские похоти, помня, что 
как мы были добровольно погребены в крещении 
и  воскрешены из  символической могилы, так те-
перь на  нас возложена особая ответственность 
жить обновлённой и святой жизнью.

Мы будем совместно трудиться для продолже-
ния верного евангельского служения в этой церк-
ви, поддерживая её поклонение, таинства, дисци-
плину и учение. Мы будем доброохотно и регуляр-
но жертвовать на поддержку служения, издержки 
церкви, помощь бедным и распространение Еван-
гелия среди всех народов. 

Переехав в  другую местность, мы  как можно 
скорее присоединимся к  любой другой общине, 
в которой сможем придерживаться духа этого за-
вета и принципов Священного Писания. 

Благодать Господа нашего Иисуса Христа, 
и любовь Бога Отца, и общение

Святого Духа да пребудет со всеми нами.
Аминь.

В этом завете выражается мысль о том, что за наш духовный 
рост отвечаем не  только мы  сами. И  не только пастор. Чле-
ны церкви обязаны наставлять друг друга. Это связывает нас 
воедино. Мы  – Тело Христово. Читая наш церковный завет, 
вы видите, что наша община обещает сделать ради того, чтобы 
помочь христианам возрасти духовно. Мы делаем это далеко 
не идеально – в этом нет никаких сомнений. Тем не менее, та-
кова моя надежда: что мы в своей церкви (а вы – в своей) бу-
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дем вместе усерднее трудиться и молиться, будем посещать со-
брания, чтобы взрастить тех, кого Бог даст нам по воле Своей; 
что мы будем вместе радоваться и скорбеть, будем стремиться 
жить правильно, вместе совершать труд, жертвовать на  цер-
ковные нужды и нужды благовестования, зная, что, переехав 
в другое место, мы присоединимся к поместной церкви, чтобы 
продолжать делать то же самое. 

ВАЖНОСТЬ  ЗДОРОВОГО  РОСТА

Так ли  важен рост? Да, возрастать духовно очень важно. Та-
ким образом мы свидетельствуем о Боге. Когда церковь состо-
ит из членов, которые всё больше уподобляются Христу, кому 
достаётся слава? Мы  уже видели ответ Писания: «Бог возра-
щающий» (1 Кор. 3:6). Как увещевает апостол Пётр: «[Ведите] 
добродетельную жизнь между язычниками, дабы они за  то, 
за что злословят вас, как злодеев, увидя добрые дела ваши, про-
славили Бога в день посещения» (1 Петр. 2:12). 

Апостол очевидно вспоминает слова Иисуса из Нагорной 
проповеди: «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они 
видели ваши добрые дела и прославляли Отца вашего Небес-
ного» (Мф. 5:16). Старания вести себя как истинный христиа-
нин и возрастать духовно приносят славу не нам самим, а Богу. 
Благодаря этому мир познаёт Бога.

Здоровая церковь озабочена ростом  – не  столько увели-
чением количества членов, сколько ростом духовного уровня 
людей. Церковь, полная возрождённых христиан, – вот моя па-
сторская мечта. Некоторым кажется, что человек может быть 
«духовным младенцем» всю жизнь. Рост представляется как 
особая перспектива для особо ревностных учеников. Но будь-
те весьма осторожны, чтобы не начать мыслить в таком ключе. 
Рост – признак жизни. Растущие деревья – это деревья живые, 
и растущие животные – тоже живые. Когда что-то перестаёт 
расти, оно начинает умирать. 

Рост не означает, что человек преодолевает какую-то план-
ку в два раза быстрее, чем предыдущую; он может просто про-
должать движение в верном направлении, несмотря на обсто-
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ятельства. Помните, против течения плывут только живые 
существа.

Апостол Павел надеялся, что коринфские христиане бу-
дут расти в вере (2 Кор. 10:15). Ефесские христиане, он наде-
ялся, будут возрастать «в Того, Который есть глава Христос» 
(Еф. 4:15; ср. Кол. 1:10; 2 Фес. 1:3). Иногда пасторы испытыва-
ют искушение оценивать состояние церкви только на основа-
нии статистических показателей – по количеству посещений, 
крещений, пожертвований и членов, – когда рост можно «по-
трогать», зафиксировать на бумаге, гордо продемонстрировать 
эти показатели другим и сравнить, скажем, с прошлогодними. 
Между тем, подобные данные не могут характеризовать реаль-
ный рост, который описывает в этих стихах Павел, и которого 
ждёт Бог. Вместо того чтобы представлять уровень духовно-
го роста в виде статистической кривой, лучше изобразить его 
в виде компьютерной игры, в которой каждый день открывает 
новую возможность для христиан демонстрировать и  ближ-
ним, и дальним Божью любовь. 

В  своём сочинении «Трактат о  религиозных чувствах» 
Джонатан Эдвардс утверждает, что подлинный рост в христи-
анском ученичестве – это не просто восторженное состояние, 
использование религиозного сленга или прогресс в познании 
Писания. Духовный рост не  измеряется усиленным проявле-
нием радости или любви к  общине. Даже усиленное рвение 
в  прославлении Бога и  укрепление веры не  могут служить 
неопровержимыми доказательствами настоящего духовно-
го роста. А что же тогда может? По словам Эдвардса, хотя все 
эти явления могут указывать на  настоящий духовный рост, 
единственным истинным показателем служит святая жизнь, 
основанная на  христианском самоотречении. Церковь долж-
на неуклонно стремиться к святости, когда речь идёт о жизни 
её членов. 

Благоприятное влияние в рамках общины может служить 
Божьим инструментом для духовного роста её  членов. Укре-
пляясь и  возрастая в  святости и  жертвенной любви, Божий 
народ должен совершенствоваться в  способности применять 
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меры церковной дисциплины и вдохновлять друг друга к уче-
ничеству. Церковь обязана быть тем местом, где люди воз-
растают в Божьей благодати. Если же в церкви звучат только 
«умные мысли» пастора, если суть Благой вести размыта, если 
членство в  общине представляется делом бессмысленным, 
если процветает культ личности, то  в такой церкви трудно 
получить духовное назидание. Такая община не приносит сла-
вы Богу. Поэтому в заключительном благословении апостола 
Петра в адрес первых христиан используется глагол в повели-
тельном наклонении: «Возрастайте в благодати и познании Го-
спода нашего и Спасителя Иисуса Христа. Ему слава и ныне и в 
день вечный. Аминь» (2 Петр. 3:18). 

Из  всех «девяти признаков», о  которых мы  ведём речь 
в книге, это первый, по поводу которого я серьёзно озаботился. 
Кто из вас видел огромные церкви, в которых тысячи членов 
никогда не бывают на служениях, а сотни приходящих не вы-
казывают особого интереса к Богу? В любой церкви есть мно-
го приятных людей, которые ведут приличную жизнь; но есть 
и те, кто по-особенному любит Господа. Эти люди обычно вы-
деляются из общей массы. Двадцать лет я размышлял, почему 
люди, являясь настоящими христианами, кажутся всем людь-
ми необычными? В этой книге я отслеживаю свои наблюдения 
на  этот счёт, возвращаясь к  источнику Божьей деятельности 
среди нас – Его Слову. 

Если мы хотим расти духовно, мы должны внимать Слову 
и молить Святой Дух засеять и пропалывать сад нашего серд-
ца. Духовный рост – это жизненно важное явление, потому что 
рост свидетельствует о наличии жизни.

ЧТО  ЕСЛИ  МЫ  НЕ  РАСТЁМ?

А  если мы  не растём? Что можно сказать о  Робе? Может 
ли быть, что он так и не стал христианином? 

Вы  подумаете: «Это как-то жёстко звучит. Может, Роб  – 
просто один из тех «плотских»  христиан, о которых говорит 
Павел». 
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Да, в  Первом послании коринфянам апостол использует 
выражение «плотские христиане». Он пишет: «И я не мог гово-
рить с вами, братия, как с духовными, но как с плотскими, как 
с младенцами во Христе» (1 Кор. 3:1). Но кто эти люди? Какая-
то «средняя категория» людей, в  жизни которых Иисус при-
сутствует, но не занимает главного места? Звучит престранно, 
не так ли? С одной стороны, есть христиане, которые принима-
ют Иисуса как Господа, и Он восседает на престоле их жизни. 
С другой стороны, есть нехристиане. А есть, как некоторые по-
лагают, такая любопытная категория людей, в жизни которых 
Иисус присутствует, но  не восседает на  престоле. Это и  есть 
«плотские» христиане. Что ж, это один взгляд на данный стих. 

Мне кажется, есть более естественное понимание слов Пав-
ла – апостол упрекает читателей, называя плотскими тех, кто 
лишь называется христианином. В  этом смысле перед нами 
оксюморон – намеренное сочетание слов, имеющих противо-
положное значение. То есть, плотский христианин сродни го-
рячему льду. Противоречие используется для создания опре-
делённого эффекта. Павел фактически говорит читателям: 
«Хватит жить в противоречии с исповеданием. Так нельзя! Эти 
лошади бегут в разных направлениях – прыгайте либо на одну, 
либо на другую».

Многие люди, неправильно толкуя этот стих, пребывают 
в  уверенности, что есть по-настоящему спасённые люди, ис-
тинные христиане, хотя они никогда не каялись перед Богом 
и не верили в Христа. Неудивительно, что жизнь многих хри-
стиан находится в таком беспорядке, если церкви, в которых 
они являются членами, плавают в этом вопросе. 

Задумайтесь над тем, что значит быть христианином. Дело 
не  в том, что человек достигает совершенства, а  в том, что 
он всем сердцем стремится искать Господа. Если ты христиа-
нин, то  это лишь благодаря тому, что Бог по  Своей милости 
вложил в тебя желание жить так, как угодно Ему, и совершен-
ствоваться в этом. Такой рост – это показатель подлинной ду-
ховной жизни и ещё один признак здоровой церкви. 
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признак девятый: 
БИБЛЕЙСКАЯ МОДЕЛЬ РУКОВОДСТВА

Конгрегационная форма управления

Библейские требования к руководителям церкви

Харизматическая сущность церковного руководства

Уподобление Христу как главный принцип 
церковного руководства

Босс

Опережать

Снаряжать

Служить

Стиль церковного руководства 
должен отражать сущность и характер Бога
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ПРИЗНАК 
ДЕВЯТЫЙ

БИБЛЕЙСКАЯ  МОДЕЛЬ 
РУКОВОДСТВА

«Все животные равны, но  некоторые животные равнее дру-
гих». Этим предложением в последней главе повести «Скотный 
двор»76 Джордж Оруэлл изложил свой взгляд на  философию 
Карла Маркса и методы управления в Советском Союзе. Исто-
рия хорошо известна: животные сплачиваются, поднимают 
восстание, изгоняют Джонсов (владельцев фермы) и начинают 
жить по своим правилам на скотном дворе – животные управ-
ляют животными.

Конечно, этот утопический эксперимент обречён на  про-
вал. В  конце концов, возникает новый класс  – свиньи,  – и  к 
концу повести-притчи они дополняют первоначальную запо-
ведь скотного двора «Все животные равны» словами «…но не-
которые животные равнее других». 

Вопреки утверждению Маркса о том, что власть – это про-
сто часть до-коммунистической экономики, Оруэлл указывал, 
что подлинная проблема лежит в сфере человеческих взаимо-
отношений, в состоянии сердца человека.

Оруэлловская критика власти казалась острой и обидной, 
когда его творение впервые было опубликовано более пятиде-
сяти лет тому назад. Сегодня в такой критике нет ничего уди-
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вительного. Мы  привыкли упоминать о  власти и  злоупотре-
блении ею в рамках одного предложения и, размышляя об ав-
торитете, опасаться авторитаризма.

Каковы бы  ни были истинные причины, в  современ-
ном обществе существует подспудное недоверие любой вла-
сти. Возможно, это происходит потому, что национальное 
правительство было сформировано вопреки требованиям ан-
глийского Парламента. Возможно, это вызвано тем, что для 
многих американцев правительство, которое теперь старается 
обеспечить всем равные возможности, в  прошлом точно так 
же  старалось лишить некоторых людей этих возможностей. 
Возможно, это связано со взглядами в отношении достоинства 
человека – американцы убеждены, что люди по своей природе 
хороши, и если оставить человека в покое, то «мы, народ» сде-
лаем всё наилучшим образом. 

Возможно, однако, что объяснение причин нашего анти-
авторитаризма более простое. Быть может, всё дело в эгоизме.

Христианство всегда признавало наличие и необходимость 
вертикали власти в обществе, семье и церкви. Поэтому в по-
следней главе мы  и хотим рассуждать о  библейской модели 
церковного руководства. Это последний «признак здоровой 
церкви». Он особенно важен в виду откровенно слабых моде-
лей власти, которые мы наблюдаем в наши дни.

Что говорит Библия о власти и руководстве в церкви? От-
вечая на  этот вопрос, мы  сосредоточимся на  пяти аспектах 
церковного руководства:

1. Конгрегационная форма;
2. Библейские требования;
3. Харизматическая сущность;
4. Подобие Христу;
5. Связь с Божественной сущностью.

В этой главе мы будем рассматривать «сантехническую» систе-
му церкви, если можно так выразиться, и если проявим усер-
дие, то обязательно извлечём много пользы из этого занятия. 
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КОНГРЕГАЦИОННАЯ  ФОРМА  УПРАВЛЕНИЯ

Во-первых, при обсуждении методов церковного руководства 
нам надо рассмотреть роль членов церкви, собрания («конгре-
гации»).

За  предыдущие десятилетия и  даже столетия церковной 
истории множество копий было сломано в спорах о том, за кем 
должно оставаться последнее слово, когда речь идёт о церков-
ном учении и аспектах функционирования общины. Некото-
рые утверждают, что это прерогатива епископов. Другие – что 
это прерогатива отдельного взятого епископа. Третьи говорят, 
что на это уполномочены служители или кто-то их представ-
ляющий, а  четвёртые  – что это право принадлежит пастору 
поместной церкви или особо одарённому человеку, которого 
помазывает Бог.

Такая разноголосица мнений понятна: если читать Новый 
Завет в поисках предписания по организации церкви, то одно-
значного ответа вы  там не  найдёте; идеального устройства 
церкви не  существует. Но  это не  значит, что Библии нечего 
сказать по поводу того, как нам следует организовывать себя. 
Один из  самых важных текстов об  устройстве церкви  – это 
Мф. 18:15–17. Иисус сказал: 

Если же  согрешит против тебя брат твой, пойди 
и обличи его между тобою и им одним; если послу-
шает тебя, то приобрел ты брата твоего; если же не 
послушает, возьми с  собою еще одного или двух, 
дабы устами двух или трех свидетелей подтверди-
лось всякое слово; если же не послушает их, скажи 
церкви; а если и церкви не послушает, то да будет 
он тебе, как язычник и мытарь.

Заметьте, чьё слово является последним в  данной ситуации? 
Какой суд выносит приговор? Не епископ, не Папа, не собра-
ние старейшин, не  совет служителей, не  синод, не  съезд или 
конференция. Даже не  пастор, совет пресвитеров, дьяконов 
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или церковная комиссия. Всё достаточно просто: последнее 
слово остаётся за церковью – то есть собранием верующих.

В Деян. 6:2–5 мы читаем о событии в жизни ранней церкви, 
из которого можно сделать важные выводы для нашего обсуж-
дения. Судя по всему, в общине возникла проблема с раздачей 
церковью продовольствия, которая потребовала серьёзного 
вмешательства апостолов:

Тогда двенадцать [Апостолов], созвав множество 
учеников, сказали: «Нехорошо нам, оставив слово 
Божие, пещись о  столах. Итак, братия, выберите 
из среды себя семь человек изведанных, исполнен-
ных Святаго Духа и мудрости; их поставим на эту 
службу, а мы постоянно пребудем в молитве и слу-
жении слова». 

И угодно было это предложение всему собра-
нию.

Далее Лука перечисляет тех, кого община избрала на  это 
служение. 

Применение Нового Завета в  качестве руководства 
по устройству церкви затрудняет наличие в первых общинах 
апостолов. Насколько мы, пост-апостольские пресвитеры, 
пасторы и епископы, можем подражать действиям апостолов 
в  своих решениях? Имеем ли  мы право формулировать док-
трину, определять границы заблуждений или вспоминать сло-
ва Иисуса, как те, кто был рядом с  Ним на  протяжении Его 
земного служения, наученные и наставленные Им Самим и по-
лучившие особое поручение стать основанием Его Церкви? 
Будут ли имена сегодняшних пресвитеров написаны на осно-
вании Нового Иерусалима, как имена апостолов (Откр. 21:14)? 
Ответ на эти вопросы ясен: «нет».

Проблема  – если смотреть на  апостольскую модель  – за-
ключается в  том, что, следуя ей, современные руководители 
церкви склонны аккумулировать в своих руках слишком много 
власти, не имея на это права. Между тем, в Деян. 6 мы видим, 
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что апостолы передали власть собранию; похоже, они призна-
ли в  церковной общине такую же  власть, о  которой говорил 
Иисус в Мф. 18:15–17.

Наконец, чтобы узнать больше о  церковном устройстве 
из  Нового Завета, стоит обратиться к  посланиям апостола 
Павла. В них мы находим продолжение учения Христа и слу-
чаи из апостольской практики. Из писем апостола становится 
ясно, что надзор за дисциплиной и учением поместной церкви 
вверяется собранию верующих, повинующихся Богу. 

Говоря об  ответственности, которую собрание должно 
нести за  наведение дисциплины, посмотрите, например, как 
Павел увещевает всё собрание в Коринфе:

Сделавшего такое дело, в собрании вашем во имя 
Господа нашего Иисуса Христа, обще с  моим ду-
хом, силою Господа нашего Иисуса Христа, пре-
дать сатане во измождение плоти, чтобы дух был 
спасен в  день Господа нашего Иисуса Христа 
(1 Кор. 5:3–5).

Апостол повелевает всему собранию – а не только руководи-
телям общины – принять меры. Да и по сути он сердит на всю 
церковь – а не только на руководителей общины – за то, что 
они до сих пор ничего не сделали и просто терпели подобный 
грех.

В  2 Кор. 2:6 мы  видим, как эта церковь отреагировала 
на  указания Павла. Судя по  всему, человек, впавший в  столь 
мерзкий грех (предположительно, речь идёт о человеке, кото-
рый упоминается в 1 Кор. 5), покаялся. Но заметьте, как апо-
стол описывает принятое ими решение: «Для такого доволь-
но сего наказания от многих». Греческое слово, переведенное 
как «многие», подразумевает, что в  данном случае решение 
принимало определённое количество людей  – большинство. 
Возможно, вам приходилось слышать, что в Новом Завете нет 
упоминаний о голосовании в церкви. Между тем, в этом тексте 
речь, судя по всему, как раз идёт о принятии решения простым 
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большинством голосов. Апостол был уверен, что коринфская 
община обладает достаточной компетенцией, чтобы налагать 
взыскания на своих членов.

Павел был убеждён, что отдельные общины несут от-
ветственность даже за  то учение, которое они получили от 
апостола. В  Послании галатам апостол приветствует адреса-
тов, возносит краткую молитву за них (ст. 1–5) и затем пишет:

Удивляюсь, что вы от призвавшего вас благодатью 
Христовою так скоро переходите к  иному благо-
вествованию, которое [впрочем] не иное, а только 
есть люди, смущающие вас и  желающие превра-
тить благовествование Христово. Но если бы даже 
мы  или Ангел с  неба стал благовествовать вам 
не то, что мы благовествовали вам, да будет ана-
фема. Как прежде мы сказали, [так] и теперь еще 
говорю: кто благовествует вам не то, что вы при-
няли, да будет анафема (Гал. 1:6–9).

На  протяжении всего послания Павел напоминает галатий-
ским христианам, что они несут ответственность за то, чтобы 
проповедь, которую они слышат от других учителей, соответ-
ствовала учению Христа. Апостол говорит, что послание, ко-
торое им понравилось, вовсе не Евангелие. Поэтому, говорит 
он, следует отвергнуть его, равно как и  тех, кто такую ересь 
проповедует.

Примечательно, что, противостоя ложному Евангелию, 
апостол не написал пастору, старейшинам, пресвитерам, епи-
скопу, конференции, съезду или семинарии. Павел писал церк-
вям. Он обращался ко всем христианам, из которых и состояли 
общины, и которые на собственном опыте познали силу, кото-
рая содержится в Благой вести.

Павел очень ясно дал понять, что члены общины не только 
достаточно компетентны для того, чтобы судить о послании, 
выдаваемом за  Благую весть, но  и обязаны это делать. Когда 
кто-либо приходил и  проповедовал нечто, называя это «бла-
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говествованием», собрание должно было принимать решение. 
Они должны были судить даже о тех, кто называли себя апо-
столами.

Ещё яснее эту же мысль Павел изложил во Втором посла-
нии Тимофею, в котором учил пастора церкви в Ефесе обра-
щению с лжеучителями. Говоря о проникновении лжеучителей 
в церковь, апостол конкретно осуждал тех, кто «по своим при-
хотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы слу-
ху» (2 Тим. 4:3). Я  надеюсь, что, проанализировав этот стих, 
вы проникнитесь чувством огромной ответственности, кото-
рая лежит на вас: будь то выбор учителей или оплата их слу-
жения, согласие с  их учением или просто готовность с  удо-
вольствием выслушивать их. Собрание, которое Павел здесь 
порицает, не  только согласилось с  лжеучением, но  даже под-
держивало лжеучителей финансово. Слушатели были вино-
ваты не меньше, чем спикеры! И снова мы видим, что ответ-
ственность лежала на всей общине.

Вам приходилось слышать проповедь, которая была на-
столько ужасна, что хотелось встать и выйти? Я однажды так 
и поступил, и выходил я демонстративно, потому что сказан-
ное было настолько губительно для евангельского христи-
анина, что этого нельзя было сносить. Я не хотел, чтобы моё 
присутствие можно было расценивать, как молчаливое одо-
брение проповедника. (Он самым непосредственным образом 
опровергал учение о первородном грехе.)

Если вы  сидите и  слушаете какую-то муть, выдаваемую 
за Слово Божье, вам придётся нести ответственность. Что и го-
ворить, если вы слушаете моё учение, вы будете ответственны 
за это.

Любая поместная церковь – будь то греческая православ-
ная или пятидесятническая, римо-католическая или баптист-
ская, епископальная или лютеранская, пресвитерианская или 
методистская  – является по  своей природе конгрегациона-
листской. Все эти церкви существуют лишь благодаря тому, 
что люди участвуют в их деятельности. Когда люди голосуют – 
будь то на членском собрании или (где первое не принято) по-
средством собственных пожертвований, а также регулярного 
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посещения,  – руководители общины должны к  этому голосу 
прислушиваться. Они не  обязаны каждый раз с  ним согла-
шаться, но прислушиваться должны всегда. Собрание скажет 
своё слово. Это простой факт бытия. Он сродни закону земно-
го притяжения – так уж устроена жизнь.

Как собрание верующих людей, мы  ответственны за  то, 
чтобы в  церкви звучало здравое учение. В  нашей церкви 
мы обязуемся делать всё возможное со своей стороны, чтобы 
совершать верное духу Евангелия служение. Мы берём на себя 
ответственность за то, чтобы превозносить Бога посредством 
правильной проповеди Его Слова, повиновения Его заповедям 
и отражения Его характера в нашей общинной жизни. Такова 
ответственность нашей церкви, равно как и любой поместной 
церкви по всему миру. 

Современные церкви должны принимать решения по пово-
ду дисциплинарных мер и учения сообща, как это происходило 
во  времена первых учеников. Означает ли  это, что конгрега-
ционализм является демократией? Возможно, если рассматри-
вать это в том смысле, что решения принимает демос – народ. 
Но между двумя понятиями есть и различия. В церкви невоз-
можна истинная демократия, потому что все христиане при-
знают своё греховное положение, свою склонность ошибаться 
и, с другой стороны, безошибочность Божьего Слова. Так что 
члены общины демократичны, пожалуй, лишь в  том смысле, 
что они вместе трудятся над тем, чтобы понять Слово Божье. 

Я определённо не верю в безошибочность церковного ре-
шения, принятого голосованием. До того как стать пастором 
этой церкви, я  очень откровенно говорил всему собранию: 
если я стану их пастором, то в конечном счёте я буду трудиться 
не для них, а для Бога. Члены церкви могут убеждать пастора 
сделать то-то и то-то, но пастор не должен ошибочно прини-
мать мнение общины за мнение Господа. 

И  руководители, и  собрание стремятся к  единству Духа 
в союзе мира; мы вместе трудимся над исполнением того, что 
считаем наилучшим для церкви. Мы трудимся сообща до тех 
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пор, пока наше понимание Божьего Слова и Его воли совпа-
дает настолько, чтобы мы могли совершать совместный труд. 

Является ли конгрегационализм демократией? Хотя между 
ними есть сходство, ответ будет отрицательным. Возможно, 
лучше всего это выражено в  Кембриджской платформе 1648 
года:

Правление церкви есть правление смешанное (и 
таковым было признано задолго до того, как воз-
никло понятие «независимость»): что касается 
Христа, Главы и Царя Церкви, и всевластного мо-
гущества, в Нём пребывающего и Им осуществля-
емого, церковь  – это монархия. Если же  подраз-
умевать Тело или братство Церкви, и силу Христо-
ву, дарованную им, церковь – скорее демократия. 
В  отношении пресвитеров и  власти, им  препору-
ченной, церковь – это аристократия (Х.3)77.

Для отдельно взятого христианина это означает, что следует 
принимать активное участие в жизни общины не просто по-
сещая богослужения, молясь и  жертвуя (этим, естественно, 
не  стоит пренебрегать). Следует более усердно изучать свою 
церковную семью. Вы должны молиться за тех, с кем вы всту-
пили в  завет, чтобы совместно служить Богу. Слушайте, что 
другие члены Тела рассказывают о Божьих деяниях в их жизни 
или о трудностях, а потом молитесь вместе с ними. Вы должны 
понимать, что ваша обязанность и привилегия члена церкви – 
лучше узнать других членов и позволить им лучше узнать вас. 
Совместно изучайте Слово Божье. Научитесь мыслить о Слове 
Божьем как церковь. Вы сами должны возрастать в благодати, 
в разумении Божьего Слова, в познании своего сердца и серд-
ца братьев и сестёр, в осознании возможностей, которые Бог 
открывает перед вашей общиной.

Бог, однако, не позволяет нам постоянно действовать как 
«комитет полного состава». Мы должны доверять Богу в том, 
что Он  даёт некоторым людям дары, которыми они могут 
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служить церкви в вопросах управления. Таким образом, нуж-
но стремиться, чтобы в  церкви был хороший баланс власти 
и доверия. Серьёзный минус для церкви – когда руководите-
ли не достойны доверия или члены общины не способны до-
верять руководителям. Члены церкви должны благодарить 
Бога за  руководителей, которых Он  над ними поставил, что-
бы стало возможным признать их одарённость и доверять им. 
В  Еф. 4 апостол Павел называет руководителей дарами Бога 
для Церкви. В конце Евр. 13 есть слова, которые кажутся очень 
странными современному читателю. Молитесь, чтобы Бог по-
мог нам понять их смысл и растворить их в своём сердце:

Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покор-
ны, ибо они неусыпно пекутся о душах ваших, как 
обязанные дать отчет; чтобы они делали это с ра-
достью, а не воздыхая, ибо это для вас неполезно 
(Евр. 13:17).

Вспомните пасторов, которые трудились в вашей церкви. Спо-
собствовали ли вы тому, чтобы ответственность за вашу душу 
была им  в радость? Или вы  превращали их  труд в  тяжкое 
бремя? 

В приведённом выше стихе используются слова «повинуй-
тесь», «покорны». Их не часто услышишь в наши дни, а между 
тем, они есть в Слове Божьем. Это побуждает нас делать опре-
делённые выводы. 

Часто говорится, что доверие нужно заслужить, и я пони-
маю, что это значит. Когда к работе приступает новое прави-
тельство, когда назначается новый начальник или даже когда 
мы  находим новых друзей, мы  желаем поскорее узнать: как 
этот человек или группа людей справляются с  трудностями, 
как они выдерживают удары судьбы, смогут ли внести достой-
ный вклад в  благосостояние людей, которые от  них зависят. 
Поэтому не  зря говорят, что доверие нужно заслужить. «По-
кажи мне свою способность руководить, и я продемонстрирую 
своё доверие, последовав за тобой».
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Но  такое отношение справедливо в  лучшем случае напо-
ловину. Конечно, признавая авторитет руководителей церкви, 
мы  ждём, что они будут способны совершать этот нелёгкий 
и почётный труд. Апостол Павел и сам излагает в письмах Ти-
мофею и  Титу некоторые требования, которым пресвитеры 
и дьяконы должны соответствовать. 

В то же самое время, доверие, которое мы призваны выка-
зать несовершенным людям – будь то члены семьи или друзья, 
работодатели или официальные лица, руководители государ-
ства или церкви, – невозможно заслужить. Оно даётся даром – 
даром веры. Мы доверяем скорее Богу дающему, чем руководи-
телям, которых Он поставил (Еф. 4:11–13). 

БИБЛЕЙСКИЕ  ТРЕБОВАНИЯ  К  РУКОВОДИТЕЛЯМ  ЦЕРКВИ

Будучи пастором,  я регулярно молюсь, чтобы Бог поставлял 
хороших руководителей в  нашей поместной церкви. Более 
всего прошу, чтобы Бог послал таких людей, духовные дары 
и пасторская забота которых указывают, что именно Он при-
звал их быть пресвитерами или «блюстителями» (в Библии эти 
слова используются взаимозаменяемо; см., напр., Деян. 20). 
Если становится очевидным тот факт, что Бог наделил кон-
кретного человека в церкви определёнными дарами, и, после 
молитвы, церковь признает эти дары, то его следует поставить 
пресвитером.

В  любой церкви были люди, исполняющие обязанности 
пресвитера, даже если это слово не использовалось. Два гре-
ческих слова, наиболее часто используемых в  Новом Завете 
для обозначения таких служителей – episcopos («блюститель») 
и  presbuteros («пресвитер», или старейшина). Когда сегодня 
звучит слово пресвитер, многие сразу думают о  пресвите-
рианстве, но  в шестнадцатом веке возникли конгрегациона-
листы, и  они тоже подчёркивали важность этого служения. 
Пресвитеры были в баптистских церквях Америки в восемнад-
цатом и девятнадцатом веках. У.Б. Джонсон, первый президент 
Конвенции южных баптистов, написал книгу о  церковном 
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укладе, в  которой всячески упирал на  необходимость суще-
ствования в  церкви группы пресвитеров для осуществления 
разного рода служений.

По  непонятным причинам  – то  ли из-за недостаточно-
го внимания к истинам Писания, то ли из-за тягот жизни на 
линии продвижения американских переселенцев (где церк-
ви возникали с  удивительной скоростью)  – конгрегационная 
форма управления (посредством пресвитеров) в баптистских 
церквях практически не  использовалась. Но  обсуждение во-
проса – как возродить это служение – в баптистских изданиях 
продолжалось. Вплоть до  начала двадцатого века в  баптист-
ских печатных изданиях руководители церкви именовались 
пресвитерами, но потом это понятие вышло из обихода. 

Однако в наши дни появилась тенденция к возрождению 
этого библейского служения. Раз в нём была нужда в новоза-
ветное время, значит, оно необходимо и сегодня.

Библия предоставляет следующую модель: в любой помест-
ной церкви существует группа пресвитеров. Хотя конкретное 
их количество не называется, Новый Завет говорит о «пресви-
терах» в поместных церквях во множественном числе (напр., 
Деян. 14:23; 16:4; 20:17; 21:18; Иак. 5:14; Тит. 1:5). Когда читаешь 
Деяния апостолов и  послания, всегда находишь упоминание 
о нескольких пресвитерах. 

Вероятно, больше всего пользы для моего служения 
в церкви принесло признание группы мужчин пресвитерами. 
Понимание того, что этих людей вся община признала как ода-
рённых и благочестивых мужей, очень помогло в моей пастор-
ской работе. Мы встречаемся, беседуем и молимся за разные 
проблемы, и тем самым пресвитеры помогают мне принимать 
мудрые решения. Таким образом, мой опыт подтверждает эф-
фективность новозаветной модели: иметь, если возможно, не-
сколько пресвитеров вместо одного пастора. Естественно, это 
должны быть люди из церкви, а не просто работники, нанятые 
со стороны.

Вышесказанное не означает, что я лишаюсь своего пастор-
ского служения. По сути, я пресвитер – один из тех, кого Бог 
поставил для управления церковью. Как мы  находим таких 
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людей в своей церкви? Просим у Бога мудрости. Мы изучаем 
Слово Божье, особенно Первое послание Тимофею и Послание 
Титу, и смотрим, кто соответствует требованиям, которые там 
приведены. Мы  не просто находим людей, обладающих тем 
или иным влиянием в общине. 

В  Новом Завете мы  находим упоминания о  том, что ос-
новной проповедник отличается от  остальных пресвитеров. 
Есть несколько указаний на проповедников и проповедь, ко-
торые не  могут касаться всех пресвитеров общины. Напри-
мер, в Коринфе Павел занимался исключительно проповедью, 
чего не могли делать другие пресвитеры. Церковь могла под-
держивать финансово лишь ограниченное количество пре-
свитеров (ср. Деян. 18:5; 1 Кор. 9:14; 1 Тим. 4:13; 5:17). Судя 
по всему, проповедники прибывали в церковь для проповеди 
(Рим. 10:14, 15), тогда как пресвитеры были членами местной 
общины (Тит. 1:5).

Мы  обязаны помнить, однако, что проповедник (или па-
стор) является, по сути, одним из пресвитеров своей церкви. 
Это означает, что многие решения в отношении церкви, кото-
рые не требуют внимания всей общины, должны приниматься 
не  самим пастором, а  группой пресвитеров. Данный подход 
невероятно хорош тем, что помогает служителям принимать 
здравые решения, в  результате чего руководители меньше 
подвергаются несправедливой критике. Это также позволяет 
руководству приобрести больший авторитет среди членов об-
щины и помогает последним стать более зрелыми. Пресвитеры 
из числа членов церкви поощряют остальных членов к духов-
ному росту и  помогают церкви меньше зависеть от  нанятых 
служителей.

Многие современные церкви склонны путать пресвитеров 
с  работниками церкви или дьяконами. Служение дьяконов, 
кстати, тоже основано на  Библии (ср. Деян. 6). Хотя прове-
сти чёткую границу между двумя видами служений сложно, 
в  обязанности дьяконов входят практические вопросы цер-
ковной жизни: административные дела, обслуживание зда-
ния и  забота о  членах церкви, имеющих физические нужды. 
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Сегодня во многих церквях дьяконы берут на себя духовную 
ответственность, но большая её часть лежит на плечах пасто-
ра. Церкви пойдёт на пользу, когда мы будем чётко различать 
служение пресвитера и служение дьякона.

Что вы  думаете о  современном руководителе церкви? 
Оз Гиннесс в книге «Обед с дьяволом» сокрушается о том, что 
во  многих церквях христиане подверглись мирскому влия-
нию в том, что касается подходов к выбору руководителей. Он 
пишет:

В  отличие от  консервативного заблуждения, ши-
роко распространённого в  80-ых, главная беда 
современности кроется не в секуляризме, а в секу-
ляризации. Секуляризм – это философия; секуля-
ризация – процесс. В то время как мировоззрение 
демонстрирует открытую враждебность, но затра-
гивает немногих, процесс практически незаметен 
и  затрагивает всех. Будучи откровенно враждеб-
ным, секуляризм редко может обмануть христи-
ан. Будучи гораздо более скрытой, секуляризация 
часто вводит в  заблуждение христиан (включая 
тех, кто активно стремится увеличить количество 
членов своей церкви) до того, как они поймут это. 
Как ещё объяснить замечание, озвученное япон-
ским бизнесменом туристу из  Австралии: «Когда 
я встречаю буддистского священника, я вижу свя-
того человека. Когда я  встречаю христианского 
проповедника, я вижу менеджера»78.

Вместо того чтобы искать руководителей с  отличными (по 
мирским меркам) качествами, мы должны искать людей чест-
ных, с безупречной репутацией, способных разбираться в Сло-
ве и демонстрирующих плод Духа в своей жизни. Таких людей 
следует избирать и именно им доверять руководство общиной. 
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Частично выбор хороших руководителей зависит от того, 
удастся ли  найти таких людей, которым доверяет община, 
и  которые доверяют ей. У  этих служителей должно быть до-
статочно уверенности в правильности решений, которые при-
нимает община, чтобы чувствовать, что они вполне способны 
работать с прихожанами и друг с другом. 

Вот почему, мне кажется, апостол Павел в 1 Тим. 3 указы-
вает на  необходимость порядка в  семейных отношениях по-
тенциального служителя – его наличие показывает, насколько 
хорошо этот человек сможет выполнять работу пресвитера. 
Также интересно, что многие из требований касаются самоот-
дачи в  служении. Пресвитеры должны быть ориентированы 
на служение другим. Им следует быть безупречными. Их брак 
должен быть примером для других, они должны во всём про-
являть умеренность, а также пресвитер должен быть «благочи-
нен, честен, страннолюбив, учителен», не жесток, не сварлив, 
не  корыстолюбив, не  из новообращенных; он  должен иметь 
хорошую репутацию среди неверующих.

Дьяконы также должны быть безупречными, примерными 
мужьями и отцами, во всём умеренными, не корыстолюбивы-
ми. И ещё они должны хранить «таинство веры в чистой со-
вести».

Таковыми должны быть те, кто поставляется пастырями 
церкви Божьей. Хорошим пастырям не  следует стричь овец 
ради собственного прибытка. Они должны заботиться о каж-
дой из них. 

ХАРИЗМАТИЧЕСКАЯ  СУЩНОСТЬ 
ЦЕРКОВНОГО  РУКОВОДСТВА

В-третьих, мы  должны отметить харизматическую сущность 
церковного руководства. Под словом «харизматическую» я по-
нимаю вовсе не конкретное сверхъестественное переживание, 
вроде говорения на  иных языках. Греческое слово charisma 
(мн. число – charismata) означает дар Божьей благодати. В Би-
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блии ясно видно, что Божий Дух даёт Своей церкви дары, что-
бы назидать нас в вере. Даже спасение называется даром, ха-
ризмой. Дары Духа – это конкретные примеры проявления Бо-
жьей благодати, будь то спасение как таковое или другие дары 
Бога Своим детям. Апостол Павел упоминает дар Христовой 
праведности (Рим. 5:17) и  дар вечной жизни в  Христе (6:23). 
Праведность Христа – это Божья charisma нам. 

Но  есть и  более конкретные примеры Божьих даров. 
В Рим. 11 Павел упоминает дары, которые Бог дал Своему на-
роду, Израилю (Рим. 11:29; ср. 9:4, 5). В Рим. 12:6–8 он перечис-
ляет некоторые Божьи дары церкви:

И как, по данной нам благодати, имеем различные 
дарования, [то], [имеешь ли] пророчество, [про-
рочествуй] по  мере веры; [имеешь ли] служение, 
[пребывай] в  служении; учитель ли,  – в  учении; 
увещатель ли, увещевай; раздаватель ли, [раз-
давай] в  простоте; начальник ли, [начальствуй] 
с усердием; благотворитель ли, [благотвори] с ра-
душием.  

(Заметьте, что все эти дары даны для пользы других.)
В  Первом послании коринфянам Павел называет учение, 

увещание, щедрое жертвование, руководство, милосердие 
дарами благодати. Он  обращается к  верующим Коринфа как 
к людям, которые «обогатились всем» и «не имеют недостат-
ка ни в каком даровании» (1 Кор. 1:5, 7). Читая это послание, 
мы находим упоминания многих духовных даров. Например, 
Павел называет духовными дарами даже воздержание и супру-
жество (7:7). 

По сути, Павел и писал это письмо отчасти для того, чтобы 
наставить коринфских христиан в вопросе «духовных даров», 
как он говорит об этом в 12:1. Он затем приводит перечень (на-
чиная со  ст. 7) «экстраординарных даров», как их  назвал пу-
ританский автор семнадцатого столетия Джон Оуэн. Сам Па-
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вел говорит в стихе 11, что всё «производит один и тот же Дух, 
разделяя каждому особо, как Ему угодно». В стихах 27–31 апо-
стол даёт ещё один перечень духовных даров, завершая его 
призывом, чтобы коринфские верующие «ревновали о  дарах 
больших». 

В  2 Кор. 1:11 апостол называет физическое избавле-
ние от  опасностей charisma, духовным даром. В  1 Тим. 4:14 
и 2 Тим. 1:6 он называет даром призвание Тимофея к служе-
нию. Как он сказал ефесским христианам, мы имеем «всякое 
духовное благословение в небесах» (Еф. 1:3). 

Надеюсь, вы заметили, что все эти дары имеют общую цель. 
В Рим. 1:11, 12 видно, что Павел понимал, что эти дары предна-
значены для взаимного ободрения и назидания. В 1 Кор. 12:4–7 
указано, что дары даются на пользу всем и каждому.

Наиболее ясно учение о  предназначении духовных даров 
излагается в  1 Кор. 14. Обратите особое внимание на  14:4  – 
стих, который часто понимают неверно: «Кто говорит на [не-
знакомом] языке, тот назидает себя; а кто пророчествует, тот 
назидает церковь». Некоторые воспринимают это в  качестве 
нейтрального заявления, словно Павел просто комментирует 
два вида хорошего назидания: хотите заниматься самоназида-
нием – потщитесь говорить на иных языках; хотите назидать 
церковь – постарайтесь пророчествовать. Однако мне кажется, 
что апостол ведёт речь о другом. Посмотрите на 14:1 – очевид-
но, что он призывает христиан искать дара пророчества. Ниже, 
в стихе 12, Павел пишет: «Так и вы, ревнуя о [дарах] духовных, 
старайтесь обогатиться [ими] к  назиданию церкви». И  ещё 
ниже: «Но в церкви хочу лучше пять слов сказать умом моим, 
чтобы и других наставить, нежели тьму слов на [незнакомом] 
языке» (ст. 19). Павел утверждает, что мы назидаемся только 
тогда, когда хорошо понимаем суть сказанного. Это и есть цель 
духовных даров.

Всякий раз, когда в  Новом Завете используется сло-
во charisma, неизменным остаётся один аспект  – дары 
даются для укрепления Тела. Будь то  спасение Павла после 
кораблекрушения или дары, которые он описывает в 1 Кор. 14, 
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все они – charismata, и они всегда каким-то образом назидают 
церковь.

Павел определяет предназначение всех духовных даров 
совершенно ясно  – «назидание» (1 Кор. 14:26). Для того 
Дух и  посылает эти дары церкви. Поэтому, если вернуться 
к 1 Кор. 14:4, Павел не просто упоминает два типа назидания, 
а  критикует эгоистичное использование даров. Он  по-иному 
определяет предназначение даров, сопоставляя устремления 
коринфян с целью Духа (назидание церкви).

Жан Кальвин, комментируя 1 Кор. 14:12, сказал: «Чем ста-
рательнее человек посвящает себя назиданию, тем выше хо-
чет Павел его поставить»79. Так, апостол Пётр пишет: «Слу-
жите друг другу, каждый тем даром, какой получил, как до-
брые домостроители многоразличной благодати Божией» 
(1 Петр. 4:10).

Если предназначение духовных даров, которые Христос 
даёт Церкви, – назидание, что же это на деле означает для нас 
и наших церквей? Во-первых, то, что мы должны прежде всего 
ценить дары, которые назидают церковь. Во-вторых, мы долж-
ны осознать, насколько важным является созидание церкви – 
не в смысле организации, а в смысле наставления друг друга 
в любви: наша забота и молитвы друг о друге. Как я уже упо-
минал, мы  вступили в  завет друг с  другом, чтобы проявлять 
любовь и  заботу друг ко  другу, наставлять друг друга, если 
возникает необходимость, собираться вместе, молиться друг 
за друга, радоваться и терпеть друг друга и просить Бога о по-
мощи во всём этом.

Представьте две общины: в одной многие говорят на язы-
ках, в другой – толпа молодёжи пришла на похороны пожило-
го члена церкви. Так вот, второе собрание кажется мне более 
«харизматичным» в  библейском смысле слова. Такая община 
больше похожа на ту, о которой говорится в Новом Завете – 
в ней люди научились любить и заботиться друг о друге. 

Стать христианином – значит не просто принять индиви-
дуальное решение прийти в  церковь, чтобы посмотреть: что 
можно с этого получить? «Проповедник станет моим личным 
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духовным тренером, и, поскольку это принесёт мне пользу, 
у меня будет лучшая жизнь». Это не совсем христианство. Чер-
ты сходства есть, однако новозаветное христианство обуслов-
лено прежде всего вашей реакцией на людей, сидящих рядом 
в церкви. Забота, которую проявляет группа людей, заключив-
ших между собой завет, готовность проявить посвящение Богу 
в служении друг другу – вот в чём суть христианства, согласно 
Новому Завету.

Харизматическая сущность церкви означает, что Божий 
Дух трудится среди нас, чтобы мы  любили и  поддерживали 
друг друга. Для некоторых духовный дар (charisma)  – стоять 
перед общиной и  вести прославление. Для других  – читать 
Писание людям на  больничной койке. Дар для третьих  – ве-
сти протокол церковных собраний. Преподавать греческий 
язык – это дар. Позвонить пастору и сказать, что вы за него мо-
литесь – это дар. Всё это, согласно Новому Завету, – духовные 
дары. Апостол Павел не  намеревался дать полный перечень 
charismata, перечислив семнадцать даров. Когда церковь тру-
дится в силе Святого Духа, без духовных даров не обходится. 
Наше понимание библейской модели церковного руководства 
должно основываться именно на этом факте.

Руководство в  церкви происходит в  контексте общины, 
члены которой наделены дарами. В  этом и  заключается ха-
ризматическая сущность библейской модели церковного 
руководства. 

УПОДОБЛЕНИЕ  ХРИСТУ  КАК  ГЛАВНЫЙ  ПРИНЦИП 
ЦЕРКОВНОГО  РУКОВОДСТВА

Вы  когда-нибудь замечали подобие вашего церковного руко-
водства Христу? Я  придумал мнемонический приём, чтобы 
было легче запомнить четыре аспекта руководства Христа. 
Слово «БОСС» можно представить схематично: четыре тре-
угольника, углы каждого смотрят в  разных направлениях 
(см. схему ниже). Это слово определяет четыре аспекта служе-
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ния Иисуса, которые призваны выполнять и  те, кто призван 
к руководству церковью:

БОСС :  ЧЕТЫРЕ  АСПЕКТА  РУКОВОДСТВА

Хотя эти аспекты руководства могут применяться в разных си-
туациях, я упоминаю о них исключительно в контексте христи-
анской общины. 

Босс

Христос заповедал многое. Например, Он  повелел нам учить 
людей (Мф. 28:20). Павел просил христиан учить людей, как 

Б = босс О = опережать

С = снаряжать С = служить
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следует поступать. Он просил пресвитеров решить, чему сле-
дует учить, и делать это с кротостью (2 Тим. 2:24, 25) и всяким 
долготерпением и назиданием (2 Тим. 4:2). Пресвитеры долж-
ны учить с  осторожностью, зная, что Бог будет спрашивать 
с них за верность Божьему Слову (см. Иак. 3:1). Вполне понят-
но, что руководители церкви  – как и  любые руководители  – 
иногда должны единолично принимать решения, взяв на себя 
ответственность.

В  наши дни некоторые люди, услышав такие слова, ощу-
щают дискомфорт. Но Иисус недвусмысленно повелел Своим 
последователям (значит, и нам) делать то же, что делал Сам – 
учить, наставлять, использовать власть. Естественно, властью 
можно злоупотребить, но власть как таковая нужна, и мы мо-
жем восстановить благочестивое уважение к власти, если бу-
дем пользоваться ею осторожно.

Опережать

Взглянув на  рисунок, подписанный словом «опережать», 
вы увидите треугольник, указывающий вправо – правый угол 
очерчен окружностью. Он  символизирует другой аспект ру-
ководства – быть во главе движения, быть тем, кто проявляет 
инициативу и задаёт темп. Руководство по большому счёту – 
это когда мы подаём пример и проявляем инициативу. Веро-
ятно, самым инициативным генералом Второй мировой во-
йны был Эрвин Роммель, прозванный «Лисом пустыни». Когда 
начиналось сражение, среди экипажей танков звучало: «Ром-
мель впереди!» И солдаты с воодушевлением следовали за сво-
им командиром. Хорошие руководители всегда проявляют 
инициативу.

Другая сторона библейской модели руководства – личный 
пример. Иисус сказал: «Заповедь новую даю вам, да  любите 
друг друга; как Я возлюбил вас, [так] и вы да любите друг дру-
га» (Ин. 13:34). Апостол Павел писал: «Ибо в вас должны быть 
те же чувствования, какие и во Христе Иисусе» (Флп. 2:5). Апо-
стол Пётр увещевал христиан помнить, что «Христос постра-
дал за нас, оставив нам пример, дабы мы шли по следам Его» 
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(1 Петр. 2:21). Коринфским христианам Павел писал: «Будьте 
подражателями мне, как я Христу» (1 Кор. 11:1). А христианам 
в Фессалониках конкретно сказал, что старался стать для них 
примером для подражания (2 Фес. 3:7–9). Он сознательно вёл 
образцовую жизнь – не идеальную, но достойную подражания. 
Павел предлагал брать с него пример – он шагал впереди, что-
бы показать, как следует поступать.

То  же самое следует делать нам. Будучи руководителями, 
мы  обязаны быть примером для подражания (см. Ин. 13:15; 
Иак. 5:10; Флп. 3:17; 1 Тим. 4:12; Тит. 2:7).

Снаряжать 
Посмотрев на рисунок «снаряжать», вы увидите такой же тре-
угольник, но  указывающий влево. Это напоминает нам, что 
один из аспектов руководства – снаряжение. 

Представьте армию, в  которой поставки довольствия 
и оружия налажены отлично и доходят до самой линии фрон-
та. Грамотное руководство во многом осуществляется посред-
ством стратегических усилий сформировать, сосредоточить 
и определить работу, которую другие призваны выполнять. Ру-
ководители направляют движение в церкви, разрезая, так ска-
зать, служение на кусочки, которые другие могут прожевать. 

Призванные быть «снабженцами», мы  идём в  тыл, чтобы 
снарядить людей для самостоятельного служения. Иисус, при-
готовив Своих учеников, послал их  на труд (см. Лк. 9 и  10). 
В Лк. 9 написано, что они потерпели неудачу, но Иисус отпра-
вил их назад (см. Лк. 10), и затем они добились успеха. Иисус 
в данном случае находился «за линией фронта», снаряжая дру-
гих для служения.

Конечно, мы  не можем постоянно пребывать вместе 
с  людьми, как это делает Иисус посредством Своего Духа. 
В  нашей ситуации, как Павел наставлял в  своём письме Ти-
мофея, остаётся только учить тех, кто может научить других 
(2 Тим. 2:2). Павел понимал, что может расширить своё слу-
жение, если снарядит других людей для совершения духовного 
труда.
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Служить
Наконец, посмотрите на рисунок, подписанный словом «слу-
жить». Этот треугольник указывает вниз. Данный аспект – са-
мый «христианский» принцип руководства. Христос олице-
творяет его наиболее полно – Он отдал Себя на смерть и умер 
за  нас, чтобы мы  могли жить. Трогательные описания этого 
самопожертвования можно найти в  каждом Евангелии, а  по 
остальному Новому Завету то и дело встречаются размышле-
ния об этом великом событии. Наиболее чёткие и трогатель-
ные находятся в Флп. 2 и 1 Петр. 2. 

Таков пример руководства, оставленный нам Христом. 
И он особенно касается нас, если мы призваны быть руководи-
телями церкви. Апостол Пётр пишет:

Пастырей ваших умоляю я, сопастырь и свидетель 
страданий Христовых и соучастник в славе, кото-
рая должна открыться: пасите Божие стадо, какое 
у вас, надзирая за ним не принужденно, но охотно 
и богоугодно, не для гнусной корысти, но из усер-
дия, и  не господствуя над наследием [Божиим], 
но подавая пример стаду; и когда явится Пастыре-
начальник, вы получите неувядающий венец сла-
вы (1 Петр. 5:1–4).

Все четыре аспекта  – умение единолично принимать верные 
решения и нести за это ответственность, работа на опереже-
ние, снабжение всем необходимым, а также умение проявлять 
смирение – должны присутствовать в библейской модели цер-
ковного руководства.

СВЯЗЬ  ЦЕРКОВНОГО  РУКОВОДСТВА 
С  СУЩНОСТЬЮ  И  ХАРАКТЕРОМ  БОГА

Завершая разговор о  принципах церковного руководства, 
мы должны подумать, как эта миссия связана с Божественной 
сущностью и Его характером. 
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Однажды, будучи в Кембридже, я обедал с другом, который 
гневно рассказывал о решении городского совета продать зем-
лю рядом со школой возле его дома. Пока он говорил, я вдруг 
понял, насколько это типично для него. Мой друг постоянно 
злился на то, что делали какие-либо властные структуры. Тогда 
я задал ему простой и недвусмысленный вопрос: «Ты считаешь 
власть плохой?» Я ожидал, что он даст мне осторожный и рас-
плывчатый ответ, но был поражён, когда услышал: «Да. Власть 
ужасна». 

Необходимо осознавать, что человеческая власть имеет 
греховную природу, и  существует множество возможностей 
ею  злоупотребить. Естественно, власть вне Божьего замысла 
всегда демоническая. Но быть подозрительным ко всякой вла-
сти  – это не  совсем хорошо. Такое отношение часто больше 
свидетельствует о самом человеке, чем о власти, которой не до-
веряют. Чтобы жить так, как предопределил нам Бог, мы долж-
ны доверять и Ему, и тем, кто создан по Его образу и подобию. 

Благочестие не  подразумевает легковерия, тем не  менее 
способность доверять  – важный компонент отражения в  нас 
образа Божьего. 

Молясь за христиан в Ефесе (см. Еф. 3:14–21), апостол Па-
вел начинает с того, что говорит им о преклонении колен «пред 
Отцем Господа нашего Иисуса Христа, от Которого именуется 
всякое отечество на небесах и на земле». Апостол тем самым 
утверждает, что Бог – Отец не только церковной семьи, вселен-
ской Церкви (хотя это правда), но что Он – Творец, Который 
создал нас по Своему образу, и все социальные структуры вла-
сти исходят от Него и отражают Его власть. Поэтому христиане 
не могут быть равнодушны к вопросам власти и руководства. 

Мир без властных структур напоминал бы автомобиль без 
руля и педалей, перекрёсток без светофора, игру без правил, 
семью без родителей, мир без Бога. Он мог бы просущество-
вать какое-то время, но очень скоро жизнь в таком мире пре-
вратилась бы в бесконечный кошмар.

В книге «Власть: наиболее непонятое понятие в Америке» 
(Authority: Th e Most Misunderstood Idea in America) Юджин Кен-
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неди и Сара Чарльз утверждают: «Чего не хватало, так это ста-
билизирующего влияния здоровой власти. Если власть станет 
нравственной, это вселит в  нас уверенность и  снизит беспо-
койство по  поводу устройства жизни»80. Эти же  авторы счи-
тают, что «Здоровая власть соответствует потребностям и це-
лям серьёзных интимных отношений, потому что стремится 
не подмять под себя остальных, но помочь росту людей, кото-
рые чувствуют себя в безопасности в обществе друг друга»81.

В фильме «Плезантвиль», говорят они,

Раскрепощённая сексуальная свобода как таковая 
рассматривается как результат благородного вос-
стания против бесчеловечных и  репрессивных 
сил. Популярная культура узаконивает подобные 
действия, превращая их в самоцель. Безоговороч-
ное сексуальное освобождение, то  есть секс, ото-
рванный от человеческих взаимоотношений, ста-
новится главной доктриной массовой культуры82. 

Однако, если изъять интимность из  структуры преданности, 
власти, покорности и заветной любви, мы не сможем постичь 
важные уроки, которые доступны нам, созданиям по  образу 
Бога – о том, как мы должны относиться друг к другу и Богу.

Семья должна стать полигоном для отправления власти, 
которая действует с  любовью. Это место и  время для 
личностного роста, которое Бог подарил нам, чтобы мы могли 
научиться любви, уважению, чести, послушанию и  доверию, 
готовясь к установлению тесных взаимоотношений с Богом. 

Когда мы правильно пользуемся властью – в рамках закона, 
за  семейным столом, на  рабочем месте, в  туристическом 
походе, дома, особенно в  церкви,  – мы  являем Божий образ 
всему творению. 

Наше поведение в церкви в отношении руководства должно 
быть таким, чтобы не принести позора Христу, но чтобы Благая 
весть была явлена – как славный свет надежды и истина для 
всех людей Земли. Жизнь в  общине должна быть как можно 
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более чистой, чтобы Божья любовь к  миру ярче сияла через 
нас. 

Бог призывает нас признать и  уважать благочестивую 
власть в  церкви. Это признак здоровой церкви и  духовно 
здоровых христиан. Таково наше призвание и  привилегия. 
Нас окружает мир, который должен увидеть людей, созданных 
по образу Божьему и живущих в соответствии с Его заповедями. 
Будем же молиться, чтобы мы могли делать это рука об руку 
с  другими христианами  – ради здоровья общины и  Божьей 
славы.



ПРИЛОЖЕНИЕ  1 : 

СОВЕТЫ ,  КОТОРЫЕ  ПОМОГУТ  ЦЕРКВИ 
ОСТАВАТЬСЯ  ЗДОРОВОЙ

ПУТЬ  ЗДОРОВЬЯ 

Когда мы сможем справедливо утверждать, что большинство 
людей в церкви возрождены и преданы делу Христа, тогда но-
возаветный образ церкви (как тела и семьи) может стать ре-
альностью.

По  Своей благости Бог призвал христиан существовать 
в общине. Являясь частью церкви, человек растёт как христиа-
нин благодаря братьям и сёстрам. Думаю, что это совершенно 
правильно. Мне кажется, здесь нет ничего необычного. Бог хо-
чет работать над нами посредством Своего Духа через тех, кто 
нас окружает. Даже в мире взаимоотношения подразумевают 
преданность; было бы нелепо думать, что в церкви они значат 
меньше. 

В третьей заповеди (Исх. 20:7; Втор. 5:11) Бог предупредил 
Свой народ не  употреблять Его имени напрасно. Это значит 
не просто избегать богохульства. Бог как бы говорит: «Не бери 
Моего имени на себя, не заявляй, что ты ходишь Моими путя-
ми, если не собираешься жить, как одно из Моих чад».

Эта заповедь касается и Церкви. Многие поместные общи-
ны ошибочно принимают рост благосостояния за рост духов-
ный. Мы принимаем простую восторженность за истинное по-
клонение. Мирское принятие мы ценим выше благочестивой 
жизни, которая непременно вызовет противостояние мира 
(см. 2 Тим. 3:12). Независимо от статистических показателей, 



252 Советы, которые помогут церкви оставаться здоровой

слишком многие церкви совсем не  беспокоит отсутствие би-
блейских признаков, которые должны отличать живую, расту-
щую церковь.

Здоровье церкви должно волновать всех христиан, потому 
что оно непосредственно проистекает из духовной жизни каж-
дого члена церкви, особенно тех, кто призван руководить об-
щиной. Наши церкви должны являть славное Евангелие Бога 
творению посредством тех личностей, которых Он  поместил 
в общину, всевозможными способами. Наша общинная жизнь 
должна приносить Ему славу.

СОВЕТЫ  ПО  РУКОВОДСТВУ

Я  собирался написать книгу для пасторов и  назвать её  «Как 
оказаться уволенным… очень быстро!» Главную мысль этой 
ненаписанной книги можно уместить в  одно предложение, 
которому присущи пропорции Павловых писаний: «Пастору 
во время членского собрания следует: подвергнуть сомнению 
искренность некоторых членов церкви, отказаться крестить 
детей, отстаивать приоритет совместного пения вместо высту-
плений групп, попросить снять христианские и национальные 
флаги, а также прекратить приглашать к покаянию путём вы-
хода вперёд, заменить комиссии (даже избранные) пресвите-
рами, призвать не  обращать внимания на  День матери, День 
отца, День труда, Хэллоуин, День ветеранов, Новый год, День 
рождения Мартина Лютера Кинга-младшего, День Валентина, 
День памяти, выпуск местной школы и  День независимости, 
начать применять меры церковной дисциплины, снять жен-
щин с поста пресвитера и заявить, что у него есть богословские 
сомнения в целесообразности нескольких служений в воскре-
сенье утром… Такой пастор может не продержаться на работе 
даже до следующего членского собрания».

Хотя можно было бы написать такую книгу, я решил снача-
ла применить более конструктивный подход. Боюсь, что неко-
торые читатели прочтут моё творение и отправятся проводить 
радикальные реформы в своей церкви. Но без должного отече-
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ского наставления и  сильной любви (к тому же, обладая ми-
нимумом мудрости и терпения) нам не удастся продвинуться 
далеко. Сказка про настойчивую черепаху и кролика-торопыгу 
в данном случае послужит хорошей притчей для пасторов. 

Предлагаю четыре качества, которые пастор должен раз-
вивать, чтобы увидеть изменения, в  которых ваша церковь, 
на ваш взгляд, нуждается:

1. Будьте правдивыми

Просите Бога, чтобы Он  помог вам оставаться верным Его 
Слову. Никогда не позволяйте себе недооценивать силу исти-
ны. Молитесь, чтобы самому оставаться цельным человеком. 
Просите способности оставаться честными во всём – не только 
отвечая на вопросы, но и позволяя людям узнавать вас ближе.

2. Будьте достойными доверия

Полагайтесь больше на  Бога, чем на  собственные таланты 
и способности. Проводите время в личной молитве, молитесь 
с  другими и  со всей церковью. Будьте терпеливы. Помните 
слова апостола Павла Тимофею: «Проповедуй слово, настой 
во время и не во время, обличай, запрещай, увещевай со вся-
ким долготерпением и назиданием» (2 Тим. 4:2). 

Отдайте все свои амбиции Богу. Будьте готовы вверить 
свою жизнь Ему; будьте готовы молиться, чтобы Бог оставил 
вас на  нынешнем месте служения до  конца ваших дней. Для 
того чтобы воспитать из  детей настоящих взрослых, нуж-
но потратить много времени; то  же самое справедливо, если 
мы хотим иметь успешное служение. Пуританский пастор Уи-
льям Гуж часто говорил, что верхом его амбиций был переход 
из Блэкфрайерс (его приход) на Небо. Гуж был пастором одной 
и  той же  церкви с  июня 1608 года до  12 декабря 1653 года  – 
сорок шесть лет. Молитесь, чтобы Бог умножил вашу веру 
и помог вам увидеть, что Он заботится о Церкви куда больше 
вашего. 
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3. Будьте позитивны

Молитесь, чтобы ни  быть, ни  восприниматься как критик. 
Будьте позитивны во  всём. Уточняйте Божьи планы для Его 
Церкви, а также собственные планы – долгосрочные и кратко-
срочные. Молитесь, чтобы Бог помог вам выстроить крепкие 
межличностные отношения. Особенно молитесь о Божьей по-
мощи в  воспитании руководителей церкви (2 Тим. 2:2). Мо-
литесь, чтобы Бог сделал вас главным адвокатом благовестия 
и  миссионерства, а  также примером для подражания. Моли-
тесь, чтобы Бог умножил в вас ревность – и ревность вашей 
общины – по Его славе.

4. Будьте конкретны

Контекстуализируйте Божью заботу о  Церкви. Пользуйтесь 
историческими данными, касающимися  вашей общины, до-
бывая их  у старейших членов церкви. Станьте церковным 
дендрологом. Однажды гид в Кафедральном соборе Линколь-
на рассказал мне, что дендрологи (люди, изучающие деревья) 
смогли достать образцы древесины из четырнадцатиметровых 
балок, веками поддерживающих кровлю собора, и узнать, ког-
да дерево было посажено и спилено. Те, которые он нам пока-
зал, росли 150 лет – их посадили в 900-ых, а спилили в 1100-ых. 

Станьте главным студентом, изучающим историю своей 
церкви. Этим вы не только заслужите уважение, но и узнаете 
много нового.

Станьте активистом в  восстановлении лучших традиций 
прошлого и  предводителем церкви на  пути в  прекрасное бу-
дущее, которое Бог приготовил для вас. Это бремя – отражать 
характер Бога – наша огромная ответственность и привилегия. 
Пусть Бог сделает вашу церковь здоровой и, ради Своей славы, 
изольёт Дух Святой на церкви в нашей стране и по всему миру, 
чтобы и они стали таковыми. И да благословит Господь ваши 
усилия. 



ПРИЛОЖЕНИЕ  2

ПРАВИЛА  ДЛЯ  ЦЕРКВИ  90х 
И  НЕ  ТОЛЬКО  2004 г . 

Ниже вы найдёте перечни правил от разных авторов для реше-
ния проблем поместной церкви (они составлены в хронологи-
ческом порядке публикации): 

Kennon L. Callahan, Twelve Keys to an Eff ective Church (San 
Francisco: Harper & Row, 1987)

Двенадцать основных особенностей эффективной церкви 
(стр. 14):

1. конкретные миссионерские цели;
2. посещение местных жителей пастором/прихожанами;
3. совместное активное прославление;
4. тесные связи между членами церкви;
5. отличные ресурсы для воспитания новых руководите-

лей;
6. совместное принятие решений;
7. несколько дельных программ и мероприятий;
8. хорошие подъездные пути;
9. заметность;
10. приличная парковка и аккуратное ландшафтное реше-

ние;
11. достаточная вместимость и  дополнительные помеще-

ния;
12. основательные финансовые ресурсы.



256 Правила для церкви 90-х и не только

George Barna, Th e Frog in the Kettle (Ventura, Calif.: Regal, 
1990)

Десять ключевых достижимых целей… для 90-х (стр. 226):

1. приводить людей к Христу;
2. повышать знание Библии;
3. снаряжать членов церкви на служение;
4. формировать христианское общество;
5. обновляться в христианском поведении;
6. улучшать имидж поместной церкви;
7. превозносить христианскую мораль;
8. жить согласно христианскому мировоззрению;
9. восстанавливать самооценку людей;
10. сосредоточиться на проповеди Христа миру.

John MacArthur, Marks of  a Healthy Church (Chicago: 
Moody, 1990)

Признаки здоровой церкви (стр. 23):

1. благочестивые руководители;
2. выполнимые цели и задачи;
3. ученичество;
4. проникновение в местное общество;
5. активные члены церкви;
6. забота друг о друге;
7. преданность семье;
8. библейское учение и библейская проповедь;
9. готовность к переменам;
10. сильная вера;
11. жертвенность;
12. поклонение Богу.
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George Barna, User-Friendly Churches (Ventura, Calif.: 
Regal, 1991)

Десять принципов, которым дружелюбные церкви 
НЕ следуют:

1. ограничивать Бога;
2. заниматься никому не нужными делами;
3. унижать посетителей;
4. прятаться за церковными стенами от общества;
5. отгораживаться от тех, кто не похож на тебя;
6. предлагать обратиться, не объясняя всех нюансов ре-

шения;
7. извиняться за просьбу о помощи;
8. избегать конфронтации;
9. комплектовать кадры на основании прецедента;
10. ходить только безопасными путями.

Bruce Shelley and Marshall Shelley, Th e Consumer Church 
(Downers Grove, Ill.: InterVarsity, 1992)

Семь необходимых шагов для создания здорового 
сочетания эффективности и верности (стр. 226):

выяснить превалирующие ценности и образ жизни людей 
в контексте служения церкви;

определить общие ценности с людьми, которых планиру-
ется евангелизировать;

создать привлекательные программы для служения людям;
эти служения должны рассматриваться как значительные 

духовные шаги, которые обратят церковь лицом к об-
ществу;

быть чувствительными и открытыми по отношению к не-
воцерковленным людям;

привлечь «искателей» к более зрелому и конкретному вы-
ражению христианского ученичества в  поклонении, 
членстве и благовестии;

преобразовать ценности и жизненные позиции новых чле-
нов, привлекая их к благовестию.
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George Barna, Turn-Around Churches (Ventura, Calif.: 
Regal, 1993)

Одиннадцать факторов воскресения умирающих церквей 
(стр. 42; вообще-то, он приводит 14 факторов):

1. присутствие Святого Духа и  открытость к  Его дейст-
виям;

2. пасторская любовь к  людям; пастор устанавливает 
доверительные отношения с  общиной; пастор по-
настоящему любит людей в церкви;

3. для революции в церкви нужен новый пастор;
4. оставьте прошлое;
5. сознательно определите виды благовестия, которыми 

церковь будет заниматься;
6. готовьте рядовых прихожан к эффективному, целена-

правленному служению;
7. пастор должен быть сильным руководителем;
8. пастор должен быть трудоспособным;
9. искренняя и усердная молитва;
10. проповедь должна стать на  уровень или несколько 

уровней лучше, чем те, что звучали в церкви ранее;
11. добиться объективности, взглянув на церковь со сто-

роны;
12. отличная команда работников церкви;
13. наличие костяка ревностных членов церкви, которые 

поддерживают перемены;
14. долгосрочное служение пастора.

Th om Rainer, Th e Book of  Church Growth (Nashville: 
Broadman & Holman, 1993)

Тринадцать принципов роста церкви (стр. 171–316):

1. молитва;
2. руководство;
3. служение рядовых членов церкви;
4. открытие новых церквей;
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5. благовестие;
6. хвала и поклонение;
7. поиск людей;
8. открытость;
9. планирование и постановка целей;
10. наличие церковного здания и других объектов;
11. освоение и перевоспитание;
12. малые группы;
13. чудеса и знамения; очевидная духовная сила.

Уэйн Грудем, Систематическое богословие (СПб.: Мирт, 
2004)

Двенадцать признаков более чистой церкви:

1. приверженность библейскому учению (или правиль-
ная проповедь Слова);

2. правильное совершение таинств;
3. правильное применение церковной дисциплины;
4. искреннее поклонение;
5. эффективная молитва; 
6. эффективное свидетельство;
7. эффективное общение;
8. библейская модель церковного руководства;
9. духовная сила в служении;
10. личная святость среди членов церкви;
11. забота о неимущих;
12. любовь к Христу.

Ken Hemphill, Th e Antioch Eff ect: Eight Characteristics 
of Highly Eff ective Churches (Nashville: Broadman & Holman, 
1994)

Восемь характеристик высокоэффективных церквей:

1. сверхъестественная сила;
2. поклонение, превозносящее Христа;
3. молитва, соединяющая с Богом;
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4. служащие руководители;
5. семейные отношения в общине;
6. видение, соответствующее Божьим планам;
7. страстное желание достичь заблудших;
8. становление верующих.

Carlyle Fielding Stewart, African American Church Growth 
(Nashville: Abingdon, 1994)

Двенадцать принципов пророческого служения:

1. торжествующее поклонение;
2. приглашение к поклонению;
3. информативное поклонение;
4. роль пастора как «фильтра» для пророчеств;
5. роль пастора как креативного «возмутителя»; 
6. роль пастора как пророческого восстановителя 

и утешителя;
7. исследовательское образование;
8. толковательное образование;
9. применительное образование;
10. провозглашающее благовестие;
11. воспроизводительное благовестие;
12. участливое благовестие.

Th om Rainer, Giant Awakenings (Nashville: Broadman & 
Holman, 1995)

Девять удивительных тенденций, которые могут пойти 
на пользу вашей церкви:

1. мощное молитвенное движение;
2. новый взгляд на Библию и богословие;
3. восстановление работы воскресной школы для 

взрослых;
4. новое понимание культуры;
5. новые принципы традиционного служения прихожан;
6. новые принципы традиционного служения пастора;
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7. обновление служения благовестия;
8. усиленное открытие новых церквей;
9. принятие разнообразных стилей поклонения.

Рик Уоррен, Целеустремленная церковь (Н. Новгород: 
“Центр Агапе”, 2004)

В этой книге много перечней; самыми важными, пожалуй, 
являются пять целей, которые также помещены в  про-
граммное заявление и программу для роста церкви:

1. поклонение: возлюбите Господа всем сердцем – цер-
ковь становится крепче;

2. служение: возлюбите ближнего, как самого себя – 
церковь становится разнообразнее;

3. благовестие: идите и  научите – церковь становится 
больше;

4. общение: крестя их – церковь становится теплее;
5. ученичество: уча их  соблюдать – церковь становится 

глубже. 

Уоррен придерживается мнения, что необходимо:

1. определить цели;
2. провозгласить эти цели;
3. объединиться для выполнения целей;
4. взяться за выполнение целей.

C. Peter Wagner, Th e Healthy Church: Avoiding and Curing 
the Nine Diseases that Can Affl  ict Any Church (Ventura, Calif.: 
Regal, 1996)

Девять болезней, которые могут поразить любую церковь:

1. зацикленность на переменах в церкви;
2. разложение общества, в котором церковь служит;
3. непонимание культурных барьеров между христиана-

ми и теми, кому они служат;
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4. замена много-церковного благовестия благовестием 
поместной общины;

5. духовное самосозерцание, слепое к нуждам «внешних»;
6. отсутствие или недостаточная вместимость церковно-

го здания;
7. отсутствие духовного роста;
8. номинализм и формализм;
9. отсутствие силы Святого Духа.

C. Jeff  Woods, Congregational Megatrends (Washington, 
D.C.: Albans Institute, 1996)

Семь мегатрендов, необходимых церкви, это сдвиг…

1. с массового благовестия к личному;
2. с «туземного» образования к «переселенческому»;
3. с  суррогатного миссионерства к  самостоятельному 

труду;
4. с рациональной духовности к мистической;
5. с должностного руководства к одарённому;
6. с сегментированного планирования к целостному;
7. с  планирования второстепенных задач к  постановке 

первостепенных.

Bill Hull, Seven Steps to  Transform Your Church (Grand 
Rapids, Mich.: Revell, 1997)

Семь шагов к преображению вашей церкви:

1. ищите обновления;
2. развивайте принципиальную программу подготовки 

лидеров;
3. преобразовывайте существующее руководство;
4. озвучьте видение;
5. пожертвуйте формой ради функциональности;
6. созидайте общинный дух;
7. по-настоящему займитесь благовестием.
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Darrell W. Robinson, Total Church Life (Nashville: Broad-
man & Holman, 1997)

Двенадцать компонентов цельной церковной жизни 
(стр. 4):

1. видение;
2. преданность;
3. руководство;
4. единство;
5. участие членов церкви;
6. радостная хвала и поклонение;
7. молитва;
8. общение;
9. организация;
10. подготовка;
11. пасторское попечение и служение;
12. благовествование.

Mark Shaw, Ten Great Ideas from Church History (Downers 
Grove, Ill.: InterVarsity, 1997)

Десять великих идей из истории церкви:

1. истина (Лютер);
2. духовность (Кальвин);
3. единство (Бэрроуз);
4. уверенность (Перкинс);
5. поклонение (Бакстер);
6. обновление (Эдвардс);
7. рост (Уэсли);
8. любовь к погибающим (Кэри);
9. справедливость (Уилберфорс);
10. общение (Бонхёффер).
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James Emery White, Rethinking the Church (Grand Rapids: 
Baker, 1997; 2nd ed., 2003)

Переосмысление церкви:

1. переосмысление благовестия;
2. переосмысление ученичества;
3. переосмысление служения
4. переосмысление поклонения;
5. переосмысление структуры;
6. переосмысление общины.

George Barna, Th e Habits of  Highly Eff ective Churches 
(Ventura, Calif.: Regal, 1998)

Высокоэффективные церкви…

1. полагаются на стратегическое руководство;
2. организуются для высокоэффективного служения;
3. подчёркивают развитие глубоких взаимоотношений 

между членами общины;
4. стремятся к подлинному поклонению;
5. занимаются стратегическим благовествованием;
6. побуждают людей к изучению систематического 

богословия;
7. используют целостную практику служения;
8. служат нуждающимся людям в местном обществе;
9. учат семьи служить самим себе.

Brian D. McLaren, Reinventing Your Church (Grand Rapids, 
Mich.: Zondervan, 1998)

Тринадцать стратегий:

1. максимизировать неоднородность и разрыв 
с традицией;

2. заново определить миссию церкви;
3. практиковать систематическое мышление;
4. заменить традиции традицией;
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5. вернуть богословию статус науки и искусства;
6. создать новую апологетику;
7. научиться новой риторике;
8. отказываться от структур, которые церковь переросла;
9. беречь руководителей; 
10. подчинить миссионерство миссии;
11. смотреть вперёд, заглядывать далеко вперёд;
12. войти в мир эпохи постмодерна – понимать его и уча-

ствовать в его жизни;
13. дополнять этот список.

Christian A. Schwarz, Th e ABC’s of  Natural Church 
Development (Carol Stream, Ill.: ChurchSmart, 1998)

Восемь качеств растущих церквей:

1. вдохновляющее руководство;
2. совершение служения одарёнными людьми;
3. ревностная духовность;
4. функциональные структуры;
5. воодушевляющее поклонение;
6. целостность малых групп;
7. благовестие, направленное на восполнение 

потребностей;
8. проявление любви во взаимоотношениях.

Leith Anderson, “Seven Ways to  Rate Your Church,” 
Leadership (Winter 1999)

Чего хотят люди:

1. ощущение Божьего присутствия;
2. предпочтение нужд других людей собственным;
3. понимание терминологии;
4. люди, похожие на меня;
5. разумное решение проблем;
6. доступность;
7. ощущение ожидания.
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John Bisagno, “Five Characteristics of Successful Churches,” 
(unpublished sermon, 1999)

Пять характеристик успешных церквей:

1. для всех успешных церквей характерно сильное па-
сторское руководство;

2. все успешные церкви привержены Библии и пропове-
дуют богодухновенность и непогрешимость Писания;

3. все успешные церкви нацелены на радость и праздно-
вание;

4. все успешные церкви пребывают в неразрывном един-
стве;

5. все успешные церкви ощущают неодолимое беспокой-
ство  – неутолимую жажду иметь больше возможно-
стей для служения. 

Dale E. Galloway, Making Church Relevant (Kansas City, 
Mo.: Beacon Hill, 1999)

Десять качеств здоровой церкви плюс ещё одно:

1. ясное видение;
2. стремление спасти погибающих;
3. разделение служения;
4. сильные руководители;
5. ревностная духовность;
6. гибкая и функциональная структура;
7. ликующее прославление;
8. малые группы;
9. благовестие, дружелюбное к «ищущим»;
10. отношения, отмеченные любовью;
11. оценка.
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Stephen Macchia, Becoming a Healthy Church (Grand Rap-
ids, Mich.: Baker, 1999)

Десять характерных черт:

1. Божье присутствие, наделяющее силой;
2. поклонение, превозносящее Бога;
3. духовные дисциплины;
4. возрастание в духе общности;
5. преданность во взаимоотношениях;
6. развитие служащего руководства;
7. нацеленность вовне;
8. мудрое управление и ответственность;
9. связь с другими церквями в Теле Христовом;
10. служение и щедрость.

Donald J. MacNair, Th e Practices of  a Healthy Church 
(Phillipsburg, N.J. : Presbyterian & Reformed, 1999)

Три насущных признака:

1. отдельные члены растут духовно;
2. церковь активно стремится помочь неверующим 

прийти к Христу;
3. отсутствие серьёзных разделений.

Шесть практических действий, способствующих здоровью 
церкви:

1. придерживаться бескомпромиссной преданности 
Священному Писанию;

2. регулярно участвовать в искреннем поклонении Богу;
3. постоянно готовить и  внедрять принципы служащих 

руководителей;
4. создавать механизм, при котором инициатива талант-

ливых членов сочетается с пресвитерской ответствен-
ностью;
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5. постоянно корректировать видение и  уникальный 
план для отдельно взятой церкви;

6. молитвенно искать Божьей благодати, чтобы хранить 
преданность библейским принципам.

Марк Девер, Девять признаков здоровой церкви 
(Чернигов: In Lumine Media, 2011):

1. разъяснительная проповедь;
2. библейское богословие;
3. библейский взгляд на Благую весть;
4. библейское понимание обращения;
5. библейское понимание благовестия;
6. библейское понимание членства в церкви;
7. библейские принципы церковной дисциплины;
8. библейская модель руководства;
9. внимание к ученичеству и росту.

Eddie Gibbs, Church Next (Downers Grove, Ill. : InterVarsity 
Press, 2000) (p. 52, citing Th e Gospel and Our Culture 10, no. 3 
[1998])

Двенадцать показателей миссионерской церкви:

1. проповедует Евангелие;
2. все члены участвуют в процессе ученичества;
3. Библия считается нормативной;
4. видит, что отличается от мира ввиду союза с Христом;
5. стремится усвоить Божье конкретное предназначение 

для всей общины и каждого члена;
6. поступает друг с другом по-христиански;
7. практикует примирение;
8. люди несут ответственность друг перед другом 

в любви;
9. практикует гостеприимность;
10. в центре служения находится поклонение Богу;
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11. активно свидетельствует людям;
12. признаёт, что церковь  – блеклое отражение Божьего 

правления.

Herb Miller, “What Priorities Build a Healthy Church?” Th e 
MBA Connection, Parish Paper (2000)

Четыре главных приоритета:

1. рост в зрелости;
2. рост в воплощении;
3. системный рост;
4. количественный рост.

Что ещё важно – восемь дополнительных приоритетов:

1. мироощущение;
2. усердие;
3. члены церкви, которые чувствуют, что их соседи… по-

хожи на них;
4. члены церкви, которые особенно подчёркивают созда-

ние позитивных отношений с «внешними»;
5. пасторы и служители, стремящиеся к тому, чтобы чле-

ны церкви понимали главные приоритеты;
6. искренняя, горячая молитва;
7. количественно уменьшающиеся церкви могут преуспе-

вать в служениях воплощения;
8. некоторые церкви растут в четырёх основных сферах 

одновременно.

Bob Russell, When God Builds a Church: Ten Principles for 
Growing a Dynamic Church (West Monroe, La.: Howard 2000)

Десять принципов построения динамичной церкви:

1. истина: провозглашать Божье Слово как истину и при-
менять её к людским жизням;

2. поклонение: прославлять Бога еженедельно в  духе 
и истине;
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3. руководство: развивать руководителей, сосредоточен-
ных на Христе, которые ведут собственным примером;

4. мастерство: делать всё как можно лучше во всех сфе-
рах;

5. вера: быть готовым пойти на  риск, поступая дерзно-
венно;

6. гармония: пребывать в духе согласия;
7. участие: привлекать всех членов церкви к  участию 

в служении;
8. общение: непрестанно любить друг друга;
9. служение: щедро жертвовать Божьи ресурсы  – как 

со стороны общины, так и в индивидуальном порядке;
10. благовестие: посвятить себя делу благовестия как сво-

ей основной миссии.

Report of  the Eighteenth Plenary of  the Consultation 
on Church Union (2000)

Девять видимых признаков церквей, единых в Христе:

1. взаимное признание друг друга как единой Церкви;
2. взаимное признание членов церкви через единое кре-

щение;
3. взаимное признание рукоположения на служение;
4. взаимное признание приверженности Апостольскому 

и Никейскому символам веры;
5. совместное проведение евхаристии с  целенаправлен-

ной регулярностью;
6. совместное участие в миссии Христа регулярно и целе-

направленно;
7. сознательное решение содействовать единству всех лю-

дей в церкви и обществе;
8. непрекращающийся процесс богословского диалога;
9. соответственные структуры для принятия решений 

и отчётности.
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Robert Baake, “Ten Leading Indicators of a Healthy Church,” 
EFCA Beacon (2001)

Десять показателей здоровой церкви (стр. 13):

1. главенство Божьего Слова;
2. ревностная духовность;
3. плодотворное благовестие;
4. действенное поклонение;
5. поглощённость миссионерством и видением;
6. развитие руководства;
7. открытие церквей;
8. финансовое служение;
9. целенаправленный труд ученичества;
10. отношения, основанные на любви.

Th om Rainer, “Nine Habits to  Attract, Keep Unchurched” 
Western Recorder, April 17, 2001, p. 10

Девять привычек привлечь людей в церковь:

1. целенаправленная работа;
2. культурная осведомленность;
3. высокие ожидания;
4. ясное учение;
5. готовность пойти на риск;
6. динамичные малые группы;
7. эффективное пасторское руководство;
8. эффективная проповедь;
9. молитва.

Ed Stetzer, “Prof Lists Ten Commandments for Postmodern 
U. S. Churches,” Western Recorder, February 27, 2001, p. 7

Десять заповедей для американских церквей эпохи 
постмодерна:

1. не стыдиться своей духовности;
2. всячески содействовать служению воплощения;
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3. поклоняться опытным образом;
4. проповедовать разъяснительные проповеди в  пове-

ствовательном ключе;
5. ценить и принимать участие в древних обычаях;
6. переживать визуальное поклонение;
7. участвовать в служении;
8. овладевать технологиями;
9. жить общинно;
10. содействовать развитию группового руководства.

Waldo Werning, Twelve Pillars of a Healthy Church 
(St. Charles, Ill.: ChurchSmart, 2001)

Двенадцать столпов здоровой церкви:

1. вдохновляющее руководство;
2. совершение служения одарёнными людьми;
3. ревностная духовность;
4. функциональные структуры/администрация/служа-

щее руководство;
5. воодушевляющее/действенное/превозносящее Бога 

поклонение;
6. «размножение» малых групп/целенаправленное учени-

чество/возрастание в общности;
7. свидетельство/плодотворное благовестие/миссионер-

ство;
8. отношения, основанные на любви;
9. главенство Божьего Слова/Благой вести/благодати;
10. поглощённость миссионерством и видением;
11. библейская модель финансового служения;
12. открытие новых церквей.



Девять признаков здоровой церкви 273

Andy Stanley and Ed Young, Can We Do Th at? Twenty-Four 
Innovative Practices that Will Change the Way You Do Church 
(West Monroe, La.; Howard, 2002)

Двадцать четыре новых подхода, которые изменят 
церковь:

1. Вкладывать и  приглашать: мы  трудимся совместно 
с членами церкви, достигая невоцерковленных.

2. Нацеливаться на невоцерковленных: мы стараемся сде-
лать визит посетителя комфортным.

3. Запись свидетельств после крещения: мы записываем 
на  видео свидетельства людей, принявших крещение, 
а позже используем их как евангелизационный инстру-
мент во время следующего крещения.

4. Трансляция видео: мы  транслируем служения креще-
ния и проповеди по Интернету.

5. Целенаправленный маркетинг: мы очень серьёзно от-
носимся к рекламе нашей церкви в своей местности.

6. Делать членство в  церкви стратегическим подходом: 
мы  стараемся, чтобы членство в  церкви становилось 
осмысленным в контексте малых групп.

7. «Завершение сделки»: для интересующихся церковью 
мы проводим занятия, где люди задают вопросы и го-
товятся принять решение насчёт спасения.

8. Внимание к  детям: мы  предлагаем для детей место, 
куда они могут привести родителей.

9. Студенческое служение: мы понимаем особые потреб-
ности молодёжи и  планируем мероприятия, которые 
будут полезными старшим школьникам и студентам.

10. Служение привратников: у нас есть четыре группы лю-
дей, которые отвечают за гостеприимство.

11. Общественные отношения: мы  предлагаем служение 
малых групп как возможность обрести настоящую 
семью.
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12. Общение с местными жителями: мы стараемся устро-
ить возможность для местных жителей найти общий 
язык с членами церкви.

13. Связь с  группами: от общения с местными жителями 
мы предлагаем людям перейти к более тесному знаком-
ству, чтобы родилась малая группа.

14. Спортивное служение: у  нас функционирует полно-
ценное спортивное служение, хотя церковь не владеет 
спортивными сооружениями.

15. Церковное руководство: наши служители трудоустро-
ены в церкви.

16. Представители служителей: (да, у нас нет дьяконов)
17. Наём правильных людей: мы  нанимаем служителей 

из членов своей церкви.
18. Рассказы: мы  делимся историями во  время собраний 

служителей для вдохновения и наставления.
19. Планирование проповеди: воскресная проповедь име-

ет приоритет в служении, как и в пасторской деятель-
ности.

20. Расписание проповедей: мы целенаправленно трудим-
ся над тематикой проповедей и  времени, когда они 
должны прозвучать.

21. Творческий подход: мы творчески подходим к церков-
ному служению и  поклонению, чтобы подчеркнуть 
важность проповеди.

22. Меньше учения для большей пользы: мы  стремимся, 
чтобы учение было понятным и  отвечало потребно-
стям слушателей.

23. Внедрение видения: мы постоянно упоминаем о виде-
нии церкви в проповедях.

24. Самооценка: я  просматриваю запись проповеди каж-
дую неделю, чтобы оценить её эффективность.
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Gary L. McIntosh, Biblical Church Growth (Grand Rapids, 
Mich.; Baker, 2003)

Принципы церковного роста:

1. правильная предпосылка: Божье Слово;
2. правильный приоритет: прославление Бога;
3. правильный процесс: ученичество;
4. правильная сила: Святой Дух;
5. правильный пастор: верный пастырь;
6. правильные люди: эффективные служители;
7. правильное мировоззрение: культурная 

релевантность;
8. правильный план: целенаправленность;
9. правильный метод: простая структура;
10. смешивайте их правильно.

Philip Graham Ryken, City on a Hill (Chicago: Moody, 2003)
Библейский образец церкви:

1. делать Божье Слово понятным – разъяснительная про-
поведь;

2. воздавать славу Богу – общее поклонение;
3. совместное возрастание в группах – общение;
4. пастырское отношение к Божьему стаду – пасторское 

попечение;
5. библейское мышление и поведение – ученичество;
6. достигать мир – миссионерство и благовестие;
7. служить с состраданием – служение милосердия;
8. потребность церкви в Евангелии – покаяние и обнов-

ление.

Peter Scazzero, Th e Emotionally Healthy Church (Grand 
Rapids, Mich.: Zondervan, 2003)

Эмоционально здоровая церковь:

1. не быть поверхностным;
2. сокрушать оковы прошлого;
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3. испытывать сокрушение и быть чувствительным;
4. принимать дар ограничений;
5. смиряться с горестями и утратами;
6. воплощать любовь.

David Garrison, Church Planting Movements (Midlothian, 
Va.: WIGTake Resources, 2004)

Шаги к основанию новых церквей:

1. незаурядная молитва;
2. щедрое благовествование;
3. целенаправленное планирование рождения новых 

церквей;
4. авторитет Божьего Слова;
5. местное руководство;
6. руководство прихожан;
7. домашние церкви;
8. церкви, открывающие новые церкви;
9. быстрое насаждение церквей;
10. здоровые церкви.



ПРИЛОЖЕНИЕ  3 : 

МЕДИКАМЕНТЫ  ИЗ  АПТЕЧКИ

Хотя я не согласен со всеми убеждениями, изложенными в этих 
книгах, я предлагаю читателю ознакомиться с ключевыми со-
чинениями в  тех сферах, о  которых мы  говорили в  данной 
книге. 

признак первый: 
Разъяснительная проповедь

Graeme Goldsworthy, Preaching the Whole Bible as  Christian 
Scripture (Grand Rapids, Mich.: Eerdmans, 2000).

John Piper, Th e Supremacy of God in Preaching (Grand Rapids, 
Mich.: Baker, 1990).

John R. W. Stott, Between Two Worlds (Grand Rapids, Mich.: 
Eerdmans, 1994).

признак второй: 
Библейское богословие

Graeme Goldsworthy, According to  Plan: Th e Unfolding Rev-
elation of God in the Bible (Downers Grove, Ill.: InterVarsity Press, 
2002).

J. I. Packer, Knowing God (Downers Grove, Ill.: InterVarsity, 
1993).

John Piper, Th e Pleasures of God (Portland, Ore.: Multnomah, 
1991).
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признак третий: 
Благая весть

John Cheeseman, Saving Grace (Carlisle, Pa.: Banner of Truth, 
2000).

Martin Luther, Bondage of  the Will (Ventura, Calif.: Revell, 
1990).

John MacArthur, Th e Gospel According to Jesus (Grand Rapids, 
Mich.: Zondervan, 1994).

C. J. Mahaney, Th e Cross Centered Life: Experiencing the Power 
of the Gospel (Portland, Ore.: Multnomah, 2002).

J. I. Packer, “Saved by His Precious Blood,” chapter 8 of Packer, 
A Quest for Godliness (Wheaton, Ill.: Crossway, 1990).

Th omas Scott, Th e Articles of the Synod of Dort (Harrisonburg, 
Va.: Sprinkle, 1993).

John Stott, Basic Christianity (Grand Rapids, Mich.: Eerdmans, 
1986).

признак четвёртый: 
Библейское понимание

обращения

Jonathan Edwards, Distinguishing Marks of a Work of the Spirit 
of God (Temecula, Calif.: Reprint Services Corp., 1992). См. также 
Archie Parrish and R. C. Sproul, Th e Spirit of Revival (Wheaton, Ill.: 
Crossway, 2000) с полным адаптированным текстом книги Эд-
вардса Th e Distinguishing Marks of a Work of the Spirit of God.

Paul Helm, Beginnings: Word and Spirit in Conversion (Carlisle, 
Pa.: Banner of Truth, 1988).

John MacArthur, Th e Gospel According to Jesus (Grand Rapids, 
Mich.: Zondervan, 1994).

Ernest C. Reisinger, Th e Carnal Christian (Carlisle, Pa.: Banner 
of Truth, 1991).

Don Whitney, How Can I  Be Sure I’m a  Christian (Colorado 
Springs, Colo.: NavPress, 1994).

Don Whitney, Ten Questions to  Diagnose Your Spiritual Life 
(Colorado Springs, Colo.: NavPress, 2002).
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признак пятый: 
Библейское понимание

благовестия

Will Metzger, Tell the Truth (Downers Grove, Ill.: InterVarsity 
Press, rev. 2002).

Iain Murray, Revival and Revivalism (Carlisle, Pa.: Banner 
of Truth, 1994).

J. I. Packer, Evangelism and the Sovereignty of  God (Downers 
Grove, Ill.: InterVarsity Press, 1991).

Philip Graham Ryken, City on a Hill (Chicago: Moody, 2003).
Mack Stiles, Speaking of Jesus (Downers Grove, Ill.: InterVarsity 

Press, 1995).

признак шестой: 
Библейское понимание
членства в церкви

Mark Dever, A Display of God’s Glory (Washington, D.C.: Center 
for Church Reform, 2001).

Mark E. Dever, ed., Polity: Biblical Arguments on How to Con-
duct Church Life: Some Historic Baptist Documents (Washington, 
D.C.: Center for Church Reform, 2000).

Josh Harris, Stop Dating the Church! (Portland, Ore.: Mult-
nomah, 2004).

Don Whitney, Spiritual Disciplines Within the Church (Chicago: 
Moody, 1996).

признак седьмой: 
Библейские принципы
церковной дисциплины

Jay E. Adams, Handbook of  Church Discipline (Grand Rapids, 
Mich.: Zondervan, 1986).

Dever, Polity (см. ПРИЗНАК ШЕСТОЙ, выше).
Ken Sande, Th e Peacemaker (Grand Rapids, Mich.: Baker, 1997).
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Gregory A. Wills, Democratic Religion (New York: Oxford Uni-
versity Press, 1996).

Daniel Wray, Biblical Church Discipline (Carlisle, Pa.: Banner 
of Truth, 1991).

признак восьмой: 
Внимание к ученичеству и росту

Robert Coleman, Th e Master Plan of Evangelism (Grand Rapids, 
Mich.: Revell, 1994).

Kris Lundgaard, Th e Enemy Within (Phillipsburg, N.J.: Presby-
terian & Reformed, 1998).

John Piper, Don’t Waste Your Life (Wheaton, Ill.: Crossway, 
2003).

John Piper, Future Grace (Portland, Ore.: Multnomah, 1998).
J. C. Ryle, Holiness (Moscow, Idaho: Charles Nolan, 2001).
Paul Tripp, Instruments in the Redeemer’s Hands (Phillipsburg, 

N.J.: Presbyterian & Reformed, 2002).
Paul Tripp, War of Words (Phillipsburg, N.J.: Presbyterian & Re-

formed, 2000).
Edward Welch, When People Are Big and God Is Small (Phillips-

burg, N.J.: Presbyterian & Reformed, 1997).
Donald S. Whitney, Spiritual Disciplines for the Christian Life 

(Colorado Springs, Colo.: NavPress, 1997).
Donald S. Whitney, Spiritual Disciplines Within the Church 

(Chicago: Moody, 1996).

Одним из  самых лучших современных коллекций книг 
и  статей о  библейском душепопечении находится на  офици-
альном Интернет-сайте организации Christian Counseling and 
Educational Foundation, www.ccef.org
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признак девятый: 
Библейская модель руководства

О пресвитерах:

Tom Ascol, ed., Dear Timothy (Cape Coral, Fla.: Founders, 
2004).

Mark Dever, A Display of God’s Glory (Washington, D.C.: Center 
for Church Reform, 2001).

David Dickson, Th e Elder and His Work (Phillipsburg, N.J.: 
Presbyterian & Reformed, 2004).

Phil A. Newton, Elders in Congregational Life: A Model for Lead-
ership in the Local Church (Grand Rapids, Mich.: Kregel, 2005).

John Piper, Biblical Eldership (Minneapolis: Desiring God Min-
istries, 1999).

Alexander Strauch, Biblical Eldership (Littleton, Colo.: Lewis 
and Roth, 1995).

O конгрегационной форме управления:

Mark Dever, A Display of God’s Glory (Washington, D.C.: Center 
for Church Reform, 2001).

Dever, Polity (см. ПРИЗНАК ШЕСТОЙ, выше).
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